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 |  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 |  श्री  stent  arta  :

 श्री  राठ  fito  aa

 श्री  प्र०  र्०  चुनावों

 att  दाजी

 |  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान

 श्री  मोहसिन

 शी  भागवत  झा  आजाद !

 |-  श्री  भक्त  ददन

 श्री  सं०  [ (५  पाटिल

 श्री  मे०  Fo  कुमारन 1

 श्री  कजरोलकर

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 |  प्री
 हेम  राज

 |  श्री  यल्लमंदा रेड्डी

 थ्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 श्री  न्०  Ato  विद्यालयों

 श्री तन  सिंह  :
 |

 श्री  वॉरियर  :

 |  श्री  प्र०  के०  देव

 |  महाराजकुमार  विजय  झा नन्द
 :

 |  ait  महेश्वर नायक  :

 क्या  योजना  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  आयोग  ने  बढ़ती  हुई  कीमतों  को  रोकने की  कार्रवाई  के  तौर  पर

 दशक  वस्तुओं के  थोक  व्यापारियों को  लाइसेंस  देने
 को  योजना  पुनः  चालू  करने का  निश्चय  कियां

 |
 है

 यदि  तो  इस  निश्चय  के  अनुसार  क्या  कार्यवाही  की  गई है  सनौर

 wera  वस्तुओं के  मूल्य  में  वृद्धि  रोकने  के  लिये  आयोग  ने  दूसरे  क्या  उपाय  किये

 झर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  उपमंत्री  चे०  रा०  : ba
 स  मान तोय  सदस्यों का  ध्यान  १०  १९६२  को  सभा  पटल  पर  रखे  मय

 विवरण  को  abe  आ्राकृष्ट  किया  जाता है  ।

 fat  co
 चं०  बरुआ

 :  कया  स्मार्त  राज्यों में  मुल्यों  में  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  ae

 सीमान्त  राज्यों  में  संभव  को  विनियमित  करने और  बनाये  रखने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  विशिष्ट

 उपाय  किये हैं  ?

 श्री  खे०  रा०  पट्टाभिराम तु  :
 इन  सभी  उपायों का  परीक्षण  किया  जा

 रहा  है
 ।  ग्रोवर

 बज  करो
 आवश्यक  होता  है

 फर्म
 उठायें  जाते  हैं  ।

 नून  झ  पो ना पके सजा  ह
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 tat  रामेश्वर  टाटिया  १०  १९६२ को  योजना  तथा  श्रम  रोजगार

 मंत्री ने  सभा में  बताया  था  कि  मध्य-निर्धारण  के  लिये एक  उच्च  स्तर  *  समिति  ears  जायेगी ं।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  समिति  का  गठन  क्या  होगा  कौर  क्या  इसमें  कोई  गैर-सरकारी सदस्य
 शामिल किये  जायेंगे  ?  wf

 jared  महोदय  :.  वह  प्रभी  से  यह  कल्पना  क्यों  करते  संमय  पर  सब

 करेगी  ।

 घी  विनती  क्या  सरकार ने  खास  कर॑  इस  इमरजेंसी  में  मिट्टी  के  तेल  के  दाम
 न

 बढ़ाने  देने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  हैं
 ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  जो  मेजर  सरकार ने  लिए  हैं  वे  सुना  दिए गए  हैं  ।

 तथा  श्रम  ake  रोजगार  मंत्री  मैंने यह  भी  बताया  है  कि  vey

 agate  बारे  में  जिन्हें  विवरण में  शामिल  नहीं  किया  गया  आगे  विचार  किंया  जा

 रहा है  ।

 थी  Ho  ला०  द्विवेदी  में  जानना  चाहता हूं  कि  मंत्री  महोदय  ने  जो  प्राइस  कंट्रोल  के  सम्बन्ध
 में  घोषणा  की  थी  उसके  परिपालन  के  लिए  नया  व्यवस्था  बनायी  गयी  शौर  वह  कब  तक

 में  a  जाएगी ?

 थी  नन्दा  परमल  में  लाने  के  लिये  ary  ही  कदम  उठाया  जा  चका

 श्री पी०  फार्मा  :  उपभोक्ता  वस्तुओं  के  खुदरा  मूल्यों  पर  नियंत्रण रखने  के  लिये

 सरकार  क्या  कदम  उठायेगी ?

 नन्दा  :  विवरण  मैंने  केन्द्रीय  fe  रों  ate  प्रमख  उपभोक्ता  स्टोरों  की  स्थापना के  लिये

 कुछ  प्रस्ताव रखे  थे  ।  यह  भी  एक  उपाय  है  ।  यह  भी  बताया गया  था  कि  खदरा

 से  दुकान में  बिकने  वाली  वस्तु ग्र ों  के  मूल्य  टांगने  के  लिये  कहा  जायेगा  अन्य उपाय  भी  हैं  ।

 थ्री  भक्त  माननीय  मंत्री  जी  ने  परसों  विवरण  सभा-पटल पर  रखा था  उसमें  दिया

 गया
 था  कि  एक  कमेटी  नियुक्त की  जा  रही  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 यह  कमेटी
 केवल

 सिफारिश  करेगी  या  इसे  कोई  निर्णय  लेने  का  अधिकार भी  दिया  जाएगा ?

 श्री  नन्दा  निर्णय तो  कैबिनेट  ही  कर  सकती  उसकी तो  सिफारिशें  ही  होंगी ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  विवरण से  पता  चलता है  कि  स्टोर  कस्बों में  खोले

 जाया  |
 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिये  क्या  व्यवस्था  को  गयी

 श  गन्दा चके  ग्रामीण  क्षेत्रों में  समस्या  वैसी  नहीं  ये  दुकानें  जरूरी  नहीं  कि  बड़े-बड़े

 शहरों
 प्रो

 बहुत  बड़े  कस्बों  में  वे  छोटे  कस्बों में  भी  हो  सकती re  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  विवरण से  ऐसा  लगता है  कि  मंत्री  महोदय  मलय  के  बारे मैं

 व्यापार
 तथा  उद्योग  को प्रतिक्रिया के  बारे  में  बड़े  झाशावादी  wa  देशों  में  पहले  भ्रतुभवों को

 देखते हुए

 सहोदय :  कया
 वह

 ह  उसके  बारे  में  निराशवादी
 बातें  कहने जा  रही  हैं  ?

 मिल  अंग्रेजी  में



 Fo  मौखिक  उत्तर  १२  १९६९२

 श्रीमती  रेणका  राय  : मेरा  तात्पर्य  आगे  के  प्रौर  परिश्रमी  बंगाल

 जैसे  सीमावर्ती  क्षेत्रों से  क्या  दोने  वाली  बातों  को  रोकने  के  लिये  तत्काल  क्रियात्मक  उपाय

 करना  आवश्यक नहीं  है  ।

 महोदय  :  यह  एक  सुझाव  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय 4.0  में  यह  जानना  हूं  कि  क्या  कोई  कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ?

 पहला  प्रश्न  एक  सुझाव  है  ।  अब  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  सकता

 है  कि  क्या  कोई  कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ?

 थ्री  नन्दा
 :  जो  भी  कदम  उठाये  जायेंगे  वें  आ्रावव्यकता  के  अनुपात  में  होंगे  ।  क्योंकि  वहां

 SAN

 धावइ्यकता  अधिक  है  तो  निश्चय  ही  अधिक  व्यापक  कदम  उठाये  जायेंगे  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  मलय  कम  रखने  के  लिये  पर्याप्त  यात्रा  में

 भंडार  रखने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 fet  चे०  रा०  पट्टामिरामन्  :  जहां  पर  गोदाम  वहां  पर  पर्याप्त  भंडार  रखे  जा  र  हे  हैं
 ।

 थोक  दुकानों  के  बारे  में  लाख  waar  ales  की  आवादी  वाले  सभी  कस्बों  में  थोक  प्रौढ़  केन्द्रीय

 स्टोर  होंगे  ।

 श्री
 प्रकाशा वीर  शास्त्री

 :
 कया  मैं  यह  जान  सकता  हूँ  कि  कया  सरकार  की  जानकारी  मैं

 है  कि  मोटर  Ly qe a be  विशेषकर  जीप्स  और  ट्रिक्स के  पार्ट्स  .  .  .  .

 झष्यक्ष  महोदय  :  तफसील में  जाने  की  जरूरत  नहीं है  ।  श्राप  प्राइस  कंट्रोल  के  बारे  में

 जनरली सवाल  कर  सकते  हैं  ।  एक-एक  चीज  के  बारे  में  सवाल  करेंगे  तो  बहुत  लम्बा  हो  जा

 जाएगा ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री
 :

 इस  संकट  काल  में  इन  चीजों के  भाव  १०० ० गुने शौर १५० १५०

 बढ़  गये  हैं
 ।

 weet  महोदय
 :  ऐसी  कई  चीजें  हो  सकती  हैं

 ।

 छ  हरिश्चन्द्र माथुर  :  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  बताया  गया  है  कि  लाभ  कमाने  को

 रोकने  के  लिये  भारत  सेवक  समाज  का  प्रयोग  किया  जायेगा  ।  भारत  सेवक  समाज  ने  इस  मामले

 में  क्या  किया  है  कौर  इस  कार्य  के  लिये  इसका  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 fort  में  कुछ  बातों  जो  सच  नहीं  स्पष्ट  करने  के  इस  अवसर  का  स्वागत

 करता हूं  ।  समाचारपत्रों  में  कुछ  भी  खबर  छप  सकता  है  ।  निराशावादो  बातों  के  बारे  मैं ने

 यह  कहा  कि
 लाभ  कमाने  वालों  और  चोर  करने  वालों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  को  जानीं

 चाहिये  ।  कुछ  क्षेत्रों में  उसका  उल्टा  पथ  लगाया गया  ।  आशावाद  प्रौर  निराशावाद का  कोई

 नहीं  है  ।
 हमें  स्थिति

 को
 देखते  हुये  कार्यवाह  करनी  हो  चाहिये

 ।

 वारियर  केन्द्रीय  सरकार  की  कार्यवाही के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों  ने

 कोई
 कार्यवाही  की  है

 प्रौढ़
 उस  बारे  में  अर्थात्  मूल्यों  में  वृद्धि  पौर  उसे  रोकने  के  उपायों

 के
 बारे  में

 केन्द्र  को  बताया है  ?
 ee

 मूल  wit  में
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 tal  नन्दा  :  राज्य  सरकारों  को  aoa  क्षेत्रों  में  ae  की  नीति  लागू  करनी  हूँ  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :
 मूल्य  में  वृद्धि  का  एक  कारण  झनाज  में  सट्टाबाजी है  ।  क्या  सरकार

 अनाज में  सट्टाबाजी को  रोकेगी  ?

 fat  नन्दा
 :  मूल्य  होती  के  अन्य  पहलू  भी  हैं  जिन्हें  लागू  करना  ही  है  ।

 थी  जगदेव  सिंह  सिद्धांत  :
 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  बोध  नाम  न

 कि  किस-किस  पदार्थ  की  कीमत  बढ़ी  है  प्रौढ़  उसको  रोकने  का  क्या  उपाय  किया  जा  रहा है  ?

 झव्यक्ष  महोदय  :  जो  उपाय  किये  गये  हैं  वे  बताये  गये  ।

 श्री  यशपाल  fag:  डिफेंस  श्राफ  इंडिया  रूल्स  के  मातहत  कितने  मुनाफाखोरों  को  पकड़ा

 लद्दाख  में  संसद-सदस्य  का प्रतिनिधि-मंडल

 राम  रतन  गुप्त
 :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  !

 |

 |
 थ्री  यदा पाल सिह  :

 श्री  प्र०  Fo  देव

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 sit  जगदेव  सिंह  सिद्धांत :

 1१३०. ९  थी  दी०  पत्र

 श्री  हेम

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती :

 st  कजरोलकर

 श्री  yo  द०  fag

 श्री  पें
 ०

 वब कटा  सुनाया  :

 लखन  भवानी  :

 नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोई  संसदीय  प्रतिनिधि  मंडल  von.  vw  gt  हफ्ते  में  लाख  गया

 ait

 यदि  तो  क्या  उसने  कोई  रिपोर्टे  सरकार  को  प्रस्तुत  की  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  लक्ष्मी
 :  हां  ।

 नहीं  ।

 tet  राम  रतन  गुप्त
 :

 मैं  नहीं  समझता
 कि

 हांਂ  जिस  नहींਂ  उत्तर  से  कैसे  काम

 चलेगा  ।

 frome
 महोदय  बह  तर्क  कर  रहे

 उत्तर
 है

 हां
 ।

 नहीं
 । ि

 मल  wrt  में
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 fait  राम  रतन  गुप्त
 :

 परन्तु  मैं  नहीं  समझता  कि  वहां  पर  हाल  के  हालात  को  देखते  हुए

 इस  प्रइन  के  ऐसे  उत्तर  में  क्या  महत्व  है--कुछ  ब्रिक  महत्व  नहीं  है  ।

 महोदय
 :

 क्या  वह  कोई  झनुपू  रक  दन  पूछना

 mt  नहीं  पूछना  चाहते  ।  gto  ato  तिवारी  न

 ?  जाहिर  है  वह  कोई

 गजनी  हा०  ना०  तिवारी  :
 क्या  यह  सच  है  कि  वहां  पर  संसदीय  को  कुद  स्थानों

 का  दौरा  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  यदि  तो  क्यों
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 वे  उस  क्षेत्र  में  कुछ  ant  चौकियों  का  दौरा  करना  चाहते  थे

 mit  वह  संभव  नहीं  a  क्योंकि  निकटतम  चौकी  लेह  से  कई  दिन  के  रास्ते  पर  है  ।

 fot  रामेश्वर  डांडिया  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  को  श्र  दिलाया  गया  है  कि

 शिष्टमण्डल  के  कुछ  सदस्य ं  ने  एक  वक्तव्य  दिया  कि  उनको  सुविधायें  नहीं  दी  कौर  यदि

 तो  क्या  संकट  के  इस  समय  भेजना  कौर  वक्तव्य  प्राप्त  करना  अझ्रावस्यक  अथवा  उचित

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  सरकार  ने  शिष्टमण्डल  के  सदस्यों  द्वारा  दियें  गये  कुछ  वक्तव्य

 देखे  परन्तु  उन्होंने  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  भ्रमणा  शिकायत  नहीं  भेजी  है  ।

 श्री  Go  बैंक  :  क्या  शिष्टमण्डल  जाने  से  पूर्वे  इस  बारे  में  कोई  कार्यक्रम  बनाया

 गया  था  कि  यह  किन  स्थानों  का  दौरा  करेगा  यदि  तो  क्या  इसने जिन

 किया है  वे  उनसे  भिन्न हैं  ?
 स्थानों

 का  दौरा

 श्रीमती लक्ष्मी  मेनन  :  इस  दौरे  का  उद्देश्य  शिष्टमंडल को  कठिनाइयों  अन्य

 समस्याओं  के  बारे  में  बताना  था  जिनका  भारतोय  सेना  को  सामना करना  पड़  रहा  है  कौर  उनको

 उस  क्षेत्र  में  स्वास्थ्य  कौर  उद्योग  के  क्षेत्र  में  विकास-कार्य  दिखाने  gt

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  दिष्टमण्डल  के  नेता  ने  एक  पत्र  जो  उसने  वैदेशिक-कार्य

 मंत्रालय  को  भेजा  कुछ  सिफारिशें  की हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी
 मेनन  :

 मेँ
 बता  चुकी  हूँ  कि  कोई

 रिपोर्टे नहीं  दी  गई  है  ।

 ग  यदा पाल सिंह  :  संसदीय मंडल  को  पुरी  जगह  देखने  नहीं दी  गई  ।  ame  पहले ही

 यह  बता  दिया  जाता  तो  देश  का  हजारों  रुपया  बचें  होने  से  बच  जाता  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  प्रतिरक्षा तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 मैंने  तो  साफ  साफ  कह  दिया  था  कि  अच्छा  श्राप  लोग  लेकिन  लेह  तक  तो  जा  उससे

 झाग  जाना  दुश्वार होगा

 गधी हेम  बुरा  :  कया  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  संसद्  सदस्यों  के  दिष्टमण्डल से

 लद्दाख  में  क्षीण  प्रतिरक्षा  तैयारी  के  बारे  में  तथ्यों  को  छिपाने  में  विशेष  रूप  से  होशियार  है  कौर  यदि

 दो  दिष्टमण्डल भेजा  ही  क्यों  गया  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  ,  प्रतिरक्षा  तथा  श्रुत-दाविल  मंत्री  जवाहरलाल  :

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  छिपाने  के  लिये  विशेष  रूप  से  होशियार
 ea

 नहीं  समझता  !
 ल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महोदय  :  तैयारी  न  किये  जाने  के  बारे  में  ।

 fet  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  में  कई  उठी  जो  सत्  '  नहीं  हैं
 ।

 लद्दाख  में  उनकी  तैयारी कम  नहीं  थी  ।  वे  उतने  तैयार  थे  जितने  परिस्थितियों में  हो  सकते  थे  ।

 परन्तु  यह  स्पष्ट
 है  कि  सेना  वास्तविक  afm  स्थिति  में  वहां  पहुंचने  में  कठिनाइयों  के  अतिरिक्त

 कीमती-किसी को  जाने  देती  है  ।  मेरे  साथी  ने  भो  यही  कहा  है  ।  वहां  से  यह  ५  या  ६  दिन  का  पैदल

 रास्ता है  पौर  कठिन  हम  वहां  पर  झ्रत्यावश्यक  कुछ  सैनिक  व्यक्तियों  कौर  संभरण

 के  अ्रतिरिक्त  feat  को  विमान  द्वारा  नहीं  ले  जाते  ।  दुश्मन  के  गोलो  मार  देने  का  भो  भय

 वे  वहां  उतरते  केवल  विमानों  से  सामान  गिराया  जाता है  ।

 श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धांत  :  क्या  इस  संसदीय  प्रतिनिधिमण्डल  में  कोई  संसद्  सदस्य  ऐसे  भी

 थे  जो  कि  मिलेटरी  के  अन्दर  पहले  सेवा  कर  चुके  हों
 ?

 fara  महोदय  :  संसद्  सदस्य  इसमें  देखे  गये  थे  |

 श्री  समरेन्द्र  सिह  महिला  क्या  संसद  सदस्यों  के  एक  ५  से  प्रतिनिधि  मण्डल  को  लाख

 अथवा  नेफा  का  दौरा  करने  को  झ्र तम ति  दी  जावेगी  ?

 मध्य  महोदय  :  यह  एक  सुझाव है  |

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  यह  जो  संसदीय  प्रतिनिधि  मण्डल  लाख  के  उस  क्षेत्र को  देखने

 गया  था  उसके  लिये  क्या  संसद  के  सदस्यों  ने  सरकार  से  अनुरोध  किया  यदि  किया्था तो क्या तो  क्या

 उन्होंने  स्थान  विशेष  देखने  या  कुछ  जानकारी  लेने  का  अनुरोध  किया था  अथवा  सरकार  ने  उनको

 पति  भ्र  से  भेजा  था
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  मुझे  याद  नहीं  कि  किसने  अनुरोध  किया  था  ak  किस  ने  नहीं

 लेकिन  इ  तना  जरूर  है  कि  मेरे  पास  चार  संसद  सदस्यों  के  खत  गये  थे  कि  वह  लाख  में  या  फ्रंट

 प्र  जाना  चाहते  हैं  गेट-डिक  मुझे  याद  नहीं  कि  क्या  उनके  शब्द  थे  |  उसका  इन्तजाम किया  गया  उन

 से  कह  दिया  गया  कि  वहां  ले  जायेंगे  लेकिन  बिल्कुल  फ्रण्ट  पर  वहां  ले  जाना  दुवार  होगा  ग्रलबता

 जो  हमारे  वहां  पर  मिलेटरी  बेस  हैं  उनको  वे  देख  लें  ।

 घातुमिश्रित  तथा  विद्रोह  इस्पात  संयंत्र

 +

 यशपाल  fag

 1*१३१.  ९  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्री  राम  रतन  गीत

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रतिरक्षा  क्षेत्र  में  धातु मिश्रित तथा
 विशेष

 इस्पात  सन् यन्त्र  स्थापित
 करने  के  मामले

 में  कब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  परियोजना  पर  कितना  खरे
 होने  का  अनुमान है  ?

 मूल  ग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  to  :  सरकार ने  प्रतिर  क्षा  क्षेत्र में

 एक  घातुमिश्चित
 ait

 विशेष  इस्पात  सन् यन्त्र  स्थापित  करने  मंजरी  दे  दी  शीघ्र ही  सन्यास

 कौर  मशीनों  के  लिये  डर  जारी  किये  जायेंगे  ।

 इस  परियोजना  पर  लागत  का  झ  लगभग  २१  करोड़  रुपये  लगाया  गया  है  ।

 शी  यद्यपारलसिह  :  क्या  काम  को  एक्स पे डाइट  करने  के  लिये  वहां  वार  लेविल  पर  शुरू

 कर  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  हम  हर  सम्भव  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 एक  पूर्व  परवन  के  उत्तर  में  मनी  महोदय  ने  बताया  था  कि  घातुमिश्रित

 श्र  विशेष  इस्पात  का  यह  प्रस्तावित  कारघाना  कानपुर  में  स्थापित  किया  जायेगा  ।  क्या  वहू
 निर्णय  परिवर्तित है  या  स्थान  में  परिवर्तन  किया  जायेगा  ?

 fait  रघुरामैया
 :

 कारखाने  की  स्थापना  के  ठीक  स्थान  के  बारे  में  कभी  निर्णय  नहीं  किया

 गया  है  ।  इस  बात  पर  भी  हम  अब  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  लक्ष्मी मिल  सिंधवी  :  क्या  देवा  में  वर्तमान  कारखानों में  भी  हमारी  प्रतिरक्षा  की

 झावदयकताअझ  के  लिये  घातुमिश्रित  त्रिदोष  इस्पात  बड़े  पैमाने  पर  तैयार  करने  का  प्रस्ताव  है
 ह ?

 श्री
 रघु रा सैया

 :  ईशा पुर स्थित  हमारे

 वर्तमान

 धातु  कौर  इस्पात  कारखाने  का  विस्तार  किया

 जा  रहा  है  ।'  उसका  विस्तार  करने  की  एक  योजना  है  ताकि  वहां  भी  शझ्रावश्यक  क्षमता  के  एक  भाग

 का  उत्पादन  किया जा  सके

 १श्री  casa  टाटिया
 :

 क्या  इस  समय  हमारी  प्रतिरक्षा  के  लिये  भ्रमित  दस्वास्त्र  बनाने  की
 बजाय  ऐ  से  घातुमिश्रित  कौर  त्रिदोष  इस्पात  संयन्त्र  स्थापित  करना  श्रावक  है  |

 गछ  रघु रा मैया
 :

 सारे  इस्पात  की  हमारे  प्रतिरक्षा  कार्य  के  लिये  जरूरत  है  ।  यह  सच  है  कि

 योजना
 शझा योग  इसको  यह  ५०,०००  टन  का  अतिरिक्त  आवंटन  करने  में  सैनिक  झावर्यकताश्ों

 को  भी
 घ्यान  में  रखा  है  ।

 परन्तु  अब  मैँ  समझता  हूं  कि  योजन  आयोग  ate  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय
 को

 साथ  बैठ  कर  यह  निणेय  करना  होगा  कि  कितनी  भ्र ति रिक्त  क्षमत  ,  यदि  कोई  का  उपबन्ध  करना

 है
 ।

 परन्तु
 मै

 आपकों  प्रशासन  दे  सकता  हूं  कि  अब  जो  भी  हम  कर  रहे  हैं  वह  सब  प्रतिरक्षा के

 लिये है  ।

 पन्नी  शिवनंजप्पा  :  भद्रवती  स्थित  मैसूर  लोहा  तथा  इस्पात  कारखाने  में  विशेष  इस्पात  कौर

 घातुमिश्रित  इस्पात  बनाने  का  प्रस्ताव  था  ।  उस  दिशा  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 गभमव्यक्ष  महोदय  :  वह  बिल्कुल  भिन्न  बात  है  |

 राम  रतन  स्थिति
 की

 आवश्यकता  को  देखते  हुए  कया  मन्त्री  महोदय  सभा
 को  यह

 बतायेंगे  कि  इस  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  भ्र  सशस्त्र  में  वास्तविक  कार्य  होने  में
 समय

 लगेगा ?

 शी
 रघुरामेया

 :
 मैं  बता  चुका  हूं  कि  हम  atte  ही  टेंडर  मांगने  वाले  हैं  ।  पहले  यह  अनुमान

 था
 कि

 इस
 सन् यन्त्र

 में  उत्पादन  होने  में  तीन  या  चार  वर्ष  लगेंगे  |  संकट  को  देखते  हुए  हम  यथासम्भव ~

 ash  से  हर  कार्य
 क  र  गे  ।

 —

 मिल  काज
 अ
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 पाकिस्तानियों द्वारा  वायुसीमा  का  उल्लंघन

 *१३२.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  क्या  प्रधा  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 वायु  सीमा  का  पिछले  तीन  मास  म  कितनी  बार  पाकिस्तानी  विमानों  द्वारा  अतिक्रमण

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रघरामंया  )  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 गया है  |  परिशिष्ट  ₹,  झनबन्ध  संख्या  २७]

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  इतना  समय  बीत  जाने  पर  माननीय  सदस्यों  से  इतनी तो  की

 ही  जा  सकती  है  कि  हर  कोई  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  गया  e—art

 हिन्दी  समझ  ले  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  के  पिछले  भझ्रधिवेशन  में  जैसा  कि

 मन्त्री  जी  ने  यह  घोषणा  की  थी  कि  पाकिस्तान  का  कोई  भी  विमान  अगर  हमारे  क्षेत्र  में  जायेगा

 तो  हम  उसको  मार  कर  गिराने  की  नीयत  नहीं  तो  क्या  संकट  काल  की  स्थिति  में  सुरक्षा  a

 दृष्टि  से  कुछ  विशेष  व्यवस्थाएं  की  गई  हैं  भ्रमणा  पहले  की  ही  नीति  पर  भारत  सरकार  दृढ़  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ग्राम  तौर  से  जो  लड़ाई  के  हवाई  जहाज  होते  हैं  उनको  तो  गिराने  का

 हक  है  लेकिन  जो  लड़ाई  के  न  हों  उनमें  जरा  झिझक  होती  है  ।  यह  सही  है  कि  पाकिस्तान  में  एक  या

 दो  वर्ष  हुए  एक  हमारे  हवाई  जहाज  को  गिरा  दिया  था  कौर  श्राप  को  याद  होगा  कि  हमने  यह

 इश्यू  किया  gar  है  कि  कोई  लड़ाई  का  हवाई  जहाज  मालूम  हो  तो  उसका  पीछा  किया  जाय

 vie  उसको  गिरा  दिया  जाय  ।  लेकिन  aaa  से  जो  हवाई  जहाज  जाते  हैं  वह  मुश्किल  से  चार

 मिनट  रहते  हैं  क्योंकि  वह  Soo—Yoc  मील  की  रफ्तार  से  चलते  हैं  उनको  पकड़ना  आसान  नहीं

 होता  है  या  तो  wa  सैकड़ों  हमारे  हवाई  जहाज  हवा  में  उनका  पीछा  करने  के  लिये  हों  ।  ऐसे  उनका

 पकड़ना  भ्राता  नहीं  चार  मिनट  रह  कर  निकल  जाते  हैं  ।

 थ्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  पाकिस्तान  के  जो  विमान  इस  बीच  में  हमारे  क्षेत्र  में  उड़े  हैं  वे
 कर

 क्या  उन  क्षेत्रों  में  उड़े  हैं  जहां  हमारे  सैनिक  भ्रड्डे  थे  शर  उनकी  जानकारी  लेने  के  लिये  ake  उन
 की  तस्वीरें  arte  लेने  के  लिये  कराये  थे  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वह  ज्यादातर  कश्मीर  की  सीज  फायर  लाइन  के  घर  उड़े  ह

 जाहिर  है  कि  वे  कुछ  न  कुछ  देखने  के  लिये  उड़े  होंगे
 ।

 दी०  do  at  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  यह  उल्लंघन  हमारे  सीमा
 के

 निकट

 गम तस रह  इटारसी  स्थानों  पर  हुए  हैं  ।  क्या  यह  देखने  के  कि  वे  इटारसी

 झर  टिथवाल  के  इतने  निकट  न  कोई  कदम  उठाये  गय  हैं
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  नहीं  समझता  कि  उनके  लिये  तैयार  रहने  मार
 गिराने

 के  अतिरिक्त  क्या  कदम  उठाये  जा  सकते  हैं  ।
 दिए

 मूल  भ्र प्रे जी  में
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 sit म०  ato  बयान  से  मालूम  पड़ता  है  कि  लड़ाई  बन्दी  रेखा  के  इस  तरफ  भी

 बतानी  हवाई  जहाज  जाये  दूसरी  जगह  भी  ६  उन्होंने  हमले  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस

 सम्बन्ध  में  जो  दो  घंटनाएं  हुई  हैं  उनमें  हमने  प्रोटेस्ट  भी  पेश  नहीं  किया  सितम्बर  से  aa  तक  at

 किया  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  विलम्ब  का  कया  कारण  है  ;

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  इसके  बारे  में  बगैर  दरयाफ्त  किये  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।

 लंका  में  भारती प्र  प्रवासी

 विनती  मिश्र

 |  श्री  प्र०  क्०  देव

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत  :
 |

 श्री  हा०  Ato  तिवारी  :

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :

 का०  ato  तिवारी  :

 श्री So  बरुआ

 |
 श्री  महेश्वर  नायक

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :

 ait  यलमंदा  रेड्डी
 :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  प्रधान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  लंका  के  दौरे  में  लंका  की  प्रधान  west  के  साथ  लंका  की

 नागरिकता  विधियों  के  कारण  राज्यविद्वीन  भारतीय  प्रवासियों  की  समस्या  पर  बात  वीत  की  थी  ;

 श्र

 यदि
 तो  उस

 बातचीत  का  क्या  नतीजा  निकला
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 दिनेश

 ः  हां  ।

 बातचीत  संक्षेप  में  कौर  सामान्य  प्रकार  को  हुई  ।  सरका री  स्तर पर  a  वार्ता  की

 जायेगी

 aft  विभूति  सीजन
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  हमारे  भारतीय  सीलोन  में  बसे  हुए  हैं  तौर

 स्टेनलेस
 सिटीजन  की  ह  लत  में  हैं  उन्हें  स्टेट  का  सिटीजन  बनाने

 के  बारे  में  जो  बातचीत हुई  है
 उसमें  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 मूल  ast में
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 श्री  दिनेश  सिंह
 :

 उन्हीं  के  बारे  में  बातचीत  हुई  है  प्रौढ़  जैसा  मैंने  ्र  भी  ast  कया  कि  इस

 सिले  में  जो  हमारे  अ्रफसर  हैं  वे  कौर  बातें  अभी  कर  रहे  हैं
 ।

 शी  विभूति  fea
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  जो  बातचीत  की  उससे  कहां

 तक  यह  मालूम  पड़ता  है  कि  यह  जो  हिन्दुस्तान  के  बाशिन्दा  वहां  पर  हैं  उन्हें  स्टेट  सिटीजन  बनाया
 जायगा  श्र  wea  सम्बन्धित  अधिकार  मिलेंगे  ?

 थी  दिनेश  सिंह
 :

 बातें  अभी  चल  ही  रही  हैं  अभी  वे  खत्म  नहीं  हुई  हैं
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  जो  बातचीत  की  उस  बातचीत  से  हमें  क्या  आभास

 मिलता  है  भर  ara  होती  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  प्रतिरक्षा  तथा  श्री  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 माननीय  सदस्य  यह  याद  रखें  कि  यह  जो  लोग  हैं  हमारी  राय  में  सीलोन  के  नागरिक  हैं  वह  हमारे

 नहीं  हैं  ।  वह  वहीं  पैदा  हुए  उनके  बाप  दादे  fas  यहां  पैदा  हुए  थे  इसलिये  यह  सीलोन  गवर्नमेंट का

 काम  है  कि  उनकी  रक्षा  करे  प्रौढ़  उनके  जो  नागरिकों  के  अधिकार  होते  हैं  वह  उनको  दे  ।  वह  चाहते

 हैं  उनको  यहां  भेज  देना  सबों  को  या  बहुतों  इस  पर  हमने  कहा  है  कि  जो  लोग  बगैर  किसी  दबाव

 के  खुशी  से  जाना  चाहते  हैं  शौर  हमारे  विधान  को  पूरा  करते  हैं  वे  ग्रा  सकते  हैं  लेकिन  हमें  यह

 कार  नहीं  है  कि  वह  यहां  जबरदस्ती  अझर  बगैर  उनकी  मर्जी  के  भेजे  जायें  ।  इस  पर  बहस  होती  है  कि

 क्या  ढंग  निकाला  कया  नहीं  ।  हमें  यह  मंजूर  है  कि  किसी  किस्म  की  कोई  जबरदस्ती  न  हो  ।  जो

 वहां  से  त्सा  हम  उनको  लेंगे  श्र  जो  वहां  रहना  21.0  वे  रहां  रहें  ।  लेकिन  वे  हमारे

 नागरिक  नहीं  हैं  ।  उनके  बाप  दादा  भारत  से  निकले  वह  बात  है  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  महसूस  करते  हैं  कि  भारतीय  उद्भव  के

 इन  सीलोन  निवासियों  को  विधान  द्वारा  राज्यविह्दीन  कर  दिया  गया  है  क्या  इस  प्रश्न  पर

 इन  दो  राज्यों  में  किसी  सहमत  निदेश  पद  पर  समझौते  की  कोई  व्यवस्था  की  गयी  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 दन  को  कोई  व्यवस्था  करने  से  नहीं  सुलझाया  जा  सकता

 जब  तक  कि  दोनों  सरकारें  सिद्धान्त  पर  सहमत  न  हो  जायें  ।  व्यवस्था  वहां  हमारे  उच्चायोग

 हमारे  एजेण्ट  अन्य  लोग  हैं  जो  उन  लोगों  से  बातचीत  करते  हैं  ।

 शी  प्रकाश वीर  श्ञास्त्री
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  प्रधान  मन्त्री  जी  जब  लंका  गए  सो  लंका

 के  प्रमुख  अधिकारियों  से  बातचीत  करने  के  जिन  भारतीय  नागरिकों  की  यह  समस्या

 उनमें  से  भी  कुछ  प्रधान  मन्त्री  जी  से  मिले  थे  कौर  कया  उन्होंने  पनी  कुछ  कठिनाइयों  का

 विवरण उन  को  दिया  था  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  फिर  ae  करूंगा  कि  भारतीय  नागरिकों  का  सवाल  नहीं  थोड़ा

 सा  है  इधर  उधर  |  वह  तो  दूसरा  सवाल  है  ।  यह  तो  उन  लोगों  का  सवाल  जिनके  बाप  दादा  वहां  पर

 गए  थे  ate  जो  कानून  के  मुताबिक  हमारे  नागरिक  नहीं  रहे
 ।

 वे  सीलोन  के  नागरिक  होने  चाहिएं
 ।

 लेकिन  सीलोन  वालों  ने  कुछ  थोड़े  से  लोगों  शायद  तीस  चालीस  हजार  नागरिक  बनाया  है  ।

 लेकिन
 ee  सात  लाख  के  करीब  कभी  बाकी  हैं

 ।
 कौर  कुछ  हमले  TTY, Seema  जो  स्टेनलेस  लोग  कहलाते

 ait

 ya  अंग्रेजी  में
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 कहीं  के  नागरिक नहीं  हैं  ।  हमारा  कहना  था--मैं  फिर  दोहराता  हूं--कि  उनमें  से  जो  लोग  खुशी

 से  और  बग़ैर  दबाव  के  यहां  उनको  हम  ले  झगर  वे  हमारे  कांस्टीटयशन च् ध्  के  हिसाब  से

 हमारे  नागरिक  हो  सकते  हैं  ।  हम  कहते  हैं  कि  बाकियों  का  वे  प्रबन्ध  करें  |

 श्री  प्रकादावीर  परस्त्री  :  अध्यक्ष  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  जो  राज्यविह्वीन लोग  वहां

 पर  क्या  उनके  प्रतिनिधि  भी  प्रधान  मन्त्री  जी  से  मिले  थे
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जो  हमारे  नागरिक हैं  ?

 पाध्या  महोदय  :  क्या  कोई  राज्य विहीन  व्यक्ति  प्रधान  मन्त्री  जी  से  मिले  जब  वे  वहां  थे
 ?

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  वह  तो  मुझे  याद  नहीं  है  ।  लेकिन  ज्यादातर  ये  लोग  वहां  एस्टेट  लेबर  हैं

 शौर  उनकी  ट्रेड  यू  नियाज़  हैं  ।  उन  ट्रेड  यूनियन  के  अ्रधिकारी मिले  थे  ।

 श्री  हेम  बस्ता  :  लंकावासियों  के  लिये  काम  सुरक्षित  रखने  के  श्रीलंका  के  निर्णय  को  ध्यान  में

 रखते  क्या  मे  जान  सकता  हूं  कि  कया  लंका  में  तथाकथित  भारतीय  उद्भव  के  वैदिक  व्यक्तियों

 के  रोजगार  की  सुरक्षा  की  समस्या  पर  दोनों  प्रधान  मन्त्रियों  के  बीच  विशिष्ट  रूप  से  बातचीत  की  गयी

 थी  अर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  ga
 ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  श्रीकांत  राज्य विहीन  लोग  इस  समय  बस्तियों  में  काम  करते हैं  ।

 इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं  किया  गया  परन्तु  भ्राकस्मिक  तौर  पर  इसका  जिक्र  किया  गया  कि  यदि

 किसी  को  उसक  रोजगार  पर  से  हटाया  जाता  तो  उनको  अन्य  रोजगार  दिया  जाये  |

 वॉरियर  :  क्या  लंका  सरकार  इन  राज्य विहीन  लोगों  को  तब  जब  तक  भारत  सरकार

 के  साथ  कोई  शभ्रन्तिम  समझौता  नहीं  हो  रखने  को  सहमत्त है  ?  उनको  भारत  भेजने  की  बजाय

 कया  उनको  तब  तक  वहां  रहने  दिया  जायेगा  जब  तक  कि  भारत  सरकार  के  साथ  प्रति  रूप  से  कोई

 समझौता  नहीं  हो  जाता  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  अब  वे  लोग  वहां  पर  हैं  कौर  जब  हम  उन्हें  यहां  नहीं
 वे

 उन्हें  प्रसाद  से  भारत  नहीं  भेज  सकते  ।  हमारी  स्थिति  यह  है  कि  हम  उस  व्यक्ति  को  वापस  लेंगे  जो

 सब  बातें  पूरी  करता  हो  च्3 न्र।र  बिना  दबाव  के  भारत  का  इच्छा  हो  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  अभी  sett  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  बताया  कि  जो  व्यक्ति  स्वयं  जाना

 चाहें  वे  आरा  सकते  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहती  हुं  कि  क्या  लंका  सरकार  उनको  प्रगति  अ्रास्तियां  लाने

 देगी  ake  यदि  वे  यहां  कराना  चाहें  तो  लंका  सरकार  किस  रूप  में  उन्हें  सहायता  देगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  नहीं  जानता  कि  लंका  सरकार  उनको  क्या  प्रोत्साहन  देगी

 अथवा  किस  रूप  में  सहायता  देगी  ।  यह  निर्णय  तो  लंका  सरकार  करेगी  |  हमने  तो  कह  दिया  है  कि  हम

 उन  व्यक्तियों  को  लेना  मंजूर  करेंगे  जो  हमारी  संवैधानिक  श्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करेंगे  शौर
 बिना

 किसी  दबाव  के  यहां  art  का  फैसला  करें
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  काय  के  लिये  लंका  सरकार  उनको

 सुविधायें  देगी  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 मैं

 यह  जानना  चाहती  हूं  कि  लंका  सरकार  उनको  साथ
 झपनी  आस्तियां  लाने  देगी  था  नही ं?

 भ्रिष्यक्ष
 महोदय

 :
 '

 उस  प्रश्न

 का

 उत्तर

 दिया

 जा  चुका  eI  अगला

 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नागा  नेताओं  का  भाग  कर  लन्दन  जाना

 |  स०  मो०  बनर्जी

 थ्री  हाजी  :

 |  att  प्र०  चं०  :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 |

 श्री  वासुदेवन  नायर

 aft  भोहार्सन  :

 |  ait  यशपाल तह  :

 +*2Rx.4  श्री स०  go  पाटिल

 |  श्री  कपूर  सिंह  :

 |  श्री  कु०  घोष :

 श्री  कजरोलकर

 |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  ५ हु  Fo  देख

 sind रेणु  कभ  :

 |  भी  सरजू  पाण्डेय :

 |  att  सोनावन े:

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क  क्या  ब्रिटेन  सरकार  ने  १९६२  में  के  लिये  चार  नागा  aa  अमਂ

 कारियों  को  देश  में  खाने  दिया  ;  शर

 यदि  तो  इस  पर  भारत  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  हां  ।

 ब्रिटेन  में  इन  चार  भारतीय  नागाओं  को  प्रवेश  करने  की  अनुमति  देने  से  पुर्व  लन्दन

 स्थित  हमारे  उच्चायोग  ने  ब्रिटिश  के  प्राधिकारियों  को  सुचित  कर  दिया  था  कि  यदि  ब्रिटिश

 मह  जानते  इए  कि  ये  भारतीय  नागरिक  किसी  wea  देश  द्वारा  उनको  दिये  गये  प्रमाणपत्रों  के  प्र  धार

 पर  इन  निगाहों  को  ब्रिटेन  में  प्रवेश  करने  की  अनुमति  देने  का  फैसला  करते  हैं  ।  तो  हम  इसको  ब्रिटिश

 सरकार की  से  यह  AAA  GT  व्यवहार  समझेंगे  |

 ब्रिटिश  अधिकारियों  ने  हमारे  उच्चायोग  को  सुचित  किया  कि  वे  इन  व्यक्तियों  के  जन्म  स्थान

 के  बारे  में  हमारे  उच्चायोग  के  वक्तव्य  को  स्वीकार  करते  हैं  कौर  इस  वक्तव्य  से  यह  सिद्ध  होता  है  कि

 ब्रिटिश  नियमों  के  ये  ब्रिटिश  नागरिक  हैं  ।  उनको  राष्ट्रमण्डल  झ्राप्रब्रजन

 १९६२  के  अन्तर्गत  ब्रिटेन  में  प्रवेश  करने  का  प्राधिकार  है  क्योंकि  उनके  पास  ब्रिटेन  में  पर्यटक  के  रूप

 में  रहने  का  पर्याप्त  हक  है
 ।

 हमारे  उच्चायोग  द्वारा  जारी  किये  गये  एक  प्रैस  वक्तव्य  में  यह  स्पष्ट  किया  गया  है  कि

 TATE  देश
 वह  जिनके  थे  नागा  नागरिक  हों

 सकते  केवल  भारत
 है प्र ौर  उनको  भारतीय

 gar

 मूल  झा  प्रजा  4
 roar



 श्र  मौखिक  उत्तर  १२  PERV

 नागरिकता  के  आधार  पर  ही  राष्ट्रमण्डलीय  नागरिकों
 के

 रूप  में  ब्रिटेन  में  प्रवेश  की  अनुमति  दी

 गयी है  ।

 fat  सुरेन्द्र  पाल  सिह
 :

 जब  हमारे  प्रधान  मन्त्री  सितम्बर  में  लन्दन  गये  थे  तो  क्या  ये  नागा

 विद्रोही नेता  उनसे  मिले  थे  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  तथा  ध्रुव-दावती  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 नहीं  ।  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  था  ।

 पत्नी  सुरेन्द्र  पाल  fag  नागरिकता  sex  का  क्या  महत्व  है  ?  जब  उनको

 तीय  नागरिक  नहीं  माना  तो  उनको  राष्ट्रमण्डलीय  नागरिकों  के  रूप  में  ब्रिटेन  में  कैसे  प्रवेश

 करने  दिया  गया  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ब्रिटिश  सरकार  ने  उन  को  भारतीय  नागरिक  माना  है  ।

 fait स०  मो०  बनर्जी  :  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  यह  सच  है  कि  ये  चार  नागा

 नेता  श्री  फिजो  से  मिलने  गये  थे  ताकि  वह  कुछ  देशों  की  सहायता  से  संयुक्त  राष्ट्र  में  नागालैण्ड  का

 मामला  उठा  सकें  शौर  यदि  तो  ये  लोग  वापस  झा  गये  हैं  ।  क्या  आपको  उनकी  गतिविधियों

 के  बारे  में  कुछ  पता  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  वे  अभी  लन्दन  में  हैं  ।  वे  संयुक्त  राष्ट्र  नहीं  गये  हैं  ।

 fat स०  मो०  बनर्जी  :
 समाचार  पत्रों  में  यह  प्रकाशित  gor  है  कि  ये  नागा  नेता  श्री  फिजो  से

 मिलने  लन्दन  गये  ताकि  वह  कुछ  देशों  की  सहायता  से  संयुक्त  राष्ट्र  में  नागालैण्ड  का  प्रदान उठा  सकें  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  अभी  वहां  ही  हैं  या  वापस  ar  गये  हैं  ।  हमारी  जानकारी  का  स्रोत

 कया है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  चारों  लन्दन  में  हैं  ।  वे  अमरीका  नहीं  गये  ।

 fall स०  मो ०  बनी  :  उस  समय  श्री  फिजो  भी  लन्दन  में  थे  ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  ये  चारों  ate  श्री  फिजो  वहां  पर  हैं  तो  वे  मिलते  होंगे
 ।

 उस  बारे  में

 हमें  केसे  पता  लग  सकता  है  ?

 fat स०  मो०  बनर्जी
 :

 मैंने  कभी  संयुक्त  राष्ट्र  का  उल्लेख  नहीं  किया  |

 श्री  इन्द्रजीत  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जैसा  कि  समाचार-पत्रों  में  छपा  है  क्या  यह  सच

 है  कि  ब्रिटेन  में  प्रवेश  की  अनुमति  मिलने  के  बाद  इन  नागाओं  ने  एक  वक्तव्य  जारी  किया  कि  ये  भारतीय

 नागरिक  नहीं  हैं  ।  उस  मामले  में  ब्रिटिश  सरकार  ने  क्या  स्थिति  अपनायी  ?  यद्यपि  वे  राष्ट्रमण्डलीय

 नागरिक  हो  सकते  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  कया  वे  बिना  किसी  पारपत्र  के  ब्रिटेन  में  प्रवेश  कर

 सकते  हैं  are  fae  भारतीय  नागरिकता  से  इंकार  कर  एक  घोषणा  कर  सकते  हैं  ?

 tet  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  पर  केवल  ब्रिटिश  सरकार  ही  विचार  कर  सकती  है  ॥

 ब्रिटिश  सरकार  ने  कहा  कि  वह  उनको  केवल  राष्ट्रमण्डलीय  नागरिक  की  हैसियत  से  जो  उनको

 भारत  के  नागरिक  होने  पर  है  ब्रिटेन  में  प्रवेश  की  अनुमति  दे  सकती  है  उन्होंने यह  कहा  है  ।  जैसा

 कि  माननीय  सदस्य  ने  ऐसा  हो  सकता  है  कि  उन्होंने  इससे  इंकार  किया  हो  ।  उसके  बाद  भी

 हमने  बताया  है  कि  उनको  केवल  भारतीय  नागरिक  समझा  जा  सकता  ZI

 yas  अंग्रेजी  थें
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 st  बैरवा  कोटा  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  चीनी  हमले  के  सम्बन्ध  में  इन  नागा  नेताग्रों

 बया  प्रतिक्रिया देखी  गई  है  ?

 अघ्यक्ष  महोदय  :  जो  चार  वहां  या  सब  जो  यहां  पर  हैं
 ?

 श्री  बैरवा  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  नागा  नेता  यहां  पर  चीनी  हमले  के  सम्बन्ध

 में  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  देखी  गई  है  ।  वे  भारत  के  साथ  हैं  या  विरुद्ध  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  भिन्न  प्रदान  है  ।

 श्री  कछवाय  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  कितने  नागा  विद्रोही  इंग्लैण्ड
 में

 fait  हेम  चके गर्दा  क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  के  पता  है  कि  लंदन  में  ये  नागा  नेता  नये  सिरे  से

 भारत-विरोधी प्रान्दोलन  चला  रहे  हैं  कौर  एक्सप्रेसਂ  भारत  के  विरुद्ध  उनके  को

 शित  कर  उनकी  सहायता  कर  रहा  है
 ?

 यदि  तो  कया  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  कया  सरकार ने  fate

 सरकार  का  ध्यान  इत  ओर  दिलाया  है  ?

 श्री  जदाहरलाल  नेहरू  :  वहां  एक्सप्रेसਂ  के  जरिये  उनकी  प्रचार  गतिविधियों  के  बारे

 में  मुझे  कोई  विशेष  जानकारी  नहीं  है  ।  हो  सकता  है  कि  ये  ऐसा  कर  रहे  हों  ।  प्रचार  करने  के

 रिक्त  कौर  वे  कर  ही  क्या  सकते  हैं  ।  परन्तु  में  नहीं  समझता  कि  इस  कौर  ब्रिटिश  सरकार  का

 दिलाया गया  है  या  नहीं

 fat  सोनावने
 :

 ब्रिटेन  में  इन  विद्रोही  नागाओं  की  कार्यवाही  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  हमारे

 उच्चायुक्त  को  उन  पर  निगाह  रखने  को  कहा  गया  है  ताकि  हमें  जानकारी  मिलती  रहे  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  पता  लगाना  हमें  रिपोर्ट  देना  कि  ये  लोग  क्या  कर  रहे

 उच्चायुक्त का  काम  है  ।

 fat हेम  बरुआ  :
 कया  उन्होंने ऐसा  किया  है  ?

 fet  बसुमतारी
 :

 जब  ये  नागा  विद्रोही  वापस  कराना  चाहें  तो  उनके  विरुद्ध  सरकार  क्या  कदम

 उठायेगी ?

 prem  महोदय  :  यह  काल्पनिक  है  ।

 साबित्री  निगम  :  इसका  व्यापक  रूप  से  प्रचार  किया  गया  है  कि  इन  नागा  विद्रोहियों विद्रोहियों

 ने  अपने  को  भारतीय  नागरिक  कहने  से  इंकार  कर  दिया है  a  उनके  पास  यात्रा  सम्बन्धी  कोई

 कागजात  पारपत्र  नहीं  थे  ।  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  कभी  भारतीय  सरकार  ने

 सरकार  से  पुछा  है  कि  उनको  किस  आधार  पर  भारतीय  नागरिक  माना  गया
 ?

 वि म
 महोदय  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है

 ?
 अगला  प्रदान

 ।

 faa  vast  में



 wey  HUGH  STIS  १२  १४६९२

 झावर  टू  रामाਂ  नामक  पुस्तक  पर  आघारित  फिल्म

 श्री  दी ०  Wo  फार्मा

 ा  १३५  f
 श्री  वॉरियर

 न  देव

 सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आवज टू  रामाਂ  नामक  पुस्तक  पर  शझ्राधारित फिल्म  पर  प्रतिबन्ध  लगाने

 का  विचार है  ;

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  ०  गोपाल  फिल्म  सेंसर  ats को  भारत

 में  सार्वजनिक  saa  के  लिये  उस  फिल्म  पर  मंजरी  देने  के  सम्बन्ध  में
 बताती  तक ee  जि  द  तक  कोई  झ्रावेदन-पत्र

 नहीं  मिला  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 fer do  घ०  शर्मा  :  क्या  भारत  में  इस  फिल्म  के  निर्मितियों  को  कोई  सुविधायें  दी  गयी  थीं
 शर  यदि  तो  किस  तरह  की  ?

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी  इस  प्रश्न  का  कई  बार  उत्तर  दिया  जा  चुका  है
 ।  कई  विभागों को

 पूछा गया  है

 दी०  शर्मा :  एक  बार  फिर  जवाब  देने  में  कोई  नुकसान  नहीं

 महोदय  :  जरूर  नुकसान  है  |  जरगर  कई  बार  यहां  इसका  जवाब  दिया  जा  चुका  है  तो

 ख़से  फिर  दोहराने  की  कोई  जरूरत  नहीं  ।  यदि  उत्तर  दिया  चुका  है  तो  उससे  हमारे  समय  की

 थोड़ी  बचत  हो  जायगी  ।

 Fo  गोपाल  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  इस  चलचित्र  पर  अपनी  राय  देने  के
 लिये

 कहा  गया  था  ।  वित्त  मन्त्री  से  कुछ  सुविधायें  देने  के  लिये  कहा  गया  था  ।
 रेलवे

 प्रतिरक्षा  मुख्य  ware  निर्यात  इन  सभी  विभागों  से  कट्ठा  गया  था  किं

 थे  कुछ  सुविधाएं  महाराष्ट्र  सरकार  से  भी  कहा  गया  था

 पचश्नी दी० दी०  चं०  शर्मा  :  इस  किताब  पर  रोक  लगा  दी  गयी  है  ।  यह  फिल्म  भारत  में  तैयार  की

 गयी है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  हमारे  देश  शायद  सुचना  विभाग  ने  उन्हें  मदद  भी  दी  है  ।  कया  में  जान

 सकता  हूं  कि  सूचना  भ्र  प्रसारण  मन्त्रालय  खुद  लेकर  इस  फिल्म  पर  रोक  लगा  रही  है
 ?

 गया  घ०  गोपाल  रेड्डी  सेंसर  के  लिये  उनकी  हम  इन्तजार  कर  रहे  हैं  ।  क्या

 किया  जाना  चाहि  इस  पर  हम  उस  समय  गौर  करेंगे  ।  हम  कभी  से  कयों  बीमार  लगायें  कि  क्या  किया

 जाने  वाला  है
 ?

 प्री  बैरियर  :  क्या  भारत  में  इसकी  फिल्म  बनाये  जाने  से  पहले  सरकार  ने  उस  पांडुलिपि  की

 छानबीन  की  थी  यदि  तो  किसने  छानबीन  की

 थी  !

 xa  न
 मूल  अंग्रेजो  में
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 पडा»  Fo  गोपाल  रेडी
 :

 कुछ  समय  पहले  एक  सरसरी  निगाह  से  उसकी  छानबीन  की  गयी

 थी  ।  फिल्म  पेसर  के  मामले  ा  कई  बातें  होती  केवल  पां  डीजीपी  ही  महत्वपूर्ण नहीं  होती  ।

 fort  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  इरा  किताब  पर  रोक  लगाये  जाने के  बाद
 भी  ag  किताब  रेलवे  के  बुक  स्टालों  पर  बिक  रही  है  ?

 पंश्ध्यक्ष  महोदय  :  हम  फिल्म  के  बारे  में  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।

 न् ०  गोपाल  रेड्डी
 :

 मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  यह  गृह  मन्त्रालय  बतायेगा

 श्री  हेम  बुरा
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  खास  कर  इस  किताब  में  जिसे  पढ़ने  का  मुझे  मौका

 मिल  चुका  कौर  जिस  पर
 a

 रोक  लगा  दी  गयी  कई  उद्धरण  ऐसे  हैं  जो  भारत  के  विरुद्ध  यह

 कहना  कहां  तक  सही  जैसा  कि  कुछ  लोगों  ने  कहा  कि  यह  फिल्म  उस  किताब  से  भ्र लग

 चय  सरकार  को  उसके  बारे  में  विश्वास  है  ?

 न् ०  गोपाल  रेड्डी  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हुं  यह  घोषित  करने  से  पहले  कि  वह

 जनक हैं  या  हमें  वह  चित्र  प्रभी  देखना  होगा  ।  वह  अभी  तक  हमें  नहीं  दिखाया  गया  है  ।  वह  लन्दन

 स्थित  हाई  कमीशन  को  दिखाया  गया  है  ।

 डा०  गोद  दास  :
 जहां  तक  इस  पुस्तक  कौर  इस  फिल्म  का  सम्बन्ध  भारतीय  जनता  की

 दो  भावनायें  वे  क्या  सरकार  को  मालूम  हैं  प्रौढ़  नगर  मालूम  हैं  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई

 दरख्वास्त  न  पर  सरकार  इस  फिल्म  के  बारे  में  गम्भीरता  से  विचार  कर  रही  है  कोई

 निर्णय  लेने  जा  रही  है  ?

 पडा हग  ०
 गोपाल  रेड्डी

 :
 इस  फिल्म  पर  कोई  निर्णय  करने  के  लिये  हम  निर्माताओं  से  कह

 रहे  हैं  कि  वे  चित्र  हमें  दिखाया  जाये  ।  उन्होंने  अभी  तक  हम  को  नहीं  दिखाया  2  ।  उन्होंने  भ्र भी  तक

 हमें  कोई  भ्रावेदन-पत्र  भी  नहीं  दिया  है  ?

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  भारत  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  यह  फिल्म  श्रावण  टू

 रामाਂ  पुस्तक  के  श्राधार  पर  बनाई  गई  है  कौर  यह  पुस्तक  निश्चित  रूप  से  भारतीय  जनता  की

 नारों  को  पहुंचाती  है  ।  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  फिल्म  निर्माताओं के  देश  के
 राज्य  से

 सरकार  ने  यह  प्रार्थना की  है  कि  वह  फ़िल्म  भारत  सरकार को  दिखाये  ताकि  सरकार  उस  पर

 आपत्ति कर  सके  ait  फिल्म  का  दिखाया  जाना  संसार  भर  में  बन्द  किया  जा  सके  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  बार  बार  उन्होंने  कहा  है  कि  सरकार  देख  रही  है  के  के  के  के  oO  @

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  मैंने  दूसरा  सवाल  किया
 है

 मैंने  जानना  चाहा  है  कि  वहां  की  सरकार

 को  हमारी  सरकार  ने  कया  कुछ  लिखा  है  कि  वह  फिल्म  दिखाई  जाए  हमारी  सरकार  को  ?  वह  तो

 कह  रहे  हैं  कि  जब  सेंसर  बोर्ड  के  पास  तब  इसकी  जांच  होगी  ।  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  सरकार  ने

 क्या  कोई  प्रार्थना  उनसे  की  है  ?

 डि ०  बे ०  गोपाल  रेड्डी  :  इससे  पहले  कि  यह  सारी  दुनिया  में  दिखायी  हमने  निर्माताओं

 को  निश्चित  रूप  से  लिखा  है  कि  वे  पहले  हमें  यह  फिल्म  दिखायें  |

 fat  फतेह सिह  राव  गायकवाड  :  पांडुलिपि  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिये  जाने  के  बाद  किन

 भ्राधारों  पर  फिल्म  पर  रोक  लगायी  जा  सकती है  ?

 faa  अंग्रेजी  में

 2221  (1)
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 महोदय
 :

 वह  सदस्यों  को  उपलब्ध  किसी  साहित्य  में  wat  होगा  |

 स् ०  गोपाल  रेड्डी :  पांडुलिपि  मंजूर  हो  गयी  होगी  ।  इसका  मतलब  यह  नहीं

 बह  सेंसर  से  पास  हो  गयी  है  ।  सेंसर  से  मंजूरी  के  लिये  कई  बातों  की  जरूरत  होती  है  ।

 fora  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  किन  आधारों  पर  फिल्म  पर  रोक  लगायी

 सकती है  ।

 बे०  गोपाल  रेड्डी  :  यह  वास्तविक  नहीं  है  ।  यह  तथ्यों  से  परे  उसमें  शायद  गो

 को  ऊंचा  उठाया  गया  है  ।  इन  सब  बातों  की  छानबीन  करनी  होगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  अगला प्रद

 शक्ति  केन्द्र

 |  श्री  भक्त  दर्द ोन :

 |  श्री  भागवत  झा  श्रीपाद
 :

 |  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 |  डा०  लक्ष् मीम लल सिंधवी  :

 श्री  मोहसिन

 1१३६.
 श्री  स०  बना  पाटिल

 शी
 सिह  :

 |
 श्री  बैरियर

 |

 |  नी  बिशन  चन्द्र  सेठ
 :

 प्र०  Fo  देव

 प्रधान  मन्त्री  €  Pq  के  झ्र तारांकित संख्या  ३९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हयात  कमेटी ने  दिल्ली-पंजाब-राजस्थान-उत्तर  प्रदेश के  क्षेत्र  में  भ्र

 व्यक्ति  उत्पादन  केन्द्रों  के  लिये  जिन  दो  स्थानों  की  सिफारिश  की  उनके  बारे  में  क्या  निश्चय  कि

 गया  है  ?

 वैदेशिक  कायें  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 लक्ष्मी
 :

 सरकार
 ने  राजस्थान

 कोटा  के  समीप  राणा  प्रताप  सागर  क्षेत्र  में  एक  भ्र णु शक्ति  उत्पादन  केन्द्र  स्थापित  करने  का  fer

 किया है  ।

 श्री  भक्त  ददन  ।  दो  स्थानों  में  से  जो  एक  स्थान  अन्तिम  रूप  से  छांटा  गया  इसका  का

 कौनसी  विशेषतायें  थीं  उस  स्थान  में  जिनके  प्राकार  पर  उसको  छांटा  गया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा तथा  श्रणुदक्ति  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू

 जो  हमारी  एक्सपो  कमेटी  थी  उसने  इस  पर  विचार  किया  कौर  सब  जगह  देख  कर  इसका

 किया  ।  श्री  कसे  बता  सकता  हूं  कि  क्या  विशेषतायें  थीं  ।

 श्री भक्त  दर्शन  :
 हयात  कमेटी  ने  जहां  तक  मुझे  ज्ञात है  दो  स्थानों  की  सिफारिश की  थी

 उनमें  से  एक  को  सरकार  ने  अन्तिम  रूप  से  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  दूसरा  स्थान
 |

 कभी  उस  पर  भी  चाहे  चौथी  योजना  में  या  पांचवीं  योजना  कभी  विचार  किया  जा  सकेगा
 ?

 उमूर  प्रंग्रेजी  में
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 अध्यक्ष  सहोदय  :  पांचवीं  योजना  के  बारे  में  इस  ववत  कुछ  कह  यह  कैसे  हो  सकता  है  ।

 श्री  भागवत  झा  न्या जाद  :  क्या  हमें  इस  बात की  कोई  कल्पना  मिल  सकती  है  कि  यह  केन्द्र

 किस  काम  में  लाया  जायगा  कौर  यह  कब  तक  चालू  हो  जायेगा
 ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  शक्ति  उत्पादन  के  लिए  एक  सैनिक  केन्द्र  है  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राजाद :
 मै

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  कब  तक  चालू  हो  जायेगा
 ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  में  चार  या  पांच  साल  लगेंगे
 ।

 लक्ष् मीम लल  इस  केन्द्र  की  कुल  संस्थापित  क्षमता  कितनी  होगी  we  कया

 इसे  चालू  करने  के  लिए  कोई  विदेशी  सहायता  ली  जायगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  इस  सवाल  का  ठीक  ठीक  जवाब  नहीं  दे  सकता
 ।  हो  सकता  है

 कि  हम  विदेशी  सहायता  लें  |  मुझे  बताया  गया  है  कि  क्षमता  २००  मेगावाट  की  होगी  ।.

 श्री  हरिश्चन्द्र साथर  :  मुझें  ज्ञात  gar  है  कि  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  किये  जा  चूके  हैं  ।  क्या

 उसके  निर्माण  का  कोई  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  है  कौर  यदि  हां  तो  वह  क्या  है  कौर  वह  किस  प्रकार  बसाया

 गया है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसका  या  दूसरे  केन्द्रों  का  निर्माण
 ?

 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  राजस्थान  में  इस  बिजली  घर  के  लिए  प्रारम्भिक  सर्वक्षण  किये

 जा  चुके हैं  ।  मुझे  ज्ञात  eu  है  कि  इस  साल  के  बजट  में  3 '  लाख  tae  मंजूर  किये  जा  चुके  हैं  ।

 बह  रकम  खर्चे  की  जा  रही  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  बिजली  घर  कायम  करने  के  लिए

 कोई  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  है  कौर  वह  क्या  कार्यक्रम  है  ?

 fat  जवाहरलाल  में  समझता  हूं  कि  कोई  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  होगा  लेकिन

 अगला  कदम  इस  केन्द्र  के  लिए  विदेशी  सहायता  के  सम्बन्ध  में  है  ।  वह  सहायता  तकनीकी  कौर

 दोनों  ही  हो  सकती  है  ।  एक  बार  उसका  faze  हो  जाने  पर  हम  आगे  बढ़  सकते  हैं  ।

 शि  नरेन्द्र  सिह  महिला  :
 क्या  भ्राण्विक  बिजली  घर  तापीय  बिजली  घर  से  भ्रमित  सस्ता

 होता है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  कुछ  जगहों  में  यह  सस्ता  होता  है  ।
 खासकर  राजस्थान  में  वह  कुछ

 अधिक  सस्ता  लाभदायक  होगा  क्योंकि  वह  कोयला  वाले  क्षेत्र  से  बहुत  दूर  है  कौर  कोयला

 लाने  ले  जाने  में  काफी  खर्चे  होता  है  ।

 श्री  वॉरियर
 दूसरे  बिजली  घरों  के  साथ  ही  गुजरात  या  गुजरात  के  निकट  यह  बिजली  घर

 स्थापित  करने  में  सरकार  का  क्या  उद्देश्य  है
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 पहला  बिजली  घर  जो  हम  खोलने  जा  रहे  वह  गुजरात  के  पास

 महाराष्ट्र  में  तारापोर  नामक  स्थान  पर  है  ।  यह  दूसरा  बिजली  घर  है  ।  तीसरा  स्टेशन दक्षिण  में

 कहीं  खोला  जाने  वाला  है  ।

 fat  यशपाल  fag:  इस  केन्द्र  पर  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  को  कितना  खर्चे  करना  पड़ेगा  ?

 ह

 मूल  रंगरेजी  में
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 लक्ष्मी  मेनन  ३२  करोड  रुपया

 ची  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  पिछले  अ्रविवेशन  में  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  बताया  था  कि  भार

 केवल  शांतिपूर्ण  प्रयोजन के  लिए  ही  अ्रणुशक्ति का  प्रयोग  करेगा  ।  अब  चूंकि  भारत  की Y gatas

 एक
 ऐसे  देश  के  साथ  लड़ाई  छिड़  गई  है

 जो
 बहुत  शीघ्र

 हो
 आण्विक  शक्ति  प्राप्त

 कर
 क्य

 सरकार  के  सामने  ऐसी  कोई  योजना  है  कि  कभी या  निकट  भविष्य  में  आण्विक  शस्त्रास्त्र  तैयार  करुं

 के  लिए  इस  अ्रणशक्ति  का  प्रयोग  किया  जाये  ?

 महोदय  :  यह  alfa  विषयक  व्यापक  प्रदान  है  ।  यह  yea  तो  उस  बिजली घर  वे

 सम्बन्ध  में  है  जो  चार  या  पांच  के  बाद  तैयार  होगा  ॥

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  प्रश्न  उसी  से  सम्बद्ध  है  ।

 सारी  नीति  अभी  नहीं  बतायी  जा  सकती para  महोदय

 श्री  राधे  लाल  क्या  उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़  दिल्ली  के  अलावा  मध्य  प्रदेद

 को  भी  इस  बिजली  घर  से  पैदा  की  गयी  बिजली  से  फायदा  पहुंचेगा ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हम  बिजली  dare  करते  हैं  ak  वह  कहीं  भी  ले  जायी  जा

 सकती है  ।

 राज्य  योजना  बोड़ें

 (  भी  श्रीनारायण  दास :

 *
 १३७.

 J  भी  श्री  शक्  गोपालन  :

 wt  वासुदेवन  नायर

 भी  हेम  राज

 क्या  योजना  मंत्री  ६  १९६२  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 1

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  को  छोड़  कर  न्य  सब  राज्यों ने
 राज्य

 योजना  बो  स्थापित कर

 कौर

 यदि  हां  तो  किन-किन  राज्यों  ने  ऐसे  बोर्डों  की  र  कर  दी  है  प्रौढ़  उनके  कहा

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चि०  काट

 (  जी  नहीं  ॥

 प्रत  नहीं  उठता  1

 श्री
 श्रीनारायण

 दास  :  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  योजना  श्राप

 के  द्वारा  जारी  किये  गये  रादेश  का  पालन  क्यों  नहीं  किया  है  ?
 क्या  उन्होंने इस

 सम्बन्ध
 में  क

 कारण  बतलाये  हैं  ?

 योजना  तथा  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  नन्दा  पालन  करने  में  कुछ  समय  लगता

 क कौर  वे  अपने  ढंग  से  इस  तरफ  बढ़ने
 की  कोशिश

 रही  हैं
 ।

 ata  में
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 श्री  धी नारायण  दास  :  कया
 मैं  जान  सकता  हूं  कि  योजना  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 को  प्लैनिंग  ब्रोड  बनाने  के  सम्बन्ध  में  श्र  संगठन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सलाह  दी  है  ?  ak  यदि

 दी  है  तो  वह  क्या  है  ?

 श्री  नन्दा  :  कुछ  तो  यह  प्लैनिंग  कमिशन  की  रिपोर्ट  में  दिया  है  कुछ  कभी  जिस

 बह  इकट्ठे  हुए  4,  नेशनल  डेवेलपमेंट  कौंसिल  उस  समय  उन्हें  बतलाया  गया  था  |

 गंदी  भागवत  क्षा  आजाद  :  क्या  योजना  झ्रायोग  की  इस  इच्छा  के  विपरीत  कि  इन  राज्य

 योजना  बोर्डों  की  बैठकें  श्रमिक  जल्दी  eat  करें  शर  वे  योजना  सम्बन्धी  geal  को  जल्दी  निबटाया

 क्या  उन  की  बैठकें  बहुत  शायद  साल  में  केवल  एक  या  दो  बार  होती हैं  ?

 श्री  नन्दा
 :

 मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  राज्य  के  सामने  विरले  प्रश्न  ही  पेदा

 होते  हैं  ।  asa  को  झपने  झपने  विकास  दीघेकालीन  योजनायें  कौर  पुनर्नवा

 करण  के  प्रश्नों  का  भी  विवेचन  करना  होता  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  प्रणाली  से

 राज्यों को  बहुत  अधिक लाभ  होगा

 tat वें०  बेंकटासुब्बेया  :  क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  ऐसे  राज्य  योजना  बोर्ड  बनाने  की

 अ्रनिच्छा  व्यक्त  की  है  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  राज्यों  के  विचार  केन्द्रीय  सरकार को  बता  दिये  जा

 पुर

 jal  नन्दा
 :

 हम  राज्य  सरकारों  के  सम्पर्क  में  हैं
 ।

 इस  बारे  में  कोई  कठोरता  नहीं  है  ।

 उसका  एक  उद्देश्य  है  प्रौढ़  वे  उसे  किस  तरह  पुरा  करते  हैं  यह  उन्हीं  पर  निर्भर  है  ।  वे  जिस  तरह

 चाहें  उस  तरह  व्यवस्था  बदल  सकते  हैं
 ।

 केवल  उद्देश्य  कार्यान्वित  करना  है

 भूतपूर्व  पुर्तगाली  बस्तियों  में  भारतीय  विधान  लागू  किया  जाना

 [  श्री

 |  श्री  ८. * ह ०  क०  गोपालन

 श्री  उमा नाय

 |  श्री स०  मो०

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 श्री  स०  च०  सामन्त

 थो  gata  gee 1
 श्री  दी०  चे

 श्री  यश पाल सिह सिह

 |  श्री  यु०
 द्०

 पृ०  वेंकटासुब्बया

 कया  प्रधान  मंत्री  €  १९६२  के  तारांकित  संख्या  १४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दमन  ate  दीव  में  पुर्तगाली  विधान  का  निरसन  करने  तथा  इन  बस्तियों

 में  भारतीय  विधान  लायू  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  we

 दे  कभी  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई
 तो

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 T  दिक
 4.0  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश

 :  कौर  सरकार  ने

 विनियम  का  प्रारूप  तैयार  कर  लिया  है  वह  लगभग  इस  होने  के  मध्य  तक  प्रख्यापित  किया

 जायगा  |  विनियम  में  यह  व्यवस्था है  कि  Ro¥  केन्द्रीय  और  राज्य  अधिनियम  दमन

 में  लागू  किये  जायें  at  तत्सम  पुर्तगाली  आदेश  शादी  रद्द  कर
 दिये

 दत जाये ं।

 (TST
 प०

 कया  सरकार  श्रम  सम्बन्धी  कानूनों  को  भी  इन  क्षेत्रों  में  लागू  vs

 रही  है
 ?

 द

 _..
 श्री  दिनेश  में  समझता हूं  कि  इन  १०५

 प्र धि नियमों  में  श्रम  सम्बन्धी  कानून  भी

 शामिल  हैं

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  गोगा  में  किसी  पुराने  देशभक्त  ने  इसलिये ह
 श्रमारण  किया  था  कि  जल्दी  से  जल्दी  भारतीय  संविधान  की  सब  धारायें  गोझा  में  भी  लाग

 हो  प्रौढ़  उस  समय  उसका  झ्रनशन  इसलिये  स्थगित  कराया  गया  था  कि  दिसम्बर  तक  भारतीय

 संविधान  वहां  लागू  हो  जायेगा
 ?

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि  इसको  व्यावहारिक रूप  देने  की  दिशा

 क्या  ara  किया  जायेगा  ?
 ं

 _  दिनेश  सिंह :  मैंने  प्रभी  आपके  सामने  यह  रखा
 कि

 लगभग  १०५  ऐसे  हैं

 को  गोगा  में  लागू  करने  के  बाद  गोझा  का  संविधान  हमारे  संविधान  के  साथ  कौर  वह

 इसी  महीने
 के  में  हो  दिसम्बर  में

 तो
 कभी

 एक
 महीना

 उन  कौर  तिब्बत  में  भारतीय  रा

 अनधिक  करमचारी

 ह  थ

 हरि  विष्णु  कामत

 गल दान

 कपूर  fag

 |  श्री  सिह  फ
 Hee  श्री  Wo

 at  बड़े

 कछवाय

 महेश्वर  नायक

 प्रधान  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  क्या  चीन  सरकार  ने  चीन  श्र  तिब्बत
 में

 भारतीय  राजनयिक  कर्मचारियों  की

 विधियों  पर  श्र  अधिक  प्रतिबंध  लगा  दिये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  प्रतिबन्ध  लगाये  गये

 a

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 क

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :

 PERR  के  प्रारम्भ  से  लासा  स्थित  भारतीय  दूतावास  जनरल )
 '  र

 चीनी
 अ्रधिकारियों  ने  और  अधिक  पाबन्दियां  लगा  दी  हैं  ।  अक्तूबर से  २५  क्तूवबर तक लासा तक  लासा

 के  साथ  तार  सम्बन्ध  तोड़  दिया  गया  श्रत्यावव्यक  प्राप्त  नहीं  की
 जा  सकती  थी

 कौर

 ———  न्  बणा गा गा

 में
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 विदेशियों  को  कटलेट  जनरल  में  जाने  की  मनाही  कर  दी  गयी  थी  ।  काउन्सल जनरल  का  टे  ी

 काट  दिया  गया  था  कौर  कन्सजेट  जनरल  के  कर्मचारियों  के  कराने  जाने  पर  कडी  पा बन्दों  लगायी

 गयी  थी  ।

 पेकिंग  स्थित  हमारे  दूतावास पर  नई  पाबन्दियां लगा  दी  गयी  हैं  ।  दूतावास  के  सामने

 पुलिस  तैनात  की  गयी  है  हमारे  अफसरों  कर्म  चोरियों  का  कराना-जाता  कम  कर  दिया  गया

 ह ै।

 चीन  स्थित  हमारे  दूतावासों  को  कामकाज  करने  में  बाधा  पहुंचाना  ही  इस  का  कारण

 मालम  होता  है  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  चूंकि  हम  अरब  दुर्भाग्यवश युद्ध  के  बीच  हैं  क्या  सरकार का  भारत

 बम्बई  ate  कलकत्ता  तथा  wera  नीति  राजनयिक  कर्मचारियों  पर  कम  से  कम

 iT “Wy URN NOT) qreeaienar  के  आधार  कही  ott m qraret  और  रोक  लगाने  का  विचार  है  शौर  भारत  में  arar

 दूतावास  द्वारा  समय  समय  पर  जानो  किये  गये  प्रचार  पुस्तिकाओं  ae  श्राप  प्रकाशनों  पर  भी  रोक

 लगाने  का  उसका  विचार  है
 ?

 मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  तथा  श्रणुशाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहर ू)

 जहां  तक  प्रकाशनों  पर  रोक  लगाने  का  संबंध  उनमें  से  हरनेक  प्रकाशनों  पर  रोक  लगा  दी  गयी  है  ।

 भावी  प्रकाशनों  पर  रोक  लगाने  का  सर्व  साधारण  आदेश  हम  नहीं  जारी  कर  सकते  ।.  हम  उन्हें

 देखेंगे  और  तब  उन  पर  रोक  लगायेंगे  ।  दूतावासों  पर  कड़ी  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।  में

 अभी  यह  नहीं  बता  सकता  कि  सरकार  उनके  खिलाफ  कब  अर  क्या  कार्रवाई  करेगी  ।  हमें  इस

 मामले  पर  गौर  करना  है  ।

 श्री  हरिविष्ण  कामत  :  मेरा  wet  भारत  में  चीनी  राजनयिक  कर्मचारियों  पर  कड़ी  रोक

 अर  पाबन्दी  लगाने  के  बारे  में  है  ।

 रि  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  ध्यान  देंगे  कि  पेकिंग  में  दूतावास  पर  ही  पाबन्दी

 व्यवसायों  पर  नहीं  ।  अर्थात  दूतावास  के  फाटक  पर  उन्होंने  कुछ  पहरेदार  या  पुलिस  सिपाही

 रखे  हैं  उन  लोगों  को  देखने  के  लिए  जो  अन्दर  ह  हैं  प्रौढ़  बाहर  जाते  हैं  ।  कुछ  कौर  पाबन्दियां
 भी  हैं  जो  वहां  सभी  बिदेशी  दूतावासों  पर  लाग  होती  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  इत  समाचारों  की  प्रो  दिलया  गया  है
 कि

 चीन  सरकार  भारत  के  साथ  राजनयिक  संबंध  तोड़ने  वाला  है  शौर  यदि  तो  क्या  हमारी

 सरकार
 चीन

 के  साथ  राजनयिक  संबंध  तोड़ने  के  मामले  में  कुछ  सोच  रही  है
 ?

 ~~ NN ३
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मने  कभी  प्रभी  बताया  है

 कि
 उस  पकड़ा  के  समाचार  मेंने  नहीं  देखे

 हैं  लेकिन  यह  सवाल  हमेशा  ही  हमारे  दिमाग  में  रहता  है  ।  जब  हम  कोई  फैसला  करेंगे  तो  हम

 इस  जरूर  कमल  में  लायेंगे  ।

 pat Sa ABT हेम  बरुआ  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  न्यू  चाइना  न्यूज  एजेन्सी  ने  एक  नयी  बात

 दह
 सागिर

 रवी

 हे
 कि  सैनिक  कार्रवाई  से  ही  फोन  के  खिलाफ  भारत  की  चुनौती  का  सामना

 किया  जा  सकता
 है

 कौर  इसलिएं  एक  बड़ी  लंबी  लड़ाई  का  एलान
 किया  जा

 रहा  क्या  सरकार
 यह  नहीं  सोचती  कि

 राजनयिक  संबंध  तुरन्त

 तोड़  ea
 जार

 ?

 मल  अग्रेजी  में
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 थश्रिध्यक्ष  महोदय  :  इस  सवाल  का  जवाब  पहले  ही  दिया  जा  चुका  है  ।

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री
 बया  प्रधान  मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  बम्बई  कौर  कलकत्ता  की  कंसुलेट्स

 ने  महत्वपूर्ण  चीनी  कागज  उ.ला  दिये  हैं  भर  पंचमांगी  लोग  उन  से  कौर  बाहर  के  लोगों  से  मिलते

 हैं
 ?

 में  जानना  चाहता  हं  कि  जिस  प्रकार  लासा  में  बन्दोबस्त  किया  गया  है  उसी  प्रकार  से  यहां
 बन्दोबस्त  क्यों  नहीं  किया  जाता ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  ने  अज़ं  किया  कि  इन  बातों  पर  हम  गौर  कर  रहे  हैं  ।  कंसुलेट्स
 और  एम्बेंसीज  में  ज़रा  फर्क  है  ।  हम  दोनों  पर  अलग  अलग  विचार  कर  रहे  हैं  और  जो  भुनाती

 कार्रवाई  हमारी  राय  में  होगी  क  कौर  उसकी  सूचना  झपको  देंगे  ।

 fait do  चं०  mat  :  बया  सरकार  को  इस  बारे  में  जानकारी  है  कि  इस  देश  में  चीन  के

 गुप्तचरों का  जाल  कितना  क्योंकि  चंडीगढ़  में  एक  राज्य  मंत्री  का  भाषण  समाचारपत्रों  में  नहीं

 दिया  गया  जब  कि  वही  भाषण  उसी  दिन  शाम  को  पेकिंग  रेडियो  से  प्रसारित
 किया

 गया  था  |

 foray  महोदय  :  उसकी  कोई  संगति  नहीं  है  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  खासकर  लासा  में  हमारे  दूतावास  के  संबंध  में  प्रधान  मंत्री

 द्वारा  बतायी  गयी  परिस्थितियों  में  क्या  लासा  स्थित  हमारे  राजनयिक  कर्मचारियों  को  वापस  बुलाने

 का  कोई  विचार है  ?

 जवाहरलाल नेहरू
 :

 मेंने  ait  ait  उसका  जवाब  दिया  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  ही  सवाल  किसी  न  किसी  रूप  में  रखा  जा  रहा  है  ।

 श्री  हेम  |  क्या  में  एक  स्पष्टीकरण  सकता  हूं
 ?

 झ्रापने  अभी  बताया  कि  श्री

 दी०  चं०  फार्मा  का  रन  संगत  नहीं  है  लेकिन  हमारा  गप्रनूभव च्  यह  है  कि  ये  राजनयिक  दूतावास

 जासूसी  के
 पक्के  ्  बन

 गये  हैं
 प्रो  इसलिए  इस  दूतावास  तथा  उसके

 कर्मचारियों  पर

 पाबन्दी  जरूर  लगायी  जानी  चाहिये  |

 महोदय  :  जी
 वह  संगत  नहीं  है  ।

 fat  ato
 चे  फार्मा

 मेंने  चीन  की  गुप्पचर  सेवा  के  बारे  में  पूछा  था  ।

 महोदय
 :

 जी  में  बता  चुका  हूं  कि  वह  इस  प्रशन  से  संगत  नहीं  है  ।  उसका

 कोई  दूर  संबंध  हो  सकता  है  ।

 छी
 go  चू०  afar  उसकी  गुप्तचर  सेवा  तो  है  ।

 महोदय
 :

 इस  तरह  तो  हर  चीज  संबंधित  हो  सकती  है

 श्री  कछवाय
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  चीनी  दूतावास  के  कर्मचारियों

 बर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाना  चाहती  है  ।

 महोदय  :

 यह  सवाल  बार  बार  पूछा  जा  चुका

 मूल  ait  में
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 राज्यों
 की  विकास  योजना

 +

 { ait  gto  ato  तिवारी :

 श्री  मे०  Fo  कुमारन प  So,

 ।  st  Fo  Ato  चतुर्वेदी :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  को  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  को  स्थानीय  साधनों  को  ज  जाते  में  समर्थता के  कारण

 राज्यों
 की  विकास  योजनाओं

 के  orate  महत्वपूर्ण  योजनायें  को  कार्यान्वित  करना  कठिन  अनुभव

 हो  रहा

 क्या  उन  राज्यों  ने  विशेष-वित्तीय  सहायता  के  लिये  केन्द्र  से  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  इस  के  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  पट्टा भि रामन )

 से  राज्यों  की  arate  में  तीसरी  योजना  के  दौरान  कार्यान्वित  की  जाने  वाली
 परियोजनाओं  ae  कार्यक्रमों  के  लिए  तथा  आवश्यक  संसाधनों  के  लिए  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  प्रत्येक

 राज्य  की  वार्षिक  प्रायोजना  में  ये  सब  ब्यौरे  तैयार  किये  जाते  यदि  राज्य  के  द्वारा  प्राप्त

 किये  जाने  वालें  संसाधन  वार्षिक-श्र।योजना  में  रखी  गयी  व्यवस्था  से  कम  पाये  जायें  तो  कार्यक्रमों

 में  परिवहन  करना  आवश्यक  हो  सकता  है  ।  इस  बात  के  लिए  हर  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  महत्वपूर्ण

 कार्यक्रमों को  धक्का  न  पहुंचे

 श्री  हवा  नाम  तिवारी :  क्या  किन्हीं  राज्य  सरकारों ने  भारत  सरकार  से  यह  प्रार्थना
 की  थी  कि  उनकी  अत्यावश्यक  परियोजनाओं  के  लिए  उन्हें  पेशगी  दी  क्योंकि वे  भ»

 राज्यों  में  उसके  लिए  संसाधन  प्राप्त  नहीं  कर  पाये  हैं  ।

 तथा  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  नन्दा  )  :
 जी  कुछ  राज्यों  ने  इस  विषय  में

 प्रायोजन  आयोग  को  लिखा  है  are  हमने  उचित  उत्तर  दिया  है  ।

 श्री ato  ato  तिवारी  :  किन  राज्यों  ने  ऐसी  प्रार्थना  की  है  कौर  क्या  जवाब  दिया  गया  है  ?

 fet  नन्दा  :  मेरे  पास  wit  नाम  नहीं  हूं  ।  राज्यों  की  श्रायोजनाएं  हैं  a  यदि  एक  वर्ष

 में  उन्हें  कौर  रकस  की  श्रावव्यकता  हो  तो  कभी  कभी  पेशगी  देना  संभव  होता  है  जो  बाद

 के  वर्षों  में  लौटानी  होती  है  ।  कुछ  राज्यों  के  मामलें  में  ऐसा  किया  गया  है  ate  उसे  फिर  करना

 होगा

 fat  ब्यास  लाल  सर्राफ  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  वित्त  wat  ने  जम्मू  कौर  काश्मीर

 सरकार  का  वार्षिक  प्रनुदार थ  कम  कर  दिया  है  क्या  योजना  आयोग  को  उसने  ऐसा  कोई  संकेत

 दिया  है  कि  उसकी  झ्रायोजनाश्ं  को  ant  बढ़ाने  के  लिए  वे  निधियां  प्राप्त  नहीं  कर  सकेंगे  ?

 यदि  तो  योजना  Arar  ने  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  है  ?

 श्री  नन्दा  :  हमें  उसके  बारे  में  जानकारी  है  ।  वित्त  आयोग  ने  जो  कुछ  किया  है  उसमें  हम

 हस्तक्षेप नहीं  करते
 नन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  जिन  राज्यों  की  सीमा  पर  नया  खतरा  पैदा  उस  स्थिति

 को  देखते  हुये  वहां  की  सरकार  ने  कोई  त्रिदोष  प्रार्थना  की  है  कौर  कया  प्लानिंग  किसान  इस  पर

 नुभूतिपूवक  विचार  करेगा  ?

 श्री  नन्दा  :  वह  चीज  ध्यान  में  है  जो  भी  वाजिब  है  किया  जायेगा  ।

 श्री  सरज  पाण्डेय  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  विचार  कर  रही  है  कि  उसके  पास  इतने  रिसोर्सेज

 नहीं  हैं  कि  वह  तीसरी  पं  वर्षीय  योजना  को  पुरा  कर  क्या  उसने  इस  सम्बन्ध में  केन्द्रीय

 सरकार  को  कोई  लिखा  पढ़ी  की  है
 ?

 श्री  इसमें  दो  पहलू  थे  ।  एक  तो  यह  कि  अगर  वह  जो  चाहते  थे  इकट्ठा  करना  रिसोर्सेज

 वह  नहीं  कर  सकेंगे  तो  सेंट्रल  एसिसटेंस  कम  कर  दी  जायेगी  |  उसके  बारे  में  जवाब  दे  दिया  गया

 है  कि  जो  हमें  देना  है  उसमें  हम  कमी  नहीं  करेंगे  ।  मगर  जो  उन्हें  इकट्ठा  करना  वह  उसे  नहीं

 गर  सके तो  उनको  अपने  प्लान  में  कुछ  रहो बदल  करना  पड़ेगा  |

 श्री  इंद्रजीत  गुप्त  :  वर्तमान  संकट  को  देखते  हुये  क्या  राज्यों  को  अपनी  योजनायें  नये  रूप

 से  बनाने  के  लिये  उन्हें  कोई  रादेश  दिये  गये  हैं
 ?

 यदि  तो  ये  आदेश  कया  हैं
 ?

 नन्दा  :  वह  दिया  जा  चुका  है  ।  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  सामने  वह  एक  मुख्य  विषय  था

 ar  उस  विषय  पर  एक  विज्ञप्ति  भी  जारी  की  जा  चकी  है  ।

 पीएचसी  बंगाल-पूर्वी  पाकिस्तान  सीमा  पर  सर्वेक्षण

 Sat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 THIER  श्री  इन्द्रजीत  wer

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 कया  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान के  भूमि  अभिलेख

 निदेशकों के  २६,  २७  २८  १९६२  के  कलकत्ता  में  हुये  सम्मेलन  में  यह  निश्चय

 किया  गया  था  कि  पश्चिमी  बंगाल  श्र  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सीमा  पर ४  १९६१ को  जो

 संयुक्त  सर्वेक्षण  बन्द  कर  दिया  गया  था  वह  इस  वर्ष  १  नवम्बर  से  आरम्भ  कर  दिया  जाये  ;

 क्या  उपरोक्त  सर्वक्षण  वास्तव  में  आरम्भ कर  दिया  गया  है  ;

 त्रिपुरा-पुल  पाकिस्तान  सीमा  तथा  अ्रसम-पूर्व  पाकिस्तान  सीमा  के  संयुक्त  सवक्षण

 सीमांकन क़  र  सम्बन्ध  में  विंमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश सिंह  )  जी  हां  ।

 जी  हां  ।

 न्रिपुरा-पूवं  पाकिस्तान सीमा  तथा  आसाम-पूर्व  पाकिस्तान सीमा  के  संयुक्त  सर्वेक्षण

 तथा  सीमांकन के  बारे  में
 वर्तमान  स्थिति

 एक
 विवरण  में  बताई  गई  है

 जो  लोक-सभा पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।
 विवरण  में  चालू  क्षेत्रीय  मौसम में  किये  गधे  काम  का  ब्योरा  नहीं  है  क्योंकि  भ्र गले

 वर्ष  मौसम
 की

 aariter

 के

 बाद  x  इकट्ठा  faq bay
 जायेंगे  ।

 —<—$=

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विवरण

 के
 सीमाकांन  में  प्रगति गत  क्षेत्रीय  मौसम  के  तक  भारत-पूर्वी पाकिस्तान

 SEEPS  teeta  te  ne  ee  a  eaten

 क्षेत्र  का  नाम  हमले  लगाकर  गत  क्षेत्रीय क्षेत्र  की  कुल  लम्बाई

 मौसम  के  प्रीत  तक  पूरा

 किया गया  सीमांकन

 een

 >
 g  पश्चिमी  बंगाल-पूर्व  पाकिस्तान  PRvE  मील  च्च्  १०६४  मील  अनुमानत :

 झ्रासाम-पु्वं  पाकिस्तान  ६२०  मील  :  SLR  ¥P  मील  १६

 दे  त्रिपुरा-पूर्वे  पाकिस्तान  भ  ५०  मील
 ee

 eae
 मील
 है

 तु

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :  क्या  सभी  वाद  का  सचिव  दर  करे  here  देतीं  के

 सर्वेक्षण  कर्मचारियों  की  सुरक्षा  के  नियम  बना  लिये  गये  हैं
 ?

 fait  दिनेश  fag  :  जी  हां  ।

 tent  f  दिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  उत्तर  बंगाल  के  जलपाई  गुड़ी  जिले  में  दाई बाता  से  हाल

 में  ही  पाकिस्तानी  सेनायें  हटाने  का  निर्णय  इसी  भ्राता  पर  है  कौर  कया  वहां  पर  भी  संयुक्त  सवक्षण

 आरम्भ किये  गये  हैं  ?

 far  दिनेश  इस  क्षेत्र  के  विभिन्न  भागों  में  संयुक्त  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  नहीं  जानता

 कि  इन  स्थित  पर  सर्वेक्षण  हो  रहा  है  ।  सर्वेक्षण  दलों  को  संरक्षण  देने  का  निर्णय  उपायुक्तों  की  बैठक

 में  किया  गया
 था

 कौर  बाद  में  इस  पर  मुख्य  सचिवों  ने  भी  निर्णय कर
 लिया

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  कलकत्ता  में  हुई  गत  बैठक  में  डाइ  सेक्टर  लैंड  रिकार्ड एण्ड

 वैस्ट  बंगाल  ने  कहा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  त्रिपुरा-पुर्व  पाकिस्तान  सीमा  के  प्रदान  पर  चर्चा  करने  का

 अधिकार उन्हें  नहीं  दिया  था ?  यदि  यह  सुच  है  कि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 श्री  दिनेश  सिंह
 :

 त्रिपुरा  के  लिये  हमने  एक  अलग  अधिकारी नियुक्त  किया  था  ।

 श्री स०  ato  बनर्जी :  क्या  बेरुबाड़ी  में  सर्वेक्षण  कार्य  निलम्बित  कर  दिया  है  ?  यदि

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कौर  क्या  इसको  atta  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  दिनेश  fag  इसका  निलम्बन  कर  दिया  गया  है
 ।

 स०
 मो०  बनर्जी  :  समाचार-पत्रों में  यह  समाचार  श्राया  है  कि  बेरूवाड़ी  में  सर्वेक्षण  कार्य

 दूसरे  पक्ष  द्वारा  गलत  रवैया  भ्र पना  लेने  के  कारण  निलम्बित कर  दिया  गया  है
 ।

 में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  इसको  पुनः  area करने  की  पाशा है  ;  यदि  तो  कब
 ?

 fait  दिनेश  fag:  में  इस  समय  यह  नहीं  बता  सकता  हूं  कि

 विशेष

 स्थान
 पर

 इसका  निलम्बन

 कर  दिया गया  है  ।

 faa  dat  में
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 एवरो-

 +

 इच्छित  गुप्त

 |  श्री  हाजी :

 श्री  स०  Wo  सामन्त

 थ्री  सुबोध  हंसना :
 1१४

 fto  र्०  भास्कर

 |  श्री
 द०  कु०  दास

 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 |  श्री

 |  sit  यलमन्दा रेड्डी

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  एवरो-७४८  विमान  के  निर्माण के  लिये  नेशनल  एयर-क्राफ्ट

 मीटर  नामक  एक  नया  सरकारी  सहकारी  उपक्रम  स्थापित  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  at,  तो  इसका  कारण  शहरों  ब्योरा  क्या  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  :  इस  परियोजना

 के  प्रबन्ध के  लिये  उपयुक्त  संगठन  बनाने  पर  बिचार  किया  जा  रहा है  ।

 वर्तमान  साधनों  का  शी  करता  से  उपयोग  करके  एवरो-  का  निर्माण कान  पुर  के  विमान  विमान

 बल  स्थापना  में  इसलिये  आरम्भ  किया  गया  था  ।  एक  विमान  बनाया  गया  था  कौर  इस  प्रकार

 कै  ग्न्य  विमान  बनाये जा  रहे  हैं  ।

 गजनी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  उत्तर  स्पष्ट नहीं  था  ।  परन्तु  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इस  कारघाने

 को  इंडियन  एयर  फंस  में  नानिस  कार्ड  से  अलग  किया  जायेंगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  रघरामेय्या  जैसा  प्रभी  बताया  गया  कि  ऐसे  प्रस्ताव

 पर  विचार  किया  जा  रहा  तोः  संभव  है  अरन्य  बातों  पर  भी  विचार  करना  हो  ।

 श्री fo  ला०  द्विवेदी  :  इस  बात  में  क्या  सचाई  है  कि  एवरो-७४८  जितना  कामयाब  होना

 चाहिये  था  उतना  कामयाब  साबित  नहीं  है  जसी  कि  ara  थी  कौर  उसको  सुघारने  के  संबंध  में

 जो  भारत  सरकार  की  योजनायें  थीं  उस  संबंध  में  क्या  विचार  किया  जा  रहा  है  प्रौंर वे  कब  तक  कार्य

 faq  होंगी ?

 श्री  रघु रा सेया
 :

 एवरो-७४८  बनने  के  बाद  दक्षिण  पूर्व  एशिया  सफलतापूर्वक गया  था  ।  सच

 यह  है  कि  अंग्रेजी  निर्मितियों  ने  हमारे  इस  उत्पादन  के  लिये  बधाई  दी  थी  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :
 कया  एवरो  इंजनों  का  निर्माण  आरम्भ  करना  हरसंभव  है  अथवा

 इनका  wit  भी  आयात  किया  गया  है  ?

 tet  रघरामेया  :  जी  हां  ।  हमनें  बंगलौर  में  डाट-  इंजनों  का  निर्माण  आरम्भ कर  दिया

 अंग्रेजी में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  विभाजन

 1१४३.  भी  नरेश  सिंह  महिला  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  दो  विभागों  में  बांटा  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ;  कौर

 दोनों  विभागों  के  कार्य  कया  होंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा

 उत्पादन  विभाग  बनाया गया  है  ।

 क्यों  किं  तीनों  सेवाओं में  संकटकालीन  स्थिति  के  कारण  बहुत  काम  बढ़  गया  है

 इसमें  शीघ्रता  की  आवश्यकता  है  ate  प्रतिरक्षा  स्थापनाश्रों  में  उत्पादन  करना है  ।

 दोनों  विभागों  के  काय  दिखाने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  ह ै।

 परिशिष्ट  १,  aay  संख्या  २८]  |

 इण्डोनेशिया  से  वैम्पायर  विमानों  की
 खरीद

 | श्री  गुलदान :

 |  कपूर  सिंह
 :

 |
 श्री  यशपाल  fag

 :

 |  श्री
 So  Wo  वसत्रा गे ध

 |  श्री  प्रभ ०  क ०  गोपालम :

 1१४४, ९  ईश्वर

 lait  सुरेन्द्र पान  सिंह :
 at  महेश्वर  नायक

 :
 |

 |
 डा०  लक्ष्मी  शल्ल  farray

 श्रीमती  निगम

 इन्द्रजीत  गुप्त :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  | कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  सरकार  ने  इंडोनेशिया  से  वैम्पायर  जैट  विमानों  की  खरीद  की  है  ;

 यदि  तो  कितने  कौर  किन  शर्तों  पर  ;  श्र

 इस  खरीद के  क्या  कारण हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  इंडोनेशिया  सरकार  से  सैकन्ड

 हैंड  वैम्पायर  ट्रेनर  विमान  तथा  कुछ  पुर्जे  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  ही  एक  समझौता  हुभा है

 इसके  भ्रमित  ८  विमान  हैं  ।  शतं  हमारे  भ्रनुकल  हैं  ।  विमान  के  मूल्य  इंडोनेशिया सरकार
 को  नहीं  देने  हैं  परन्तु  भारत  में  इसके  लिये  इंडोनेशिया  विमान  बल  के  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण  करना

 है  ।

 यह  खरीद  जेट-ट्रेनर  विमान  की  विमान बल  में  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  की  गई

 है  ।

 ee

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 युद्ध-सामग्री  कारखानों  में  उत्पादन

 शी
 प्र०  कं०  देव

 ६
 क  प्र०  च०  बरुञा बिनी ची :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्रालय  ने  युद्ध  सामग्री  कारखानों  को  भ्र पना  उत्पादन  करने

 का  झा  देश  दिया  है  चाहे  निरन्तर  सारा  समय  तीन  पारियों  में  काम  करना  पड़े  ;

 क्या  कारखानों का  कौर  चीजों  के  उत्पादन  की  दृष्टि  से  विस्तार  भी  किया जा  रहा

 अ

 यदि  तो  क्या  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  उपभोक्ता  सामान  बनाना  बन्द कर  दिया

 गया  है  जो  कि  कुछ  समय  पहिले  उन्हें  व्यस्त  रखने  की  दृष्टि  से  प्रारम्भ  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  कई  शिफ्ट  बनाने  श्रौर

 छटी  के  दिनों  में  काम  कराने  के  अधिकार  देने  के  लिये  area  दे  दिये  गये  हैं  ।

 स्थापित क्षमता  का  अ्रधिकतम  उपयोग किया  जा  रहा  है  ।  क्षमता  बढ़ाने तथा  उत्पादन

 की  नई  लाइनों  की  स्थापना  करने  की  परियोजनाश्रों  की  शीघ्रता  की  जा  रही  है  ।

 ate  (7)  .  जी  असैनिक  उपभोग  की  सभी  वस्तुश्नों  का  उत्पादन रोकने  के  लिये

 तथा  सेवाओं  की  झा वक् यकताओं  को  उच्चतम  प्राथमिकता देने  के  आदेश  दे  दिये गये  हैं  ।

 प्रशिक्षण

 हेम  राज :

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 थी  प०  ला०  बारूपाल

 1१४६.  श्री  प्र०  चे  बस्रा

 वीरेन्द्र  बहादुर  fag

 |_ ait
 war  वीर  शास्त्री

 कया
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  चीनी  हमले  को  दृष्टिगत  रखते  हुये  देश  की  रक्षा के  लिये

 छात्रों  ate  नागरिकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  कर  रही  2;

 यदि  तो  इस  योजना  का  स्वरूप  क्या  होगा  ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 च्  )  :  कौर  सरकार

 नेशनल  केडट  कोर
 की

 योजना  के  अधीन  विद्याधियों को सैनिक को  सैनिक  प्रशिक्षण दे  रही  है  कौर

 aq  व्यक्तियों
 को  लोक  सहायक  सेना  कौर  सिविलियन  राइफल  ट्रेनिंग  की  योजनाकारों  के

 अधीन  प्रशिक्षण  दे  रही

 सरकार का  विचार  कालिजों  तथा  कालिजों  में  सभी  उपयुक्त  विद्यार्थियों  को  नेशनल

 tee  कौर  राइफल  ट्रेनिंग  योजना  के  अधीन
 लाने  का

 अंग्रेजी  में
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 a
 नागरिकों  के  लिए  f  सचिवालय  राइफल  ट्रेनिंग  योजना  को  बढ़ाने  के  तरीकों  पर  विचार

 किया जा  रहा

 आकाशवाणी  से  प्रचार

 नें  rv,  ga
 बैरवा  कोटा  :

 श्री  go  सघुसुदन  राव

 क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय भूभाग  पर  चीन  द्वारा  किए  गए  are  के  बारे में  प्रा काश वाणी

 +
 से  प्रचार का  कोई  नया  कार्यक्रम  बनाया  गया  न्

 (@)  aft  तो  उ  एका  ब्योरा  क्या है  ;  शौर

 यदि  तो  भविष्य  के  लिए  बनाये  गये  कार्यक्रम  की  क्या  रूपरेखा  बनाई

 गई  है  ?

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  बे०  गोपाल  रेड्डी  हां  |

 एक  विवरण  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  सभा  की  मेज  पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  2]

 सवाल  नहीं  उठता

 दार णा र्थी

 री  wea  दीदार
 *

 १४८.)  श्री  भागवत  AT  :

 [  st  दी०  चल  zat

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 wa  तक  कितने  तिब्बती  शरणार्थियों  ने  भारत  में  शरण  ली  है  कौर  उन  पर

 कितना  धन  व्यय  हुमा  है

 wa  तक  राज्यवार  कितने  ऐसे  शरणार्थियों  गे  पुनर्वासित  किया गया  है

 =ronrrorr  ऐसे इस  समय  भी  कितने-कितने  तिब्बती  न्  ना  ONS

 इन  दारणा्ियों  को  अन्यत्र  स्थायी  रूप  से  बसाये  जाने  की  कब  तक  श्रोता

 की  जाती

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  ()  लगभग

 RV,o00 | |
 तक  जो

 खे  कराया
 उसके

 आंकड़े  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं
 a

 बाद
 में

 बता  दिए  जायंग े।

 १०,०००  दारणार्थी  श्रद्धा-स्थायी  रूप  से  या  तो  बसादिए  गए  |  > r  या

 जा  रहे  ३,०००  दरणार्धियों  को  मैसूर  में  किसानों  के  रूप में  बसाया  जा  रहा है  कौर

 २,०००  को  aaa  के  रूप  में  gare  डलहौजी  में  बसा  दिया गया  है  |
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 लगभग  V¥,o0 | |

 कोई  पक्की  ता  aC  नहीं  दी  जा  सकती  ।  उपयुक्त  जमीन  लेने  की  कोशिशें

 बराबर  की  जा  रही  हैं  ताकि  उन्हें  वहां  पर  किसानों
 के

 रूप  में
 बसाया

 जा  सके

 समाचार-पत्र  उद्योग  में  एकाधिकार  प्रवृत्तियां

 श्रीनारायण दास  :

 +*  reed  श्री  wad  दिन  :

 थी  भागवत AT  आजाद

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १४  १९६२  के  तारांकित  wet  संख्या  Roy

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 ५

 क्या  समाचारपत्र  उद्योग  में  स्वामित्व  फे ॥  केन्द्रीकरण  कौर  एकाधिकारिक

 प्रवृत्तियों  का  अध्ययन  पूरा  हो  गया  है  कौर

 यदि  तो  म्रध्ययन  के  निष्कर्ष  क्या  है ं?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (Sto  Fo  गोपाल  रेडडी  )  :  कौर  (a).  सरकार

 का  विचार  कि  समाचारपत्र  उद्योग  में  स्वामित्व  के  केन्द्रीयकरण  wie  एकाधिकारिक

 प्रवृत्तियां  ऐसी  नहीं  हें  जिनके  लिए  कोई  तुरंत  कार्यवाही  की  जा  सके  ।  स्थिति  पर  लगातार

 ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ate  प्रेस  आयोग  की  सिफ़ारिशों  के  शभ्रनुसार  मामला  उचित  समय  पर

 प्रेस  काउन्सिल  के  सामने  लाया  जायेगा  जोकि
 शीघ्र

 ही  स्थापित  करने  विचार है

 राष्ट्र मंडलीय  प्रधान  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 wo  क०  गोपाल  :

 १४५०.  १
 श्री  दिनेश  wera  :

 |  श्री
 तस्वीर  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  हाल  ही  में  हुए  राष्ट्र मंडलीय  प्रधान  मंत्रियों
 के

 सम्मेलन

 era  में  जारी  की  गई  विज्ञप्ति  के  शीघ्र  बाद  राष्ट्रमंडलीय  प्रधान  मंत्रियों  की  बात  गीत

 के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  मैकमिलन  के  रेडियो प्र  दफेदर  उ ग्न्य  mix  दिलाया  गया

 कौर

 क्या  उन्होंने  विज्ञप्ति  शर  श्री  मैकमिलन  के  रे  ्  क्यो  भाषण के  बीच  कोई

 भ्रातृ  महसूस  किया

 at. arr
 नवेदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मनन  }

 टिप्पणी  में  राष्ट्रमंडल  प्रधान  मंत्रियों  के  ह  विचार  व्यक्त  परन्तु  त्रि टिश
 प्रधान  सूत्रों  के  प्रसारण  में  उसको  सरकार  के  विचार  व्यक्त  स्पष्ट  होके  दोनों  के

 नणणणणणणथणथणणणण
 एकसा  होने को  संभावना  नहीं  हो  सकती

 st

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दक्षिण  श्रष़ोका  में  भारतीय

 श्री  प्र०  ध - है  बुझा

 श्री  ८. हूँ ०  क०  गोपालन

 श्री  कजरोलकर

 fees  ot  विशन  चन्द्र  सेठ

 श्री  महेश्वर
 नायक

 :

 प्रधान  मंत्री  २७  १९६२  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  ६३२  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  श्रमिक  में  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  के  साथ  बर्ताव  के  सम्बन्ध

 में  उस  देश  के  साथ  बातचीत  के  मामले  में  इस  बीच  कोई  प्रगति  हुई  2;

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  की  हाल  की  बैठक  में  यह  मामला  चर्चा  के  लिए

 उठा  कौर

 यदि  तो  यदि  भारत  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  थे  भ्रमणा

 किन्हीं  प्रस्तावों  का  सेन  किया  तो  वे  क्या  थे  तथा  उनके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 व  दैनिक-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  लक्ष्मी  मेनन  )  :  जी  नहीं  ।

 भारत  ने  wea  ४३  राष्ट्रों  के  साथ  मिलकर  राष्ट्रसंघ  से  भ्रनुरोध  किया  है  कि

 ster  गणतंत्र  सरकार  की  वर्ण  भेद  नीतिਂ  ata  में  में  भारतीय

 उद्धव के  व्यक्तियों  के  साथ  बर्तावਂ  को  भी  शामिल  कर  लिया  जाये  ऐसा  कर  लिया

 गया  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  ने  इस  बीच  एक  संकल्प  पारित  कर  लिया  हैकि  दक्षिण

 अफ्रीका  के
 विरोधी  देशों  से  राजनयिक  ak  भ्रार्थिक  स्वीकृति यां  कौर  सुरक्षा  परिषद  से

 अनुरोध  किया  है  कि  वह  महासभा के  तथा  परिषद  के  संकल्पों  को  दक्षिण  श्रमिक  से  पालन

 कराये  ak  यदि  श्रावस्ती  हो  तो  दक्षिण  अफ्रीका  से  राष्ट्र  संघ  को  निकालने  के  संबंध  में

 विचार  करे

 टेंगानिका  में  भारतीय

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :

 श्री  प्र०  Fo  घोष  :

 श्री  कपूर सिंह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  टैंगानिका  की  एशियन  सिविल  vader  एसोसियेशन  ने  भारत

 सरकार  से  यह  ग्रनरोध ष  किया  हैकि  वह  ब्रिटिश  सरकार
 से  वहां  के  उपेक्षित  भारतीब

 असैनिक  कर्मचारियों  को  उनकी  सेवाओं की  समाप्ति  पर  उचित  ate  न्यायपूर्ण  प्रतिकर

 दिये  जाने  के  प्रश्न  पर  बात-चीत  कौर

 यदि  तो  सरकार इस  मामले में  क्या  कार्यवाही  कर  रही
 $$

 मूल ८६  अंग्रेजी  में

 2149  (Ai)
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री दिनेश  सिह  ):  जी  att ह

 भारत  सरकार  का  विचार  हैकि  इन  अधिकारियों  के  साथ  भी  वैसा  ही

 हार  किया  जाना  चाहिए  जैसा  ara  डैजिगनेटेड  के  साथ  किया  गया  है  ।  इन  शर्तों

 लग
 न  कन के

 के  कारण में  इस प्रकार का  प्रतिकर  देना  भी  शामिल  है  जो  को  ही  सेवा  में

 निकाले  गये  अधिकारियों  को  दिया  सरकार  ने  ब्रिटिश  सरकार  तथा  टंगा निका

 सरकार  को  कई  बार  इस  बारे  में  लिखा

 पाकिस्तान  द्वारा  लौटाया  गया  भारतीय  सर्वेक्षण  afer  का

 श्री  यशपाल सिंह  :

 TEQRR,  {
 |

 श्री  बूटा  सिह

 |  श्री  गुलदान
 :  /

 क्या  गेबान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि

 पाकिस्तान  सरकार  ने  वे
 at  और  अन्य  दस्तावेज  लौटा

 दिये  हैं  जो  गत  जुलाई  में  बेस् बारी  सीमान्त  पर  भारतीय  aaa  अधिकारी  &  ar

 रूप  से  छीन  लिये  गये

 यदि
 तो

 क्या  सब  दस्तावेज  ज्यूं  के  यूं  उनमें  कांट-छांट  की  गई  ह ै?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिह  )  :  जी  हां  ।  पश्चिम
 ba

 दीनाजपुर  सीमा  पर  भारतीय  सर्वेक्षण  अधिकारियों से  १९६१  पकड़े  गये  gar

 दस्तावेज  वापस  लौटा  दिए  गए  हैं  ;

 दस्तावेज  ३६  १९६२  को  परिचय  बंगाल  तथा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  भूमि

 अभिलेख तथा सर्वेक्षण निदेशकों
 तथा  सर्वेक्षण  निदेशकों  के  कलकत्ता  में  हुए  सम्मेलन  में  लौटा  दिए  गए  थे  ।

 सभी  दस्तावेज  ज्यूं  के  यूं  थे  ।

 सीन में  भारतीय

 ६३3  श्री  way  भवानी
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 इस  समग्र  चीन  में  कुल  कितने  भारतीय  निवास  करते  >
 हं  ;

 इस  वर्ष
 aa  तक

 कुल  कितने  भारतीयों  को  चीन  से  बाहर  निकाला  कौर

 उनको  निकालने  के  चीनी  सरकार  ने  क्या  कारण  बताये  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायम  प्रतिरक्षा  तथा  श्रण डाकित च्  मंत्री  जवाहरलाल

 नेहरू )  सरकार
 के  पास  सुचना  सुलभ  है Qs  ws  ह  सत्तु सा  र्

 चीन  में  रहने  वाले
 भारतीयों  की  संख्या  १८०

 (@)  कोई  नहीं

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 eee

 भ्रंग्रेजी  में



 २१  १८८४  )
 रे दे

 वैज्ञानिकों  का  gras  सम्मेलन

 1२६८.  श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  किसी  भी  प्रकार  उन  वैज्ञानिकों  की  कार्यवाही  में  रुचि
 ली

 है  जिनका

 gar  सम्मेलन  हाल  में  लन्दन  में  ea  ak  जिसमें  निरस्त्रीकरण
 तथा

 fara  कान्ती
 की

 पर  विचार  विमानों  हुआ  था  ;

 यदि  तो  अब  तक  भारत  ने  किस  प्रकार  की  कौर  किस  ढंग  से  रुचि  प्रदर्शित की

 क्या  आगामी  सम्मेलन  भारत  में  होगा
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 कौर  विज्ञान  तथा  विश्व कार्यों  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  कान्फ़्रैंसों  का  नाम  पुरवा  कान्फ्रेंस

 है  झर  वे  गैर-सरकारी arena  हैं  ।  इनमें  विभिन्न  देशों  के  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  व्यक्तिगत रूप  में

 भाग  लेते  हैं  ।  इनका  उद्भव  वर्ष  ga  में  प्रधान  मंत्री  के  एक  सुझाव  से  oon  fad  कहा  गया  था

 कि  मानव  जाति  पर  युद्ध  का  क्या  प्रभाव  होगा  इसकी  व्याख्या  करने  के  लिए  वैज्ञानिकों  की  एक  समिति

 बनाई  जाये  ।  प्रेट  ब्रिटेन  में  आण्विक  वैज्ञानिक  संघ  ate  में  अमरीकी  वैज्ञानिक  फीकेशन

 ने  इस  पर  at  विचार  किया  ।  तत्पश्चात्  अन्य  वैज्ञानिकों  के  साथ  विचार-विमर्श  हुआ  जिनमें  रूसी

 वैज्ञानिक भी  सम्मिलित  थे

 दसवां  सम्मेलन  लन्दन  में  ३  से  ७  १६६२  तक  हुमा  कौर  प्रो०  महालेंनोविस

 ने  व्यक्तिगत  रूप  में  इसमें  भाग  लिया  ।  कान्फ्रेंस  की  कार्यवाही  का  लेखा  alt  तक  प्रकाशित  नहीं

 gar है  ।

 भारत  सरकार  का  इन  गैर-सरकारी  कान्फ़्रैंसो ंसे  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  तथापि  वह

 आन्दोलन  का  समर्थ  करती  है  ।  उसे  विश्वास  है  कि  निःदास्त्रीकरण afer  के  मामले  में

 वैज्ञानिक  बड़ी  सहायता  कर  सकते  हैं  ।  वे  प्रगतिशील  राष्ट्रों  को  आधुनिक  बनने  ate  वैज्ञानिक  प्रगति

 के  लाभ  प्राप्त  करने  में  भी  सहायता  कर  सकते  हैं  ।  दसवें  सम्मेलन  के  आयोजकों  के  प्रार्थना  करने  पर

 प्रधान  मंत्री  ने  सम्मेलन की  सफलता  के  लिये  शुभकामनाएं भेजी  थीं  ।

 दसवें  सम्मेलन  के  आस्ट्रिया  में  हुई  तीसरी  कान्फ्रेंस  में  डा०  एच०  ज
 डा०

 के  ०  एस०  कृष्णन् और  प्रो०  flo  सी ०  महालेनोविस ने  भाग  लिया  |  पांचवीं  कान्फ्रेंस  PEXE

 में  कनाडा  में  हुई  थी  जिसमें  डा०  एम०  एल०  अ्राह्हाजा  ने  भाग  लिया  ।  नवीं  कान्फ्रेंस  1... |

 में  १९६२  में  हुई  cite  उसमें  डा०  विक्रम  साराभाई ने  भाग  लिया

 एक  सुझाव  दिया  गया  हैं  कि  आगामी  कान्फ्रेंस  भारत  में  हो  ।  भ्र भी  इस  बारे  में  कोई

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  gat  है
 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 तारापुर में  केन्द्र

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिंह

 श्री  ईश्वर  रेड्डी

 |  श्री  प्र०  त् ०  बुझा

 श्री  विनती  मिश्र

 श्री  माथुर

 श्री  नम्बियार

 |
 डा०  लक्ष्मी सल  सिंधवी

 |  sit  का०  ना०

 RRE  मोहसिन

 |  श्री
 यशपाल  सिह

 सं०  ब०  पाटिल

 |
 श्री  age  सिह
 श्री  प्र०  Fo  घोष

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 |  बनी
 दी.०  फार्मा

 ait  मुरारका

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  बम्बई
 के

 पास  तारापुर  में  अपना  पहिला  झूमर
 केन्द्र  खोलने  के  लिए  विदेशी  वित्तीय  तथा  टेक्निकल  सहयोग  की  !  व्यवस्था  करने  में  छ  कठिन

 रही  है
 ;

 यदि  तो  वे  कठिनाइयां  क्या  हैं
 ae

 उन्हें  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कं

 रही  है

 प्रधान  मंत्री  तथा
 प्रतिरक्षा  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहर

 नेहरू  )  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 लन्दन  में  गांधी  स्मारक

 प्रकादावीर  शास्त्री

 २७०.
 श्री  जगदेव fag

 सिद्धान्त

 वासुदेवन  नायर

 क्या  धान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  जब  वें  राष्ट्र  मंडलीय  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भाग  लेने
 र

 गए  थे  तो  वहां  उन्हें  गांधी  स्मारक  के  लिए  एक  भूमिखण्ड  भेंट  किया  गया  था

 इस  गांधी  स्मारक  को  बनाने  की  क्या  कोई  योजना  तैयार  कर  ली  गई  है
 a

 qa  अंग्रेजी
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 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ate  कब  तक  उस  योजना  को  कार्यान्वित  किया

 जा  सकेगा ;  भोर

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  पर  कितना  धन  व्यय  होगा  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :
 शोर

 लन्दन  में  बरो  काउंसिल  श्राफ  सेंट  पेंक्रियाज़  ने  महात्मा  गांधी  की  की  स्थापना
 के

 लिए  ज़मीन दी  हे  ।  इस  मुर्ति  के  लिए  काडर  दे  दिया  गया  हैँ  कौर  जब  वह  तैयार  हो  तब

 इस  ज़मीन  पर  स्थापित  कर  दी  जायगी  ।

 att  इस  पर  जो  खर्चा  उसकी  कोई  ak  ब्यौरेवार  जानकारी  हमारे

 पास  नहीं  है  ।  लोगों  से  चन्दा  लेकर  यह  खच  किया  जा  रहा  है  ।  इस  काम  के  लिए  एक  समिति  बना
 '

 वी  गई  है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सीमा  पर  पाकिस्तानियों का  छापा

 1२७१.
 श्री  प्र०  do  बस्रा :

 श्री  भक्त  asta

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  इस  वर्ष  सितम्बर  मास  के  प्रथम  द्वितीय  सप्ताह  में  जम्मू  के  पास

 छम्ब  सीमा  पर  पाकिस्तानी सेना  पुनः  सक्रिय  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  कार्यवाही  में  गोली  चलाने  तथा  प्रति-उत्तर में  गोली  चलाने  की  घटनायें

 ;  है

 प्रत्येक  कौर  इन  घटनाओं  में  कितने  व्यक्ति  मरे  या  घायल हुए  ?

 प्रधान  मंत्री  वेदेदिक-कार्ये  प्रतिरक्षा  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 नेहरू )  :  श्रीमान ।

 १९६२  के  पहले-दूसरे  सप्ताह  में  तीन  घटनायें  ०  एक  ६  सितम्बर

 दो  १०  सितम्बर  को  हमारी  सीमा  पुलिस को  १०  १९६२  को  भ्रात्म  रक्षा  के  लिए

 दो  बार  गोली  चलानी  पड़ी  ।

 एक  भारतीय  घायल  gar  |

 बागान  मजदूर

 1२७२.  श्री  प्र०  बर्श्चा : क्या कया  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सम्पदा  कर्मचारी  संघ  का  वार्षिक  सम्मेलन  सितम्बर  के  दूसरे  सप्ताह  में  कोयम्टूर

 में  हुआ था  ;

 यदि  तो  बागान  मजदूर  की  स्थितियों  में  सुधार  करने  के  लिए
 कान्फ्रेंस

 में  कया  मुख्य

 मांगें  रखी  गई  थीं
 ;

 a

 मूल  मंप्रेज़ी में
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 इन  मांगों  पर  केन्द्रीय  सरकार  कौर  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  ने  क्या  निवचय/कार्यवाही

 कीह ?

 fara  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  हाथी  )  :  €-£-१९६२  को  |

 ).  उपलब्ध  जानकारी  सम्बद्ध  विवरण  में  दी  है  ।  परिशिष्ट  १,

 संख्या  ३०]

 ६  प्रधान  मंत्री  तथा  पाकिस्तान के  प्रेसिडेण्ट  के  ata  विचार  विमान

 (sit  श्रीनारायण दास

 |  श्री
 स०  सो०  wast

 1२७३.  ह  थी
 हेम

 |  श्री  विभूति  मिश्र *

 gto  ato  तिवारी :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रधान  मंत्री  र  पाकिस्तान  के  प्रेसी  डेट  अय्यूब  के  बीच  हाल  जब wa  कि  थे  लन्दन

 में  मिले  पारस्परिक  हितों  के  बारे  में  कोई  परामर्श  हुआ  था  ;  धौर

 यदि  तो  किन  विषयों  पर  बातचीत  हुई  थी  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 इस  वर्ष  सितम्बर  में  लन्दन  में  राष्ट्रमंडल  के  प्रधान  मंत्रियों  का  सम्मेलन  न  था
 |

 उस  समय  प्रेसिडेण्ट  अरब  खां  प्रधान  मंत्री  के  बीच  भारत-पाकिस्तान सम्बन्धी  मामलों  पर  कोई

 बातचीत नहीं  हुई  थी  ।  फिर  अ्राकस्मिक तथा  बहुत  ही  संक्षेप  में  प्रेसिडेण्ट  ने  पाकिस्तान  से  1...
 आप्रवासियों  के  वापस  भेजने  में  भारत  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  का  उल्लेख किया  था  उन्होंने

 पूर्वी  पाकिस्तान  ate  परिश्रमी  बंगाल  में  नदी-जल  के  प्रयोग  की  समस्याओं  पर  विचार  करने  के  लिए

 मंत्रियों  की  बैठक  के  होने  के  far  का  भी  उल्लेख  किया  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  उन्हें  संक्षेप  में  इन

 दोनों  मामलों  के  बारे  में  बताया  था  ।  दो  अवसरों  पर  सारी  बातचीत  में  पांच  मिनट  से  अधिक  नहीं

 लग  |

 कोज़ीकोड  रेडियो  स्टेशन

 TROY.
 aa

 Fo

 सोपाल
 गी  कुन्दन :

 कया  चला  green  मंत्री  यह  बताते  को  हया  करेंगे
 ि

 क्या  सरकार  के  पास  कोजीकोड  रेडियो  स्टेशन  को  केवल  स्टेशन  बनाने का  कोई

 प्रस्ताव

 (a)  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  क्या  किया  गया  =
 ?

 1
 सुचना  ake  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  नाथ  )  श्रीमान

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता
 ्  ध

 मूल  wat  में
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 विमान  परिवहन  उद्योग  के  लिये  भविष्य  निधि

 TRE.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  ६  १९६२  ने

 प्रदान  संख्या  ३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विमान  परिवहन  उद्योग  पर  कमेंचारी  भविष्य  निधि  १९५२  न  लागू  करने
 के  व्या  कारण  हैं  ;

 क्या  विमान  परिवहन  उद्योग  के  कर्मचारियों  को  स्वास्थ्य  बीमा  उपदान  या  बोनस

 योजनाओं का  लाभ  मिलता  है  ?

 1  श्रम  ate  रोजगार  मंत्रालय में  श्रम  मंत्री  (ait  :  अभ्यावेदन  किया है
 कि  विमान  परिवहन  उद्योग  के  अधिकतर  मजदूरों  को  पहिले  से  ही  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 PER  में  उपबन्धित  लाभों  से  उत्तम  सेवा  निवृत्ति  लाभ  सिल  रद  हैं  ।

 जानकारी  एकत्रित  को  जा  रही  है  ।

 फिल्मों को  प्रमाण-पत्र  देना

 QW,  se
 भवत  दर्द ोन

 at  भागवत  इरा  झ्राजाद
 :

 क्या
 सूचना  फ़ौर  प्रसारण मंत्री

 ३०  PERR
 के  अतारांकित प्रशन  संख्या

 २०३३  के

 के  सम्बन्ध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दी  फिल्मों  को  भ्रंग्रेज़ी  के  बदले  हिन्दी  में

 पत्र  देने  के  जिस  सुझाव  पर  विचार  किया  जा  रहा  उस  के  बारे  में  क्या  निश्चय

 किया गया  है  ?

 सूचना  शौर
 प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 शाम  नाथ

 )  :  यह  विषय  प्रभी  विचाराधीन

 zi

 राष्ट्रीय  नमता  सर्वेक्षण

 Sst  रा०  दि०  पाण्डेय
 Tvs.

 str  मुरारका

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  ने  योजना  mat  के  लिये  क्या  जानकारी  एकत्रित
 की  है  ;

 क्या  इस  जानकारी  की  जांच  व  सुनिश्चय  करने  की  कोई  व्यवस्था  है  ;

 कौर

 समय  पर  जानकारी  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  राष्ट्रीय  नमूना

 सर्वेक्षण  ने  विशेष  रूप  से  योजना  आयोग  के  लिये  कोई  जानकारी  एकत्रित  नहीं  की  ।  इस  मे

 सामान्य  वार्षिक  क्षेत्रीय  कार्य  में  विभिन्न  सामाजिक  कृषि  तथा  औद्योगिक  विषयों  पर  जो

 प्रयोग  किया  है जानकारी  एकत्रित  की  उस  का  योजना  आयोग  ने  यथा  आवश्यकता
 ne  *

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  निदेशालय  के  जांच  पड़ताल  तथा  निरीक्षण  कर्मचारी
 यों

 ava  देख  भाल  की  निर्मित  व्यवस्था  तथा  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  जोकि  सर्वेक्षणों  सम्बन्धी

 निर्माण  तथा  अन्य  टेक्निकल  कार्य  करता  तालिका  बनने  से  पहिले  जांच  पड़ताल  को

 छोड़  स्वयं  सर्वेक्षणों  के  डिजाइन  में  सामंजस्य  के  आन्तरिक  परीक्षण  की  व्यवस्था  है
 ।

 यह  सामंजस्य

 विभिन्न  छोटे  नमूनों  तथा  प्रत्येक  राउण्ड  में  सम्मिलित  सब-राउण्डों के  आंकड़ों  की  तुलना के

 पर  होगा  ।  फिर  जानकारी एक  बार  प्रकाशित  होने  पर  फिर  कोई  ऐसी  व्यवस्था  नहीं

 है  जो  उन  की  जांच  या  सुनिश्चय  करे  ।

 व्यावहारिक  रूप  १४वें  राउण्ड  (2exs-KR)  तक  एकत्रित  हुई  सभी  अनि वा यें

 जानकारी  पहिले  ही  तालिका  का  रूप  दे  कर  प्रकाशित  की  जा  चुकी  है  ।  १५वें  तथा  १६वें  राउण्ड

 की  जानकारी  अ्रधिकतर  तालिका  बनाई  जाने  की  अ्रवस्था  में  है  ।  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था
 से

 निरन्तर  कहा  जा  रहा  है  कि  वह  जानकारी  को  यथाशीघ्र  उपलब्ध  बनाने  की  दृष्टि  से

 कायें  में  जल्दी  करे  ।

 सरकारी  उपक्रम

 1२७८.  gm  मुरारका

 लगी  रवीन्द्र  वर्मा

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (®)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  सरकारी  उपक्रमों  के  भ्रतिरेक  से  कुल  कितनी  राशि
 .

 प्राप्त  होने  की  है  ;

 तीसरी  योजना  के  प्रथम  ay  में  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  है  ake  दूसरे  ay  में
 कितनी  प्राप्त  होने  की  है  ;

 कया  योजना  के  में  कोई  कमी  होने  की  श्रद्धा है  ;  कौर

 यदि  तो  इसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  प्रयास  किया  गया  है  ?

 श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  च०  रा०

 :  तीसरी  योजना  काल  में  रेलवे को  छोड़  कर  सरकारी  उपक्रमों  के  अतिरेक  का  ४४५०

 करोड़  रु०  होने का  प्रतिमान  लगाया  गया  था  |  ब्यौरा  निम्न  है  ——

 केन्द्र श
 रु०

 १  ड्  १११

 ८  बे्रक  कारखाने  दे

 रे  डाके  तथा  तार  Qc

 अन्य  उपक्रम  WAS

 300

 watt  में



 २१  १८८४  (  )  लिखित  उत्तर  CRE

 ९.  राज्य  करोड़  सूखे  |!

 १.  विद्युत  बोर्ड  ११०

 २.  सड़क  परिवहन  उपक्रम  20

 प्रौद्योगिक  a  तथा  अन्य  विभागीय  योजनायें  . रे  २०

 योग  RYo

 रे  So केन्द्र  तथा  राज्य  (2+)
 का 2521  ery

 वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  राज्यों  के  नियंत्रण  में  सरब  उपक्रमों का  fat  २१.८

 करोड़  रु०  होने  का  संबोधित  प्राक्कलन  है  ।  केन्द्र  के  नियंत्रण  में  सरकारी  उपक्रमो ंका  वास्तविक

 अंशदान  का  पता  वर्ष  के  लेखापरीक्षित  वित्तीय  लेखा  की  व्यवस्था  होने  पर  लगेगा  ।  इस  का  अध्ययन

 किया जा  रहा  है  ।

 PERR-KR  के  लिये  योजना  के  वित्तीय  साधनों  के  प्राक्कलन  में  राज्यों  के  उपक्रमों  के

 २७.८  करोड़  रु०  प्रौढ़  केन्द्रीय  सरकार  के  उपक्रमों  के  ३०  करोड़  रु०  दिखाये  गये

 हैं  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  ar  समूची  wafer  के  लिय  सरकारी  उपक्रमों  के  संभावी

 का  संशोधित  प्राक्कलन  बनाना  कम  से  कम  पहिले  दो  वर्षों  के  वास्तविक  wie  सिलने

 पर  ही  संभव  हो  सकेगा
 |

 सरकारी  उपक्रमों  के  संचालन  सम्बन्धी  परिणाम  में  सुधार  करने  ae  उन  से

 अतिरेक  प्राप्त  करने  का  काय  सम्बन्धित  सरकारी  उपक्रमों  तथा  प्रयास  मंत्रालय  का

 निरन्तर  कार्य  है  |

 राष्ट्रमण्डल  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  का  व्यय

 1२८०.  शी ग
 owt  ०  काणा  नेਂ गा०  महन्त  क्या  प्रधान म

 west  पास है है  हूं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्र मण्डलीय  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  का  व्यय  ब्रिटिश  सरकार  उठाती

 है  ;  ak

 यदि  तो  भारत  सरकार  कितना  व्यय  उठाती  है
 ?

 1  प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा तथा  श्रणदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )

 ate  इस  रूप  में  सम्मेलन  का  समूचा  व्यय  जिस  में  प्रतिनिधियों  का  भी  शामिल

 ब्रिटेन  सरकार  उठाती  है  ।  जाने  वाले  प्रधान  मंत्री  तथा  उनके  कर्मचारी सरकारी  अतिथि  समझे

 जाते  थे  ।  फिर  भारत  से  लन्दन  तक  कौर  वापसी  पर  हमारे  प्रतिनिधिमण्डल  की  विमान  यात्रा

 का
 लथा  wafers  व्यय  भारत  सरकार  उठाती  है  ।

 मल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 देशो  से  भारतीय मिशन

 बिदा  चरण  शुक्ल
 श्री  रा०  दि

 4  था  a wUM
 :

 sit  रवीन्द्र  वर्मा :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  PRUE-UE H Gl F fe के  वर्षों  में  fe
 ं  में  एक  भारतीय  निदान  में  स्थानीय

 रखे  गये  दो  मेसेंजरों  ने  डाक  टिकट  खरीदने  के  थीं
 गई  डुल  अमिन  राशि  में  से

 ६०,०००

 ०  श्रमिक का  गबन  किया  ;

 यदि  तो  यह  घटना  कहां  हुई  ;

 इन  मेसेंजरों  के  कार्य  की  देखभाल  में  उपेक्षा  का  उत्तरदायित्व  निर्धारित

 किया  गया  है  ?

 मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 से  (7).  श्रीमान  ।  बोन  में  भारतीय  राजदूतालय  में  स्थानीय  रूप  से  रखे  गये  दो  पैसेंजरों

 ने  तीन  वर्ष  से  अधिक  समय  में  ६०,०००  रु०  से  अ्रघिक  राशि  का  गबन  किया  ।  पहली  बार  इस

 का  पता  उस  समय  लगा  जबकि  डाक  टिकट  aa  की  प्रविष्टियों  में  परिवार  किये  जाने  का

 लगा
 |

 सम्बन्धित  दोनों  मैसेंजर  सेवा  से  निकाल  दिये  गये  कौर  उन  पर  वहां  के  ही  एक  न्यायालय  में

 दण्डनीय  अ्रपराघ  का  श्रमिकों  चलाया  गया  |  उपरोक्त  व्यक्तियों  से  तक  लगभग  ११

 दो  चुके  हैं  ।  HA  ATS  विचाराधीन  है  ।
 ‘eo  चिर

 काम  बन्दी

 वॉरियर :
 थि  श्री  प्र०  च्०  मरुटा {

 ak  रोजगार  मंत्री  २७
 ा  1283

 के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७६७  के

 ह

 मी

 क्या  दिसम्बर  ह  से  EER  तक लर
 eee

 की  व्यवस्था  पूरी  हो  गई  है
 ;

 सन  ी

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  अपर  मंत्री  |

 केन्द्रीय  कार्यान्वित  तथा  मूल्यांकन  डिवीज़न  को  कुल  ४१  काम  बन्दी

 तालों  )  की  सूचना  दी  गई
 ।

 इन  में  से  ३  मामलों  में  संघों  ने  पूर्वसूचना  दिये  बिना  ही  विवाद

 को  निपटाने के  लिये  विद्यमान  व्यवस्था  का  उपयोग  किये  बिना  हड़ताल  की  ।  बाकी  दो  मामलों

 में  जिन  में  सुचना  दी  गई  वहां  संघों  ने  सीधी  कार्यवाही  करने  से  पहिले  विद्यमान  व्यवस्था

 उपयोग  नहीं  किया
 ।  ४१  में  से  ७  मामलों  में  प्रबन्ध  भी  उत्तरदायी है  ।  इन  सभी

 अची

 सगी  ल  शित

 त्

 जार  em  के  उसल  करें

 आ
 लगाया  गया  |

 _
 ने  य

 म्



 च्

 CSL १  १८८४

 न्पूनतप्त  सजूरी  विनियम

 शी  प्र्०  द०  सिह
 1२८३.  श्री  प०  बेंकटासुब्बया  :

 नया  श्रम  शौर  रोजगर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  अनुसूचित  रोजगार  में  ऊंची  मजूरी  की  सुरक्षा  के  लिये  न्यूनतम

 प्रीमियम  में  संशोधन  करने  का  है  क्योंकि  अनुसूचित  रोजगार  में  मजूरी  की  न्यूनतम  निर्धारित
 दर  कम  हैं  कौर  संशोधन  करने  का  दूसरा  कारण  यह  है  कि  जो  कर्मचारी  विधान  के  अ्रन्तगंत  अपनी

 अर  लागू  करना  चाहते  हैं  उन्हें  शिकार  होने  से  बचाया  जाये  ;  कौर

 यह  संशोधित  अधिनियम  उद्योग  पर  लाग  होगा  ?

 शर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  प्रस्ताव

 हैं  ।

 राज्य  मंत्रियों का  सम्मेलन

 fara  चन्द्र  सेठ
 :

 J  थी  यशपाल  सिह
 :

 |  कुमार  विजय  ave

 |  श्री  इखजीत लाल  :

 बया  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  सूचना  शौर  प्रसारण  के  राज्य  मंत्रियों का  सम्मेलन  २५

 QERR  को  हुमा था  ;

 यदि  तो  सम्मेलन  में  किस-किस  विषय  पर  विचार  विमर्श  gar  था  ;  शौर

 सम्मेलन  ने  क्या  निश्चय  किये  हैं  कौर  उन  का  कया  ब्यौरा  है
 ?

 सूचना घौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  आम
 :  श्रीमान ।

 शौर  सम्मेलन  ने  वर्तमान  संकट  तथा  राष्ट्रीय  एकता  तथा  पंचवर्षीय  योजना

 सम्बन्धी  प्रचार  प्रयास  में  केन्द्र  तथा  राज्यों  के  प्रचार  संगठन  के  बीच  गहरा  समन्वय  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  श्रावस्यक  कार्यवाही  से  उत्पन्न  होने  वाली  प्रचार  सदस्यों  पेर  विचार  किया  ।  कोई

 औपचारिक निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रले लीय  चलचित्र

 1२८५.  श्री  बिशन चन्द्र सेठ  :  सूचना कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  प्रलेखित
 चलचित्रों

 के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  का  फैसला

 किया है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ;
 बबन

 सल  धंप्रेजी  में
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 (7)  समय  प्रति  वर्ष  कितने  चलचित्र  तेयार  किये  जाते  हैं  ;  atk

 इस  में  कितनी  वुद्धि  की  जावेगी
 ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  :
 att

 विभिन्न  मंत्रालयों आदि  की  बढ़ती  हुई  प्रचार  श्रावइ्यकताओं को  पूरा  करने  कौर

 सरकारों की  गोर से  उन  की  प्रार्थना  पर  चलचित्रों  की  कुछ  संख्या  उत्पादन  करने  के  लियें  ।

 लगभग  as  ॥

 वर्ष  १६६२-६३  के  लिये  लक्ष्य  १२०  चलचित्र  है  ।

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  हारा  ढोरों  का  उठाकर  लें  लाया  जाना

 1२८६.  श्री  स्थल  :  बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २७  १९६२  को  बड़ी  संख्या  में  पाकिस्तानी राष्ट्र जन

 खासी  जातिया  पहाड़ी  जिले  में  भारतीय  प्रदेश  में  घुस  राय  कौर  भारतीय  राष्ट्र जनों
 की  ve

 गायें
 छठा कर  ले  गये

 यदि  तो  गायों
 को

 उन  के  स्वामियों
 को

 दिलाने  अथवा  उन  के  लिये  क्षतिपूर्ति

 दिलाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाय  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  प्रतिरक्षा  शर  श्रुत-शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 २७  (OER  को  पीरडीवा  गांव  के  कुछ  भारतीय  राष्ट्र जन  अपने  ढोरों  को

 पानी  पिलाने  के  लिये  पियान  नदी  पर  ले  गये  थे  ।  जिला  यूनाइटिड  कै ०  एण्ड ०  जब

 द्व्ल्सि  के  निकट  भार  तीय  प्रदेश  में  कुछ  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  लाठियां  कौर  छरे  से  लेस  घुस
 राय  प्रौढ़  जबरदस्ती ve  ढोर  साथ  हांक  ले  गये  ।

 भूमि  नियम  करार  के  भ्रन्तर्गत  सेक्टर  कमान्डर  कौर  जिला  श्रफसर  के  स्तर पर  पाकिस्तानी

 अधिकारियों  से  विरोध  प्रकट  किया  गया  है  ।  श्रासाम  सरकार  ने  भी  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सरकार  से

 विरोध  प्रकट  किया  है  जिस  ने  भारतीय  सीमान्त  चौकी  के  कमान्डर  के  जरिये  चुराये  गये  ढोरों  को
 खम  के  मालिकों  को  वापस  करने  की  मांग  की  है  ।

 फिल्म  संस्थायें

 1२८७.  शी  हेमराज
 :

 क्या  सुचना  श्रौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  PERR-|R  में  पूना  में  कितने  विद्यार्थियों  ने  भारत  की  फिल्म  संस्था  में  दाखिला

 लिया  है  ;

 अभी  तक  कितने  कर्मचारी  रखे  गये  हैं  कौर  इस  पर  विधिक  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?

 tyr  ak  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम
 :

 १२६.  कर्मचारियों  पर  arian  व्यय  निम्न  प्रकार  है  :

 १६६०-६१  ६३,०००  रुपये

 १९६१-६२  RXV, Foo  रुपये

 FeQR-K2  (६  महीनों  के  लिये----  ्  दे  »-€-

 ६२  ४०,२००  रुपये  ।
 annonce cc

 Pye  प्रंप्रेजी  में



 ११  १८८४
 fof

 खत  उत्तर  v¥3

 संघों  को  मान्यता  प्रदान  करना

 1२८८.
 बूटा सिह

 :

 at  गुलदान
 :

 बया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रष्टाचार  संहिता  के  अनुसार  किसी  संघ  जिस  की  मान्यता  किसी

 mat  कायें  के  लिये  समाप्त  कर  दी  गई  पुनः  मान्यता  श्रम  मंत्रालय  द्वारा  इस
 की  सदस्यता का

 सत्यापन  किये  जाने  के  बाद  मिल  सकेगी  ;

 यदि  तो  क्या  डाक  तथा  भ्र सैनिक  रेलवे  कौर  केन्द्रीय

 नोक-कम विभाग  में  वह  geRO  में  मान्यता  रद्द  किये  गये  कौर  १९६१ में  मान्यता

 sara  किये  गये  संघों  के  बारे  में  ऐसा  कोई  सत्यापन  किया  गया  है  ;

 यदि
 तो

 संघों
 को

 किस  श्राधार  पर  मान्यता  प्रदान  की  गयी  ?

 fara  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  :  ara  संहिता  का  उल्लंघन

 करने  के  लिये  मान्यता  रद  हुमा  संघ  एक  वर्ष  बाद  अ्रथवा  कुछ  परिस्थितियों में  दो  वर्ष  बाद  पुनः

 मान्यता  के  लिये  दावा  कर  सकता  है  यदि  इस  wale  में  इस  को  संहिता  के  नये  उल्लंघन  के  लिये

 अपराधी  न  समझा  गया  हो  कौर  उन  की  सदस्यता  भी  काफी  हो  |  कुछ  मामलों  में  सदस्यता  का

 सत्यापन  श्रावक  भी  नहीं  है  ।

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  जिन  संघों  का  उल्लेख  किया  गया  है  उन  की  भ्रष्टाचार

 संहिता  के  श्रन्तगंत  मान्यता  रद्द  नहीं  की  गई  है  ।

 सरकार  इस  निर्णय  के  अनुसरण  में  कि  संघों  की  जो  उन  के

 १९६२  की  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण  रह  की  गयी  उस  रह

 frat  जाने  के  समय  लाख  शर्तों  पर  प्रदान  की  जानी  चाहिये  ।'

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  सेवा  संवरण  ate  में  सैनिक  मनोवैज्ञानिक

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  वेतन  आयोग  ने  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  चलायें  गये  सेवा

 संवरण  बोडो  में  इसे  निक  मनोवैज्ञानिकों  के  पद  को  ऊंचा  उठा  कर  प्रथम  श्रेणी  का  बनाने  की  सिफारिश

 की  है  ;

 यदि  तो  इस  सिफारिश  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 मल
 aa  में



 १२  १९६२

 नौसैनिक  हवाई

 शी  क०  गोपालन
 :

 1२६०.
 श्री प०  कुन्दन

 प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नौसैनिक  हवाई  अड्डा  बनाने  के  लिये
 स्थान

 के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  गया

 है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  Crsa-att
 :  नौसेना के  विमान  आवश्यकता

 यूनिट  की  स्थापना  के  लिये  केवल  कुछ  wafer  व्यवस्था  की  गयी  है
 ।

 ब्यौरा  बताना  लोक  हित  में  नहीं  है
 ।

 राइफलों  का  निर्माण

 1२६१.  श्री  कर्णी  सिंहजी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है

 कि  आयुध  कारखानों  का  देश  में  राइफल  क्लबों  के  लिये  २२  टारगेट  राइफल  he

 एमएम  बोर
 टारगेट  राइफल  बनाने  का  प्रस्ताव  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  सेवाशर्तों  के  लिय  आयुध  कारखानों में

 बनाई  २२  राइफलों  का  टारगेट  राइफलों  के  रूप  में  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है  ।  प्रत्यूषा

 कारखानों में  ३१५  एमएम  बिग  बोर  टारगट  राइफलों  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कारतूसों का  निर्माण

 1२९२.  श्री  कर्णी  सिंहजी  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क रेंगे  कि  कया  श्रासैनिक

 afer  के  लिये  3°)"  लम्बाई  af  डी०  ३  डी०

 झार- १ / ८ /  अंस  9"/,  अथवा  ८,  १२  गज  ट्रप  शर  स्किट  कारतूस  बनाने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  लम्बाई के  १२  गेट  ट्रैप

 स्किट  कारतूसों  का  विकास  किया  जाता  रहा  है  परन्तु  उत्पादन  वर्तमान  संकट  समाप्त  होने  के
 बाद

 ही  किया  जा  सकता  है  ॥

 सेनिक  प्रशिक्षण  स्कूल

 भी  इमाम  लाल  सर्राफ
 1२६३.

 श्री  रामेशवर  :

 नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  स्कूलों  और  सैनिक  स्कूलों  में  प्रशिक्षण का

 कया  तरीका है  ;

 इन  संस्थाओं  में  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  किस  हद  तक  समान  है  ;  घौर

 कया  सरकार  इन  स्कूलों  में  प्रशिक्षण  गठ यक् तम्
 को

 एकीकृत  करेगी
 ?



 २१  १८८४  )  लिखित  उत्तर  Vey

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रघु रा संया )  एक
 विवरण  संलग्न है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ३१]

 ये  सब  रेज़िडेन्शल  संस्थायें  हैं  पौर  पब्लिक  स्कूल  के  तरीके  पर  उच्च  स्तर  की  शिक्षा

 देती  हैं  ।  क्योंकि  इन  सभी  संस्थाओं  में  बालकों  को  वसी  ही  सामयिक  यूनिवर्सिटी  ars

 कैम्ब्रिज  लोकल  एग्जामिनेशन  सिंडीकेट  द्वारा  आयोजित  भारतीय  सकल  प्रमाणपत्र  परीक्षा  के  लिये

 तयार किया  जाता  प्रशिक्षण  का  शक्षणिक  भाग  लगभग  समान  है  ।  प्रशिक्षण का  गर-दक्षिणी

 इन  के  उद्देश्यों  से  सम्बद्ध  होते  थोड़ा  सा  एक  संस्था  से  दूसरी  में  भिन्न  है  ।

 नही ं।

 भारतीय वाय  सेना  के
 ७५

 erat  faa  का  टट  कर  शिर  जाना

 TRE  श्री  बिदानचन्द्र सेठ  :  क्य  प्रधान  मंत्री  केन्द्र  विमान  के  टट  कर  गिर  जाने  के  बारे  में

 १३  १६६२  के  तारांकित संख्या  २६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  द्वारा  area  दिये  गये  जांच-न्यायालय  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्योरा  है  ;

 जांच  समिति  द्वारा  जिम्मेवार  पाये  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  सरकार  ने  कार्यवाही
 नी  है

 ?

 रक्षा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  हां

 are  बादल  वालें  मौसम  में  पहाड़ी  के  ऊपर  उड़ते  समय  जमीन  से  टक  बने

 के  कारण  दुर्घटना हुई  जांच-न्यायालय  का  विस्तृत  प्रतिवेदन  कभी  एयर  हैडक्वाटेस  पौर  सरकार

 के  विचाराधीन  है  कौर  जैसा  बताया  जायेगा  उचित  उपचारात्मक  कार्यवाही की  जायेगी

 भूतपूर्व  सैनिक

 PRey  श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  Yow  ग्रामीण  बेस  काकिनाडा के  पेन्दानयाफ्ता ग्रोवर  गैर-पेन्दानयाफ्ता

 भूतपूर्व  सैनिकों  के  वेतन  के  बारे  में  कोई  श्रुति  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  यह  मामला ag  १९४९ से  लम्बित  है  ?

 ब्रितिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सम्बन्धित  eo  मामलों

 में  से  २४  में  वेतन  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  ।

 नहीं  ।  प्रतिरक्षा  सेवायों  में  प्र सैनिक  १९६०,  जिनमें

 द्वितीय  वेतन  च्रायाग  की  सिफारिश  के  आधार  पर  विभिन्न  पदों  के  लिये  पुनरीक्षित  वेतन  दर

 लागू  करने  की  व्यवस्था  १९६६०  में  जारी  किये  गये  थें  परन्तु  उस  समय  वे  पुरानी
 योजित  सरकारी  कर्मचारियों  पर  लाग  नहीं  होते  थे  ।  पूर्वनियोजित  पैन्शनयाफ्ता  कौर  गैर-पेन्शनयाफ्ता

 व्यक्तियों
 के

 बेसन-निर्धारित  को  पुनरीक्षित  वेतन  स्तर  में
 नियमित  करने

 के
 लिये  aha  सरकारी

 maa  १९६१  में  जारी  किये गये  ।  उसके  बाद  ही  पदक-पाक  व्यक्तियों के  बेसन-नि

 का  काम  आरम्भ  किया  जा  सका
 आकन

 मूल  अंग्रेजी  में



 VE  १२  १९६९

 at
 > कि

 लि

 &&  श्री  fag  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  पा  करेंगे  कि

 )  वा  oe PEKO——ER % faadr mw

 के  दौरान  प्र शिक् नग  में
 tt Ay

 के  लिये

 का  ना  ने  कितनी  प्रगति  की  दौर

 इस  अवधि  में  नौसेना  में  प्रशिक्षण  के  लिये  कितने  sarees  को  विदेश  भेजा  गया  ?

 क  विषयों प्रतिरक्षा  मंत्रालय  राज्य  मंत्री

 जिनके  लिये  यहां  सुविधायें  नहीं  के  नौसैनिकों  का  क्षण  भारत में  किया

 जा  रहा
 |  ay  PEGo——FR  में  निम्नलिखित  पाठ्यक्रम  area

 (2)  मरीन  इंजीनियरिंग  कैसे  ;

 (२)  इलैक्ट्रिकल  स्पेबालाइज़ेदन  कोसे ं;

 (३)  एडवांस्ड  साइंटिफिक  कोसिस  फोर  नेवल झ्राफिससं ;

 (¥) &
 एं

 मिकेनिदियन्स  att
 श्राररीफिसर  कन  वर्म  कोसिस  फ़ॉर  से  रस  |

 am  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर
 थ

 थ

 1२९७.  Ao  मो ०  बनर्जी  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  छावनी  आगरा  द्वारा  as  १९६२  में  आगरा  छावनी  में  शाक्ति

 तगर  में  निम्न  ora  वर्ग  प्रतिरक्षा  सैनिक  कर्मचारियों  के  लिये  लगभग  १०८  क्वाटर  नाय ;

 यदि हां  ,  तो  क्या  किराया  बिना  बिजली  के  ४६  रुपये  प्रति  मास  है  ;

 में  असमथ यदि  तो  क्या  अधिक  किराये  के  कारण  क्मेंचारी  इन  sated  में

 ही

 प्रौढ़

 (a (=

 यदि  तो  यह  किराया  किस  साधार  पर  निर्धारित  किया  गया  है
 ;  ?

 )  उचित  किराया  रत  करने  के  लिपे  सरकार  क्या  कदम उ  देगी
 ?

 patrea  संजात  ta  :  हां  ।

 =)

 Ve
 किराये  नमरा

 है  ma oat  हए  है  हाता  निकाह  को
 पे  जल  संभरण

 wit  निगरानी  year  शामिल  हैं  |

 नहीं  ।  इन  save a  का  निर्माण हा  लाद  यापार

 कि
 or

 १९६२

 eee

 hat  bh न  हानि  नीला  साधार

 पर  निर्धारित  +
 किया  गया  है

 |

 )  प्र  उत्पन्न  होता
 ।

 मूल  भंग्रेबी  में



 २१  ack  भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  wee

 विषय  की  ait  ध्यान  दिलाना

 पंजाब  में  सेनिक  सकल

 1२९८.  श्री  हेमराज
 :  कया

 मंत्री
 ३  १९६२ के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या

 २१९३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  एक  तीसरा  सैनिक  स्कूल  खोलने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  गया

 यदि  तो  क्या  इसका  ब्योरा  तैयार  कर  लिया  गया  है  ;

 (7)  यह  कहां  पर
 होगा  पंजाब  सरकार  क्रिस  स्थान  की  सिफारिश  की  है

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  से  प्रस्ताव  प्रभी  पंजाब

 सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 दिल्ली  पटाखा  विस्फोट

 अघ्यक्ष  में  नियम  &y  के  अन्तर्गत  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान

 निम्न  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  श्रीकृष्ण  करता  दि  चहता  हूं  कि  ag  इस

 सम्बन्ध  में  अपना  वक्तव्य  दें

 नवम्बर  सन्  १६६२.  को  दिल्ली  के
 नयी  में  हुआ  विस्फोट

 जिसके  कि  कुछ  लोगों  को  चोटें  थ  (1

 गृह-कार्य  मंत्रा नय  में  मंत्री
 :  ८  नवम्बर  १९६२  को  करीब  २-०५  बजे

 दोपहर  को  लाजपतराय  मार्केट  के  सामने  सुभाष  पर  एक  बम  फटा  ।  चार  आदमियों  को

 मामूली  खरोचें  कौर  चोटें  आईं  ।  उन्हें  पुलिस  डिस्पेंसरी  में  ले  जाकर  प्राथमिक  चिकित्सा  सहायता
 दी  गई

 ।
 पुलिस  बम  फटने  के  तुरन्त  बाद  ही  मौके  पर  पहुंच  गयी  उसने  पुछताछ  के  लिए

 ae  झ्रादमियों  को  हिरासत  में  ले  लिया  ।  यह  झक  है  कि  बम  चलती  हुई  सवारी  से  फेंका  गया

 था  ।  यह  मामली  किस्म  का  बम  था  att  इसके  श्रद्धेय  इंस्पेक्टर  ale  एक्सप्लोजिव को

 परीक्षण  के  लिए  भेज  दिये  गये  हैं  ।  विस्फोटक  पदार्थ  ग्र धि नियम  की  धारा  ६  के  अधीन  मामला

 दर्ज  कर  लिया  गया  है  कौर  तहकीकात  की  जा  रही  है  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  बार-बार  होते

 हैं  सनौर  इनक्वायरी  होने  के  बाद  भी  कुछ  उन  पता  नहीं  लगता  है  भ्र  यह  प्राय  चर्चा

 जो  सारी  दिल्ली  में  हो  गयी  है  कि  पुलिस  के  wax  दो  पार्टियां  पुलिस  की  एक  पाटों  का

 बम  विस्फोटक  करवाने  में  हाथ  है  तो  कया  गृह  मंत्री  जी  इस  की  इनक्वायरी  की  तरफ  भी  ध्यान

 दे  रहे  हैं  कि  पुलिस  का  भी  इन  में  हाथ  है  या  नहीं  क्या  सरकार  के  नोटिस  में  यह  भी  पाया

 है  कि  पुलिस  की  वह  पार्टी  जिसका  कि  इन  विस्फोटों  के  पीछे  हाथ  है  उस  का  नेतृत्व  डी०

 ?
 माई

 ०  जी०  दिल्ली  करते  हैं

 मल  ara  में

 2149(a!) L



 CCS  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  १२  १९६२

 श्री  दातार  :  इस  चीज  से  में  इंकार  करता  हूं  कि  पुलिस  की  दो  पार्टियां  हैं  कौर  एक  पार्टी

 यह  कर  रही  यह  प्रकोप  जो  हमारे  मित्र  ने  पुलिस  पर  किये  हैं  मिथ्या  हैं  ।  यह
 जो  बस

 दीमकों  हुए  हैं  उसके  लिए  सरकार  खास  तौर  से  जांच  कर  रही  है
 ।

 क्या  यदा पाल  सिह
 :

 क्या  सरकार  यह  बतला  सकेगी  कि  wa  तक  frat  बम  विस्फोट  हुए

 हैं  उनमें  से  क्या  वह  किसी  एक  भी  बम  विस्फोट  का  पता  लगा  सकी है  ।  जब  इतने  विस्फोट

 झंट्रेसेबुल रह  चुके हैं  ती  पुलिस  विभाग  के  जो  इन् चा जे  अधिकारी  हैं  उनको  राज  तक

 क्यों  नहीं  किया  गया  ate  उनको  रिप्लेस  क्यों  नहीं  किया

 fart  दातार
 :

 मैं  सरकार  को  बताना  चाहता  हूं  कि  लगभग  २७  मामलों  में  सरकार  अपराधियों

 का  पता  लगाने  में  सफल  रही  है  ।  तथा  २०  को  सजा  दी  गयी  है  ।  तथा  कुछ  मामले  न्यायालय  के

 सम्मुख हैं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  यह  जो  बम  विस्फोटों की  जांच  करने  के  लिए  बाहर  से  पुलिस  बुलाई
 जाने  की  बात  वह  बुलाई  गई  है  या  यदि  नहीं  बुलाई  गई  है  तो  क्यों  नहीं  बुलाई  गई

 कौर  यदि  बुलाई  गई  है  तो  बतलाया  जाय  कि  जांच  का  क्या  परिणाम  gat
 ?

 श्री
 facet  पुलिस  ate  बाहर  की  पुलिस  सब  मिल  कर  इसकी  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  मोहन स्वरूप :  में  जानना  चाहता  हं  कि  क्या इस  मामले  की  तहकीकात  कौर  ज्यादा
 की

 जा  रही  है  और  मुलजिमों  को  ट्रेस  करने  की  क्या
 कोई

 खास  कोशिश  की  जा  रही

 श्री
 हमने  इसके  लिए  स्पेशल  quid aie gfe av frafee a पुलिस  की  नियुक्ति  की  है  कौर

 इन  के  बारे  में  खास  तौर  से  जांच  हो  रही  है  ।

 हरि  विष्णु  कामत
 में  श्रापसे  यह  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  जब  तक

 सभा  का  सत्र  चल  रहा  है  तब  तक  प्रश्न  काल  के  पदमा  प्रधान  मंत्री  को  प्रतिदिन  वक्तव्य
 देना  चाहिये  जेसा

 कि  युद्ध  काल  में  ब्रिटेन  में  प्रधान  मंत्री  के  द्वारा  किया  जाता  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  इस  पर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  किया है

 wa  प्रघान  मंत्री  भो  इस  बात  पर  विचार  कर  के  ग्रसना  निर्णय  करेंगे  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 संसद  के  पदाधिकारी  शौर  दैनिक  नियम

 गसिंसदु-का्य  मंत्री
 सत्य

 नारायण  fag): में  थ  के  पदाधिकारियों  के

 वेतन  तौर  भत्ते  2EXR  की
 धारा  ११  की  उपधारा (२)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १  ५

 १६६२  कौ  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ग्राम  १२०६  में  प्रकाशित  सतीश  के  पदाधिकारियों  के

 र  दैनिक  संशोधन  १९६२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।
 ~

 में  रखी  देखिये  संख्या  ao  yo8/&Q)

 सरकारी  भगहादि ््ट८  रूप  से  कब्जा  करने
 वालों  का  नियम

 ate  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  दो
 ०

 में  सरका  री  भूगहादि

 रूप  से  कब्जा  करने  वालों  का
 अध  2eyxs  की  धारा  १३  की

 fas  अंग्रेजी  में
 एएए  ए  जययकाकयववथ्य-व्व०



 x  x
 २१  १८८४  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  ६

 (३)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  ३  १९६२  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  करार  vyR  में

 प्रकाशित  सरकारों  भूगहादि  रूप  से  कब्जा  करने  वालों  का  संशोधन

 १६६२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  eto  ५१०/६२)

 विधेयक

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  to  में  श्री  मनुभाई  दशाह  की

 झोर  से  निम्नलिखित पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 कहवा  १९४२  की  धारा ४८  की  उप-धारा  (३)  के  भझ्न्तगंत  दिनांक

 र्€  2ERR  की  अधिसूचना संख्या जी ० संख्या  जी  ०  एस०  करार  १२७१  में  प्रकाशित

 कहवा  PER

 में  रखो  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ५११/६२]

 नारियल-जटा  उद्योग  REXR  की  घारा  १६  के  अन्तर्गत TT  'ES  १-६२

 के  लिये  उक्त  एक्ट  के  कार्य-संचालन  ौर  नारियल-जटा  ate  की  गतिविधियों  के

 बारे  में  वार्षिक  प्रतिवेदन  ॥

 में  vet  गई  देखिये  संख्या  एल०  eto  ५१२/६२]

 कोयला  स्थान  wie  श्रमिक  कल्याण  निधि  इत्यादि  का  प्रतिवेदन

 1  श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जयसुखलाल  में  निम्नलिखित पत्रों

 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 १४  १९६२  को  नई  दिल्ली  में  हुए  सीमेंट  सम्बन्धी  प्रौद्योगिक  समिति

 के  चौथे  अधिवेदन  के  मुख्य  निष्कर्षों  का  विवरण  |

 १७  १९६२ को  नई  दिल्ली  में  हुए
 स्थायी  श्रम  समिति  के  बारहवें

 अधिवेशन  के  मुख्य  निष्कर्षों  का  विवरण  ।

 वर्ष  १६६१-६२  के  लिये  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  की

 विधियों  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ५१३/६२,  एल०  eto  XRv/

 ६२  तथा  एल०  ao  ¥24/§2]

 विस्थापित  व्यक्ति  कौर  संशोधन  नियम

 श्री  ह य  हा०  भास्कर  में  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  १९४४

 की  घारा
 ४०  की  Sq-FTa  (३)  के  अर्न्तगत  दिनांक  १  १९६२  की  भ्र धि सूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  ११६६  में  प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  छठा  संशोधन

 १९६२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०
 ate  ¥2e/§2]

 sit  में



 सोमवार  १२  १९६९

 ह  ‘@

 vary  भ् गैर-सरकारी  सदस्यों  के  वि  Bane  चना  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 fat  कृष्ण  afa राव  ( 1)  :  में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  नवां  प्रतिवेदन  प्रस्थापित  करता  हूं  ।-

 ee

 प्राक्कलन  समिति

 तीसरा  श्र  चौथा  प्रतिवेदन

 दास प्पा  :  में  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  तथा  सैनिक  उदयन

 समुद्र-पार  संचार  सेवा--के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति

 चौदहवें  प्रतिवेदन  में  aq  सिफारिशों  के  बारे  में  सरकार

 द्वारा  को  गई  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  तीसरा  प्रतिवेदन  |

 स्वास्थ्य  मंत्रालय--लोक  स्वास्थ्य  १)  के  बारे  प्राक्कलन

 समिति  की  सैंतोसवें  प्रतिवेदन  में  दर्ज  सिफारिशों

 के  बारे  में  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्येवाही  के  सम्बन्ध  में  चौथा  प्रतिवेदन  |

 ES  Te

 धातु  के  टोकन  विधेयक

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ao  रा०  :  में  श्री  मोरारजी  देसाई  की  कौर से

 प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 धातु  के  टोकन  १८८४  में  अग्रेतर  संशोधन
 करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी  जाये ।  *

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 ag  के  टोकन  अधिनियम  Wank  में  श्रप्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।
 11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ब् ०  रा०  भगत  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 मूल  wan में



 २१  १८८४  )

 पेट्रोलियम  पाइपलाईन  (  भूमि  के  प्रयोगता
 के

 अधिकार  का  विधेयक

 fet  शौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  :  में  श्री  के०  दे०  मालवीय

 की  आकर  से  प्रस्ताव  करता
 :

 पैट्रोलियम  पाइप  लाइन  बिछाने  के  लिये  कमी  के  प्रयोग  के  भ्र घि कार  के  जैन  तथा

 .
 विषयों

 की
 व्यवस्था  करने  वाले.विधेयक को  स्थापित  करने  की

 अनुमति दी  जाये  1”

 गसध्यक्ष  महोदय :  wet  यह  है  :

 पैट्रोलियम  पाइप  लाइन  बिछाने  के  लिये  भूमि  के  प्रयोग  के  अधिकार  के  asta  तथा

 तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति दी  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 teat  हज़र नवीस
 :

 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 nee

 झा पात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  श्राक्षमण  के  बारे  में  संकल्प-जीरो

 श्रव्य  महोदय
 :

 सभा  अरब
 ८

 नवम्बर  को  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  झ्रापात की  उद्घोषणा

 तथा  चीन  के  आक्रमण  के  बारे  में  संकल्प  तथा  तत्सम्बन्धी  स्थानापन्न  प्रस्तावों  तथा  संशोधनों  पर

 करेगी  |  सभा-कार्य  मंत्री  ने  मुझे  यह  सुचित  किया  है  कि  इस  चर्चा  के  लिये  एक  दिन

 शौर  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  इस  चर्चा  में  कल  '/,  बजे  तक  ३४  सदस्य  भाग  ले  चुके  थे  राज  मेरे

 पास  ७६  सदस्यों  की  सूची  है  ।  मेरे  विचार  से  सभी  सदस्यों  को  समय  दे  सकना  सम्भव  नहीं  होगा ।

 सदस्यों  को  चाहिये  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  संयम  से  काम  लेवें  |

 सीमांत  क्षेत्रों  के  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  उन्हें  अवश्य  समय  मिलना  चाहिये  ।  में  उन्हें

 समय  देने  को  तैयार  हूं  तथापि  किसी  भी  सदस्य  को  ७
 मिनट  अधिक  से  भ्रमित  १०  मिनट  से  ज्यादा

 नवदीं  लेना  चाहिये  ।

 हम  राज
 भी

 श्रावव्यकतानुसार  अधिक  से  अधिक  देर  तक  बैठने  को  तैयार  हैं  ।

 fot  हरि  विष्णु कामत
 :

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सभा  को  इस  अवसर  पर

 सारी  रात  बैठना  चाहिये  जिससे  झा पात  की  भावना  प्रगट  हो  सके
 ।

 fae  महोदय  :  मेंने  सभा  के  सामने  यह  सुझाव  रखा  था  किन्तु  सभा  ने  इसे  पसन्द

 नहीं  किया
 ।

 सुरेशना  द्विवेदी
 :

 पिछले  तीन  दिनों  से  सभा  में  इस  सम्बन्ध में  चर्चा

 हो  रही  है
 ।

 हमारे  सामने  इस  समय  एक  ही  समस्या  है  कि  चीनियों  के  किर  तरह  बाहर  खदेड़ा
 जाये  ।  मुझे  विश्वास है  कि  भले  ही  हमें  कितनी  ही  मुसीबतों  सामना  करना  पड़े  हम  इस

 ee
 सम्बन्ध  में

 कहां  झक  नहीं
 ed



 —
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 के  चन  में  संकल्प

 श्री  सुरेन्द्रनाथ

 इस  अवसर  में  मतभेदों  को  स्पष्ट  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  हम  प्रधान  मंत्री  के  संकल्प  के

 दूसरे  अंद  से  पूरी  तरह  सहमत  कि»  ।
 प्रधान  मंत्री  ने  २०  अक्तूबर  को  देश  के  नाम  जो  संदेश  दिया  था

 शर  जिसमें  उन्होंने  देश  की  रक्षा  करने  के  लिये  भ्राह्वान  किया  था  ।  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  ने

 सरकार  को  आक्रमक  को  बाहर  निकाल  फेंकने  के  लिये  अपनी  पूर्ण  सहायता  देने  का  वचन  दिया  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हम  जनता  की  दृढ़  प्रतिज्ञा  में  पूरे  दिल  से  शामिल  होते  हैं  ।

 dag  के  सत्रावसान  के  पूवे  हमें  जनता  को  यह  बता  देना  चाहिये  कि  सरकार  जनता

 के  आक्रमणों से  अपने  इलाके  को  खाली  करवाने  के  संकल्प  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  हमने

 क्या-क्या कदम  उसे  हैं  ।  यह  भी  बताया  जाना  चाहिये  कि  हम  सशस्त्र  सेनाओं  को  कब  तक

 आटोमेटिक  हथियारों  से  लैस  कर  सकेंगे  क्योंकि  इस  समय  हमें  सबसे  अधिक  झ्रावश्यकता

 हथियारों की  है  ।

 हमें  उन  देशों  का  प्रभा  प्रगट  करना  चाहिये  जिन्होंने  संकट  काल  में  शस्त्रास्त्रों  से  हमारी

 सहायता की  है  ।  इनमें  संयुक्त  राज्य  ब्रिटेन  कौर  कनाडा  मुख्य  हैं  ।  परन्तु हमें  यह  भी

 जानना  चाहिये  कि  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  से  कभी
 तक

 जो  शस्त्रास्त्र  प्राप्त  हुए  हैं  क्या  वे  हमारी
 जरूरतों के  लिये  काफी  हैं  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  परिषद्  डिफेंस  के  स्थान  पर  हमें  चाहिये  था  कि  हम

 वार  कौंसिल  युद्ध
 आयोजित  करते  ।  इस  में  प्रधान  प्रतिरक्षा

 नौ  सेना  श्र  वायु  सेना  के  प्रधान  झर  अनुभवी  जनरल  रहते  जो  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 कतारों  पर  विचार  तथा  स्थिति  का  निर्धारण  करके  निर्णय  करतें  ।  झ्र सैनिक  प्रशासन  का  भी  पुनर्गठन

 किया  जाना  चाहिये  ।  राज्यों  तथा  केन्द्र  के  वर्तमान  मंत्रिमंडलों  का  आकार  कम  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्राक्रामकों  को  देवा  के  बाहर  खदेड़ने  के  सम्बन्ध  में  प्रतिरक्षा  सैनिकों  को  कार्यवाही  करने  दी

 स्वतंत्रता दी  जानी  चाहिये  ।  हमें  राज्य  क्षेत्र  बातचीत  द्वारा  नहीं  वरन्  ठोस  कार्यवाही  करके

 वापस  लेना  चाहिये
 ।  भारत  चीन  पर  भ्रधघिक  समय  तक  विश्वास  नहीं  कर  सकता  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  श्री  मेनन  का  इस्तीफा  मंजूर  कर  ग्रीवा  कार्य  किया  है  ।  हमारी  पराजयों  के
 सम्बन्ध में  जो  जांच  समिति  बैठने  वाली  &  ag  तत्काल  बैठे  जिससे  कि  इन  पराजयों  का  दायित्द

 स्थिर  किया  जा  सके  ।

 चीन  ने  हमारे  साथ  भयंकर  रूप  से  दगाबाजी  की  है  ।  उसने  हमारे  साथ  विश्वासघात किया  है

 तब  हम  किस  आधार  पर  यह  कर  सकते  हैं  कि  उनके  साथ  बातें  करना  लाभदायक  सिद्ध
 र

 हो  सकता है

 wary  मंत्री  ने  चीन  के  श्रावण  को  हिटलर  की  तरह  कहा  यह  बात  सही  है  ह

 हमें  हिटलर  की  धूत  चालों  से  भी  सावधान  रहना  चाहिये  कौर  जनता  को  नैतिक  पतन  से
 ara  चाहिये  ।

 सभी  देशों  में  कुछ  तत्व  ऐसे  होते  हैं  जो  जनता  में  गलतफहमी  उत्पन्न  करते  हैं  ।  गर्त  सरकार

 को  यह  बात  निरीक्षण  करनी  चाहिये  कि  क्या  anna  परिस्थितियों  में  साम्यवादियों  पर

 कया  जा  सकता है  |



 ५१  १८८४  )  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  CXR

 के  बारे  में  संकल्प

 श्री  त्यागी  )  :
 इस  विषय  की  गम्भीरता  तथा  समय  के  प्रभाव  को  देखते  हुए  में

 इस  विषय  पर  बहुत  संयम  के  साथ  बोलूंगा
 ।

 में  इस  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे
 देश  में  कोई  तैयारी  नहीं  थी  ।  चीन  ने  हमें  बातचीत की  ars  में  धोखे  में  रखा  इस

 बीच  तैयारी करता  रहा  ।  इस  प्रकार  भारत  को  उसकी  बताता  का  शिकार  होना  पड़ा  ।

 इस  बात  को  देखते  हुए  भारत  की  जनता  बातचीत के  विरुद्ध  है  ।  प्रधान  मंत्री  की  भले  ही

 कुछ  भी  राय  हो  तथापि  जनता  का  झा दर  किया  जाना  चाहिये  |

 देश  को  इस  भ्रतिक्रमण  से  बहुत  ठेस  पहुंची  है
 ।

 समस्त  जनता  एकमत  होकर  दादू  का

 सामना  करने  के  लिये  कटिबद्ध  है  ।  दुःख  यह  है  कि  art  भी  सरकार  में  शत्रु  का  सामना  करने

 के  लिये  जिस  तत्परता  की  शभ्रावस्यकता  होनी  चाहिये  उसका  अभाव  है  ।

 aa  में  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  ।  हमें  उसूलों  पर  as  रहना  चाहिए  ।  तटस्थता

 की  नीति  wa  तक  सफल  रही  है  ।  इसे  हमें  नहीं  छोड़ना  चाहिए  ।  दूसरी  age  की  बात  जिसे  नहीं

 छोड़ना  है  वह  है  समाज  का  समाजवादी  ढांचा  ।  यह  हमारा ध्येय  है  ।  परन्तु  हमें  प्रगति  तटस्थता

 की  नीति  के  सम्बन्ध  में  धार्मिक  कट्टरता  नहीं  बरतनी  चाहिए
 ।
 हमें  समय  एवं  संकट  शादी  के  अनुसार

 कार्य  करना  चाहिए  ।  दूसरे  विश्वयुद्ध  के  समय  कुछ  शक्तिशाली  देशों  ने  विभिन्न  क्षेत्रों  से  सैनिक

 सहायता ली  थी  ।  हमें  श्रपनी  तटस्थता  कायम  रखते  हुए  भी  हर  प्रकार  की  सहायता  स्वीकार  करनी

 चाहिए  ॥

 हम  संयुक्त  राज्य  भ्रमेरिका  कौर  ब्रिटेन  जसे  मित्र  देशों  को  सहायता  देने  के  लिए  आभारी  हैं  ।

 बे  देश  इसलिए  भारत  की  सहायता  के  लिए  आगे  ara  क्योंकि  उन्होंने  यह  महसूस  किया  कि  यह

 विचारधाराओं  का  संघर्ष  है  जिस  से  भारत  की  स्वतन्त्रता  को  खतरा  हो  सकता  है  ।

 हमें  अपने  मित्रों  और  gaara को  पहचानना  चाहिए  ।  यह  बड़े  पाशित  की  बात  है

 आस्ट्रेलिया जो  कि  कामनवेल्थ  का  सदस्य  है  चीन  को  wa  कौर  गेहूं  दे  रहा  वारसा

 daz  के  देश  चुप  हमें  पपनी  तटस्थता कायम  रखते  हुए भी  यह  पहचानना  चाहिए कि

 हमारा  मित्र  कौन  है  शौर  शत्रु  कौन  है  ।

 संदिग्ध  व्यक्तियों  के  प्रति  सतकंता  बरती  जानी  द/जिलिंग  जिले  में  ध्वंसात्मक

 कारंवाइयां  देखने  में  भाई  हैं  ।  ऐसे  क्षेत्रों  में  आपातकालीन  कानून  भली  प्रकार  प्रख्यापित

 किए  जाने  चाहिये ं।

 सीमांत  क्षेत्रों  में  जनता  को  ट्रेनिंगਂ  दी  जानी  चाहिये  ।  उनको  राईफलें  भी

 दी  जानी  चाहिएं  ताकि  लोगों  में  झात्मविदवास  हो  ।  वे  देश  के  लिए  लड़ने  के  लिए  तैयार

 हो  जाएं ।

 यदि  यह  युद्ध  चलता  रहे  तो  चीनी  हमारे  उद्योगों  को  समाप्त  करने  की  कोशिका

 हमें  वायुसेना  के  सम्बन्ध  में  बिल्कुल  जागरूक रहना  weal पर  भारत  के  भाग्य

 को  नहीं  छोड़ा  जा
 सकता  हमें  अपनी  सशस्त्र  विशेषकर  विमान  बल  को  मजबूत

 बनाना  चाहिए

 ।

 इस  काम  कें  लिए  बड़े  पैमाने  पर  सहायता  लेनी  चाहिए  |

 faa  अग्रेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 चीन  भारत  के  विरुद्ध  बड़ा  गलत  प्रचार  कर  रहा  चीनी  प्रचार का  प्रतिवाद  करने

 के  लिए  पूर्ण  कदम  उठाए  जाने  चाहिएं  ।

 सरकार  को  चाहिए  fe  सब  अनावश्यक  व्यय  कम  कर  देना  चाहिए  ।  आशा है  कि

 पालिमेंट भी  इस  बात  के  लिए  मेरा  समथेन  करेगी  |

 श्री  मुरारका  :  इस  समय  हम  सब  ने  मिल  कर  चीनियों  का  मुकाबला करना

 इस  बात  पर  भ्रमित  समय  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  कि  चीन  ने  यह  आक्रमण  क्यों

 किया i

 यह  लक्ष्य  भ्रच्छा है  कि  प्रतिरक्षा उत्पादन  में  झ्रात्मनिभेर  रहना  परन्तु  इस  समय

 संसार  में  शायद  ही  कोई  ऐसा  देश  हो  जो  अपने  संसाधनों  पर  निर्भर  रहते  हुए  आधुनिक

 बद्ध  लड़  सके  ।  ऐसी  स्थिति  में  भारत  को  मित्र  देशों  से  शस्त्रास्त्र  लेने  में  हिचक

 नहीं  देश  की  तटस्थता  की  नीति  भी  तभी  कायम  रह  सकती  है  यदि  हम

 शाली  हों  ।

 वर्तमान  संकट  में  हमारे  प्रति  रूप  का  रवैया  ठीक  नहीं  रहा  है  ।  ने  केवल

 बातचीत  पर  ही  बल  दिया  है  ।  उन्होंने  मै कमा होन  रेखा  को  भी  नहीं  माना है  उन  के  ऐसे

 से  भारत  के  लोग  उनकी  सच्चाई  के  संबंध  में  संदेह  करने  लगे  हैं  ।  इसके  विपरीत

 संयुक्त  राज्य  अ्रमेरिका  ब्रिटेन  से  हमें  सक्रिय  समर्थन  प्राप्त  हुआ  है  तथा  उन्होंने  हमारी

 तटस्थता  की  नीति  अनुमोदन  भी  किया

 में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  सरकार  को  जनता  से  सोना  उधार  लेना  चाहिए
 |

 इस  सीने  को  १५  या  २०  व्य  उपरान्त  बिना  ब्याज  के  वापस  कर  |  डिफेंस  विदेशों

 मेंभी  बेचें  जाएं  जैसे  कि  इंगलेंड  ने  द्वितीय  महायुद्ध में  किया  ।

 करारोपण तथा  श्रनिवायं  बचतों  द्वारा  अ्रतिरिक्त  aa  के  संग्रह  के  लिए  उपयुक्त
 संस्था  की  स्थापना की  जानी  चाहिए  ।

 कारखानों  में  उत्पादन  बढ़ाना  चाहिए  ।  उत्पादन  बढ़ाने  के  प्रयोजन  के  लिए  कायें  के

 घण्टे
 ८

 से  बढ़ाकर  €  कर  देने  चाहिएं  ।

 हमारे  प्रतिरक्षा  उद्योगों  के  लिए  कच्चा  x  तथा  नदी  1 (|  किये  जाने

 चाहियें  ।

 वर्तमान  संकट  का  सामना  करने
 के  लिए  तथा  देश की  प्रतिरक्षा  करने के  लिए

 विमान  तथा  उपकरण  प्राप्त  किये  जाने  चाहिएं  ।  चूंकि  वर्तमान  हथियार  बड़े  जटिल

 हैं  बाहर  से  प्रशिक्षक  भी  जाने  चाहिएं  जो  कि  उनਂ  हथियारों  को  चलाने  के  सम्बन्ध  में

 हमारे  सैनिकों  को  बता  सकें
 ।

 इस  में  कोई  बुराई  नहीं  Ti  gat  यदि  कुछ  देर  के  लिए

 हमें  सहायता  लेने  के  लिए  अपने  छोड़ने  भी  पड़ें  तो  इसमें  भी  कोई  कंठिनाई  नहीं
 नी  चाहिए

 गोकुल  श्ग्रेनी  में



 ५१  १८८४  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  SAY

 के  बारे  में  संकल्प

 अन्त में  में  कहूंगा  हम  शान्ति  युद्ध  हमारे  ऊपर  लादा  गया

 यदि wa  भो  आजादी  सहित  ata  हो  सके  तो  हम  उसका  स्वागत  करेंगे  |

 yatet fart ust (src) विजय  राजे  :  भारत  के  सीमान्त  प्रदेशों  की  रक्षा  के  लिए  जिन

 जवानों ने  बलिदान  दिया  है  उन  जवानों  को  श्रद्धांजलि  प्रतीत  करती

 नेफा  में  जो  दुर्घटनाएं  हुई  हैं  वे  बहुत  भयंकर  हमारा  यह  प्रयत्न  होना  चाहिए

 पिछली  गलतियां  दोहराई  न  जाएं  ।

 हमें  पाकिस्तान  से  समझौता  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  नेपाल  के  साथ  जो

 गलतफहमियां  हैं  उन्हें  दूर  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  सरकार  को  भूटान  तौर  सिक्किम

 को  अपनी  राज्यक्षेत्रीय  एकता  बनाये  रखने  में  सहायता  करनी  चाहिए  ।

 पाकिस्तान ate  नेपाल  को  भी  चीन  के  खतरे  '  को  समझना  चाहिए  |

 केवल  भारत  को  ही  चीन  का  खतरा  नहीं  परन्तु  विश्व  में  प्रजातन्त्र  को  खतरा

 हमें  इसकी  रक्षा  करनी है

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  भ्र  ब्रिटेन  ने  हमारी  जो  सहायता  की  हम  उसके  आभारी

 जिस  उदारता  से  उन्होंने  हमारी  सहायता  की  है  उसी  उदारता  से  उसे  हमें  स्वीकार

 कर  लेना  चाहिए  ॥

 सैनिकों  ate  विद्वेष  कर  उन  सैनिकों
 जजों

 gear
 में  मारे

 यए
 परिवारों  के

 जीवनयापन की  -  उचित  की  जानी  चाहिए  ।

 सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडलों  शादी  पर  व्यय  कम  कर  देना  चाहिए  i  मितव्ययता  के

 लिए  प्रत्येक  राज्य  में  रखने  की  बजाये  क्षेत्रीय  राज्यपाल  रखे  जायें  ।

 हमें  लक्ष्य  पुरा  करने  तक  लगातार  कोशिश  करते  रहना  चाहिए  ।

 fat  go  प०  चटर्जी  '  )  :  हमें  साम्यवादी दल  के  agra  पर  सन्देह  नहीं  करना

 चाहिए  ।

 हमने  पहली  गलती  यह  की  कि  हमने  चीनियों  को  तिब्बत  हड़प  करने  दिया  ।

 हमें  तिब्बत  को  राष्ट्रसंघ  में  स्थान  दिलाना  चाहिए  था  जैसा  कि  हमने  नेपाल  के  मामले  में

 किया  था

 इस  घोर  संकट  में  जब  कि  चीन  ग्राम  बढ़  रहा  है  हमें  सरकार  का  पुरा  समर्थन  करना

 चबाहिये । इस समय ।  इस  समय  कोई  बविवादांस्पद  बातें  नहीं  कहनी  चाहिएं  ।

 हमें  जहां  से  भी  मिले  ले  लेनी  चाहिए  ।  इस  समय  हमारे  एक  ही  लक्ष्य

 हैकि  देग  से  चीन  को  निकाला  जाए  ।

 मल  अंग्रेजी  में



 BAR  आपात की  उद्घोषणा तथा  चीन  के  आक्रमण  १२  १९६२

 के  बारे  में  संकल्प

 :  में  श्री  जवाहरलाल नेहरू  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प का

 रूप  से  समर्थन  करता  सबसे  प्रथम  में  उन  जवानों  के  परिवारों  के  प्रति  संवेदना  प्रकट

 हूं  जो  कि  श्राक्नांता  चोन  से  लड़ते  हुए  रणक्षेत्र  में  शहीद  हो  गये  ।  श्र  जो  लोग

 ma  रणक्षेत्र  में  वीरता  से  लड़  रहे  उन्हें  मुबारकबाद देता  हु  यही  हैं  वे  वीर  पुरुष

 जो  राज  अपने खन  से  भारत  का  इतिहास लिख  west  हम।रे  लिए  ये  लोग  प्रत्येक प्रकार  से

 अभिनन्दन योग्य

 हमारे  राष्ट्र  की  जनता  ने  भी  जिस  प्रकार  धन  कौर  ca  का  बलिदान  करने  की  भावना

 व्यक्त  की  है  वह  भी  सराहनीय  इसके  साथ  हो  हमें  प्यारे  प्रधान  मंत्री  जी  की

 करनी है  जो  कि  इस  संकट  के  काल  में  देश  का  नेतृत्व  कर  रहे  सभी  दलों  के  लोगों  ने

 भी  जिस  गिरता  का  परिचय  दिया  उसके  लिए  वे  भी  wana  के  योग्य  हें  ।  सभी

 देश  की  रक्षा  और  गौरव  के  लिए  काम  कौर  बलिदात  करने  को  लालायित  हैँ  ।  म  इस

 संदर्भ में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  अपने  जवानों  के  परिवारों ak  सम्पत्ति

 का  पूरा  ध्यान रखना  है  ।

 सरकार  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  आलोचना  करनी  बहुत  सरत

 होती  परन्तु  यदि  हम  गम्भीरता  से  सोचें  तो  मालूम  होगा  कि  गत  gy  वर्षों  में  हमने
 बहुत  महत्वपूर्ण  प्रगति  की  हमने  छोटे  छोटे  देशों  को  अपनो  स्वतन्त्रता  प्राप्त  करने

 में

 qd  सहायता  दी  विश्व  में  शांति  बनाये  रखो के  लिए  जो  कार्प  हमने  किया है  वह

 इतिहास  में  चिरस्मरणीय  वीर  व्यक्ति  को  रहिसा  का  पालन  करना  हमारी  नीतियों का

 झा धार भत  सिद्धान्त  रहा

 राज  चान  ने  हम  पर  किया  मक् मसह नला इन हन  लाइन  की  बात  बिल  कठोर हैं

 चोन ने  स.मा  लाइन  क  कारण  हम  पर  झ्राक्रमण  नहीं  फिया  ।  इसे  यदि  fear बाए  पे  देदे

 gare तो  वह  हे  लोकतंत्रीय  झायोजन
 |  यदि

 हमने  चातन
 को  समा  से  धकेल  कर

 प्रयोग  लोकतंत्र  प्रायोजनाओं  को  सफल  बना  लिया  तो  वसाल  हो  जायेगा  ।  भ  रो  जिसे  LIT,

 झांदाक्षा  श्रमत्र/पण  चमरोर  उत्तरों  सामा  पर  बर  साम्यवादी  के  होते  हुए

 हमने  जो  कुछ  किया  वहू  कुछ  कम  नहीं  हे  ।

 अन्त  में  में  यह  निवेदन  करना  हं  कि  इस  संकटकाल में  हमें  साम्यवादी दल  पर  कड़ी

 दृष्टि  रखनी  चाहिए  ।  उन्होंने  हमेशा  देश  के  साथ  गद्दारी  की  है  ।  में  ara  प्रदेश  के  मुसलमानों

 की  कौर  से  आपको  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  वे  न्य  भारतीय  बन्धुआें  के  साथ  कदम  मिलाते

 हुए  देश  की  रक्षा  के  लिए  बड़ा  से  बड़ा  बलिदान  करने  को  तत्पर  हैं  ।  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि

 उसे  देश  के  उठ  रहे  जोश  का  ठीक  दिदा  में  प्रयोग  करना  चाहिए  ।

 श्रीमती  सभद्रा  जोशी  )  यहां  पर  बहुत  भ्रावश्यक विषय  पर

 हम  लोग  फोन  रोज  से  बात  कर  रहे  हैं  पर  मुझको  इस  बात  का  बहुत  खेद  है  कि  जितनी  गम्भीरता

 से  इस  पर  बात  होनी  चाहिए  थी  मेरा  खयाल  है  कि  वह  उतनी  गम्भीरता  से  नहीं  हुई  है  ।

 हमारे  देश  पर  जब  से  विदेशियों का  आक्रमण  हुमा  है  तब  से  इमरजेंसी  डिक्लेयर  हो  गयी

 झोर  डिफेंस  श्राफ  इंडिया  रूल्स  लागू  कर  दिये  गये  |  जरूरत  इस  बात  की  थी  कि  उन  तमाम  चीजों  के

 मूल  wasnt  में



 १  १८८४  झा पात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  ye

 के  बारे  में  संकल्प

 सामने  रखते  हुए  वह  ज्यादा  गम्भीरता  से  बातचीत  करते  ।  चूंकि  समय  कम  है  इसलिए  में  उस

 थर  ज्यादा  नहीं  लगाना  चाहती  कि  शीराज़  हमारे  देश  में  या  हम  लोगों  के  दिल  में  कितना

 खरोश  है  झ्र  जिन्होंने  हमारे देश  पर  किया  है  उन  के  लिए  कितनी  नाराजगी  है  ।  मेरा  ऐसा

 विचार  है  कि  तमाम  देश  भर  में  इस  पर  दो  राय  नहीं  हैं  कि  विदेशी  आक्रमणों  का  बड़े  eg  तरीके  से

 बला  चाहिये  |  इसलिए  उसको  प्रकट  करने  में  में  dag  का  ate  समय  नहीं  लेना  चाहती  हूं  ।

 एक  बात  में  कहना  चाहती  हूं  ।  जब  से  युद्ध  की  घोषणा  हुई  हे  जितने  भ  लोगों  ने  कौर  हमारे

 सदस्यों  ने  चाहे  यहां  चाहे  बाहर  जितनी  भी  बातचीत  की  है  उस  से  एक  चीज  मुझको  याद  आती

 मालूम  नहीं  जो  उपमा  मैं  देने  चली  हूं  यह  कहां  तक  मुनासिब  है  लेकिन  वह  बातचीत  सुन  कर

 मुझे  तो  ऐसा  लगा  जैसे  हमारे  यहां  जब  भोजन  किया  जाता  है  तो  सब  से  पहले  जब  भोजन  जाता  है  तो

 उसको  प्रणाम  किया  जाता  है  पौर  जितना  समय  खाने  में  लगता  है  उसके  बाद  एक  दफा  फिर  प्रणाम

 करते  हैं  कि  भगवान  ने  उनको  भोजन  दिया  ।  शुरू  करते  भी प्रणाम ae  sofa  भी

 प्रणाम  ।  बीच  का  जो  समय  होता  है  उसको  खाने  में  लगाते  हैं  भोजन  चबाने  में  लगात ेहैं  ।  ठीक

 यही  बात  भाषणों  के  सम्बन्ध  में  हुई  है  ।  हमारे  यहां  बहुत  सारे  भाषण  जो  हमने  सुने  उनमें  भाषण

 जब  दुरू  किया  जाता  है  तो  हर  सदस्य  ने  कहा  कि  हम  प्रधान  मंत्री  के  हाथ  मजबूत  करना  चाहते

 हैं  र  जब  भाषण  खत्म  ear  at  झराखिर  में  भी  कहा  कि  हम  प्रधान  मंत्री  के  हाथ  मजबूत  करना

 चाहते  हैं  ।  लेकिन  बहुत  सारे  सदस्यों  ने  जो  बीच  बीच  में  टीका  टिप्पणी की  उससे  कुछ  ऐसा

 मालूम  कि  जो  कुछ  वह  कहते  थे  उससे  प्रधान  मंत्री  के  हाथ  मजबूत  नहीं  होते  हैं  ।  कम  से

 कम  मेरा  ऐसा  विचार  है  ।

 प्रत्यक्ष  द्वारा  माननीय  सदस्यों  से  कहना  चाहती  हूं  कि  यहां  कुछ  सदस्यों ने

 पर्सनालिटी काट  की  भी  चर्चा  की  ।  कुछ  व्यक्तिगत बातें  कीं  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  झगर  एक

 नेता  नहीं  रहता  है  तो  कुछ  पर्वाह  नहीं  हमारे  देश  में  सैकड़ों  नेता  पैदा  हो  जाते  हैं  ।  यह  तमाम  बातें
 मेरा  उन  मित्रों  से  कहना  है  कि  यह  कोई  हाथ  मजबूत  करने  वाली  बातें  नहीं  हैं  ।  में  उनसे

 सफाई  से  कहना  चाहती  हूं  कि  हमारे  देश  का  एक  एक  बच्चा  जो  विदेशी  आक्रमण  मुकाबला

 करने  के  लिए  खड़ा  gar  है  उसके  सामने  fas  यही  नहीं  है  कि  विदेशियों  ने  देश  पर  आक्रमण  किया

 बल्कि  उनके  दिल  में  ara  यह  भरोसा  विश्वास  है  कि  हमारे  देश  का  नेतृत्व  एक  बहुत

 सुयोग्य  व्यक्ति  के  हाथ  में  है
 ।

 समस्त  देशवासियों  का  उनके  नेतृत्व  में  sare  विश्वास  है
 ।

 यहां  पर  भी  बाहर  भी  हमारी  फौजों  कौर  हमारे  जवानों  के  बारे  में  जो  तरह  तरह  की  बातें

 कही  जा  रही  नगर  में  उनको  इस  सदन  के  सामने न  तो  अनुचित  यह  कहा गया  है  कि

 हमारे  जवानों  के  पास  कपड़े  नहीं  जूते  नहीं  कमीजें  नहीं  हैं  ।  हमारे  जवानों  के  पास  ये  चीजें  हैं  या

 इस  बात  का  जवाब  देना  हुक  का  काम हैं  ।  मुझे  इस  बारे  में  कुछ  मालूम  नहीं  है  ।  लेकिन

 मुझे  हैरानी  प्रकासो  है  कि  ऐसे  ऐतराज़  उन  जगहों  से  उठाये  जा  रे  जिनके  बारे  में  मु  ते  शुबहा

 है  कि  गरीब  झ्रादमियों  के  साथ  कभी  भी  उनकी  हमदर्दी  नहीं  रही  होगी  ।  ने  दिल्ली के  मैदानों  में

 ऐसी  बातें कह  कर  लोगों  को  जोश  दिलवा  रहे  उनको  भड़का  रहे  हैं  ।  में  कहना  चाहती हूं  कि  झगर

 उनका  इतिहास  देखा  तो  मालूम  होगा  कि  जवानों  या  गरीबों  के  लिए  कमीज़ों  की  चिन्ता

 तो  वे  भ्रपने  स्वाद  के  लिए  उनकी  खाल
 भी

 उतार  लें

 श्री
 प्रिय  गुप्त

 :
 वे  कौन  लोग  हैं

 ?
 नो  एब्स्ट्रेकट  टॉकिंग

 |

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :  अध्यक्ष  में  कोई  ग़लत  बात  तो  श्राप  उसको

 राइट  श्राफ  कर  दीजिये ।  में  यद  कहना  चाहती  हूं  कि  इस  किस्म  की  बातें  सुन  कर  दिल  को  चोट

 लगता हूँ  ।
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 अध्यक्ष  महोदय :  आप  खुद  ही  गलत  बात  न  ताकि  मुझे  राइट  झाफ  करने  की

 न  पड़े  ।  माननीय  सदस्य  कान्ट्रोवशल बातों  में  न  पड़ें

 श्रे  मती  सुभद्रा  मोदी
 :

 इस  देश  के  सामने  बहुत  बड़ी  विपत्ति  है  ।  उस  विपत्ति का

 फायदा  उठा  कर  कुछ  लोग  ऐसा  प्रचार  कर  रह  जिससे  देश  की  रक्षा-व्यवस्था  मजबूत  नहीं  हो  सकती

 है  ।  में  अज़  करना  चाहती  हूं  कि  जिस  तरह  से  नुक्ता-चीनी  करने  वालों  के  दिलों  में  नाराज़गी

 झर  सौदा  उसी  तरह  से  मेरे  दिल  में  भी  है  ।  इसलिए  में  अपने  विचार  सदन  के  सामने

 प्रकट  करती  तो  दूसरों  को  उन्हें  सुनना  चाहिए  ।

 इस  विपत्ति  का  फायदा  उठा  कर  हमारी  योजनाओं  की  नुक्ता-चीनी  की
 है

 ।  यह  कहा

 जाता  है  हमारी  योजनायें  ग़लत  यह  क्यों  नहीं  वह  क्यों  नहीं  किया  ।  में  सफ़ाई से  कहना

 चाहती  हूं  कि  राज  जो  ग़रीब  से  ग़रीब  आदमी  भी  अपनी  प्राची  या  पूरी  तन्ख्वाह  दे  रहा  ज़ेवर  दे

 रहा  प्रौढ़ों  अपनी  सुहाग  की  निशानियां  दे  रही  उस  की  वजह  क्या  है  ।  fas  आ्राजादी की  बात

 नहीं है  ।  fash  देश  पर  आक्रमण  की  बात  नहीं  है  ।  राज  हिन्दुस्तान  के  लोगों  ने  आज़ादी  की  कीमत

 महसूस कर  लिया  राज  वे  जानते  हैं  कि  mere  कुछ  मुट्ठी we  लोगों

 के  लिए  नहीं  ली  गई  थी  ।  art  हिन्दुस्तान  का  बच्चा  बच्चा  जानता  है  कि  अ्राज्मादी  हमारे  लिए  ली

 गई  हम  सब  लोग  इस  के  हिस्सेदार  हैं  mend  इसलिए  ली  गई  थी  कि  देश  के  बच्चे  बच्चे  का

 स्तर  ऊंचा  इस  बात  का  रीयलाइज़ेशन  राज देश  के  कोने  कोने  में  हो  गया  है  ।  देश  का  बच्चा

 कर्मचारी  ौर  दूसरे  लोग  सरकार  या  देश  या  नेहरू  जी  के  साथ

 हैं  कि  वे  पिछले  दस  वर्षों  के  दौरान  कार्यान्वित  की  गई  योजनाओं  की  वजह  से  झ्राज्धादी  की  कीमत

 ज्यादा  समझते  हैं  बनिस्बत  उस  जब  कि  वे  हिन्दुस्तान  की  श्राज्धादी  हासिल करने  के  लिए

 रहे  थे  ।  इसलिये  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  योजनाओं  पर  यह  प्राण  करना  बहुत  ग़लत  बात

 है  ।

 कल  माननीय  श्री  प्रकादवीर  की  एक  बात  से  मुझे  बहुत  दुख  हुमा
 ।  उन्होंने

 कहा  कि  हमको  पाकिस्तान  से  खतरा  है  कौर  जो  छः  करोड़  आदमी  पाकिस्तान  का  रेडियो  सुनते  उनसे
 भी  हुशियार  रहना  चाहिए  ।  इस  विपत्ति  के  समय  are  हमको  एक  एक  की  मदद  लेने

 की  ज़रूरत

 है  कौर  राज  देश  का  बच्चा  बच्चा  मदद  करने  के  लिए  तैयार  भी  है  ।  लेकिन  इस  में  उस  विषय

 में  नहीं  जाना  क्योंकि  उनके  दुसरे  कई  साथियों  के  विचार  हमेशा  से  ऐसे  रहे  हैं  ।  में  fas

 यह  कहना  चाहती  कि  ast  इस  मुसीबत  के  जब  कि  दुश्मनों  का  मुक़ाबला  कर  रहा

 हमारी  सीमा  पर  जो  फौजें  लड़  रही  जो  जवान  लड़  रहे  उनमें  fag  भी  मुसलमान  भी  सिख

 भी  हें  ate  ईसाई  भी  ब्रहमण  भी  हैं  ate  हरिजन  भी  हैं  ।  तमाम  लोग  देश  की  रक्षा  के  लिए  वहां

 पर  जिन्दगी  भौर  मौत  की  लड़ाई  में  पड़े  हुए  हैं  ।  बे  लोग  वहां  पर  सिर्फ  हिन्दुप्नों  की  रक्षा  करने

 नहीं  गए  या  fas  मुसलमानों  या  सिखों  या  ईसाइयों  की  रक्षा  करने  नहीं  गए  हैं  ।  वे  लोग  वहां

 पर  मातृभूमि  की  चप्पा-चप्पा  भूमि  की  रक्षा  करने  के  लिए  जान  देने  के  वास्ते  गए  हैं  ।

 इसलिए  श्राज  यहां  पर  ऐसे  लोगों  की  बातों  से  ऐसा  वातावरण  पैदा  हो  कि  हमारे  वे

 जो  कि  अपने  घर
 ae

 बीवी-बच्चों
 को

 छोड़  कर  सीमा  पर  हमारे  देश  के  लिए  लड़  रहे  यह  महसुस

 करने  लगें
 कि

 हमारे  घर  के  लोग  सही-सलामत  नहीं  हैं  कौर  हमारे  बीवी-बच्चों  कौर  मां-बाप  पर  शुबहा

 किया  जा  रहा  तो  वे  हमारे  लिए  कहां  तक  लड़ेंगे  ।  यह  बात  हमारे  देश  की  रक्षा  के  लिए  अच्छी  नहीं
 है  ।  में  aos  ज़रिये  उन  लोगों  से  बा-भ्रमण  ae  करना  चाहती  हूं  कि  ब्रम्ह  उन्के  झपने  कहने  के

 मुताबिक  हमारे  देश  पर  आक्रमण  से  बड़ा  ख़तरा  पैदा  हो  गया  है  कौर  उसका  मुकाबला  ०७ करने: के  ag
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 सबको  मिल  कर  पूरी  तैयारी  करनी  इसलिए  उनको  इस  बारे  में  ज्यादा  ख़याल  रखना  चाहिए

 शौर  ऐसी  बातें  नहीं  कहनी  चाहिएं
 ।

 जहांਂ  तक  पीकिंग  रेडियों  का  ताल्लुक  वह  तो  दुश्मनों  का  रेडियो  उससे  तो  कुछ  उम्मीद

 करना  फिजूल  क्योंकि  वह  तो  हम  लोगों  को  परेशानी  में  डालने  के  लिए  मौके का  पुरा  फ़ायदा

 उठायेगा  ।  लेकिन  हमारे  यहां  भी  ऐसी  बातें  कहीं  जाती  हैं-संसद  के  सदस्य  वे  बातें  कहते

 नीतिज्ञ  कहते  हैं--श्रोत  उनके  बारे  में  हम  सब  को  केयरफुल  होना  क्योंकि  aa  हम

 जिम्मेदारी  से  ae  बगैर  सोचें-समझे  ऐसो  बातें  तो  चाहे  वे  पीकिंग  में  हों  या  किसी  दूसरे

 मुल्क  उसका  ज्यादा  से  ज्यादा  फायदा  उठा  सकते  हैं  ।

 यहां  पर  में  कम्यूनिस्ट  पार्टी  को  मुबारकबाद  देना  चाहती  हूं  कि  उसने  बुद्धिमत्ता  से  काम  लिया  ।

 wha  यह  है  कि  यह  बुद्धिमत्ता  साल  भर  पहले  क्यों  नहीं  ।  उनको  उसी  सही  पोजीशन

 अच्छी  तरह  समझ  लेनी  चाहिए थीं  ।  लेकिन  झ्र गर  ars  उन्होंने  समझ  लिया  तो  are  भी  उनको

 मुबारक हो  ।  जिन  लोगों  कार्यवाहियों  atc  बातों  से  देश  के  हितों  को  नुकसान  पहुंचता

 सरकार  उन  पर  कड़ी  निगरानी  तो  उनको  ऐतराज़  नहीं  करना  चाहिए  |  जैसाकि  माननीय

 श्री  ने  कहा  ऐसी  टेंडेंसी  ऐसे  ऐसे  अखबारों  ऐसे  भाषण  देने

 चाहे वे  किसी  भी  जमाअत  के  हों--के  ख़िलाफ़  भी  इसी  सख्ती  से  कार्यवाही  की  जो  कि  हुकूमत

 कीं  ताकत  को  कमजोर  करते  उस  को  दिखाते  जिससे  सीमा  पर  asa  वाले  हमारे

 को  ag  विश्वास होता  है  कि  हमारी  हुकूमत  कमजोर  या  हमारे  पास  सामान  या  हथियार

 नहीं  क्योंकि  में  समझती  हूं  कि  इस  किस्म  की  वक्तव्य  भर  भाषण  हमारी

 व्यवस्था को  कमजोर  करते  हैं  ।

 fant  मानवेन्द्र  ब्याह  :  में  केवल  प्र सैनिक  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  ही  झपने

 विचार  प्रस्तुत  करूंगा  ।  हमें  हिमालय  की  तराई  के  क्षेत्रों  की  कौर  अधिक  ध्यान  देना  होगा  ।  एक  तो

 इसलिए  किं  wa  सर्दी  शुरू  होने  को  है  कौर  दूसरा  यह  कि  नेफा  से  भ्रावादी अधिक  है  ।  तीसरे

 यह  कि  कुछ  भी  फेरबदल  हो  उन्हें  सारे  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  लागू  किया  जाय  ।

 महोदय  पतासो

 लाख  स्काउट्स  की  तरह  का  मिलिशिया  बनाया  जाना  चाहिए  ।  राज्य  दलों  का  निर्माण

 किंया जाना  चाहिए  ।  युद्ध  के  शरणार्थियों  की  व्यवस्था  का  भी  हमें  प्रबन्ध  करना  होगा  ।  लोगों  को

 खतरनाक क्षेत्रों  में  रहने  के  लिए  जानें  से  भी  रोका  जाना  चाहिएं  ।  गढ़वाल  में  रहने  वाले  बहुत से

 लोग  भूतपूर्व सैनिक  हैं  ।  इस  प्रकार  के  बों  डॉ  का  sae  माननीय  वित्त  मंत्री  महोदय  द्वारा  किया  जाना

 चाहिए  ताकि  यदि  उन्हें  अपना  घर  छोड़ना  पड़े  तो  उन्हें  बांड  कैस  करवा  कर  जीवन  यापन  के  लिए

 धन  fat  सके
 ।

 परिवहन  सुविधाओं  की  व्यवस्था  भी  की  जानी  चाहिए
 ।

 श्री  चांडाल  )  :  उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  अराज  चार  दिन  से  प्रधान  मंत्री

 द्वारा  रखें  गये  दो  पर  चर्चा  हो  रही  है  ।  यह  बात  मानी  हुई  है  कि  चीनियों ने  जिन  के  साथ

 हमने  काफी  मित्रता  रखी  ate  fort  के  प्रति  हमने  बहुत  श्रमिक  ईमानदारी
 जिन

 के
 साथ

 हमने  अच्छा  सम्बन्ध  रखने  की  पूरी  पूरी  कोशिश  लेकिन  हमारे  मित्रता  के  हाथ
 को

 उन्होने
 झटकारा

 कौर  भारत  पर  अन्यायपूर्ण  फौजी  प्राक् रमण  किया  ।  यह  प्राक् रमण
 न

 केवल  भारत  पर  ही  आक्रमण

 किया  बल्कि  समस्त  सभ्य  ot  प्रजातांत्रिक राष्ट्रों  को  सनौर  fare  शांति को  भी  खतरा  पहुंचाने  की

 चेष्टा  की  है  यह  एक  महान  संकट  हमारे  सामने  खड़ा  हुआ  है  प्रौढ़  इसका  हमें  मुकाबला

 करना  है  ।
 —_—

 of.
 |  मूल  stay  में
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 इसके  बावजूद  भी  हमने  यह  निश्चय  किया  है  कौर  हमारी  यह  पालिसी  रही  है  झर  है  कि  हम

 नान-एलाइंड हम  किसी  भी  ग्रुप  में  शामिल  न  हों  ।  भारत  ने  पंचशील  का  संदेश  दुनिया  को  दिया

 भारत  ने  विश्व  शान्ति  का  झंडा  फहराने  में  aga  का  काम  किया  है  ,  संसार  को  शांति  का  संदेश  दिया

 है  ।  हम  किसी  पर  आक्रमण  करना  नहीं  चाहते  |  हमने  तो  इस  प्रस्ताव  के  जरिये  यह  पक्का

 हिन्दुस्तान की  समस्त  जनता  पक्का  व्यक्त  किया  gate  कहा  है  कि  हम  एक  एक

 इंच  जमीन  भी  भ्र पनी  चीनियों  के  कब्जे  में  नहीं  रहने  देंगे  उनको  खदेड़  कर  ही  चैन  लेंगे
 ।  श्राज इस

 मुल्क में  एक  नया  ही  वातावरण  देखने  को  मिल  रहा  है  ।  कभी  हमारी  बहन  सुभद्रा  जोशी  जी
 ने  कहा

 कि  भारत  के  भारत  की  जनता  स्वाधीनता  के  मूल्यों को  समझ  गई  है
 ।

 यह  ठीक  बात

 बरसों  तक  अपनी  कुर्बानी  दे  बरसों  तक  goat  बलिदान  दे  कर  हमने  यह  आजादी  हासिल  की  है

 कौर  अपनी  प्रगति  के  महान्  काम  में  हम  लगे  हुये  हैं
 ।

 जो  आजादी  हमने  हासिल  की  है  वह  थोड़े

 से  लोगों  के  लिये  नहीं  की  है  ,  बल्कि  सारी  जनता  के  लिये  की  है  ।  यही  कारण  है  कि  जन  मानस
 श्राजादी

 के  मूल्यों  को  समझ  गया  है  ।  हिन्दुस्तान  का  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  श्राबाज़

 उनके  कहने पर  सब  कुछ  बलिदान  करने  के  लिये  तैयार हैं
 ।  झाज  वह

 चीनी
 दों

 के
 खिलाफ  लड़.ई

 करने  के  लिये  wat  सर्वस्व  न्योछावर  करने  के  लिये  तत्पर  ग्रात्मसमर्पण  करने  के  लिये  तैयार  |

 भारत  का  हृदय  राज  जाग  उठा  है  ।  राज  जो  वातावरण  वह  स्वयं-स्फीति  मुल्क  के  भ्रमर  जो

 जागृति  पैदा  हुई  चेतना  पैदा  हुई  जो  हमलावर  को  अपनी  धरती  से  हटा  देने  की  आवाज़  उठी

 उसका  अधिक से  अधिक  ज्यादा  से  ज्यादा  उपयोग  होना  चाहिये  कौर  wat  भूमि  को

 जितनी  जलदी  हो  दुश्मन  के  चंगुल  से  बचाना  कौर  उसको  वापिस  लेना  उस  धरती  सें

 चीनियों को  खदेड़  बाहर  करना  है  ।  इस  प्रस्ताव  में  यह  निश्चय  व्यक्त किया  गया  है  ale  उसका  मैं

 हृदय  से  समर्थन करता  हूं  ।  इसकी  जितनी  सराहना  की  जाये  थोड़ी  है  |

 अज  इसके  लिये  जो  तैयारियां  हो  रही  उनकी  में  तारीफ  किये  बिना  नहीं  रह  सकता  हूं
 ।
 में

 उन  मित्रों  को  भी  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्होंने  इस  आपत्ति  के  समय  हमें  शस्त्रों  से  मदद  की  है  कौर  दे  रहे

 हैं  ।  वे  हमें  काफी  च्  का  सामान  भेज  रहे  हैं  ।  श्र  भी  जो  लोग  हमारी  मदद  कर  रहे  उनके  प्रति

 भी  में  झ्राभार  मानता  हूं  कौर  इसके  लिये  उनको  घन्यवाद  देता  हूं  ।  हमारे  सैनिकों  ने  बड़ी  बहादुरी

 के  बड़ी  हिम्मत  के  साथ  कम  संख्या  में  होते  हुये  चीनियों  का  जो  मुकाबिला  किया  है
 ।  उन्होने

 ७५  झपको  देश  की  खातिर  बलिदान  किया  मुल्क  की  आजादी  की  रक्षा  की  इस  तरह  से  जो

 सैनिक  वीर  गति  को  प्राप्त  हुये  उनके  प्रति  में  झ्र पनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करता  हूं
 ।

 झाज  जो  नव  चैतन्य  वातावरण  पैदा  ear  में  देखता  है  कि  इसी  तरह  का  वातावरण  सन्

 १९२०  में  पैदा  हुमा  था  जब  गांधी  जी  ने  की  आवाज  लगाई  थी  कौर  मुल्क  को  एक  झंडे  के

 नीचे  एकत्र किया  था  ।  जब  उन्होनें  यह  संदेश  दिया  था  कौर  तब  जो  राष्ट्रीय  एकता  की  स्थिति  पैदा  हो

 गई  जो  चैतन्य  वातावरण पैदा  हो  गया  मेरे  ख्याल  से  वही  स्थिति  कौर  वही  वातावरण

 राज  भी  हमारे  यहां  पैदा  हो  गया  है  ।  राज  की  स्थिति  में  हमारे  मुल्क  की  एक  ही  आवाज

 होना  चाहिये  ।  एक  एक  एक  नारा  कौर  एक  रि  रंगा  झंडा  होना  चाहिये  जिस  के

 नीचे  हम  ने  आजादी  की  लड़ाई  को  लड़ा  था
 ।
 में  यह  कहूंगा

 कि
 झाज  वही  वही  स्फूर्ति  हम  में

 पैदा  हुई  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  राज  समूचे  राष्ट्र  का  विश्वास  हमारे  प्रधान  मंत्री  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  में  जो  कि  हमारी  पिछली  शाहाजादी  की  जंग  के  भी  सेनापति  रहे  हैं  कौर  सौभाग्य  से  राज  भी

 हमारा  सेनापति करते  हैं  मुल्क  जाग्रत  हो  उठा  है  शर  हमने  निश्चय  कर  लिया  है  कि  किसी

 भी  हालत  में  हम  चीनियों को  अपने  मुल्क  की  एक  इंच  भूमि  पर  भी  नहीं  रहने  देंगे  ।



 ९३१  १८८४  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  ६१

 के  बारे  में  संकल्प

 यहां  तीन  चार  दिनों  से  बहुत  सी  बातें  उनमें  से  कई  प्रकार  की  भले  ही  वह

 रैकट  हों  या  इन डाइरेक्ट  हमारी  नान-श्रलाइनमेंट  की  नीति  के  ऊपर  भी  कही  गई  हैं  ।  में
 तो  यह

 कहता हूं  कि  हमारी  नान-भ्रलाइनमेंट की  नीति  हमारे  स्वतन्त्र  भारत  के  लिये  भर  जो  मुल्क

 तरवकी  करना  चाहता  है  संसार  को  शांति  का  सन्देश  देना  चाहता  उसके  लिये  सर्वश्रेष्ठ  नीति

 रही  है  ।  पहले  ग्राम  है  र  अगे भी  ऐसा  मरा  विश्वास है  ।  उसी  नान
 १

 अलाइनमट

 की  नीति  के  कारण  राज  संसार  में  हमें  अधिक  से  ahs  सहानुभूति  मिल  रही  है  कौर  हमारे  देश  का

 मस्तिष्क  ऊंचा  में  तो  यह  चाहूंगा  कि  ae  इस  झरा पत्ति  को  देख  कर  ही  हम  भ्र पनी  नीति
 न  बदलें  ।  हम  ने  दो  संकल्प  किये  है  ।  एक  तो  यह  कि  हमारी  बवंदेशिक नीति  नान  अ्रलाइनमेंट की  रहेगी

 धौर  दूसरे  सोशलिस्ट  समाज  की  रचना  का  ।  हमारी  यह  दोनों  नीतियां  साथ  साथ  रहें  प्रौर  चले ं।

 उन  में  किसी  प्रकार  का  भ्रातृ  नहीं  होना  चाहिये  एक  बात  जरूर  है  जिस  को  में  थोड़ा  अनुभव

 करता  हुं  कि  जो  हमारे  मित्र  राष्ट्र  कनाडा  वगैरह  राज  स्वयं  कर  श्रपनी  इच्छा

 स्वयम की की  स्फूर्ति  से  हमें  हथियार  तथा  युद्ध  सामग्री  वगैरह  सप्लाई  कर  रहे  जो  शस्त्र  वगैरह

 दे  रहे  चाहे  वे  किस्त  पर  दें  या  कौर  किसी  तरह  से  उस  में  हमें  कोई  आपत्ति नहीं  होनी  चाहिये  ।'

 यह  बात  जरूर  है  कि  वह  fear  ad  के  हो  ।  जब  वे  कहते  हें  कि  उस  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  वह

 किसी  कारण  से  दे  रहे  तो  में  समझता  हूं  कि  उस  को  स्वीकार  करने  में  fet  नहीं  होनी

 उस  को  स्वीकार  करना  चाहियें  ।

 अन्य  दूसरी  बातें
 भी  यहां  कही  गई  हैं

 ।
 में  तो  यह  समझता  हूं  कि  राज  के  इस  मौके  पर  में

 इस

 बात  को  कह  सकता  हुं  कि  हम  सब  अपने  को  सैनिक  समझें
 ।

 जैसा  पंडित  जी  ने  कल  कहा  हमारी  सारी

 ary  की  प्लैनिंग  इस  आघार  पर  होनी  चाहिये कि  फार्म  श्र  heed  तथा  प्रत्य  सब  जगह  काम  करने

 वाले  अपने  को  सैनिक  समझें  ।  में  तो  कहता  हुं  कि  हर  नागरिक  राज  देश  में  अपने  को  सैनिक  कौर

 जितनी  जनता  में  एनर्जी  शक्ति  चाहे  झाधिक  शक्ति  हो  चाहे  शारीरिक शक्ति  चाहे  बौद्धिक

 शाक्ति  जिस  का  भी  उपयोग  को  जीतने  के  लिये  कौर  प्रपनी  टेरिटरी  से  हटा  देने  के  लिये हो
 सकता

 उस  को  पुरी  तरह  काम  में  लेना यह  सारी  शक्ति  मुल्क  में  पड़ी  हुई  लेकिन  उस  को

 diced  किया  जाय  कौर  ठीक  से  आर्गेनाइज  किया  मुझे  है  कि  हमारी  सरकार  इस  भ्रांत

 पूरा  पूरा  ध्यान  दे  रही  है  ।  इसलिये  हमारी  जो  प्लैनिंग  है  वह  तमाम  इसी  तरह  से  होनी  चाहिये  जिस

 को  ar  विक्टरी  प्लैनिंग  कह  सकते  कौर  इस  दिशा  में  हमारी  ही  सारी  शक्तियां  लगनी  चाहियें  ।

 प्लैनिंग  इस  तरह  की  होनी  चाहिये  कि  हर  चीज  का  उत्पादन  तथा  अन्य  शक्तियां  जिस  को  वार  एलर्ट

 कह  सकते  वार  मैटीरियल्स कह  सकते  चाहे  फील्ड में  हो  फेंक्टरी में हो, उसकी क्रियायें उसकी  क्रियायें

 जल्दी  जल्दी  हों  ।  कदम  बहुत  तेजी से  उठने  a  हमें  सब  प्रकार
 की  तैयारियां

 करनी
 ।

 में  नहीं  समझता  कि  हमारी  सरकार  इस  भ्रांत  ध्यान  नहीं  दे  रही  है  ।  केवल  यह  सोचना  है  कि

 हमारे  यहां  टोटल  मोबिलाइजेंशन  हो  i  स्थिति  एसी  कि  चाहे  कला  का  क्षेत्र  हो  चाहे  रेडियो

 लेखन  गकाशाਂ  की  हर  जगह  से  ऐसी  चीज  निकले  जिसके  जरिये  मुल्क  में  एक  उत्साहमय  वातावरण

 पैदा  भ्रनुशासनबद्ध  लड़ाई  की  तैयारी  हो  सके
 ।

 हमारा  वृक्ष  न्याय  का  सत्य  का  है

 में  हमारी  विजय  यह  बात  सही  लेकिन  हमारी  जितनी  बातें  है  वह  लोगों  को  ठींक  से  मालूम

 हो  जायें  ।  लोगों  की  सारी  शक्ति  का  उपयोग  इसी  ढंग  से  होना  चाहिये  |  इस  समय  शासन  के

 चाहे  केन्द्रीय  बासन  हो  या  राज्य शासन  हो  या  व्यक्तिगत  जीवन  हर  एक  जगह  कम  से  कम  कौर

 areas  वस्तुओं  का  ही  उपयोग हम  करें  ।  जो  चीजें  अत्यन्त  उन  का  ही  उपयोग

 हम  करें  ।  बाकी जो  खर्चे  जिसको  फुजूलखर्ची समझा  जा  सकता  उनको  खत्म
 करना  चाहिये



 दर  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  १२  VERY

 के  बारे  में  संकल्प

 श्री

 ढेबर  भाई  ने
 एक

 सजेशन  दिया
 था  कि

 हमारे  दो  डिपार्टमेंट  ऐसे  एक  तो  रूरल  डेवेलपमेंट

 मेंट  शर  दूसरा  कम्यूनिटी  डेवलपमेंट  feqrz zz,  इन  में  ६,०००  जायें  यह  उन  के  लिये  जरूरी

 नहों ऐसी  बात  नही  लेकिन  उन  जीपों  को  ग्राम  हम  उस  में  से  निकाल कर  युद्ध  के  काम  में  लगा

 सकते है  ।  वैसे  ही  में  यह  कहना  चाहता  हं  कि  गराज  हम  दा  न  की  झोर  से  सांस्कृतिक  कार्यों  इरादी  में

 करोड़ों  रुपये  खर्च  कर  रहे  है  ।  में  नहीं  कहता  कि  वह  व्यथ  लेकिन  राज  के  जमाने  में  यह  सब  ऐसा

 सा नुम  पड़ता  है  जैसे  कि  उस  की  आवश्यकता  न  हो  ।  हर  जगह  के  नाच  तमाशे  खेल  शादी  जो

 तिक  कार्यक्रम  जिन  में  करोड़ों रुपये  खर्च  होते  उनको  भी  हमें  बन्द  करके  पैसा  बचाना  चाहिये  ।

 ord  में  मैं  यह  कपिल  करूंगा  कि  इस  समय  जो  भी  शक्ति  हमारे  पास  मौजूद  उन  सारी

 शक्तियों  का  हम  को  ठोक  उपयोग  करना  कौर  मुझे  प्रथा  है  कि  हमारा  शासन  ऐसा  करेगा ॥

 हमारे  नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  के  नेतृत्व  में  इस  मुल्क  के  बच्चे  बच्चे  को  जो  टूट  विश्वास  &

 उस  को  हम  काम  में  लायेंगे  |  हमें  विश्वास  हैं  कि  हमारा  सत्य  रोक  न्याय  का  है  प्रौढ़  में  भारत

 की  विजय  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।

 sit  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  मैं  एक  व्यक्तिगत  सफाई  देना

 चाहता हुं
 ।

 मेरी  अनुपस्थिति में  कांग्रेस  को  एक  जिम्मेदार  मेम्बर  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  ने  मेरे  ऊपर

 एक  प्रारोप  लगाया  मेँ  चाहता  हूं झाप  उस  को  पन  ।  यह  area  यह  था  कि  मैं  ने  अपने  भाषण

 में  परसों  यह  कहा  था  कि  ६  करोड़  भारतीय  मुसलमान  कराची  का  रेडियो  सुन  कर  मस्तिष्क
 बनाते  हैं  ।  मेरे  पास  जो  पालियामेंट  का  भ्र धिक ृत  भाषण  साइक् लो स्टाइल  छप  कर  वह  मैं  ने

 हाथ  में  ले  रखा  उस  में  ६  करोड़  के  दाऊद  हो  नहीं  मुसलमान  का  शब्द  भी  नहीं  बल्कि  यह

 wer हैं
 कि

 बहुत  से  आदमी  ऐसे  हैं  जो  पाकिस्तान  का  रेडियो  सुन
 कर

 मस्तिष्क  बनाते

 में  चाहता  हूं  कि  जो  शब्द  माननीय  सदस्य  ने  कहे  हैं  उन  को  निकाल  दिया  जाय  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बाद  में  मेरा  ध्यान  इस  की  शोर  दिला  सकते  हैं  ।

 श्री  लाखन  दास
 :

 उपाध्यक्ष  पहले  तो  में  प्रधान  मंत्री  के  उस  प्रस्तावक

 का  सेन  करने  के  लिय  खड़ा  न  हूं  जोकि  हाउस  में  चल  रहा  है
 ।
 मैं  उस  का  हृदय  से  उससे

 कर

 हूं
 ।

 दूसरे  जो  हमारे  दुश्मन  चीन  ने  हमारी  उत्तरी  सीमा  पर  प्रतिकार  कर
 लिया

 उस  की  मैं  निन्दा  करता  हूं  ।

 इस  के  साथ  मुझे  कुछ  सुझाव  भी  देने  ।  मैं  सदन  का  ज्यादा  नहीं  गरीब  जनता

 तोदे  ही  रही  निरमा  जो  घिस  घिस  कर  चन्दा  दे  रहे  हैं  उन  से  मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जिस

 मेरे  जिले  शाहजहांपुर  में  पहली  मीटिंग  हुई  उस  मैं  पास  बुक  ले  गया  किसी

 के  कहे  अखबारों  में  यह  देख  कर  कि  हमारे  देश  पर  आपत्ति  झाई  है  ।  मैं  एक  गरोब  अ्रादमी  हूं

 जोकि  लोक  सभा  में  कराया  हूं  ।  श्रापने  सुना  होगा  कि  एक  जिस  ने  एक  पैसा  भी  खड़े  नहीं

 किया  वह  इस  सदन  में  गरोबी  की  वजह  से  चुन  कर  जिस  गरीब  ने  १६००  पैसे  भी  नहीं  देखे

 भगवान को  कृपा  से  मेरे  पास  १६५० रु०  पास  बुक  में  बचा  उस  पास  बुक  को  मैं  ने

 जिला  दा  के  सामने  भेज  दिया
 ।

 रुपया  निकालने  में  कुछ  कानूनी  भ्रड़चन  एक  समय  में  पुरे  का

 पूरा  रुपया  नहीं  निकल  सकता  था  ।  मैंने  उसी  पास  बुक  में  भ्र पते  हिसाब  को  खत्म  कर  दिया  ।

 उस
 के  बाद  मेरे  पास  कुछ  नहीं  था  ।  कांग्रेस  के  आन्दोलनों  में  मैं  ३००  बीघा  जमीन  और

 नौकरों  पहले  ही  खो  चुका  था
 ।

 गुटबन्दी  के  wea
 न

 होते  हुए  मैं  कांग्रेस  से  अ्रलाहिदा
 हम्ना या  अलानिया  कर  दिया  गया  |  इस  का  मुझे  कोई  दुःख  नहीं  है

 ।
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 के  बारे  में  संकल्प

 सब  मैं  दूसरी  प्रतिज्ञा लेता  हूं  कि  मैं  अरपना  सारा  का  सारा  बजाये  नुक्ताचीनी  करने  के

 ert  क्षेत्र  में  बिताऊंगा
 ।
 में  अपने  घर  का  कोई  काम  काज  नहीं  करता  हूं  ।  मैं  यह  भी  बतला  देना

 चाहता  हूं  कि  जिस  समय  भी  मेरे  शरीर  की  आवश्यकता  होगी  मैं  देने  के  लिये  तैयार  हूँ  ।

 ज्ञानी  गुरुमुख  fag  जी  ने  area  भाषण  में  कुछ  जातियों  की  कौर  संकेत  किया  था  कौर

 कहा  था  कि  उन  को  लड़ने  का  अघिकार  है  ।  वहीं  बहादुर  हो  सकते  हैं  ।  एक  देवी  जी  ने  भी  यही

 फरमाया  था  |  ऐसा  कहना  हम  गरीब  पर  है  ।  मुझे  मौका  तो  दीजिये  |  यद्यपि  मैं  एक

 अछत  हैं  पर  में  किसी  से  कम  रहने  वाला  नहीं  हूं  ।  ऐसी  बातें  कहना  शोभा  नहीं  देता  ।  जिन  को  गांघी

 जी  ने  बरसों  उपदेश  दिया  उन  को  ऐसी  बातें  नहीं  कहनी  चाहियें  ।

 ज्यादा  भ्रमित  आदमी  लड़ाई  नहीं  लड़  सकते  ।  बड़े  से  बड़े  लड़े  गये  हैं  तो  गरीबों

 दम  से  लड़े  गये  हैं  |  इस  बात  की  कोई  पाबन्दी  भी  है  कि  जाट  प्रौढ़  सिखों  शादी  को  लिया  जाय

 लो  मैं  कहूंगा  कि  उस  पाबन्दी  को  हटा  कर  हरिजनों  को  भी  फौज  में  भरती  किया  जाय  उन  के

 अ्रपने  मकसद  किये  जायें  प्रौढ़  उन्हें  शिक्षा  दी  जाय  ।  मेरा  तो  विश्वास  है  कि  ये  भंगी  ak

 चमार  कहलाने  वाले  दुखी  हरिजन  उन  से  होंगें  ।  उन  में  आराम  तलबी  हो  सकती  गरीबों  में

 नहीं  |  गरीब  शरापना  खून  दे  कर  भी  राष्ट्र  की  रक्षा  कर  सकते  हैं  ।

 में  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता  प्रौढ़  न  किसी  पर  आक्षेप  या  किसी  की  टीका  टिप्पणी  करना

 चाहता  मेरा  शरीर  भी  देश  के  काम  तो  में  हंसते  हंसते  दे  दू  गा  तो  मेरे  पास  कु  द

 सहीं  है  ।  जय  हिन्द  ।

 श्रीमती  श्रकम्मा  देवी  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्पों  का

 बुरा  समर्थन  करती  हूं  ।  इस  संकट  के  समय  प्रत्येक  व्यक्ति  का  ag  कितने
 है  कि  वह  राष्ट्रीय  नेता

 को  पूरी  पूरी  सहायता  दे  ।  यह  आलोचना  करने  का  समय  नहीं  है
 ।  न  ही  यह  विदेश  नीति  की

 आलोचना  करने  का  समय  हैं  ।  इस  समय  यह  कहने  का  कोई  श्रौचियत्य  नहीं  है  कि  हमें यह  करना

 चाहिये  या  कि  तैयार नहीं  थेਂ  इस  समय  प्रत्येक  व्यक्ति  का  कर्तव्य  ह  कि  वह  खेत

 खाने  में  ग्रोवर  युद्ध  भूमि  में  संतोषजनक  काम  कर  के  चीनियों  को  भारत  से  निकाला  जाये  ।  भारत

 sam  ate  चीनियों  के  ऊपर  विजय  प्राप्त  करेगा  ।

 अपने  मित्रों  की  में  भो  ब्रिटेन  दौर  कनेडा  द्वारा  दी  गई  सैनिक  सहायता  के

 लिये  भी  आभारी  हूं  ।  मैं  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगी  कि  ag  मित्र  देशों  से  हर  प्रकार  की  सहायता

 लेना  स्वीकार  करे  ।  मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  भ्रपव्यय  बन्द  किया  जाये  भर  अधिकतम

 व्यक्ति  से  काम  लिया  जायें  ।  हमें  अपने  जवानों  के  लियें  ऊनी  पौष्टिक  खाद्य  र  हथियार

 सम्भरण  करने  के  लिये  बचाना  चाहियें  |  हमें  जवानों  के  परिवारों  के  जिन्हों  ने  अ्रपने  जीवन  का

 बलिदान  दिया  बचाना  चाहिये  ।

 मेरा  भ्र गला  सुझाव  यह  है  कि  भरती  केवल  शहरों  से  नहीं  बल्कि  देश  के  सब  गांवों  से  भी

 की  जानी  चाहिये  ate  भरती  किये  हुए  लोगों  को  सेनिक  प्रतिरक्षा  के  wera  प्र सैनिक  प्रतिरक्षा  में

 भी  प्रशिक्षण देना  चाहिये

 मेरा  aren  सुझाव  यह  है  कि  कृषि  उत्पादन  दोगुणा  बढ़ाया  जाये  ate  मूल्यों  को  बढ़ने  न  दिया

 ये  ।  मेरा  भ्रान्ति  सुझाव  यह  है  कि  आयुध  कारखानों  में  श्रमिकों  को  कोई  नहीं  पैदा  करनी

 चाहिये  we  समय  को  नष्ट  नहीं  होने  देना  चाहिये

 ।

 NE  me

 ग्रंग्रेजी में

 3149  (Ai)



 Yer  भ्राता  की  तथा  चीन  के  ग्रामीण  १२.  १९६९

 के  बारे  में  संकल्प

 tat  शिवाजी  राव॑  देशमुख  मुझे  संदेह  नहीं  कि  प्रत्येक  भारतीय  प्रधान

 मंत्री  द्वारा  प्रस्तावित  संकल्प  का  अनुमोदन  करेगा  ।  इस  समय  देश  में  जितनी  एकता  वह  इस

 सदन  की  एकता  से  भी  अ्रधिक  है  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  भारत  की  पवित्र  भूमि  को  कौर  भारत

 की  आज़ादी  की  पूरी  रक्षा  की  चाहे  झ्राक्रमणकारियों  की  ताकत  कितनी  श्रमिक

 कयों

 ard  के  प्रति  साम्यवादियों  के  रवैये  की  बहुत  चर्चा  की  गई  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 साम्यवादी  दल  पर  प्रतिबन्ध  न  लगा  कर  ठीक  कदम  उठाया  है  ।  क्योंकि  झा पात  काल  में  कोई  दल

 किसी  विदेशी  दल  विशेष  कर  एक  आक्रमणकारी  के  प्रति  वफ़ादार  नहीं हो  सकता  किन्तु  कुछ

 लोग  साम्यवादियों  की  निष्ठा  में  सन्देह  करते  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इस  अवसर  पर  साम्यवादी  दल

 केवल  बातों  से  बल्कि  कार्यों  से  सरकार  का  साथ  देगा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  राष्ट्र  उन  की  इस

 राष्ट्रीयता की  भावना  की  कद्र  यदि  उन्हों  ने  यह  रास्ता  अपनाया  |  इसलिये  में  उस  दल  पर

 कोई  प्राप्त  नहीं  करना  चाहता  t

 महाराष्ट्र  5.0  पंजाब  की  सरकारों  ने  साम्यवादी  दल  के  उन  झ्र वांछनीय  व्यक्तियों  को  गिर

 फ्तार कर  जिन  की  निष्ठा  चीन  के  प्रति  पहल की  है  ।

 चीन  चाहता  है  कि  साम्यवादियों  के  बीच  वही  fara  का  नेता  बने  ।  इसलिये  चीन  श्रनुभष

 करता  है  कि  जब  तक  भारत  को  नीचा  न  दिखाया  जायें  भारतीय  जनतंत्र  को  निष्फल  दिखा

 कर  न  बताया  चीन  साम्यवादी  गट  में  नेतृत्व  नहीं  कर  सकता  ॥

 हमारी  तटस्थता  की  नीति  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  यही  नीति  ही  हमारे  लिये

 लब  से  अच्छी  है  श्र  कोई  हमें  इस  को  छोड़ने  की  नहीं  कर  सकता  |  किन्तु  पदिचम  जन तंत्रों  के

 प्रति  हमारे  जो  सन्देह  वे  श्री  हट  जाने  इस  विषय  में  हमारी  तटस्थता  की  नीति  पर

 पुनर्विलोकन  होना  चाहिये  |

 wa  मैं  सुझाव  पेदा  करता  हूं  ।  राष्ट्रीय  ara  के  दिनों  में  सरकार  को

 सब  अनावश्यक  खर्चे  बन्द  कर  देना  चाहियें  ।  केन्द्र  में  ake  विभिन्न  राज्यों  में  युद्ध

 बनाये  जाने  चाहियें  और  इन  की  सदस्यता  कम  से  कम  होनी  चाहिये  |

 हम  इस  बात  भी  स्वागत  करते  हैं  कि  महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  प्रधान  मंत्री  राष्ट्र
 की

 ray  के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्री  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 fat  प्र०  चे  aes  तिब्बत  को  स्वतंत्रता  > ना  बनाये

 रखने  में  सहायता  देने  का  भारत  पर  नैतिक  उत्तर  दायित्व  था  ।  हम  ने  यह  बड़ी  सख्त

 भूल  की  है
 ।

 ५ पना  सुरक्षा  के  हेतु  भूटान  तथा  सिक्किम के  राज्यों को  बनायें

 रखना  बहुत  ह  ।

 पीकिंग  के  नेतायों  पर  बहुत  अधिक  विश्वास  करना  भी  एक  बड़ी  गलती  जो  हम

 ये  की

 यह  बात  बहुत  उत्साहवर्धक  कि  राज लोग  शत्रु

 हैं  ।  यह  जोश  इतना  श्र बने

 भाए  उठा  है  कि  हमारी

 भलि

 विनय  में

 कोई  समह
 ी

 मल  गंपग्रेजी Y F
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 के  बारे  में  संकल्प

 हो  सकता  ।  समय  कीं  प्रा वश्य कता  यह  है  कि  श्राम  उत्साह  को  ठीक  रीति  से  काम  में

 लाया  जाये ं।

 सरकार  मणिपुर  तथा  त्रिपुरा  के  सारे  खंड  की  सुरक्षा  की  are  alas

 ध्यान दे  ।  हमें  देखना  चाहिये  फि  स्टिलिवेल  नामक  जो  झा साम  को  उत्तरी  बर्मा  के  art

 से  चीन  से  मिलाती  है  और  जो  इस  समय  प्रयोग  में  नहीं  ठीक  प्रकार  से  सुरक्षित  किया  जाये  ।

 area  के  सभी  हवाई  sgt  arf  को  पर्याप्त  रूप  से  लैस  किया  जाय  तथा  सुरक्षित  रखा  जाये
 ।

 सरकार  की  गुप्त  सूचना  तथा  प्रचार  व्यवस्था  का  पुनर्गठन  किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  वासुदेवन  नें  यर  )
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  हमें  चीनी  हमले  से  बहुत

 west लगा  है  |  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जितना  धक्का  हम  साम्यवादियों को  लगा

 किसी  को  नहीं  लगा  ।  हमारे  दल  के  विचारों  को  राष्ट्रीय  परिषद्  के  संकल्पों  में  स्पष्ट  रूप  से  बताया

 गया है  ।  इस  समय  ग्रावर्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  एक  हो  कर  रहें  कौर  काम  करे ं।

 वास्तविक  राष्ट्रीय  एकता  समय  की  सब  से  बड़ी  श्रावस्यकता  है  |

 पिछले  १०  ag  &  इस  सदन  में  प्रधान  मंत्री  की  नीतियों  की  चर्चा  करते  ara  हैं  जहां

 तक  वैदेशिक  नीतियों  का  सम्बन्ध  हमने  उन  का  समर्थन  किया  है  ।  तटस्थता  की  नीति  का  भी

 हम  ने  सदैव  aaa  किया  है  ।  इस  समय  संकट  का  लाभ  उठा  कर  कुछ  लोग  जिन  नीतियों

 का  प्रचार  कर  रहे  वे  हमारी  नीतियों  के  विरुद्ध  हैं  ।  हमें  अपनी  मूल  नीतियों  को  रद्द  नहीं  करना

 चाहिये  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  देशभक्ति  के  वेश  में  समस्त  प्रकार  के  सैद्धान्तिक तथा  प्रतिगामी

 भ्रांदोलनों  को  बिना  रोक  के  न  चलने  दे  ॥

 हमारे  कुछ  मित्र  कहते  हैं  कि  हम  सरकार  का  समर्थन  नहीं  कर  रहे  कौर वे  हमें यह  दोष

 देते  हैं  कि  हम  कहते  कुछ  हैं  कौर  करते  कुछ  हैं  ।  हम  राष्ट्रीय  आपात  में  सारे  राष्ट्र  के  साथ  हैँ

 कौर  प्रधान  मंत्री  का  समर्थन  करते  हैं  i  किन्तु  हम  देश  में  क्या  देख  रहे  हैं  ?  स्वतंत्र दल  ने  सरकार

 का  ह  करने के  लिये  शर्तें  लगाई हैं  ।  श्री  हेम  ने  समाचारपत्र का  एक  समाचार

 पढ़  कर  सुनाया  था  कि  हावड़ा  में  जो  मति  जलाई  गई  ae  साम्यवादी  दल  का  काम  था

 किन्तु  श्रॉनन्व  बाजार  पत्रिका  जिसके  प्रबन्धक  वहीं  हैं  जो  हिन्दुस्तान  स्टेंडर्ड  के  जो  समाचार

 इस  के  बारे  में  छपा  इस  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 साम्यवादी  दल  की  स्थानीय  समिति  के  सचिव  ने  घटना  के  बाद  एक  वक्तव्य  दिया  था  कि

 साम्यवादी दल  का  इस  घटना  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  कौर  न  ही
 साम्यवादी

 दल  ऐसे  कार्यों में

 विश्वास  करता  है  ।

 श्री  रूस  ने  संकेत  किया  था  कि  सीमा  पर  चंदा  इकट्ठा  किया  गया  है  ।  हम  यह  चंदा  आसाम

 कौर  बंगाल  से  ही  नहीं  बल्कि  सारे  देश  के  लोगों  से  एकत्र  कर  रहे  हैं  ।  यह  लोग  यह  आरोप लगाते

 हैं  कि  इस  चंदे  की  रसीदें  इसलिए  दी  जा  रही  हैं  कि  लोग  चीनियों  के  कराने  पर  उन्हें  दिखा  सकें

 तो  मैं  प्राधिकारियों से  कहूंगा  कि  वें  निश्चय  ही  इस  की  जांच  करें
 |

 इस  श्रापातकाल में  हमें  सभी  राजनैतिक  दलों  से  ati  करनी  चाहिये  कि  देश  के

 हितों  को  संगठित  किया  जाये  ।  देश  को  जिस  खतरे  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  उसके  मुकाबले

 में  साम्यवादी  दल  किसी  से  पीछें  नहीं  रहेगा
 लिए  हि

 मूल  aust  में
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 fat Fo  त्र ०  पंत  :  इस  चर्चा  में  कई  सदस्य  भाग  ले  चुके  हैं  तथा  कई

 भाग  लेने  के  इच्छा  हैं
 ।

 इससे  स्पष्ट  है
 कि

 यह  स्थिति  गम्भीर  है
 ।

 इस  समय  हमारे

 उत्तरी  सीमांत  पर  भयंकर  खतरा  पैदा  हो  गया है  ।  यह  धावा  बिना  किसी  कारण  या  arene

 के  किया गया  है  ।  यह  विवाद  भूमि  के  जरा  सी  टुकड़े  के  लिये  नहीं  है  प्रतीत  यह  हमारी  मातृभूमि
 की  हमारे  सिद्धान्तों  तथा  हमारे  जीवन  दर्शन  का  प्रदान  यह  उन  आदर्शों का  प्रशन  है

 जिनका  हम  बरादर  करते  हैं  तथा  जो  भारतीय  भूमि  का  आघार  है  ।

 इस  संघर्ष  का  परिणाम  केवल  भारत  कौर  चीन  पर  ही  नहीं  पड़ेगा  अपितु  सारे  एशिया  कौर

 सारे  विश्व  पर  पड़ेगा  |  यह  इस  संघर्ष  से  सभी  राष्ट्र  पौर  जनता  सम्बन्धित

 इसका  विश्लेषण  करने  पर  यह  प्रतीत  होगा  कि  यह  संघर्ष  उन  दो  दलों  के  बीच  में  है  जिन  में  से

 एक  तो  शांतिपूर्ण  सह  अस्तित्व  में  विश्वास  करते  हैं  प्रौढ़  दूसरे  जो  कि  प्रपा  विशेष  सिद्धान्तों  के  लिये

 मानवता  का  बलिदान  कर  सकते  हैं  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिये कि  चीन  युद्ध  छेड़ने भले  ही

 इसके  कितने  ही  घातक  परिणाम  जरा भी  नहीं  हिचकेगा  यदि  उसे  जरा  भी  यह  विश्वास हो  कि

 इससे  उसे  कुछ  ठोस  बात  हासिल  होगी ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  रूस  कौर  चीन  के  बीच  भेद  करना  चाहता  हूँ
 ।  निसंदेह  रूस  और  चीन  के

 बीच  सम्बन्ध  गहरे  हैं  तथापि  हमें  यह  बात  स्वीकार  करनी  चाहिये  कि  विश्वव्यापी  महायुद्ध  छिड़ने

 पर  रूस  का  बहुत  कुछ  दाव  पर  लग  जायेगा  तथा  साम्यवाद  हो  या  न  हो  तथापि  रूस  भी  चीन  के

 चंगुल  से  नहीं  बच  सकता  है  ।  मेरे  विचार  से  रूस  इस  खतरे  को  भली  भांति  समझता  है
 ।

 सभा  को  यह  जान  लेना  चाहिये  कि  चीन  कितने  भयंकर  रूप  से  महत्वाकांक्षी  है  ।  ११  नवम्बर

 की  लिकਂ  पत्रिका  में  चीन  के  कालेज  के  विद्यार्थियों  के  लिये  विहित  एक  इतिहास  की  पुस्तक  में  दिया

 गया  मानचित्र प्रकाशित  हुमा  है  ।  इस  में  न  केवल  बर्मा  कौर  सारा  दक्षिण

 पूर्वी  एशिया  को  उन  भू-भागों के  श्रन्तगंत  दिखाया  गया  है  जिन्हें  कि  साम्प्राज्यवादियों ने

 चीन  से  हथिया  लिया  था  ।  इस  में  पामीर  का  भी  वह  भाग  शामिल  है  जिसके  सम्बन्ध  में  कहा  गया

 है
 कि

 इसे  ब्रिटेन  पौर  रूस  ने  PGR  में  चुपचाप  बांट  लिया  था  ।  इस  में
 तथा  ताजिकिस्तान के  भी  बड़े  बड़े  भाग  शामिल  हैं  ।  उस  पुस्तक  के  अनुसार  ये  भू-भाग  साम्राज्य
 वादी

 रूस  ने  १८६४  में  चुंग चक  की  संधि  के  aa  पर  हथिया  लिये  थे  ।  नेपाल  को  इस  बात  पर

 गहराई  से  सोचने  की  आवश्यकता है

 नेयाल  की  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  इस  देश  में  बहुत  चिन्ता  व्यक्त  की  जा  रही है
 ।

 इस  के
 न  केवल

 भौगोलिक
 तथा  राजनैतिक कारण  हैं  अपितु  दोनों  देशों  के  बीच  बहुत  गहरे  मंत्री  सम्बन्ध

 जो

 हाल  की  भ्रांतियों  के  बावजूद  भी  हमें  पूरी  तरह  ara  है  बने  रहेंगें  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  नेपाल  कौर  रूस  भी  इस  बात  से  अवगत  है  कि  चीन  ने  किस  प्रकार

 भारत  के  साथ  विश्वासघात  किया  तथा  भारत  की  सच्चाई  का  बदला  धोखेबाजी  से  चुकाया
 ।

 विशव  की  सदस्यों  के  प्रति  दोनों  देशों  के  दृष्टिकोण  में  भेद  है  ।  चीन  इस  बात

 पर  विश्वास  करता  है  कि  विश्व  में  तब  तक  शांति  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि  सारा  विश्व  साम्यवादी

 नहीं हो  जब  कि  भारत  इस  बात  पर  परा  विश्वास  करता  है
 कि

 बिना  दूसरों  पर  हस्तक्षेप

 किये  हुए
 भ्र पने  सिद्धान्तों  के  अनुसार  जीने  का  पूरा  हक  है

 ।
 नएਂ

 मल  धंप्रेजी में
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 हमारी  वैदेशिक  नीति  इसी  आघार  पर  कायम  है  ।  इस  आघार  की  बुनियाद  बहुत  गहरी

 है  ।  यह  नीति,ग्र्थात्  शांति  तटस्थता  तथा  ग्न्य  देशों  के  प्रति  मित्रता  तथा  देश  में

 वाद  तथा  लोकतंत्र  का  प्रसार  भारतीय  राष्ट्र  की  निहित  शक्ति  का  परिणाम  है  ।  यदि हम  केवल

 परिस्थितियों  के  दबाव  के  वशीभूत  होकर  wat  बुनियादी  नीति  छोड़  देवें  तो  हमारे  लिये  ag  भयंकर

 अभिशाप  होगा  ।  संकटकाल  में  हमें  इन  बुनियादी  तथ्यों  पर  विश्वास रखना  चाहिये

 निसंदेह  ऐसे  संकटकाल  में  हमें  विश्व  के  सभी  राष्ट्रों  से  सहायता  की  प्रार्थना  करनी  चाहिये  ।

 हमें  कनाडा  और  फ्रांस  तथा  ग्न्य  एशियाई  देशों  का  कृतज्ञ  होना  चाहिये  जिन्होंने

 भारत  का  समथेन  किया  है  ।  झपने  अस्तित्व  के  लिये  संघर्षरत  राष्ट्र  के  लिये  मित्रता  की  सब  से

 बड़ी  कसौटी  केवल  यही  हो  सकती  है  कि  अवसर  में  कौन  मित्र  उसका  साथ  देता  है  |

 यह  संघर्ष  निसंदेह  काफी  अर्से  तक  चलेगा  तथापि  संकट  काल  में  हमारे  साहस  कौर  निश्चय

 की  परीक्षा हो  सकेगी  ।  यह  भी  सम्भव  है  कि  हमारे  जीवन  के  सर्वोत्तम  वर्ष  इन  दोनों  देशों  के  संघर्ष

 के  फलस्वरूप  शोचनीय  बन  कर  रह  जायें
 ।

 तथापि  जब  हम  कहते  हैं  कि  हम  इस  संघ  का  मुकाबला

 करने  के  लिये  तथा  इसके  लिये  अरपना  तन  मन  श्रेणी  करने  के  लिये  बिल्कुल  तैयार  हैं  तो  हम  इस

 बात  को  मन  में  रखते  हुए  कहते  हैं  कि  हमें  इसके  लिये  कैसे  भयंकर  परिणामों  का  सामना  करना

 पड़ेगा  ।  में  ने  जर्मनी  में  स्वयं  अपनी  ial  से  देखा  है  कि  युद्ध  की  विभीषिका  क्या  होती  है  ।

 तथापि  हमारे  पास  सिवाय  इसके  कोई  चारा  नहीं  है  कि  हम  इस  संघष  का  पूरी  तरह  मुकाबला

 करें  ।  मैं  यह  बात  इसी  शिखाधार  पर  कह  रहा  हूं
 कि

 देश  की  जनता  ने  दत्र  का  मुकाबला  करने

 के  लिये  पूरी  जागरूकता  दिखायी  है
 ।

 हमारे  देश  की  जनता  ने  जो  उत्साह  दिखाया  है  हमें  उस  पर  wa  होना  चाहिये  ।  हमारे

 नेताओं  को  जनता  के  इस  उत्साह  का  रचनात्मक  उपयोग  करना  चाहिये  |

 इसके  लिये  हमें  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  ग्लानि  प्रशासन  व्यवस्था  को  सुदृढ़  बनाना  चाहिये  |

 निर्णय  में  शीघ्रता  कौर  कुशलता  होनी  चाहिये
 |

 सामान्य  जनता  को  इस  आपात  काल  का  सही

 बोध  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  हम  हर  मामले  में  शीघ्रता  दिखायें  ।  सरकार  तथा  जनता  को

 चाहिये  वे  समाज  विरोधी  तत्वों  को  सावधान  कर  देवें  कि  उनके  साथ  कठोर  बर्ताव  किया  जायेगा

 जो  लोग  राष्ट्र  को  हानि  पहुंचा  कर  लाभ  उठाना  चाहते  हैं  उन्हें  कठोर  दंड  दिया  जाये  ।  हमें

 भ्रपने  उत्पादन  तीसरी  परियोजना  के  लक्ष्यों  से
 भी

 आगे  बढ़ाने  चाहिये  ।  इसके  लियें  हमें  अपनी

 पूरा  शाक्ति  का  उपयोग  करना  होगा  ।  यह  है  जब  कि  सरकार  को  चाहिये कि  वे  कीमतों

 शर
 किस्म  के  सम्बन्ध  में  सही  पैमाने  लागू  करे

 ।
 जनता  में  भ्रनुदासन  की  भावना की  वृद्धि  की

 जाये

 हमारे  सामने  केवल  एक  ही  है  ग्र  यह  है  कि  प्रत्येक  चीनी  को  भारतीय  भूमि  से

 ् बाटर  खदेड़  दिया  जाये  |  में  इस  प्रचार  पर  उन  जवानों  को  श्रद्धांजलि  ः  करता  a

 जिन्होंने  देश  के  लिये  अपने  प्राणों  की  बलि  दी  है
 ।

 भारतीय  सैनिक  विश्व  से  सबसे  अच्छे  योद्धा  हैं ।
 यदि  उन्हें  उचित  शस्त्रास्त्र  ate  आत्मविश्वास  दिलाया  जाये  तो  निसंदेह  हमारी  विजय  होगी  |

 हमें  इस  अवसर  पर  एक  बार  पुनः  यह  प्रतिज्ञा  करनी  चाहिये  कि  हम  अपने  प्रिय  नेता  प्रधान  मंत्री

 पंडित  नेहरू  के  सच्चे  अनुयायी  जो
 कि  देश  की  स्वतंत्रता  कौर  se  fe  के  सच्चे

 समर्थक  हैं  ।
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 के  बारे  में  संकल्प

 fait ज०  स०  fao  विष्ट  :  में  उस  क्षेत्र का  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  जो  एक

 सीमांत  प्रदेश  है  तथा  जहां  के  बहुत से  योद्धा  इस  समय  लद्दाख  कौर  नेफा  में  लड़  रहे  हैं  ।

 मेने  ges Fat में  या  PEE  में  इस  सभा  में  ब  एक  भाषण  में  कहा  था  कि  भारत  को  पात्मतुष्ट भ्छ्

 नहीं  होना  चाहिये  ।  निस्संदेह  हमारी  जनता  में  उत्साह  है  ।

 शत्रु  के  मुकाबले  के  सम्बन्ध  में  प्रवेश  प्रकार  के  प्रदर्शन  किये  जा  रहे  हैं  किन्तु  इस  के  लिए

 अपेक्षित  वास्तविक  प्रयत्न  नहीं  किये  जा  ऐसी  गंभी  र  परिस्थितियों  में  ठीक  भ्र वसर  पर  सहायता

 के  लिए  में  इंग्लेंड  ale  प्रक्रिया  का धन्यवाद करना  हुं  ।  इस  समय  के  युद्ध  क्षेत्र  में  ही  चोटियों का

 विनोदा होना  चाहियें  अन्यथा  पहाड़  की  तलाशियों  में  मुकाबला  करना  घातक  होगा  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  परिषद्  बहुत  बड़ी  है  ।  उसमें  केवल  सेवा  निवृत्ति  प्राप्त  सेवा  नायक

 ote  मंत्रिमंडल  की  आपातकालीन  समिति  के  सदस्य  ही  होने  चाहिये  ।  .

 हमारे  सैनिक  विश्व  के  महानतम  योद्धाओं  में  गिने  जाते  हैं  कौर  यदि  उन्हें  ठीक  प्रकार  के

 शस्त्रास्त्र  मिलें
 तो

 स्वतंत्र  रहने  की  इच्छा  के  बल  पर  इस  हम  अवश्य  विजयी  होंगे

 डा० ०  श्री  श्रेणी  :  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्पों  का  समर्थन

 करता  हूं  ।  इनकी  श्रावव्यकता  इस  लिए  पड़ी  कि  चीन  ने  बिना  कारण  हमारे  ऊपर  श्रावण कर

 दिया है  |

 अमरीका
 ae

 अरन्य  देशों
 का

 विरोध  सहते  हुए
 भी

 भारत  चीन
 के  प्रति  मित्रता  का  पालन

 करता  रहा  है  कौर  उसे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  बनाने  के  लिए  प्रयत्नशील रहा  है  ।

 हमें  कटु  अनुभव  से  पता  लगा  है
 कि

 राष्ट्र  संघ  में  उसे  न  लिये  जाने  के  कारण  ठीक  ही  है

 जब  थीन  ने  तिब्बत  पर  आक्रमण  किया  तो  उसका  विरोध  नहीं  किया  ।  हम  जब  कहते  हैं  कि

 मनमोहन  लाइन  हमारी  सीमा  है  तो  हम  स्वीकार  करते  हैं  कि  तिब्बत  को  भ्रंग्रेज्नों के  साथ

 सीमा  सम्बंधी  करार  करने  का  अधिकार  था  प्रौढ़  वह  प्रभुता  सम्पन्न  राज्य
 था

 ।  किन्तु उस

 पर  क्रमश  के  समय  विरोध  न  करने  का  प्रायश्चित  राज  हम  कर  रहे  हैं  ।

 हमें  wa  विधि  की  बातें  नहीं  करनी  चाहियें  क्योंकि  चीन  उस  कानून  को  नहीं

 जानता  ।  हमारा  एक  ही  कत्तव्य  है  कि  अपनी  सेवा  को  दास्त्र,स्त्र  से  सुसज्जित  करें  गौर  आक्रमणकारी
 को  देश  से  निकालें  कौर  wea  देशों  से  जो  भी  सहायता  मिलती  है  उसे  प्राप्त  करें  ।  oes  की  बात  है

 कि  कुछ  बड़े  राष्ट्रों  ने  हमारी  सहायता  की  है  ।  कुछ  मित्र  राष्ट्रों  ने  सहायता  नहीं  की  क्योंकि

 राज द्वारे  wert  च  यस्तिप्रति स  बांधवा  :

 प्रधान  मंत्री  के  भ्रद्धान  के  उत्तर  में  लोगों  ने  उदारतापूर्वक  चंदा  दिया  है  सरकार  को  भी  at

 कम
 करना  चाहिये  ate  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  मंत्रिमंडलों  के

 मंत्रियों
 में  कमी  करनी  चाहिये  ।

 संसद  की  दोनों  सभाओं  अन्य  स्थानीय  निकायों  के  सदस्यों  को  उदारतापूर्वक  प्रतिरक्षा

 के  लिए  चंदा  देना  चाहिये
 ।

 तभी  हम  लोगों  से  सभी  प्रकार  के  त्याग  के  लिए  कह  सकेंगे  ।

 यह  बड़े  संतोष  की  बात  है  कि  सभी  राजनैतिक  दलों  ने  सरकार  को  सहायता  देने  का

 भार वासन  दिया
 है  ।

 साम्यवादियों  के  अन्तिम  संकल्प  के  तुसार च्झ  वे  भी  सहायता  देंगे
 ।  ऐसी  स्थिति  में

 +

 Hast  भ्रंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 ऐसे  दलों  के  गिरफ्तार  लोगों  को  छोड़  देना  चाहिये  जिनकी  देश  भक्ति  पर  शअ्विद्वास  नहीं  किया

 जा  सकता
 ।

 पता  नहीं  भगवान  को  यही  मंजूर  हो
 कि  यदि हम  जीत  जायें

 तो
 तिब्बत  का

 मी  भाग्योदय  हो  जाये  ।  ऋग्वेद  में  कहा  है  :  -

 श्रस्माकम  वीरा  भवन

 भ्रांत  हमारे  वीर  योधा  विजयी  हैं  ।  श्र  देवता  हमारे  की  रक्षा  करें  ॥

 कुमार  विजय  आनन्द  )  में  प्रधान  मंत्री  के  संकल्पों का  समर्थन

 करने  के  लिए  खड़ा  gar  हूं  ।  देश  की  महिलाएं  जवानों  के  कल्याण  के  लिए  बहुत  काम  कर  रही  है ं।

 उन्हें  भी  राइफल  चलाना  सीखना  चाहिये  शौर  इंगलेंड  की  तरह  दफ्तरों  में  पुरुषों  का  स्थान

 ले
 लेना  चाहिये  ताकि  पुरुष  युद्ध  में  सक्रिय  भाग  ले  सकें  ।

 भारत  के  साम्यवादी  दल  पर  प्रतिरोध  नहीं  लगाना  चाहिये  बल्कि  साम्यवादियों  को  स्वयं

 श्रुति  करना  चाहिये  कि  वे  सब  से  पहले  भारतीय  हैं  मत  तक  भारतीय  रहेंगे  ।  इस  भ्रापातकाल

 ने  राष्ट्र  के  भागों  में  संगठन  पैदा  कर  दिया  है  ।

 पाकिस्तान  ने  भारत  के  विरुद्ध  घृणा  का  जो  प्रचार  दुरू  कर  दिया  है  वह  समझ  में  नहीं

 भ्राता  क्योंकि  यदि  चीनी  भारत  पर  कब्ज़ा  कर  लें  तो  क्या  पाकिस्तान बच  सकता  है

 हमारी  तटस्थता  की  नीति  सफल  रही  है  कौर  इसी  के  कारण  सभी  सभ्य  देश  हमारी  सहायता

 के  लिए  तैयार  हैं  ।  श्री  टिंकू  ने
 न

 केवल  भारत  का  पुरा  समर्थन  किया  है  बल्कि  भारत के  लिपे

 निधि  भी  स्थापित  की  है  ।  सम्र/ट  हेल  सलेसी  ने  भारत  के  प्रति  सहानुभूति  दर्शायी  है  ate  कहा

 है  कि  fara  की  शान्ति  खतरे  में  है  ।

 में  area  में  विश्वास  करता  हूं  ।  प्रतिरक्षा  का  उपाय  निक्रमण  ही  है  ।  हमें  चेतावनी  दे  देनी

 चाहिये  कि  यदि  इसी  प्रकार  प्राक् रमण  होतें  रहे  तो  सभी  चीनियों  को  भारत  से  निकाल  दिया  जायेगा  |

 में  जवानों  की  सहायता  के  लिए  एक  क्रिकेट  मैच  का  प्रायोजन  कर  रहा  हूं  ।  सभी को  उसकी

 टिकटें  खरीदनी  चाहियें  ।  चलचित्र  उद्योग  चन्  में  बहुत  सहायता  कर  सकता  है  ।  चलचित्रों
 में  जबानों  को  वीर  योद्धाओं  के  रूप  में  दिखाना  चाहिये  ।  चलचित्र  अभिनेता  कौर  अभिनेत्रियां

 देश  भक्ति  के  गीत  सुनायें  ।  प्रथम  महायुद्ध सर  हेनरी  थाडेर  युद्ध  क्षेत्र  में  जा  कर  सेनाओं  को  गीत

 सुनाया  करता  था  ।

 जवानों  की  मृत्यु  पर  उनकी  विद्वानों  को  केवल  २०  रुपये  निवृत्ति वेतन  मिलता  है  जो  कि

 काफी  नहीं  है  ।  इसे  बढ़ाना  चाहिये  |

 श्री पी०  रा०  रामकृष्णन  )  :
 साम्यवाद  के  इतिहास  में  पहली  बार  ऐसा  gar

 है  कि  किसी  साम्यवादी  दल  ने  किसी  साम्यवादी  देश  को  आक्रांता  का  नाम  दिया  है  ।  हमारी

 तटस्थता  की  नीति
 बहुत  सफल  है

 ।
 यह  ठीक  है  कि  हम  इस  युद्ध  के  लिए  बिल्कुल

 तैयार  नहीं  थे  ।

 वर्तमान  आ्रापातकाल में  प्रतिभावान  लोगों  को  युद्ध  कार्य  में  लगाना  चाहिये  कौर  देश  के  सभी  संसाधनों

 का  उपयोग  करना  चाहिये
 ।

 ——se

 for  अंग्रेजी  में
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 a  बारे  मैं  | io Hey

 पी०

 सर  के  कार्य  संचालन  को  तेज़  करना  चाहिये  ।  after  परिणाम  प्राप्त  करने  के  लिए  ara

 करने  सरकार  के  कार्यों  में  समन्वय  स्थापित  करना  चाहिये
 |

 सब  से  बड़ी  झा वक् यकता  है
 ,  उत्पादन  तथा  संभरण  |  देश  में  उत्साह  प्रौढ़  दृढ़  निश्चय  है  उसे  व्यथा

 दे  सिप

 अराज जी  देश  में  रोष  की  सहर दौर दोड़ प्री  बासप्पा  (

 गयी  एक  सब  से  बड़ी  बात  यह  हुई  है  कि  सारा  देश  प्रधान  मंत्री  के  नेतृत्व  में  संगर

 ी  गया  राज  देश  के  छोटे  छोटे  मामलों  को  लोगों ने  भुला  दया है  ।  सदन

 समझ  देश  दल  ak  व्यक्ति  से  ऊपर  की  चीज  है  ।  हमें  देश  के  को  सबसे  अधिक

 म
 त्व  देना  चाहिए  |  हम  सबको  अपने  सभी  मतभेद  भुला  कर  विंमान  संकट  का  मुकाम

 रना  होगा  ।  चीन  ने  जो  चुनौती  हमको  दी  है  उसका  मुकाबला  करने  में  हमें  पुरी  तरह

 इट  जाना  चाहिए
 |

 हमें  बबर  चीनियों
 को

 देश  से  निकाल  कर  ही  दम  लेना
 क

 द  हमारा  पक्ष  सत्य  पर  श्रारधारित  है  इसके  कारण  हमें  मित्र  देशों  से  ही

 प्राप्त  हो  रही  श्री त्यागी  जी  का  यह  कहना  भी  ठीक  ही  है  कि  हमें  aaa  खर्चे  इत्यादि

 कम  करने  चाहिए  ।  परन्तु  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  हम  भरने  आधारभूत  नीति  को

 छोड़  हमें  तटस्थता  की  नीति  नहीं  छोड़नी  इसके  कारण  हमें  विश्व  में  बहुत

 अच्छे  अच्छे  मित्र  प्राप्त  हुए  इस  नीति  के  फलस्वरूप  सरकार  की  अ्रालोचना  करना
 कोई ह  उचित  नहीं  समझता  ।  जो  लोग  हमें  सहायता  दे  रहे  हैं  उन्होंने  भी  इस  नीति पर

 श्राप  त्ति  नहीं  ati  इस  परिस्थिति  में  सरकार  अथवा  प्रधान  मंत्री  को  इस  नीति  को
 दि
 बदलने  के  लिए  कहना  उचित  नहीं  यह  ठीक  है  कि

 हमें  युद्ध  के  लिए  पुरी  तरह  तैयार घ

 रहना  चाहिए  ।

 wea  उचित  दिशा  में  कोई  कदम  उठाने  में  क्यों  संकोच  कर  रहा  इसके  बारे  में

 मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।

 परन्तु  मैं  wae  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  उसे  चित

 fara  करने के  लिए  समय  देना  चाहिए  ।  साम्यवादी  भाइयों  को भी  देश  के  हित का  ध्यान

 रखना  चाहिए  |

 इससे  र  ा
 लान  जताना

 को  ना
 लदा

 क  तग  सद
 करन

 द
 गारों  जनता

 ी

 क

 क  पीनल

 किय
 अरपना  स्वेता  भेंट  कर  रहे  हैं  हमें

 हू  भी  पूरी  आशा हैकि  जो  देश  हमारा  समान  नहीं  कर  रहे  हैं  वे  हमारे  गद्दे  य  को

 संगे  ste  अवश्यक कार्य  To  नेहरू  जी  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  यह  लड़  एक
 क  से  हमारे  लिए  वरदान  सिद्ध  होगी  कौर  इससे  हमारी  एकता  योग्यता  में

 दुत

 aaa  बद्धी  हो  जायेगी ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  ):  धूर्त  शत्रु  ने  हमारे  देश  पर  शझ्राक्रमण _

 है

 ज
 नग  निकालने  के  लिए  कटिबद्ध  हो  चीन  बिना  कारण  ही

 हम प  ढ़  पाया
 at  हम  अपने  राष्ट्र  के  गौर

 करन  को  at  रहे
 प्रपने  समस्त

 सावन  इस  दिशा  में  लगा  मैं  निवेदन
 करना

 चाहता  हूं  कि  इस  समय  हमें

 मूल  aa  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 मतभेदों  की  बात  नहीं  करनी  चाहिए  श्र  झपने  राष्ट्र गणों  पर  प्रकट  नहीं  करना

 चाहिए  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  का  संकल्प  हृदय  हिला  देने  वाला  परन्तु  मेरा  मत  हैकि  इसमें

 सैनिक  शिक्षा  के  बारे में  एक  कंडिका  कौर  जोड़ी  जानी  साथ ही  मैं  इस  बात  पर  vat

 जोर  देना  चाहता हूं  कि  हमें  चीनियों  के  साथ  सभी  राजनीतिक  सम्बन्ध  समाप्त  कर  देने

 चाहिए  ।  चीन  को  राष्ट्रसंघ  द्वारा  श्राक्नांपा  घोषित  करवाना  चाहिए  ।  कौर  इस  बात  का

 पूरा  प्रयत्न  करना  चाहिए
 कि  इस  आक्रान्ता  को  भारत  भूमि  से  निकालने

 के  लिए  राष्ट्रसंघ

 से  सभी  प्रकार  की  सहायता  ली  जाय ।  हमें  चीन  के  राष्ट्रसंघ  में  लिये  जाने  का  समर्थन  नहीं

 करना  चाहिए  ।  इस  मामले  में  हम  पहिले  भी  भूल  करते  रहे  हमें  एक  बात  समझ

 लेनी  चाहिए  कि  चीन  को  राष्ट्रसंघ  के  पर  कोई  विश्वास  ही  नहीं  इस  उद्देश्य

 के  लिए  उसका  समर्थन  करने  झपना  झ्रात्मघात  करने के  समान  हे  |

 यह  तो  अच्छा  ही  हुमा  हैकि  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय ने  प्रतिरक्षा  विभाग  स्वयं

 सम्भाल
 लिया  इस  दिशा  में

 मेरा  निवेदन यह  है
 कि  केवल  maa  का

 सामना  करने

 श्र  अपना  बचाव  करने  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  हमें  उन  पर  हमला  भी  करना  होगा  |

 एक  बात  तो  स्पष्ट  ही  हो  गयी  है  कि  हमने  चीनियों  के  मित्रता  के  दिखावें  में  विशवास  करके

 गलती  की  है  ।  इससे भी  बड़ी  गलती  यह  रही कि  जब  उसने  तिब्बत  पर  हमला  किया  तो  हम

 घुप  मैं  भ्रनुरोध  करूंगा
 कि

 हमें  पूरे  प्रयत्न  करक  तिब्बत  के
 लोगों  को  अपनी

 कमी  को  मुक्त  करवाने  के  लिए  पूरी  सहायता  देनी  चाहिए  |

 एक  बात  तो  ada  दिखाई  दे  रही  है  कि  जनता  का  उत्साह  सरकार  कार्यवाही

 इंस से  बढ़कर  रहा  सरकार  को  नागरिक  सुरक्षा  की  जोर  पूरा  ध्यान  देना  चाहिए

 कार्य  को  सीमान्त  प्रदेशों  में  तो  बड़े  व्यापक  आधार  पर  करना  सैनिक  प्रशिक्षण

 देने के  लिए  सेवानिवृत  सैनिक  कर्मचारियों  को  बुला  जाना  चाहिए  ।  मेरा  जब भी

 विश्वास  हैकि  अ्रन्तिम  विजय  पंचशील  की  हो  होगी  ।

 श्रीमती  विजयराज  सिंधिया  :  भ्रध्यक्ष  हमारे  देश  की  सीमा  पर

 चीनी  आक्रमण  के  कारण  जो  परिस्थिति  उध:पन/  हुई  है  श्र  उससे  सम्बन्धित  जो  दो  प्रस्ताव

 सदन  के  सामने  प्रधान  मंत्री  जी  ने  रखें  उन  पर  विचार  प्रकट  करने  के  लिए  ak  उनका

 समर्थन  करने
 के  लिए  श्रापने  जो  मुझे  शुभ  भ्र वसर  दिया  उसके  लिए  मैं  श्राघारी

 भारत  सदा  शान्ति-प्रिय  देश  रहा है  इतिहास  का  पन्ना  उलटने
 पर  हम  देखते

 है ंकि  ने  करो  किसी  अन्य  देश  की  भूमि  हथियाने  के  अभिप्राय  से  श्रावण  नहीं

 किया  हालांकि  हमारे  ऊपर  आक्रमण  बराबर  होते  जाए  इसी  परम्परा  के  अनुरूप

 ही  हमारे  नेता  कौर  प्रधान  मंत्री  शी  जवाहरलाल  नेहरू  ने  भी  विश्व  शान्ति  की  नीति

 बनाये  रखा  कौर इसी  सिद्धान्त  के  फलस्वरूप  हमने  तटस्थता
 की  नीति को  अपनाया  कौर

 इसका  सदा  पालन  करने  का  प्रयास  किया  है
 ।

 हम  भ्र पने  पड़ौसी  देशों  तथा  राष्ट्रों  के  साथ

 हमेशा  सम्बन्ध  बनाये  रखेंगे  ।  इस  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध की  इच्छा  होते  हुए

 भी
 किसी  पड़ौसी  देश  ने  हमारे  साथ  विश्वासघात  किया

 है
 तो  इसका  ad  यह  नहीं  होता

 है  कि  हमारे  इस  सिद्धान्त  में  कोई  कमी
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 के  बारे  में  संकल्प

 विजय

 हमने जिस  समय  स्वतंत्रता  प्राप्त  की  उस  देश  की  alae  व्यवस्था  बहुत

 व्यस्त  भ्रतएव  यह  स्वाभाविक  ही  था  कि  पहले  हम  श्रपनेघर  को  सुधारते  निर्माण
 की  are  कदम  बढ़ाते  ।  हमारी  इस  आधिक  प्रगति  में  बाघा  डालने  के  लिए  तथा  एशिया  के

 एक  सब  से  बड़े  प्रजातंत्रीय  राष्ट्र  को  नीचा  दिखाने के  प्रयोजन से  हो  राज चीन  हमारे  ऊपर

 आक्रमण  करने  को  उतर  पाया  यह  लड़ाई  चीनो  भारत  के  बीच  ही  नहीं

 एक  विस्तारवादी  बबंरदेश  तथा  विश्व  की  समस्त  जो  शान्तिप्रिय  आ्राजादी-प्रिय

 जनता  जो  शान्तिप्रिय  आजादी-प्रिय  राष्ट्र  उनके  बीच  में  है  ।  हम  उन  प्रगतिशील

 तथा  उदार  मित्र  राष्ट्रों  के  प्रति  प्रख्यात  शझ्राभारी  हैं  जिन्होंने  हमारी  इस  संकट  के  मदद

 की  है प्र ौर  जो  मुक्त-हस्त  कौर  बिना  शर्तें  के  हमारी  मदद के  लिए  क  ar  खड़े  हुए

 इस  अनुष्ठान  में  हमें  aoa  इन  मित्र  राष्ट्रों  से  जितनी  भी  सहायता  जिस  किसी  भी  रूप  में

 ag  मिलती  सहर्ष  ग्रहण  करने  में  कोई  संकोच  नहीं  करना  चाहिय े।

 इसके  साथ  ही  साथ  नेपाल  आदि  राष्ट्रों के  साथ  हमारे  ah

 सम्बन्ध कौर  भी  दृढ़  इस  बात  का  हमें  प्रयत्न  करने  रहना  चाहिये
 |

 ah  भिन्न  त्र  नारी

 तुलसीदास  की  इन  पंक्तियों  के  अनुसार  हम  ने  भी  राज  देख  लिया  है  कि  हमारा  ओसलो
 दत

 कौन

 है  ।

 इस  दृष्टि  से  देखा  जाय  तो  यह  अभिशाप  भी  हमारे  लिये  एक  वरदान  प्रतीत  हो  रहा  है
 ।

 क्योंकि  इस  कसौटी  पर  ही  राज  हमारी  देशभक्ति  परखी  जा  रही  है
 ।

 देश  के  इन्दर  राष्ट्रीय  एकता
 झर  भावात्मक  एकता  का  जो  एक  बड़ा  भारी  प्रश्न  हमारे  सम्मुख  खड़ा  मालूम  होता  है

 कि  वह  aoa  श्राप  ही  हल  हो  चला  है  ।  ग्राम  हम  एक  सुत्र  में  बंध  से  गये  हैं  कौर  अपने  जनप्रिय  नेता

 श्री  नेहरू  के  नेतृत्व  में  अपने  देश  के  ऊपर  arg  हुई  शभ्रापत्ति  का  सामना  करने  के  लिये

 जुट  कर  बढ़  रहे  हैं
 ।

 यह  लड़ाई  केवल  हमारे  बाहरी  शनि  से  ही  लड़  कर  खत्म  नहीं  हमें  तीन  मोर्चों  पर  लड़ाई

 लड़ने की  तैयारी  करनी  है  ।  पहले  तो  हम  प्रपने  आत्म  निरीक्षण  के  प्राप्त  बल  को  बढ़ाते

 अन्दर  नैतिक  शक्ति  को  जगाते  हुए  TT  का  मुकाबला  करने  के  लिये  खड़े  हो  जायें  ।

 दूसरा  मोर्चा  यह  है  कि  हमारे  बीच  में  जो  देशद्रोही  तत्व  गुप्त  रूप  से  विद्यमान  जोकि  दुश्मनों  के

 भेदी  के  रूप  में  काम  कर  रहा  उस  के  कुचक्रों  पर  सख्त  नियंत्रण  रखने  की  हमारे  लिये  waar

 श्रावव्यकता है  ।  कहावत  प्रसिद्ध  है  :
 2

 ~  4.0
 का  भेदी  लंका  राय  |

 इसलिये  हमें  सड़क  रहना  है
 कि

 वह  हमारे  यहां  की  किसी  किस्म  की  सुचना  बाहर  न  भेजे  कौर  हमारे
 देश

 के  ऊपर  पाई  हुई  आपत्ति  का  सामना  करने  में  हमारे  सामने  बाधा  न  खड़ी  करे  ।  तीसरे  जो

 हमारे  बाहर  शत्रु  हैं  वे  तो  हैं  ही
 ।

 उन  के  साथ  लड़  कर  हमें  विजय  प्राप्त  करनी  है  ।  मेरे  विचार  से

 हमारी  सब  से  पहली  आवश्यकता  नैतिक  शक्ति  को  बढ़ाने  की  जिस  के  बिना  किसी  भी  क्षेत्र  में

 सफलता  प्राप्त  दोना  है
 ।

 इस  का  प्रत्यक्ष  प्रमाण  पूज्य  महात्मा  गांधी  जी  के  नेतृत्व  में  सत्य
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 के  बारे  में  संकल्प

 और  रहिसा  के  बल  पर  लड़ी  गई  सफल  लड़ाई  हमारे  सामने  है  ।  राज  हमें  न  केवल  अपनी  इस

 बहुमूल्य  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करनी  है  वरन्  जनतंत्रवाद  को  भी  एशिया  में  कायम  रखना
 जिस

 में
 कि  हम  सब  का  कल्याण  निहित  है  ।  भारत एक स्वाभिमानी राष्ट्र  है बह  स्वप्न  में  भी  ऐसी  टोटैलिटे रियल

 शासन  प्रणाली  बरदाइत  नहीं  कर  सकता  जिसमें  कि  व्यक्ति  का  कोई  स्वत्व  नहीं  रहता  है

 जनता  की  आवाज  में  कोई  ताकत  नहीं  रहती  है  ।

 कई  कारणोंवश  हम  मानते  हैं  कि  इस  कठिन  परिस्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  शायद

 हमारी  जितनी  तैयारी  होनी  चाहिये  उतनी  नहीं  पर  का  तकाजा  यह  है  कि  हम  इन

 आलोचनात्मक  प्रवृत्तियों  को  अलग  रख  कर  अपने  नेता  श्री  नेहरू  जी  के  नेतृत्व  में  रचनात्मक  ढंग  से

 इस  सहित  का  सामना  करने  के  लिये  तत्पर  हो  जायें  ।  देशभक्ति  की  ag  चिंगारी हम  देखते  हैं

 कि  संपूर्ण देश  में  दावानल  की  तरह  फल  चुकी  प्रौढ़  जिस  जोश  के  साथ  देश  के  कोने  कोने  से  हमें

 सहयोग  मिल  रहा  है  उस  से  हम  पत्र  पर  शझ्रविलम्ब  विजय  प्राप्त  इस  में  जरा  भी  शक  नहीं

 बल्कि  विश्वास  है  ।  सत्य  को  सदा  विजय  हुई  है  प्रौढ़  इस  में  लेशमात्र  भी  शंका  हमें  नहीं  है  ।

 अतएव  हमें  ग्रसने  दुश्मनों  की  कोरी  धमकियों  से  कतई  डरना  नहीं  चाहे  उन  का  सैन्य  बल  हम

 से  कितना  ही  अधिक  क्यों  न  हो  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  जहां  वे  भ्र पने  देश  से  हजारों  मील

 दूर  लड़  रहे  वहां  लड़ाई  हमारे  अपने  देश  की  सीमा  पर  हो  रही  है  ।  जिस  के  फलस्वरूप  हमें

 सहूलियत  यह  है  कि  समय  पर  हमारी  सेना  की  शझ्रावश्यकताशओं  की  प्त  की  जा  सकती  है  ।

 शरिता  श्र  वीरता  में  भारतीय  सेना  की  परम्परा  fara  की  में  सर्वोर्पार  मानी  जाती  है  ।  अपने

 साहस  तौर  नाम  बल  के  प्रमोद  से  सुसज्जित  हो  कर  एक  भारतीय  सेनिक  चीन  के  १००

 सैनिकों  का  मुकाबला  करने  की  ताकत  रखता  है  कौर  चीन  को  भारत  से  लोहा  लेने  का  मजा  चख  कर

 ही  रहना  पड़ेगा  ।

 राज  तक  जो  हमारी  सैनिक  व्यवस्था  थी  वह  शान्ति काल के  अनुरूप  युद्ध की  परि

 स्थिति  के  लिये  ag  पर्याप्त  नहीं  थी  ।  उस  के  इन्दर  नये  ढंग  से  परिवर्तन  '  लाते  feria

 करते  उसे  एक  संगठित  कौर  विस्तृत  रूप  देना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।  हम  प्रपने  सेवा  निवास

 अनुभवी  जनरलों  कौर  ser  मिलिटरी  आफिसर्स  की  सेवाओं  का  भी  इस  में  जिन को

 दूसरे  महायुद्ध  का  बड़ा  बरच्छा  अनुभव  है  ।  मौर  हमें  यह  जान  कर  खुशी  हुई
 कि

 ऐसे  कई  आफिसर्स
 ने

 सही  अ्रपनी*सेवायें  aloe  भी  की  हैं  ।  यहां  पर  यह  सुझाव  रखना  भी  मैं  अ्रप्रासंगिक  नहीं  समझती
 कि  हमारे  देश  के  उद्योगपतियों  तथा  सिविल  श्राफिससं  की  सेवायें  भी  उन  के

 mat  क्षेत्र  में  ली  जायें  क्योंकि  उन  में  से  बहुत  से  ऐसे  हैं  जिन्हें  पिछले  महायुद्ध का  अच्छा  अनुभव

 हैं  ।

 युद्ध  की  सफलता  केवल  सैन्य  बल  पर  ही  निर्भर  नहीं  है  वरन्  देश  के  हमारे  किसान  व  मजदूर

 भाइयों
 जोकि  हमारे देश  के  श्राथिक  स्ट्रक्चर  के

 दो
 बड़े  सूद  स्तम्भ

 योगदान
 भी

 उतना

 महत्व  रखता  है  ।  लड़ाई  लड़ने  के  लिये  खाद्य  तथा  प्राय  प्रावश्यक  वस्तु ग्र ों  का  उत्पादन  कौर  संग्रह

 पर्याप्त  रूप  में  होना  भ्रत्यन्त  झ्ावव्यक  है  !  हमें  अपनी  जरूरत  की  सब  चीजें  स्वयं  प्रचुर  मात्रा  में  पैदा

 करनी  हैं  ताकि  लड़ाई  के  जमाने  में  हमें  दूसरे  देशों  पर  प्रतीक  निर्भर  न  रहना  पड़े  ।

 *
 पिछले  महायुद्ध  इस  ag  में  एक  बहुत  बड़ा  यह  है  कि  पिछली  लड़ाई  हम  दूसरे

 ह

 तो  qt  हैं

 जबकि  राज  हमारा  देश  ही  एक  seas
 बन

 गया  हैं
 ।

 इसलिये  सितारों  पर

 लड़ने के  अतिरि रकत  हमें  प्रिये  देवा  की  आन्तरिक  सिविल  की  भी  पुरी  तैयारी करनी



 ioe  ब्रा पातकी की  उदघोषणा चीन  के  आक्रमण  १२  १९६५९

 के  बारे  में  संकल्प

 जसोमती  विजय  राजे

 पड़ेगी  ताकि  हर  व्यक्ति  आवश्यकता  पड़ने  पर  देश  की  रक्षा  के  साथ
 ही

 साथ  अपनी
 परिवार  की  रक्षा  भी  कर  सके  |

 में  यह  भी  ara  करती  हूं  कि  कभी  हमारी  प्रचार  तथा  प्रोपेगेंडा  की  मशीनरी  जो  है  उस

 में  लड़ाई  के  जमाने  में  जिस  प्रकार  गतिविधि  ort  चाहिये  वैसी  नहीं  पाई  जाती  ।  गह  कहने

 से  मेरा  कदापि  यह  afore  नहीं  है  कि  हम  चीन  के  ह  प्रचार  की  नकल  करें  ।  श्रावद्यकता

 तो  इस  बात  की  है  कि  प्रचार  इस  ढंग  से  हो  जिस  से  कि  जनता  में  जोश  उत्साह  पैदा  हो  श्र

 सुसंगठित  हो  सकें  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  मोर्चे  पर  अपनी  जान  की  बाजी  लगा  कर  लड़ने

 वाले  अपने  बहादुर  सिपाहियों  तक  हम  यह  बात  पहुंचा  सकें  कि  उन  के  हाथों  को  मजबूत  करने  के

 लिये  हम  क्या  क्या  कर  रहे  हैं  जिस  से  फि  उन  का  उत्साह  वर्धन  होता  रहे  उन  का  झार्त्मविश्वास

 दृढ़  हो  सके  |

 पिछले  we  का  यह  प्रनुभर भ्  है  कि  ऐसे  संकटकाल  में  समाजद्रोह्दी  तत्व  सर  उठाने  लगते

 जो  पारिस्थिति  का  फायदा  उठा  कर  चोरबाजारी होगी  अर्थात  way  संग्रह

 करने  का  प्रयास  करते  हैं  ।  शासन  तो  इस  दिशा  में  प्रयत्न  परन्तु  साथ  ही  साथ  मैं  सोचती

 हं  कि  हमारा  भी  फर्जे  हो  जाता  है  कि  हम  शासन  के  साथ  हाथ  बटायें  इस  कार्य  और  जनता में  एक

 जागती  पैदा  कर  दें  तथा  उस  में  उत्तरदायित्व  की  भावना  बढ़ाने  में  सहायक  हों  ।  इसलिये  मेरे  विचार

 से  प्रशासकीय  ढंग  पर  विभिन्न  राजकीय  समितियां  केन्द्रीय  स्तर  पर  आर  प्रान्तीय  स्तर  पर  कायम

 होने  की  जरूरत है  ।

 महिलाओं  में  कुछ  ऐसे  नैसर्गिक  गुण  हैं  कि  जिन  का  मेरे  विचार  इस  ala

 काल  में  बड़ी  प्रगति  तरह  किया  जा  सकता  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  हमारी  बहनें  इस  अवसर  पर

 बिना  किसी  संकोच  ate  बिना  किसी  रिजर्वेशन  के  ort  करायेंगी  कौर  अपनी  सेवायें  अधिक  से  श्रमिक

 मात्रा में  फस्ट  एड  शादी  कार्यों  में  सहर्ष  भ्रमण  करेंगी  ।  यह  इस  लिये  भी  भ्रावश्यक  हो  जाता  है

 कि
 कदाचित्  यह  लड़ाई  बहुत  दिनों  तक  चलेगी  ।  मुझे  ara  है  कि  हमारा  स्वास्थ्य  विभाग  इस  झर

 भव्य  ध्यान देगा  |

 मैं  यह  अरपना  पुनीत  कर्तव्य  समझती  हूं
 कि

 मैं  उन  भाइयों  के  लिये  भी  दो  wes  कहूं  जो  अपनी

 जान  की  बाजी  लगा  कर  देश  की  रक्षा  के  लिये  लड़  रहे  हैं  ।  भारत  का  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी

 है  कि  भारतीय  सैनिक  कभी  मोर्चे  से  विमुख  नहीं  दु  शौर  are  भी  वह  विषम  परिस्थितियों  के

 बावजूद  धोखेबाज  पड़ोसी  का  सामना  डट  कर  रहा  है  ।  हमें  उन  पर  बड़ा  गर्व  पिछले दो

 महा गुड़ ों  में  हम  ने  जो  लड़ाइयां  लड़ीं  वे  तो  अपनी  लड़ाइयां  नहीं  थीं  ।  हम  दूसरे  के  लिये  लड़  रहे  थे
 ।

 राज  हम  यह  लड़ाई  मातृभूमि  की  सुरक्षा  तथा  जनतंत्र  को  कायम  रखने  के  लिये  लड़  रहे  हैं  ।  इसलिये
 इस

 का  महत्व  सौगुना  प्रतीक  हो  जाता  यही  कारण  है
 कि

 हमारे  योद्धा  भी  पुरे  उत्साह

 से  लड़  रहे  हैं  देश  के  अन्दर  भी  देश  भक्ति  की  लहर  चारों  ओर  फैलती  नजर  झरा  रही  है  ।  ऐसे

 समय  में  हमारा  यह  हो  जाता  है  कि  हम  उन  बहादुर  वीरों  को  यह  भ्राइवासन  दें  कि  उन  के

 लड़ाई  में  बलिदान  हो  जाने  अथवा  अपंग  होने  की  स्थिति  में  उन  के  परिवार  की  देखरेख  करना  हम

 लोगों  की  जिम्मेदारी  होगी  ताकि  वे  निश्चिन्त  हो  कर  अपने  कर्तव्य  के  पालन  में  जट  सकें  ।

 अध्यक्ष  मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  देश  का  प्रत्येक  समृद्ध  परिवार  लिखित  रूप  में

 aq  वचन  दे
 कि

 ऐसे  वीरगति  प्राप्त  वीरों  के  कम  से  कम  एक  परिवार  का  ag  भार  उठायेंगा



 रे  १८८४  आपात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण
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 के  बारे  में  संकल्प

 may  वीर  सैनिकों के  प्रति  अपनी  श्रद्धा  के  प्रतीक  स्वरूप  मैं  एक  छोटा  सा  यह  भी  सुझाव  देना

 चाहती  हूं  कि  मोर्चे  से  लौटे  हुए  सैनिकों  को  सोने  से  तोल  कर  वह  सोना  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  दान

 किया  जायें  ।  इस  प्रकार  के  सुझाव  मैं  ने  अपने  मुख्य  मंत्री  को  भी  भेजे  हैं  ।  मैं  सोचती  हूं  कि  इस  से

 उन  को  पता  चलेगा  कि  हमारे  हृदय  में  उन  के  लिये  क्या  भावना  कौर  उन  के  मोराल
 को  पुष्ट

 करने  में  कौर  उन  का  उत्साह  वर्धन  करने  में  इस  से  बहुत  सहायता  मिलेगी
 ।

 mea  में  हमारे  वे  जवान  जो  मातृभूमि  की  बलि  वेदी  पर  बलिदान  हुए  उन  की  नतमस्तक

 at  कर  अपनी  श्रद्धांजलि  भेंट  करती  हूं  जो  भाई  बहादुरी  के  साथ  मोर्चे  पर  डट  कर  लड़  रहे
 उन  के  प्रति  अपनी  समस्त  शुभ  कामनायें  देती  हूं  ।

 श्री  कपूर  सिह
 :

 चीन  के  सम्बन्ध  में  सदन  के  माननीय  नेता  ने
 जो

 संकल्प  प्रस्तुत

 किया  मैं  उस  का  समर्थन  करता  हुं  परन्तु  शर्तें  यह  है  कि  श्री  रंगा  का  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया

 जाना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  वर्तमान  संकट  के  संदर्भ  में  सिखों  का  उल्लेख  बड़ा  ही

 जरूरी  है  ।  हिमालय  की  सीमा  पर  हमारे  देश  पर  आक्रमण  हुमा  इस  का  सिखों  से  विशेष  सम्बन्ध

 है  ।  १७वीं
 Maret

 में  लद्दाख  मुगल  साम्राज्य  का  एक  WT  परन्तु  १७वीं  शताब्दी के  मध्य  में

 महाराजा  रणजीत  सिंह  ने  उसे  wast  सिख  साम्राज्य  में  सम्मिलित  कर  लाख  को  जरनल  जोरावर

 fags  की  कमान  में  रखा  गया  था  ।  महाराजा  रणजीत  सिंह  की  मृत्यु  के  दो  वर्ष  राजकुमार

 निहाल  सिंह  ने  ल्हासा  से  कर  मांगा  था  ।  तिब्बत  से  यह  भी  कहा  गया  था  कि  वह  पंजाब  सरकार  के

 परामरं से काय से  करे  कौर  पीकिंग  सम्बन्ध  न  रखे  ।  Rave

 में  पंजाबियों  ने  गारो  नगर  जीत  था  २  अगस्त  १८४२  को  सिख  दरबार  का

 तुकला कोट  लहराने  लगा  था  ।  इस  तरह  पंजाबी  तिब्बत  के  भीतर

 तक  घुस  गये  थे  ।  पंजाब  की  स्वतंत्रता  का  नाश  हो  जाने  पर  महाराज  गुलाब

 aia  at  सहायता  से  काज़मी  का  महाराजा  बना  ।  उसे  भी  तुरन्त  अपनी  सेनाएं  लेह  में  भेजनी

 पड़ी  थीं  ।
 वहां  उन्होंने  चीनी  सेनाओं  को  मार  भगाया  १८४२  में  सिख  दरबार  का  करार  हश्र  |

 महाराजा  गुलाब  सिंह  के  प्रतिनिधि  ने  चीन  के  सम्राट  ate  दला  लामा  के  प्रतिनिधि  के  बीच  शस

 करार  पर  हस्ताक्षर किये  गये  ।

 इस  करार के  अ्रन्तर्गत यह यह  निश्चित sar  कि  परम्परा से  बसी  सा  रहों  Te  कौर  ल्हासा

 की  सीमायें  कायम  रखी  जायेंगी  प्रौढ़  चाय  तथा  ऊन  का  व्यापार  पूर्ववत  लदाख  के  रास्ते

 होता  रहेगा  ।  मैं  ने  यह  बात  इस  लिए  विस्तार  से  बताई  है  कि  इस  मामले  के  ६  तहस  को  तोड़

 मरोड़  कर  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है
 ।

 कहा  जाता  है  कि  जम्मू  काश्मीर  तो  डोगरा  नरेश

 का  तोहफा है  ।  कई  एक  सरकारी  क्षेत्रों  में  भी  इस  तथ्य  को  समर्थन  देने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।

 सिखों  को  यह  बात  अच्छी  नहीं  लग  रही  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  इसलिए  भी  मैंने  यह  बताया  है  र  चीन  सरकार  सिखों  द्वारा  किये  गये  सारे

 कायें  के  चिह्न  मिटाना  चाहती  है  ।  क्योंकि  उन्होंने  aaa  बल  अथवा  तेज  से  प्राकृतिक सीमा  निर्धारित

 कर  दी  थी  ।

 इन  परिस्थितियों  में  सिख  श्राज  देश  की  रक्षा  करना  अपनी  जिम्मेदारी  समझते  हैं  ।

 राज  जिस  तरह  हमारे  पड़ोसी  ने
 श्राकमण

 किया  उसी
 तरह  १८४५

 ई०  के
 शीतकाल

 में
 अंग्रेजों

 की  सेनायें  सिख  राज्य  में  घुस
 पाई  थीं

 ||
 ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  उस  समय  सिखों  से  समझौता  कर
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 के  बारे  में  संकल्प
 थ

 क

 कपूर

 तुकी
 ब

 Yi  उस  समय  सिखों ने  जो  वीरता  दिखाई  उसका  वर्णन  पंजाब  के  ल  ह

 मद  ने  बहुत  ही  सुन्दर  दादों  में  किया  है  ।  राज  भी  देश  के  देश  पर  मरने  अपना मुह
 अधिकार  मांगते  हैं  ।  उन  पर  जो  साम्प्रदायिकता  का  आरोप लगाया  जाता  है  वह  गलत  वे  केवल

 अपना  अस्तित्व  बनाये  रखना  चाहते  हैं  ।  पवित्र  से  लेकर  कन्या  कुमारी  तक  के  भारत  की

 क्षा  उनका  पवित्र  कतेंव्य  है  ।

 इन  दाब्दों  रे  मै  श्री  रंगा  के  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ।  मेरा  मत  है  कि  af  द  यह

 रन स्वीकार  न  किया  तो  सदन  के  नेता  का  संकल्प  यथार्थवादी  नहीं  ।  इसके  साथ  मेरा  यह  भी  नि

 है  कि  संकल्प  में  हमें  उन  राष्ट्रों  के  प्रति  ara  प्रदान  करना  चाहिए  जिन्होंने  हमें  तुरन्त  सह  ता

 रामरतन  गुप्त  )  :  चार  दिन  से  इस  समस्या  पर  जो  विवाद  हो  रहा  है  उससे

 यह  लगता  है
 कि

 हम  इस  विकट  समस्या  को  प्रभी  समझ  ही  नहीं  पाये
 ।  यदि

 हम  अपनी  पुरानी

 भूलों  को  याद  कर  उन्हें  कोसते  रहे
 तो  इस

 से  हमें  कुछ  सहायता  प्राप्त  हो  जायेगी
 ?

 aa
 तो

 हमें  अ्रपने  भविष्य  का  विचार  करना  है
 ।

 हमें  श्री  वर्तमान  अनुभवों  के  आघार  पर  श्रपनी
 ति

 बनानी  होगी  ।  हमें  यह  सोचना है  कि  प्राचीन  चीन  यह  आक्रमण  क्यों  कर  रहा  है  ।  क्या  वह

 कुछ  क्षेत्र  लेना  चाहता  है
 ?

 क्या  हमें  वह  झ्र पनी  सैनिक  शक्ति  दिखाना  चाहता  कया वह  हमें

 संसार  के  समक्ष  अपमानित  करना  चाहता  है  |

 मैं  सदन  का  ध्यान  इस  करवाना  चाहता  हूं  कि  माऊ  ने  चीन  को  बहुत
 कर  लिया है  ।  ऊपर  से  हमारे  मित्र  बन  कर  भीतर  ही  भीतर  वह  अपनी  तैयारी  करते  रहे

 सके  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  भारत  पड़ौसियों  से  भी  अ्रलग  हो  गया  है  ।  चीन  का

 अलग  से  चीन  का  साम्यवादी  फट  बनाने  का  यह  आक्रमण  कोई  छोटी  सी  बात  नहीं

 पर  हमें  बहुत  ही  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  ।

 इस  समय  भारत  को  वैसी  ही  स्थिति  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  जैसा
 कि

 पिछल  युद्ध

 के  दिनों
 में

 ब्रिटेन  के  सामने  org  थी  जबकि  हिटलर  ने  यूरोप  विजय  की  थी  ।  यह  इतिहास की

 पुनरावृत्ति हुई  है  ।  हमें  इतिहास  की  बहुत  बड़ी  परीक्षा  में  से  निकलना  है  ।  चीन  का  हमा

 देश  पर  हमला  करने  में  कुछ  गहरा  उद्देश्य  है  ।  उन  उद्देश्यों  को  समझने  के  लिये  हमें  अब  तक
 a

 समस्त  घटनाओं  पर  विचार  करना  होगा  साम्यवाद  के  इतिहास  पर  भी  दृष्टि  डालनी  होगी
 |

 चीन  att  रूस  के  तथाकथित  मतभेद  अथवा  लेनिन  द्वारा  प्रतिवादित  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध

 में  नहीं  है  वरन्  भ्रन्त:'कालीन  अवधि  के  दौरान  उनकी  क्रियान्विति  से  सम्बन्धित  है  ।

 इस  संदर्भ  में  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चीन  समस्त  दक्षिण-पूर्वे  एशिया  पर

 करना  चाहता है  ।  वह  तब  तक  वैसा  नहीं  कर  सकता  जब  तंक  कि  भारत  की  स्वतंत्रा  कायम

 ि  लगी  ह  सि

 य हो  सकता  है
 कि

 चीन
 इस

 समय  हमारे  साथ  समझौते  की  बातचीत  के  लिए  तैयार  हो
 a

 साथ  अन्तिम  बातचीत  उस  समय  तक  नहीं  करेंगे  जब  तक  कि  भारत  एक  ०३  ल

 संगठित  राष्ट्र  नहीं  बन  जाता
 ।  इस

 समय
 हमें  समझौते  को  बातचीत  यर

 sill ७ अंग्रेजी  में a
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 के  बारे में  संकल्प

 देना  चाहिए  ।  हमें  यह  बात  समझ  लेनी  चाहिए  कि  ag  संघर्ष  काफी  लम्बा  चलेगा  ।  हमें

 अपने  अन्दर  अनुशासन  पैदा  करके  एक  लम्बे  युद्ध  के  लिये  तैयारी  करनी  चाहिये
 |

 sit
 ज्ञ०  ब०  fag:  wa

 तो
 इसके  लिए  टाइम  एक्सचेंज  कर  दिया  गया  है

 ।
 काफी  मैम्बर

 साहिबान बोल  चुके  हैं  ।  कल  दिन  में  बैठ  कर  मगर  बाकी  मेम्बर  साहिबान  को  एकमोडेट  किया
 जा  सके  तब  तो  हाउस को  एडजनें  कर  वर्ना  टाइम  एक्सचेंज  कर  दीजिये  |

 maa  महोदय :  मेरा  खयाल  है  कि  हम  सात  बजे  तक  बैठ  जायें  झ्  कल  के

 ag  रखें  कि  जब  तक  सब  बोल  न  तबे  तक  बैठे  रहें  ।  कल  झा खिरी  दिन  है  |

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  गराज  भी  बजे  तक  as  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 भ्रच्छी  बात  बजे  तक  बैठेंगे  ।
 ann

 श्री  दिव  नारायण  :  कल  हम  लोग  साढ़े  सात  बजे  तक  बैठे  थे  ।  उन  ३४  मेम्बरों

 में  से  एक  नहीं  बुलाया  गया  है  सारे  दिन  के
 ।

 maa  महोदय :  यह  बात  गलत है  ।  किसी  साहब  को  दाक  है  तो  मेरे  पास  करा  जायें

 पोर  में  उनको  बतला  दूंगा  कि  उन  में  से  बहुत  से  बुलाये  जा  चुके  हैं  ।

 att  राधेलाल  व्यास
 :

 पार्टी  हिप  ने  एक  लिस्ट
 दी  उसका कया  हुमा  है

 ।

 mea  महोदय  :  अरब  हम  ०५  चलें  |

 श्री  गहरी
 :  अध्यक्ष  यह  बता  किन  किन  लोगों  को

 बजे  तक  बोलने  का  मौका  मिलेगा

 ~  >
 सब  ms  बजे  तक महोदय  मेँ  उम्मीद  करता  कि  जितने  यहां  Q

 a  रहेंग े।

 पथी  कोया  हमारा  देश
 )

 ग श्रष्यक्ष  महोदय
 :

 हम  बजे  तक  फिर  निर्णय  करेंगे  कि  हमें  शर  बैठना  चाहिए  ।

 tatt  कोया
 :  श्राज  हमारे  ऊपर  उस  पड़ोसी  ने  aren  है  जिस  से  हमारी  दोस्ती

 रही  है
 ।

 महोदय  पीठासीन

 हमारी  सरकार
 स्व

 शान्तिमय  मार्गों  के  बारे  में  कहती  रही  है  ।  चीन  के  सिद्धान्त  भिन्न  थे  ।

 हमारे  ध्येय  सचाई  ate  न्याय  पर  आधारित  हैं  ।  तरन्त  में  विजय  हमारी  होगी  |

 सारा  देश  सरकार  के  पीछे  है
 ।

 हम  सरकार  को  यह  बताना  चाहते  हैं  कि  भारतीय  भूमिਂ

 का
 एक  इच

 भी  चीनियों  के  कब्जे  में  नहीं  होना  चाहिये  ।  चीनियों  को  हिमालय  से  पीछे  बाहर

 -,
 was  दिया  जाये  |

 टन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 अ  =~ ae

 न  क थ  ब

 यह  बात  तो  स्पष्ट  है  कि  रूस  तो  चीन  का  साथ  देगा  |  जो  देश  हमें  सहायता  देना

 चाहते हैं  उन  से  सहायता  ले  लेनी  चाहिए  ।  इस  के  रास्ते  में  हमारी  तटस्थता  की  नीति  नए  al  ठहरनी

 |
 सब  लोग  चाहे  कोई  fag  हो  या  ईसाई  हो  या  सिख या  पारसी  हो  परकार

 हैं  ।

 श्री  यमुना  प्रसाद डल  उपाध्यक्ष  हमारे  शान्ति  प्रिय  देश  पर  जो

 यह  प्राप्त  है  उसकी  सारे  संसार  के
 ४०

 देश  नजर  लगाये  देख  रहे  हैं  ।  राज

 सा  देवा  जो  खूंख्वार  कहा  जा  सकता  जिस  के  लिए  कठोर  से  कठोर  शब्द  भी  व्यवहार  किये

 ra  at  कम  ही  हमारे  शान्ति  प्रिय  देश  पर  आराघात  कर  रहा  है  ।

 अराज  जब  हमारे  देश  के  सब  से  बड़े  नेता  गणयुद्ध ्  के  किनारे  पर  जाये  हुए  विश्व  को  शान्ति
 की

 a
 ले  जाना  चाहते

 उस  समय  कम्युनिस्ट  चीन  ने
 कुछ

 ही  सोचा  ५८... ०५  अपने  स्वप्न  को

 पूरा
 करने

 की
 फिक्र  की

 ।  बड़े  बड़े  कूटनीतिज्ञों का  विचार  है  ग्रोवर  उन्होंने देखा  है

 बड़े  बड़े  हैं  WI  उसके  बड़े  बड़े  मनसूबे  हैं  ।  ag  एक  हिमालयन  स्टेट  कायम  करते  का

 भगतों  स  gaan  सोता  फ्  ही

 इतना ही  कूटनीतिज्ञों  का  तो  यह  भी  कहना  है  कि  उसका  इरादा  कुछ  सीमा  प्रदेश

 का  ही  नहीं  वह  तो  गंगा  के  किनारे  तक  aa  की  इच्छा  रखता  है  ।  इसलिए  राज
 सारे

 सार  की  दृष्टि  हमारी  लगी  हुई  है  कि  किस  प्रकार  एक  कान्ती  प्रिय  देश
 कयों

 द  देश  जो  कि  शान्ति  में  विश्वास  रखता  है  कौर  जिसने  महात्मा  गांधी  के  नेतृत्व  में

 .  तरीकों  से  अपनी  स्वतंत्रता  हासिल
 ग  ग  न  ए

 था  पीछे  से  एक  ट्रे चरस  हमला  किया  है
 ।

 चाऊ  एन  लाई  साहब  यहां  श्राये  ate  उन्होंने  दोस्ती  का  हाथ  लेकिन  v  ति

 fax  में  हमको  झकझोर  दिया  कौर  २०  अक्तूबर  की  यह  घटना  सारी  दुनिया
 के  सामने

 स  विषम  परिस्थिति में  जिस  प्रकार  हमारे  वीरों  ने  aa  की  स्वतंत्रता  की  रक्षा  के  लिए

 प्राणों
 की

 झ्राहृति  दी  है  इसका  कहीं  मुकाबला  नहीं  मिलेगा  ।

 fart के  इतिहास  में  हमारे  बहादुरों ने  जो  बहादुरी  दिखाई  है  अद्धितीय है  ।

 पहले  fara  युद्ध  में  कौर  दूसरे  विश्व  युद्ध  में  हमारे  जवानों  ने  दूसरे  के  अधीन  रहते  हुए  भी

 जो  वीरता  दिखायी  उसको  art  भी  लोग  मानते  हैं  विश्व  को  विश्वास  है  कि  हिन्दुस्तान  के

 सिपाही  कितने  बहादुराना  तरीके  से  लड़ते  हैं  ।  ऐसे  बहादुर  देश  पर  यकायक  जो  छापा  मारा  गया

 उससे  देश  की  रक्षा  करने  में  जो  वीर  वीरगति  को  प्राप्त  हुए  हैं  उनके  प्रति  हमारा  सिर  बरबस  झुक

 जाता  है  ।  इन  वीरों  के  वीरगति  प्राप्त  करने  से  देश  में  एक  उफान  सा  गया  है  कौर  सारे  देवा  में

 एक  स्पांटेनियस  रिवोल्यूशन  सा  कराया  मालूम  होता  है
 ।

 राज  गांवों  में  यह  स्थिति  है  कि  यहां  से

 रेडियो  दो  दो  ate  तीन  तीन  मील  दूर  पर  हैं  वहां  भी  लोग  जाकर  अपने  वीरों  का  समाचार  जानने

 के  लिए  उत्सुक रहते  हैं  ।  राज  यह  स्थिति  है  कि  नगर  कोई  समाज  विरोधी  कार्य  करता  है  तो  लोग

 जमा  हो  जाते  हैं  कौर  कहते  हैं  कि  राज  वह  जमाना  नहीं  है  कि  मुनाफाखोरी  की  जाए  ।  थ

 राज  देश  में  अपनी  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करने  के  लिए  जो  अभूतपूर्व  जाग्रति  हुई  है  वह  सन्  १९४२

 में  भी  देखने
 को

 नहीं  मिन्नी  थी
 ।  सन्  १६४२

 में  तो  हमने  देखा  था  कि  बहुत  से  लोग  विदेशी  शासक
 थ



 २१  १८८४
 '

 aaa  की  उद्घोषणा  तथा  चीत  के  आक्रमण  ४७

 के  बारे  मैं  संकल्प

 के  डर  से  चुप  लेकिन  ऐसा  नहीं  है  ।  राज  तो  यह  हाल  है  कि  चार  चार  साल  के  बच्चें

 ama  हैं  कहते  हैं  कि  हमको  भी  लड़ाई  के  मोर्चे  पर  भेजो ।

 राज  देश  की  ४४  करोड़  जनता  शान्ति  दूत  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  के  पीछे  हैं  ।  और  हमारे

 बीर  सिपाही  मोचें  पर  वीरता  का  जो  परिचय  दे  रहे  हैं  उसका  उदाहरण  नहीं  मिल  सकता  ।  एक  एक

 हिन्दुस्तानी  सिपाही  ने  मरते  मरते  सात  सात  चीनियों  को  घायल  किया  है  शर  फिर  बयान  से  मारा

 ।  इससे  पता  चलता  है  कि  इस  महान  राष्ट्र  की  भावना  को  संगीनों  भर  गोलियों  से  नहीं  दबाया

 जा  सकता  ।  वह  हमारा  एनीसी  सुन  ले  कौर  संसार  के  लोग  सुन  लें  नगर  चीन  यह  सोचता  है

 कि  बयान  श्र  बुलेट्स  से  हमारी  स्वतंत्रता  को  थाप  लेगा  तो  यह  उसकी  भूल  है  ।  हमारे इस
 पवित्र  देश  ने  एक  AAAS  ढंग  से  अपनी  स्वतन्त्रता  प्राप्त को  है  ।  आज  चीन  सुत  ले  कि  संधार  के

 चालीस  बयालीस  देश  हमारे  प्रति  अपनी  सहानु पूति  प्रदर्शित  कर  रहे  श्र  जो  देश  डिमाक्रपी  के

 सिविल जेसे  कि  प्र  ०के  ०,  To  एस०  ए  कौर  दे  इस  ढंग  से  हमारी  सहायता  कर  रहें

 हैं  कि  हमारी  स्वतन्त्रता  मजबूत  हो  प्रौढ़  उसको  अक्षुण्ण  रखा  जाए  ।  सचमुच  इन  राष्ट्रों के  प्रति

 भी  हमारा  सिर  ware  से  झुक  जाता  है  ।  उन्होंने  हमको  संकट  की  घड़ी  में  सहायता  देकर  अपनी

 मित्रता  का  परिचय  दिया  है  जेसा  हमारे  मित्र  ने  कहा  था  :

 मित्र  रानी  की  संकट  काल  में  परीक्षा  होती  है  ।  विपत्ति  के  समय  में  ही  शत्रु  प्रौढ़
 मित्र  का  पता  चलता  है  ।  ऐसे  समय  में  जो  इन  ४०  राष्ट्रों  ने  हमारे  प्रति  झपती  समान  भूमि  दिखाया

 सचमुच  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  बड़ी  सम्पत्ति  इसको  एक  बहुत  बड़ी  थायी  समझा  जा

 है

 आज  हमको  अपनी  स्वतन्त्रता की  रक्षा  के  लिये  क्या  करना  है  ।  हम  को  इस  बारे  में  इंग्लैंड

 से  कुछ  सीखना  चाहिए  ।  इंगलेंड  के  उस  महारथी  चर्चिल  ने  लड़ाई  के  दिनों  में  सब  लोगों  का  काम

 दिया  पचास  से  साठ--(श्रन्तर्बाधा )  हम  लोग  पहली  लड़ाई  लड़  रहे  हैं  हमें  पूरा

 अनुभव नहीं  है  इसलिए  किसी  से  सीखने में  हज  नहीं  चर्चिल ने  लड़ाई  के  समय  में  बच्चों

 के  बूढ़ों  के  नवयुवकों  के  नारियों  के  लिए  काम  निश्चित  कर  दिया  था  प्रौर  सारा

 aa  एक  डिसिप्लिंड हो  कर  लड़ता  था  ।  उसी  तरह  हमको  लड़ना  है  श्र  भ्रपने  गतंव्य  को

 समझना  है  कर्तव्यों  को  पुरा  करना  है  ।  कतेंव्य  का  पालन  करने  के  लिए  देश  का

 बच्चा  बच्चा तैयार  है  ।  हमारी  महिला  सदस्यों  ने  भी  अपनी  तैयारी  प्रकट  की  है  कौर  कहा  है  कि

 महारानी  लक्ष्मीबाई  की  तरह  हम  भी  लड़ेंगी  |  यह  बहुत  wear  है  कि  इस  समय  २२  करोड़  महि लाशों

 का  हमको  सहयोग  प्राप्त  हो  रहा  है  ।  हमको  उनकी  शक्ति  से  भी  काम  लेना  चाहिए  ।

 श्राज  चीन  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  नहीं  सोचता  ।  वह  सोचता  है  कि  जिस  तरह  उसने  कोरिया  में
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 हजार  चीनियों  को  बयान  बुलेट्स  के  सामने  रख  कर  कामयाबी  प्राप्त  की  उसी  तरह  यहां  भी
 करेगा ।  चीन  में  लोगों  के  जीवन  का  मूल्य  चींटियों  के  समान  है  ।  इस  बार  भी  ag  चाहता  है

 कि  बड़ी  संख्या  में  अपने  लोगों  को  इस  दावानल  में  खत्म  कर  दे  ।  वहां  मानवता  के  लिए  कोई  स्थान  नहीं

 श्राप  चीन  के  इरादों  का  इसी  से  भ्रन्दाज  लगा  सकते  हैं  कि  उसने  तिब्बत  में  बीस  डिवीजन  फौज

 रख  छोड़ी  है  कौर  हमारी  उन  सामानों  को  जो  इंटरनेशनल  बाउंडरीज़  कहलाती  हैं  ae  वॉटरशेड

 के  लिहाज  से  भी  जो  प्राकृतिक  सीमा  है  उसका  विरोध  करना  चाहता  चीन  का  बराबर  यह  कहना

 दावा  करना  कि  ३८०००  मील  वह  नेफा  में  चाहता  है  कौर  १२०००  वर्ग  मील  भूमि  उधर

 लद्दाख  में  भी  चाहता  है  उससे  साफ  पता  चलता  है  कि  उसकी  विस्तारवादी  नीति  कितनी  बढ़ी  चढ़ी

 है  प्रौढ़  इस  तरह  से  बेजा  दावा  नौ  र  करके  वह  भारत  का  कितना  बड़ा  इलाका  बतला

 कर  हड़पने  की  कोशिश  कर  रहा  है  ।  जैसा  कि  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  भी  है  में  भी
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 ८०
 आपात  की  उद्घोषक  तथा  चीन  के  नाम  १२  Lee

 के  बारे  में  संकल्प

 तभी  यमुना  प्रसाद

 उन  के  साथ  हूं  कि  हमें  दृढ़ता  कौर  संगठित  होकर  इस  चीनी  बर्बरता  का  मुकाबला  करना  पड़ेगा

 झर  उन्हें  अपनी  पवित्र  भूमि  से  खदेड़ने  के  लिए  बहुत  देर  तक  लगना  पड़ेगा  उसके  लिए  बड़ो

 तैयारी हमें  करनी  पड़ेगी  ।  मेरे  अन्य  मित्रों  ने  कहा  भी  है  यह  लड़ाइयां  नहीं  परन्तु  एक  युद्ध  है

 झर  हमें  इसे  जीतना है  ।  चूं  कि  सत्य  श्र  न्याय  हम  लोगों  के  पक्ष  में  है  इसलिए  यह  निश्चित  है  किः

 wed  में  विजय  सत्य  की  ही  होंगी  |

 यहां  पर  पड़ौसी  देशों  का  भी  वर्तमान  संकट  को  लेकर  few  किया  गया  ।  सीलोन  कौर  बर्मा

 की  यहां  पर  चर्चा  हुई  और  वह  ठीक  ही  हुई  ।  में  जिस  दरभंगा  जिले  से  भ्राता  हूं  वह  नेपाल  की  सरहद

 को  पता  है  कौर  में  भ्रपने  क्षेत्रों  में  गया  तो  लोगों  ने  कहा  कि  वहां  के  ्  नपाल  के  राजा  महेन्द्र

 बड़  दूरदर्शी हैं  ।  are  ही  राजा  महेन्द्र  का  मेंने  एक  वक्तव्य  वर्तमान  भारत--चीनी संघर्ष  के  सम्बन्ध

 में  पढ़ा  है  जिसमें  कहा  है  कि  उनका  देश  सिनो-इंडियन  बौडेंर  डिस्पयूट  में  बिल्कुल  न्यूट्रल  है

 लेकिन  चल  कर  जो  उन्होंने  कहा  है  जब  दो  सांड  लड़  रहे  हैं  तो  में  बछड़े  की  तरह  नहीं  रह

 अब  यह  कहां  तक  तटस्थता वादी  नीति  से  मेल  खाता  है  यह  कहना  मुश्किल  है  ।  जैसा कि  श्री  करे ०  सी ०

 पंत  ने  सुझाव दिया  है  में  भी  चाहता  हूं  कि  भारत  भ्र पने  पड़ौसी  देवा  नेपाल  के  साथ  अपने  सम्बन्ध

 अधिक  सुदृढ़  प्रौढ़  मैत्रीपूर्ण  बनाने  के  लिये  एक  गुडविल  मिशन  नेपाल  भेजे  प्रौढ़  इस  भावना  मिशन

 का  नेतृत्व  करने  के  लिए  हमारे  शासन-कायदा  मंत्री  श्री  सत्य  नारायण  सिंह  बहुत  उपयुक्त  हैं  1.0

 तरह  पाकिस्तान से  भी  जो  कि  हमारा  पड़ोसी  मुल्क  है  सम्बन्ध  सुवा  रने  की  प्रो  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिए

 चूं  कि  मेरा  समय  समाप्त  हो  गया  है  इसलिय  कौर  fires  न  कहते  हुए  ATaT  स्थान  ग्रहण  करता

 हूं  ।

 fat  सलाईछामी  :
 भारत  पर  चीन  के  अतिक्रमण  से  बड़ी  भयंकर  स्थिति

 उत्पन्न हो  गई  है  ।  इसका  सामना  करने  के  लिए  सारा  देश  प्रधान  मंत्री  के  पीछे है  ।

 हमने  ala  सचाई  का  समर्थन  किया  है  ।  तटस्थता  की  नीति  का  अनुसरण  किया  है  ।

 चूंकि  हम  सचाई  की  लड़ाई  लड़  रहे  हैं  प्रौर  हम  देव  अरन्य  देशों  के  साथ  मित्रता  का  समर्थन

 करते  रहे  हमें  अरन्य  देशों  का  न  केवल  समान  ही  प्राप्त  परन्तु  भ्र मे रिका  कौर  ब्रिटेन से  सैनिक

 सहायता भी  मिली  हैं  ।  इसका  तटस्थता  की  नीति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  रूस  से  भी  सैनिक

 सहायता  जिसका  इसने  वचन  दिया  था  मिलने  की  आशा  है
 ।

 तटस्थता
 की

 नीति  के  साथ  साथ  हमें  देश  के  भीतर
 भी

 एक  उचित  नीति  का  चय  करना

 चाहिए  ताकि  जनता  का  हौसला  कायम  रहे  ।  कृषि  और  औद्योगिक  उत्पादन  अधिक  से  afar  बढाया

 जाना  चाहियें  क्योंकि  चीनियों  को  हम  तभी  भगा  सकते  हैं  जब  हमारी  सेना  के  पास  पर्याप्त
 कपड़ा

 तथा
 सामान

 हो  ।
 प्रशासन

 के  खर्चे  में  किफायत  की  जानी  चाहिए  ग्रोवर  तुरन्त  लाभ  देने  वाली

 योजना  को  शुरू  किया  जाना  चाहिए  ।

 मूल्य  wae  स्थिर  किये  जाने  चाहिएं
 |

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  मजदूरों  को  काफी  प्रोत्साहन
 मिलना  चाहिए  ।  समाज  विरोधी  तत्वों  को  कठोरता  से  दबाया  जाना  चाहिए  ।  सकता  समितियां

 बनाई  जानी  चाहिएं  ।
 हर  नगर  तथा  कस्बे  में  गार्डਂ  संगठित  किए  जाने  चाहिएं  ait  सब

 विद्यार्थियों को  सैनिक  शिक्षा  दी  जानी  चाहिए ।  प्रचार  करने  वाले  विभाग  के  काम  में  भी  सुधार
 किया  जाना  चाहिए  ।

 कम एएए
 मूल  wash  में



 २१  १८८४  आपात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  We?

 के  बारे  में  संकल्प

 हमारी  फौज  की  श्रीमान  हुई  शक्ति  होते  हुए  दुश्मनों  को  पराजित  करने  के  राष्ट्र के  दृढ़

 निश्चय  के  होते  हुए  a  देश  की  अखण्डता  होते  हुए  हमारी  अन्तिम  विजय  के  बारे  में  कोई  सन्देह

 नहीं है  ।

 श्री  राधेलाल  ब्य:स  )  :  चीन  ने  हमारे  शान्तिप्रिय  देश  पर  जो  बगैर

 हमला  किया  उसको  सिवाय  एक  राक्षसी  हमले  के  कोई  दूसरी  संज्ञा  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  ह

 हमला  केवल  भारत  के  विरुद्ध  नहीं  बल्कि  विश्व  जनतंत्र  और  पंचशील  के  विरुद्ध  एक  हमला

 चाइना  ने  पंचशील  के  जिन  सिद्धान्तों  को  माना  यह  राक्षसी  हमला  करके  उसने  उन  सब

 की  हत्या  कर  दी  है  ।

 युद्ध  के  जो  पुराने  तरीके  वे  wa  बदल  गए  हैं  कौर  हमें  यह  भी  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  यह

 लड़ाई  दुनिया  के  सब  से  ऊंचे  पहाड़  पर  सनौर  हजारों  फीट  ऊची  चोटियों  पर  हो  रही  है  ।  शायद  दुनिया

 के  इतिहास  में  ऐसे  दुर्गम  स्थान  पर  कभी  नहीं  लड़ी  गई  है  ।  इसके  प्रभावी  हमें  एक  एसे  दुश्मन

 का  मुकाबला  करना  पड़  रहा  जिसके  हाथ  अपने  भाइयों  के  खून  से  रंगे  हुए  हैं  ।  चाइना  में  जो

 सिविल  वार  हुई  उसमें  भाई  ने  भाई  का  खून  किया  था  ।  वैसे  बबर  लोगों  का  यह  आक्रमण  है  ।

 सब  से  ऊंचे  पहाड़ी  क्षेत्र  जहां  के  साधन  नहीं  अपनी  मातृभूमि की  रक्षा  के  लिए  एक

 जबरदस्त  तैयारी  करनी  है  ।  जब  तक  सारा  देश  एक  हो  एक  दिल  से  भर  साहसपूर्वक  इस  हमले

 का  मुकाबला  नहीं  तब  तक  इस  युद्ध  को  जीतना  ज़रा  कठिन  होगा  |

 यह  हमारे  देश  का  सौभाग्य  है  प्रो  एक  बड़ा  शुभ  fae  है  कि  देश  के  हर  एक  वर्ग  के

 कह  नौजवान  अ्रौर  स्त्री  तथा  पुरुष  इस  समय  देश  की  स्वतंत्रता  के  लिए  हर  प्रकार  का

 त्याग  करने  के  लिए  तत्पर  हैं  ।  यहां  भी  मेंने  देखा  है  कि  सभी  पार्टीज़  पुरी  एकता  के  साथ  हमारे  नेता

 के  पीछे  देवा  की  रक्षा  के  लिये  दूर-निश्चय  हैं  ।  लेकिन  में  आपसे  निवे  दन  करना  चाहता  हूं  कि  यहां
 पर

 चाहे  समर्थन  प्रौढ़  सहयोग  प्रकट  करने  के  से  भाषण  लेकिन  बाहर  जब  हम  देखते  हैं  कि  कुछ

 ही  तरह  की  विचार-धारा  का  प्रचार  होता  बासन  को  कमजोर  बनाने  का  प्रयत्न किया

 जाता  तो  ऐसा  लगता  है  कि  यह  एकता  अधिक  दिनों  तक  कायम  नहीं  रह  ठोस  नहीं  रह

 सकती ।  इस  संकट  काल  में  यदि  एकता  में  ख़ामी  तो  हम  दुश्मन  का  मुकाबला  पुरी  ताकत के व
 साथ  करने  में  असमथ  रहेंग  ।

 इस  लिए  मेरा  सुझाव  है  कि  कया  इस  इमरजंसी  में  यह  झावइ्यक  नहीं  है  ale

 भिन्न  पार्टियों  के  नेताओं  से  मेरी  adie  है  कि  इस  सब  राजनीतिक  पार्टियों  को

 समाप्त कर  दिया  जाना  में  समझता  हूं  कि  इस  समय  feg  जनसंघ

 कौर  कम्युनिस्ट पार्टी  शादी  पार्टियों  को  डिजॉल्व  कर  दिया  जाये  ae  सब  झंडों को  खत्म

 करके  सब  लोग  राष्ट्र-ध्वज  की  छत्र-छाया  में  कदम  से  कदम  मिला  कर  बढ़ें  अर  देश

 की  आजादी की  रक्षा  केलिए  सब  तरह  का  त्याग  शर  बलिदान  करने  के  लिए  तैयार  रहैं  ।

 में  समझता  हुं
 कि

 शरीर  सब  पार्टियां  ऐसा  करने  के  लिए  रजामन्द न  तो  वह
 समय

 श्री  सकता  है  कि  इमर्जेन्सी  में  बाध्य  हो  कर  शासन  को  यह  कदम  उठाना  पड़े  ।  पाकिस्तान  में

 प्रेजिडेंट  खां  ने  भी  सब  राजनीतिक  पार्टियों  को  समाप्त  किया  था
 ।

 उसके  पीछें

 यह  उद्देश्य  था  कि  यदि  शासन  ag  समझे  कि  देश  की  एकता  को  कायम  रखना  है  ak

 राजनीतिक दलों  को  अपनी  aa  अलग  विचार-धारा का  प्रचार  करने  मौका  नहीं

 देना  तो  वह  निश्चय  कर  सकता  है  कि  सब  पार्टियों  ate  झंडों  को  खत्म  करके  देश  की

 सारी  जनता  एक  जगह  इकट्ठी हो
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 fat  राधेलाल  व्यास

 उस  स्थिति  में  प्रधान  मंत्री  के  लिए  अपने  मंत्रि-मंडल  में  हेर-फर  करना  बहुत  जरूरी

 होगा  ।  देश  के  बड़े  श्राद्ध  नेताओं  अर  मंजे-मंजाए  तथा  अनुभव  योग्य  व्यक्तियों  को

 को  उसमें  लेना  ऐसा  मेरा  सुझाव  है  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  डिफेन्स  पोर्ट  फोलियो

 रक्षा  विभाग  का  चार्ज  हमारे  देश  के  एक  अनुभवी  कौर  हिम्मत  वाले

 सज्जन  को  दिया  जा  रहा  है  हम  उस  दिन  की  प्रतीक्षा  में  हैं  क  *  ०

 श्री  की  राम  गुप्त  यह  तो  अखबारों  की  खबरें

 शी  Cry ays  व्यास  :  मेंने  भी  तो  यही  कहा है  कि  उनको  ag  थ  दिया  जा  रहा  है  ।

 हमारे  देश  के  जितने  साधन  उन  सबको  माविलाइज करने  की  जरूरत  है  ।  राज  जसी

 संकट-कालीन  स्थिति  में  जैसा  वातावरण  बनना  इतने  दिनों  के  बाद  भी  वहू  वातावरण

 नहीं  बन  पाया है  ।

 यद्यपि  देश के  सब  लोगों  में  त्याग  कौर  उत्साह  की  भावना  है भ्र ौर  वे  त्याग  कर  रहे  है

 लेकिन  तैयारी  बहुत  जोरों  से  होनी  चाहिए ।  हमारा  हर  एक  छोटा

 यह  शभ्रनुभव  करे  कि  हमारे  जवान  पहाड़ी  प्रदेश  में  जिस  मुसीबत कष्ट

 को  सहन  कर  रह  हैं  कौर जिस  विकट  परिस्थिति  में  लड़  रहे  हम  भी  उससे  दूर  नहीं  हैं

 हर  एक  श्रादमी  को  इस  seeder  की  प्रति  के  लिए  काम  करने  ait  मेहनत  करने
 की

 जरूरत

 इस  सम्बन्ध  में  शिक्षा  विभाग  को  कुछ  सोचने  की  जरूरत  स्कूलों  के  छोट  बड़े
 लड़के  के  लिए  जल्दी  से  जल्दी  एक  ऐसा  कोस  बनाना  चाहिए  प्रौढ़  उनको

 ऐसी  किताबें  देनी  चाहिएं  कि  उनमें  उत्साह  कौर  साहस  उनमें  देश-भक्ति  तथा

 भूमि  के  प्रति  प्रेम  की  भावना  जाग्रत  ati  स्कूलों  में  ड्रिल  कम्पलसरी  होनी  चाहिए
 ।

 कद  के  मैदान  तो  नहीं  लेकिन  fer  हर  जगह  कम्पलसरी  हो  ।  स्कूलों  में  जाने  वाले

 छोटे  बड़े  सब  बच्चों  के  लिए  नाथ  घंटे  के  लिए  ड्रिल  की  व्यवस्था  की  जाय
 ।

 इससे

 उनकी  हिम्मत  उनमें जोश  उनका  चरित्र  बनेगा  भ्र ौर  उनमें  डिसिप्लिन
 कायम

 होगी

 जहां  तक  नौजवानों  का  सम्बन्ध  उनको  होम  area  के  लिए  तैयार करना  चाहिए  ॥

 हमको  शापने  देश  में  जल्दी  से  जल्दी--दो  चार  महीनों  में--पचास  लाख  के  करीब  ऐसे

 नौजवानों  को  तैयार कर  लेना  जो  हथियार  चलाना  सीखें  wie  उसमें  दक्ष  हो  जाये ं॥

 यह
 एक  बहुत  जरूरी  काम  इसी  तरह  हमारी  माताओं  ae  बहनों

 को  भी  झ्रावश्यक

 ट्रेनिंग  देने बने  की  जरूरत

 जहां  तक  हमारे  साधनों  का  सम्बन्ध  है
 हमें  झपने  देश  में  अधिक  हथियार  तैयार  करने

 में  तेजी  लानी  चाहिए  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  हमारे  यहां  झ्राटोमटिक  वैन्डज  बनने

 शुरू हो  गए  हैं  कौर  हमारी  आर्डिनेंस  फैक्ट्रिज  में  हथियारों  की  तैयारी  में  दूतों  तिगुनी  वृद्धि

 हो
 गई

 लेकिन
 यह

 काफी  नहीं  हमें  oot  देश  में  ग्राममिंद्स  इंडस्ट्रीज  बढ़ाने
 की

 जरूरत
 दुनिया

 में
 जो  हमारे  मित्र  राष्ट्र

 जैसे  यू०  qo Uqo

 क
 Yo,

 स्ट  जर्मनी  ौर  इटली  शादी  उनको  एपरोच  कर  के  इस  बात  की  व्यवस्था  करनी  चा



 '२१  waaay  आपात की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  झ्राक्रमण  Voz

 के  बारे  में  संकल्प

 कि वे  हमारे  यहां  श्राममिंट्स  या  गोला-बारूद  तयार  करने  की  इडस्ट्रीज  ae  केमिकल

 स्ट्रीट  को  स्थापित  करने  के  लिए  हम  को  साधन  कौर  सहयोग  दें  मगर  केन्द्रीय  शासन

 उसके  लिए  ta  खर्चे  करने  की  स्थिति  में  न  तो  वह  हर  राज्य  में  एक  एक  इंडस्ट्री

 लगाने  की  व्यवस्था  करे  ।  में  समझता  हूं  कि  सब  राज्यों  की  प्रजा  सहर्ष  सारी  पूंजी  जुटाने

 के  तैयार  होगी  ।

 इस  संकट-काल  में  दे  श  में  प्रास्टे  रिटी  मेजों  लागू  करने  कौर  खर्चे  कम  करने  की  जरूरत

 mat  को  भी  मजबूत  करने  की  जरूरत  प्रति-वर्ष  हम  देखते  हैं  कि  इस  सदन  में

 बजट  पर  वाद-विवाद के  अवसर  पर  भ्रष्टाचार  aif  की  बातें  कही  जाती  हैं  ।  उसको

 समाप्त  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  aa  का  एक  सेकुलर  निकालना  चाहिए  कि  नगर  इस

 समय  कोई  भी  आदमी  इस  तरह  का  काम  करते  हुए  पाया  तो  उसको  देश-द्रोपदी

 समझा  जायगा  ale  उसको  बड़ी  से  बड़ी  सजा  दी  जायगी  1

 छुट्टियां  समाप्त  की  जानी  चाहिए  ।  भ्र दाल तों  हाई  कोर्स में  दो  तीन  तीन

 महीने  की  जो  लम्बी  छुट्टियां  होती  उन  को  समाप्त  कर  देना  कारखानों  के  काम

 के  घंटे  ms  से  बढ़ा  कर  दस  कर  देने  भ्राफिसिज  में  भी  एक  दो  घंट  बढ़ा  देने

 चाहिए ।  लोगों  को  मेहनत  करनी  चाहिए  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  डिफेंस  के  कारखानों में  बारह  घंटे  काम  होना  शुरू

 हो  गया

 श्री  र:घेलाल  व्यास  :  सिविल  श्राफिसिज में  भी  शुरू  होना  चाहिए  मगर  हमारे  जवान

 दिन-रात  काम  करतें  तो  हमको  भी  बताना  है  कि  arr हम  भी  दिन-रात  मेहनत

 करेंगे  ।  सरकारी  इन  सबको  मेहनत  करनी  है

 जवानों  को  यह  अनुभव  कराना  है  कि  हिन्दुस्तान  के  सब  उनकी  कठिनाइयों  से  परिचित

 हैं  कौर  उनकी  तरह  त्याग  करने  के  लिए  तैयार

 जगह  जगह  से  ऐसी  खबरें  श्री  रही  हैं  कि  फलां  चपरासी  ने  यह  उसने

 वह  दिया  ।  लेकिन  जहां  तक  हमारे  प्रशासन  के  सबसे  बड़े  कराई  To  एस०

 कौर  कराई  सी०  एस०  के  सदस्यों  का  सम्बन्ध  उन्होंने  fas  एक  दिन  की  तन्ख्वाह  राष्ट्रीय

 सुरक्षा  कोष  मेंदी  gate  वे  अपने  वेतन का  पांच  प्रतिशत  डिफेंस  च्  वर्ग रह  में  इनवेस्ट
 a q
 ~

 करेंगे  ag  कोई  भ्रमणी  बात  नहीं  वे  भी  दिल  बड़ा  करें  कौर  ज्यादा  त्याग  करें  ।

 साल  में  एक  महीन  को  तनख्वाह  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कोष  में  दें  ah  दस  प्रतिशत  डिफेंस

 वांड्ूज  वगैरह में इनवेस्ट में  इनवेस्ट  करें  ।  नगर  उन्होंन  ऐसा  तो  यह  बहुत  प्रशंसनीय कार्य

 होगा  ।

 पी  लहरी  सिह  ):  डिप्टी  स्पीकर  सारा  देश  चीन  के  हमले

 का  मुक़ाबला  करने की  तैयारी  कर  रहा  मेरा  ताल्लुक  ज्यादातर  पंजाब  से  जब  से

 प्राइम  मिनिस्टर  ने  अपील  की  पंजाब में  हर  एक  गांव  में  छोटे  से  छोटा  जमींदार  ak

 किसान  बड़ी  तादाद  में  रकम  दे  रहा  जहां  जहां  भरती  होती  जहां  जहां  रे क्रू टिंग

 झाफिसिज  वहां  लोग  हजारों की  तादाद  में  श्री  रहं  हालांकि  उनमें  से  काफी  मायूस  होकर

 वापस  जा  रहे  क्योंकि  सबको  नहीं  लिया  जाता  जिस  के  पीछे  शायद  कोई  पालिसी
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 श्री  नहरी

 होगी  ।  पंजाब  से  जवान  अर  झाफिसजें  बहुत  बड़ी  तादाद  में  फ्रंट  पर  गए  ञ  यह  कोई  नई

 बात  नहीं  पुराने जमाने  से  पंजाब  में  ज्यादा  से  ज्यादा  तादाद में  लोग  ो क्र ग  होते  रहे  हैं  ।

 गवर्नमेंट  की  पालिसी  की  वजह  से  हमारी  चौदह  हजार  मील  जमीन  का  नक्शा  बदल

 लेकिन  फिर  भी  कहा  जाता  है  कि  क्रिटिसाइज  नहीं  करना  में  किसी  की  azar

 चीनी  नहीं  कर  रहा
 बल्कि

 में
 प्रधान  मंत्री  को  पूरी  तरह  सपोर्ट  करता  लेकिन में  कहना

 फौज  एक  दिन  में  तैयार  नहीं  होती  है  ।  जब  जाड़ा  इसलिए  aft  लड़ाई  तेज  नहीं

 इन  तीन  महीनों  में  देश  भर  के  सब
 एबल-बाडिड  पर्सन्स

 को  माड़ेन  वैन्डज  की ट्रेनिंग  देकर

 तैयार कर  दिया  जाय  ।  आपको  मानना  चाहिए  कि  चीन  कोई  ऐसा  मुल्क  नहीं  है  कि  जिसके  साथ

 मामूली  लड़ाई  कर  के  हम  अपनी  हिफाजत  कर  लेंगे  कौर  अरपना  इलाका  वापस  ले  लेंगे  ।

 हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  कौर  डिफेंस  मिनिस्टर ने  पहले  यह  कहा  था  कि  नीफा  में  कोई

 गड़बड़  नहीं  सितम्बर के  सेदन में जिम्मेदारी में  जिम्मेदारी  के  साथ  यह  कहा  गया था कि था  कि  निशा

 में  कोई  खतरा  या  गड़बड़  नहीं  है  ।  जब  प्रधान  मंत्री  लंका  जानें  तो  उन्होंने  कहा कि  चीनी

 फौजों  को  अपने  इलाके  से  निकाल  दिया  जायगा  ।  इससे  हमको  तसल्ली  हो  गई  थी  ।  में

 आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  स्वर्गीय  सरदार  पटेल  जो  कहते  वह  पुरा  हो  जाता  में

 फिर  ot  करना  चाहता  हूं  कि  यह  कोई  नुक्ताचीनी  नहीं  गवर्नमेंट  को  हमारी  पुरी  सपोर्ट

 हमको पता  है  कि  कितने  नौजवान मारे  गए  हैं  ।  हमारे  घरों  में  तार  करा  रहे  वे  कहते हैं

 fe  पंचशील  ने  हमको  मार  fear  बेचारे  आखिरी  वकत  तक  बंदूक  चलाते  रहे

 उनका  राशन  खत्म  हो  सब  BS  खत्म  हो  उनका  इक् विप मे  खत्म  हो

 उनके  पास  ary  नहीं  शौर  उनको  आपने  पीछे  से  मर्द  न  भेज  कर  मरवा

 दिया  |  लोग  कहते  हें  कि  इस  गवर्नमैंट  ने  उनको  मरवा  दिया  बंदूको ंके  साथ

 गोलियां  न  दे  कर  कौर  पोछे  से  wer  न  भेज  कर  ।

 यह  कहा  जाता है
 कि  चीन  के  पास  साठ

 लाख  फौज  चालीस  हज़ार  वहां  पर  है
 तो

 आप
 किस  तरह  से  उसका  मुकाबला  कर  सकते  हैं  ।  क्या  नेचर  मदद  के  लिए  ara ?

 कौन  आपकी  मदद  करेगा  |  इस  तरह  से  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  प्रधान  मंत्री  जी  को  सोचना

 चाहिये
 कि

 हमारा  मुकाबला  मामूली  दुश्मन  से  नहीं  है  ।  हमारा  मुकाबला  उसके  साथ  है  जिसके  पास

 कितने  ही  फौज  कितने  ही  हवाई  जहाज़  हैं  ae  दूसरी  भी  तरह  से  जो  लड़ाई  के

 लिए  बहुत  पहले  से  तैयारी  करता  रहा  है  ।  प्रा पका  जो  मिग  विमान  खरीदने  का  सौदा  था  वह  भी

 नहीं  पटा  है
 ।

 कब  उनको  यहां  पर  मंनुर्फक्चर  किया  जाएगा  कब  दूसरी  बातें

 इसका  कुछ  पता  ही  नहीं  है  ।  इस  वास्ते  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा

 बाडीड  को  श्राप  ट्रेन  उनको  मिलिट्री  में  उनको  तैयार  करें  ।  महाराष्ट्र  में  कितने ही

 सड़क  राजपूताना  भरा  पड़ा  हमारे  जाट  कितनी  ही  तादाद  में  आपको

 मिल  सकते
 हैं

 ।
 खुशी  से  वे  इसके  लिए  तैयार  उनको  जो  तीन  महीने  की  ट्र  लीग  दी  जानी  उस

 दौरान  में
 व

 अपनी  तनख्वाह
 भी

 फो रगो  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  इस  तीन  महीने  के  बाद  उनकी

 एक  ट्रेंड  सेना  wat  डिस्पोजल  पर  हो  सकती  है
 ।

 पंजाब  के  चीफ़  मिनिस्टर  ने  ay

 काम  किया  है  कौर  उन्होंने  कहा  है  कि  स्टुडेंट्स  को  ट्रेनिंग  दो
 ।
 में  समझता  हूं  कि  ज्यादा

 से  ज्यादा  तादाद  में  लोगों  को  ट्रेन  करना  चाहियें  ।
 यह  डंडे  की  ट्रेनिंग  नहीं  है  जो  उनको  दी

 जानी  थर  नाट  थ्री  की  नहीं
 ह  जो

 दी  जानी  मानें  वेपंज़  वार  चलाने  की  उनको  बाप
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 ट्रेनिंग  दें  ।  पार्टिशन  के  बाद  से  तो  लोग  काफी  पढ़े  लिख  गए  हैं  ate  हमारी  हैराबाद  भी  काफी

 है  ।  पहल  लोग  पढ़ें  लिखें  नहीं  gar  करते  are  ग्रेजुएट  भी  areal  मिल  सकते  दसवीं

 पास  भी  मिल  सकते  areal  पास  भी  मिल  सकते  हैं  इतनी  तादाद  में  मिल  सकत  हैं

 कि  झगर  चाहो  तो  अपनी  सेना  को  भी  पचास  साठ  लाख  तक  ले  ।  यह  सेना  ATT  देश

 में  तीन  महीने  में  तैयार  कर  सकते  हैं  ।  जब  आप  कहते  हैं  ८  सितम्बर  वाला  जगहों  पर  पीछे

 तो  इसका  क्या  मतलब  है  ।  भ्रामक  मुंह  से  इस  तरह  की  बात  को  सुन  कर  हमें

 जाती  है  ।  यह  पाठ  सितम्बर  वाली  बात  का  क्या  मतलब  चीन  की  आबादी  काफी

 है  तो  हमारी  भी  कम  नहीं  है  ।  हिन्दुस्तानी  फौजें  हमेशा  लड़ती  रही  हमेशा  उन्होंने

 बहादुरी  दिखाई  हमेशा  उन्होंने  दुश्मन
 को

 पछाड़ा  है
 ।

 पार्टिशन  के  बाद  हिन्दुस्तान  aga

 बड़ा  तक  बन  गया  है और  इतना  बड़ा  वह  कभी  नहीं  हुसना  था  ।  न  इस  में  राजा  न  महाराजा

 हैं  atta  ही  नवाब  हैं  ।
 सारे  हिन्दुस्तान  में  एक  गवर्नमेंट  है

 we
 वह  है  सेटल  गवर्नमेंट

 ।

 mea  के  समय  में  ऐसा  नहीं  र  न  ही  पहले  |: उभरा  ।  पास  सभी  रिसोर्सिस  सारा

 साथ  है  और  फौज  भी  हमारी  मामूली  फौज  नहीं  है  ।  यह  ag  फौज  जिस

 को  ard  जौहर  दिखाने  का  मौका  १६१४ में  ale  फिर  PF Ry  में  जब  कि  लास्ट  aes  वार  हुई

 seat

 wag  रि

 TTY  कोण

 स

 सह  फरवार

 क

 निशा  या  GATED  पोत

 को  मामूली  ट्रेनिंग

 नहीं  मिली  हुई  यह  वेल हँ
 ड  किसी  भी  तरह  को  कोई  कमी  नहीं  रही  है  ।  कमी  इस

 बात  की  रही  है  कि  पिछले  चौदह  पंद्रह  साल  से  हम  पंचशील  का  प्रचार  करते  आ  रद्दे  हैं  ।  १९४७

 में  जब  हम  स्वाधीन  हम  को  तैयारी  करनी  चाहिये  थी  ।  तरह  हमारा

 ताकतवर  उस  तरह  का  क |  भी  बनना  चाहिये  था  ।  वह  हमने  नहीं  किया  ।  पंचशील  का  ही

 नारा  हम  लगाते  र  ।  यह  क्यों  करते  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।

 तिब्बत  बड़ा  तकड़ा  मुल्क  था  |  उसको  चीन  खाना  चाहता  था  |  उसको  वह वह  खा  इसमें

 हमारा  भी  हिस्सा  रहा  है  ।  हमने भी  कहा  है  कि  इसको  मार  इसको  ख़त्म  कर  इसकी

 श्राजांदी  को  खत्म  कर  दो
 1  दस्तखत  होने  के  बाद  हमने  कोई  स्पोर्ट

 भी
 नहीं

 दो
 बल्कि  यहां  दिल्ली

 में  बैठ  कर  पंचशील के  नाच  होते  गए  ।  चार-एन-लाई  भ्र ौर  उनके  साथ  कर  पंचशील

 सका  ग  लगान  किया  पंचशील  का  नाच  किया  गया  ।  क्या  लट  पड़ी  थी  कि  तिब्बत  की  आजादी

 को  इस  तरह  से  खत्म  करने  दिया  जाता
 ?

 लेकिन  ऐसा  gar  ak  राज  हम  देखते  हैं  कि

 चीन  हमारा  चौदह  हज़ार  at  मील  का  इलाका  हड़पे  बैठा  है  ।  यह  कोई  मामूली  बात  नहीं  है  ॥

 जब  हम  एक  नेशन  कौर  हमारी  बहुत  बड़ी  नेशन  हमारे  यहां  एक  गवर्नमेंट  डेमोक्रेटिक

 गवर्नमेंट  कोई  राजा  महाराजा नहीं  तमाम  ताकत  आपके  हाथ  में  एक  डिसिप्लिन ant

 आपकी  डिस्पोजल  पर  है  जिसको  भ्रंग्रेज  छोड़  गए  हैं  कौर  यह  सब  कुछ  होत  हुए  भी  झगर

 चौदह  हज़ार  वर्ग  मील  को  चीन  दबा  तो  ताज्जुब  कौर  अफ़सोस  हुए  बिना  नहीं  रहता

 है  ।

 हमारे  भाई  कहते  हैं  कि  गवर्नमेंट  की  नुक्ताचीनी  मत  करो  ।  में  कहना  चाहता  हुं  कि  हम

 पंडित  जी  को  पुरी  स्पोर्ट  देंगे  कौर  तब  तक  देते  रहेंगे  जब  तक  इंस  इलाके  को  वापिस  नहीं  ले

 लिया  जाता  है  ।  वह  इशारा  करें  कि  किस  प्रकार  की  मदद  हग  से  वह  चाहते  हैं  पौर  हम

 देने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  लेकिन  उनको  भी  कुछ  सोचना  चाहिये  ।  उनको  यह  नहीं  कहना  चाहिये  था

 fe  में  तो  घास  तक  नहीं  उगती  है  ।  देहातों में  श्राप  श्राप  लोगों  को  यह  कहते

 gu  सुनेंगे  कि  किस  तरह  की  स्पीशीज  हो  रही  हैं  जिन  में  कहा  जा  रहा  है  कि  नास  तक  नहीं

 होती  है  ।  oat  चाहिये  था
 कि

 श्राप  बोर  को  मजबूत
 करा

 ।  श्राप  देखें  कि  प्रौरंगजेब
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 के  बारे  में  संकल्प

 के  समय  यह  बोर्डर  मजबूत  था  |  महा  राजा  रंजीत  सिंह  के  समय  में  मजबूत  था  ।  ने  बोर्डर

 को  मज़बूत  किया  ।  अंग्रज़ों  के  समय  में  इसको  मजबूत  रखा  गया  ।  श्राप  तिब्बत  की  हिस्ट्री को  पढ़िये  ।

 कर्जन  की  हिस्ट्री को  पढ़िये  ।  उन्होंने  तिब्बत  के  लिए  सब  कुछ  किया  ।  लेकिन  हमने  क्या

 हम  पंचशील  का  नाच  कर  हैं  प्रौढ़  पंचशील  की  garg  दे  रहे  हैं  ।  तिब्बत  खत्म  किया  जा  रहा

 है  धौर  हम  चुप  हैं  ।

 श्राप  कहते  हैं  कि  हम  नाना-एलाइनमेंट  की  पालिसी  पर  चलते  रहेंगे
 ।

 इसका
 मतलब

 है  ?  दुनिया  में  क्या  कोई  आपकी  बातों  में  आपका  ख्याल  जाएगा  ?  उनके  भी  स्वाइन

 नहीं  हैं  ।  सवाल  यह  है  कि  हम  को  एक  ताकतवर  एनीमी  का  मुकाबला  कसे  करना  है  शौर  ऐसा

 ताकतवर  एनीमी  जो  कि  फुल्ली  इक्विटी  है  ।  चार-एन-लाई  ने  कह  दिया  है  कि  कोई  ताकत

 नहीं  है  जो  कि  इलाका  उनके  कब्ज़  में  उसको  वापिस  लें  सके  ।  वह  तो  यह  एलान  करते  हैं  भौर

 हम  श्राठ  सितम्बर  का  गाना  गाते  जा  रहे  हैं  ।  हमने  कया  तैयारी  की  इस  इलाक को  वापिस

 लेने  की  |  हमारे  पास  हवाई  जहाज़  कितने  उनकी  कल  को  जरूरत  पड़  जाए  ?  आपको  चाहिये

 कि  श्राप  एलाइड तलाश  इतना  रुपया  आपके  पास  नहीं  कराया  है  बावजूद  अपीलें  करने  के  ।.

 जो  कारखाने  हैं  वे  मिनटों  में  तैयार  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  किस  तरह  से
 श्राप  दुश्मन  का  मुकाबला

 करेंगे  |
 जब  लड़ाई  चलेंगी

 तो
 यह  मामूली  श्राटोमेटिक  वेपंज़  के  साथ  नहीं  लड़ी  मोटर

 की  नहीं  यह  हवाई  हमलों  तक  पहुंचेगी  ।  श्राप  चीन  पर  यकीन  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 मुम्किन

 है  कल  वह  हवाई  जहाज़ों  से  टेक  करे  ।  भ्रापके  पास  न  पुर्जे  हैं  न  कुछ  ।  इतना  होने

 पर  भी  श्राप  कहते  हैं  कि  हम  नान-एलाइंड रहेंगे  ।  एलाइंड  होने  का  मेरा  मतलब  यह  नहीं  है  कि  श्राप

 किसी  मिलिट्री  dae  में  शामिल  हो  जायें  ।  मेरा  मतलब  यह  है  कि  नगर  मलाया  पर  हमला

 हम  पर  हमला  बर्मा  पर  हमला  या  जीतती  भी  डेमोक्रटिक  कंट्रीज  उन  में  से  किसी

 पर  हमला  तो  उनको  यकीन  दिलाया  fe  हम  सब  इकट्ठा  मरेंगे  ।  थाईलेंड

 किसी  पर  भी  हमला  हम  को  एक  दूसरे  की  मदद  करनी  चाहिये  |  इस  नान-एलाइंड  का

 मतलब  यह  क्या  है  ।  आपको  रूस  ने  कोई  हथियार  दे  दिये  हैं  ?  मिग  भी  all  तक  नहीं

 हैं  पौर  जब  देगा  तो  उसी  तरह  के  टूटे  फूटे  दे  देगा  जिस  तरह  से  टूटी  फटी  गाड़ियां  रंग

 इलेक्शन  के  दिनों  में  दे  दी  जाती  हैं  जो  दो  कदम  चलने  पर  खड़ी  हो  जाती  हैं  ।  रामलीला  ग्राउंड

 में  तथा  दूसरी  जगहों  पर
 नान-एलाइंड  होने  की  garg  दी  जाती  है  ।  इस  तरह  से  काम  नहीं  चल

 सकता है
 ।

 नई  नई  किस्म  के  हथियार  तैयार  हो  चुके  हैं  ।  पुराने  हथियारों  से  काम  नहीं
 चल

 सकता  है
 ।

 इस  चीज़  को  रियाज़  करके  श्राप  को  चाहिये  कि  श्राप  रियलिस्टिक  हों  ।

 में  प्राइम  मिनिस्टर साहब  के  सामने  सच्ची  बात  रख  रहा  हूं  शौर  आपको  भी  चाहिये  कि  श्राप  सच्ची

 बात  रखें
 ।

 हम  एलायेंस  नहीं  चाहते
 ।

 लेकिन  श्राप  सोचें  कि  किस  दुश्मन  से  वास्ता  पड़ा  है  ।  हवाई

 जहाज़  बीस  बीस  लाख  का  जाता  कोई  आपको aa  ही  दे  देगा  ।  मिलिट्री  एक्ट  न  लेकिन
 ai  किसी  डेमोक्रटिक  कंट्री  पर  टेक  होता  है  तो  हम  सब  एक  साथ  मरे  ।  Peew  की लड़ाई

 wae  ने  एलाएंस  करके  जीती  ।  लास्ट  वार  में  उसने  एक  तरफ  रूस  को  काबू  किया  और

 तरफ
 अमरीका

 को  किया  ।  कोई  उसका  नुक्सान  हो  गया
 ?

 इन  लड़ाइयों  में  वह  विजयी  रहा
 है  ।  हमारे  पास  है  तो  कुछ  नहीं  लेकिन

 हम  कहे  जाते  हैं  कि  हम  एलाइंड  नहीं  करेंगे  ।  नहीं  करेंगे

 तो  मरेंगे  ही
 ।

 इतनी  दुहाई  नान-एलाइनमेंट की  श्राप  न  दो
 ।

 के  माने  समझा  दो  ।  इसकी
 serie में  थोड़ा  फर्क  कर  दो  ।

 बिना  कलाएं  के  हम  मर  जायेंगे
 ।
 अंग्रेज़  को  यह  करना

 पड़ा  था
 |  जो

 खतरा  है  वह  मामूली  नहीं  है  दौर  इसका  हमें  पूरी  शक्ति  के  साथ  कौर  जिस
 भी  हो  सके  मुकाबला करना  है  ।

 तरह



 २१  १८८४  आपात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  aps  ह

 के  बारे  में  संकल्प

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  चीनियों  को  यह  कहा  है  कि  यदि  चीन  ८ श्री  सोनावने  )

 सितम्बर  वाली  स्थिति  को  मान  लें  तो  हम  उस  से  समझौते  की  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  यह

 प्रस्ताव  तो  ठीक  है  परन्तु  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  जानी  चाहिये  कि  यह  प्रस्ताव  केवल  तनाव  कम

 करने  के  लिये  है  ।  यदि  युद्ध  विराम  रेखा  को  मान  लिया  जाय  तो  चीनियों  को  पीछे  हटाने  में  कठिनाई

 होगी  |  हमें  युद्ध  विराम  का  रादेश  नहीं  देना  चाहिये  ।  केवल  तनाव  कम  करने के  बातचीत

 करनी  चाहिये  ।

 चीन  के  अतिक्रमण  से  विश्वयुद्ध  को  खतरा  है  ।  यह  बात  समझ  में  नहीं  प्रति  कि  रूस  इस

 मामले  में  चीन  पर  क्यों  प्रभाव  नहीं  डालता  कि  वह  भारत  की  भूमि  से  हटे  ।

 हम  संयुक्त राज्य  HAST,  फ्रांस  और  अन्य  जिन्हों ने  हमें  सहायता

 दी  है  उन  के  आभारी  हैं  ।  हम  उन  जावानों  को  जिन्हों  ने  देश  के  लिये  इतनी  कुर्बानी  दी  है  श्रद्धांजलि

 अर्पित करते  हैं  ।

 हमारे  पास  समय  अधिक  हमें  शीघ्रता  से  तैयारी  करनी  चाहिये  ।  सोने  का  कारोबार

 लोगों  के  हाथ  में  नहीं  रहना  चाहिये  |  इस  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  |  हमें  वाय  सेना

 को  मजबूत  बनाना  चाहिए  |  सीमान्त  राज्यों  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  हवाई  हमले  में  काम  कराने  वाली

 पनाहगाहें  बनाई  जानी  चाहियें  ।  गैर  जरूरी  खर्चे  बन्द  कर  दिये  जाने  चाहियें  ।  गांवों  में  जा  कर  लोगों

 को  उत्साह  दिलाने  के  लिये  छोटे  छोटे  दल  बनाये  जाने  चाहियें  ।  नसिंग  ट्रेनिंग  केन्द्र  खोले  जाने  चाहियें  |

 प्रतिरक्षा  परिषद्  में  श्री  जगजीवन  राम  कौर  जनरल  को  भी  ले

 लेना  चाहिये  |  खाद्यान्न  उत्पादन  बहुत  महत्वपूर्ण  है  कौर  किसानों  को  अपेक्षित  सहायता  दे  देनी

 चाहियें  |

 श्री  सुरेशपाल  सिंह  :  स्वतंत्र  भारत  के  १५  वर्ष  के  इतिहास  में  सबसे

 समय  है  ।  चीनियों  ने  हमारे  साथ  विश्वासघात  किया  है  ।  दोस्ती  के  बदले  हमारे  ऊपर  आक्रमण

 किया है  ।

 यह  कहना  गलत  है  कि  हम  लड़ाई  के  लिये  तैयार नहीं  थे  ।  इतने  बड़े  के  लिये  तैयार

 सहीं थे  ।

 इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  लोकतंत्र  राज्य  देर  से  जागृत  होते  परन्तु  एक  बार  जागृत

 होने  पर  विजय  उन  की  होती  है  ।  द्वितीय  महायुद्ध  में  इंग्लैण्ड  के  साथ  ऐसा  ही  ।

 सारा  देश  जवाहरलाल  नेहरू  के  साथ  है  ।  वह  ही  एक  व्यक्ति  है  जो  सफलता  की  जोर  हमें  ले

 जा  सकता है  ।

 पहले  जो  हारें  हुई  हैं  उस  से  घबराना  नहीं  चाहिये
 ।

 wet  में  विजय  हमारी  होगी
 ।

 जिन  मित्र  देशों  ने  हमारी  सहायता  की  है  हम  उन  के  झा भारी  हैं
 ।

 हमें  ग्रसना  प्रतिरक्षा  उत्पादन

 बढ़ाना  चाहिये  ।

 देश  के
 आधिक  विकास  की  गति  को  कायम  रखने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  |  युद्ध  की  भ्रमणी  प्रकार

 लड़ने
 के

 लिये  सर्वतोमुखी  प्राचीन  उन्नति  अनिवार्य  है  ।  कुछ  गैर  जरूरी  योजनायें  छोड़ी जा  सकती  हैं  ।

 मूल  शरंग्रेज़ी  में
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 के  बारे  में  संकल्प

 किन्तु साथ  ही  वर्तमान  योजना  का  काम  चलना  रहना  चाहिये  |  के  युद्ध  का  सबंध  atlas

 गतिविधि  से  है  ।  हमारे  सिपाही  संसार  की  किसी  भी  सेना  से  लड़ने  का  सामर्थ्य  रखते  हैं  किन्तु  उन्हें

 शस्त्रास्त्र और  सामग्री  का  संभरण  करना  हमारा  है  ।

 इस  संबंध  में  हमारी  वायु  सेना  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  कर  रही  है  ।  किन्तु  वायुबल  अभी  पर्याप्त

 है  कौर  सरकार
 को  चाहिये कि  परिवहन  जहाज़ कौर  लड़ाके  जहाज  जहां  से

 भी
 मिलें  उन्हें  प्राप्त

 प्रादेशिक सेना  को  दूसरी  प्रतिरक्षा पंक्ति  को  सुदूर  बनाने के  लिये  पूरी  तरह  प्रशिक्षण  करना

 ।

 sagt  राजा  राम  चीन  का  ATHY  न  तो  ayearkera  है  श्र  न  ही

 चीन  में  वर्षों  से  साम्राज्यवादी  प्रवृत्तियां  पैदा  हो  रही  हैं  ।  तिब्बत  पर  कब्ज़ा  कर  लेने  के  बाद  से  उनका

 हमारे  प्रति  व्यवहार  दुष्टतापूर्ण  रहा  है  कौर  अब  उन्हों  ने  हम  पर  आक्रमण  कर  दिया  है  ।  मेरा  दल

 ऐसी  परिस्थिति  में  प्रधान  मंत्री  का  पूरा  सहयोग  देने  के  लिये  तैयार  है  ।  यह  अघोषित  युद्ध  न  जाने

 कया  रूप  धारण  कर  ले
 ।

 हम  चीनियों  पर  प्रत्येक  विश्वास  करते  रहे  हैं  जोकि  अन्तर्राष्ट्रीय
 नीति  में  गलत  नीति  है  ।

 हमारी  सेना  वीरता  में  महान  है
 ।

 दूसरे  महायुद्ध  के  बहुत  से  वीर  सेनानी  भूतपूर्व  सैनिक  हैं  जो

 area  भी  अपनी  सेवायें  पीत  कर  रहे  हैं  ।  हमें  उन  की  सेवाओं  का  उपयोग  करना  चाहिये  |

 मुझ  प्रधान  मंत्री  के  भाषण  के  इस  कथन  से  प्रसन्नता  हुई  है  कि  योजना  को  समाप्त  नहीं  क्या

 जायेगा  ।  योजना  का  काम  निरन्तर  होना  चाहिये भ्र  मूल्यों  को  नहीं  बढ़ने  देना  चाहिये  ।

 दुश्मन  को  भारत  की  धरती  से  निकालने  के  लिये  सरकार  को  सभी  कौर  से  पुरा  सहयोग
 मिला  है  कौर  प्रतिरक्षा  निधि  में  खूब  चंदा  इकट्ठा  हो  रहा  है  ।

 इस  संबंध  में  में  यह  अनुरोध  भी  करना  चाहता  हूं  कि  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाया  जाये  ।  सभी

 राजनैतिक  विचारधाराश्रों  के  नेताओं  को  कृषकों  से  अ्रनुरोध  करना  चाहिये  कि  वे  इस  युद्ध  में  अपनी

 भूमिका  का  पालन  करे
 ।

 सभी  राजनैतिक  दलों  में  सहयोग  की  भावना  पैदा  करनी  चाहिये  ।  यह  दुख
 की

 बात  है  कि  पीकिंग  ने  सभी  लोकतंत्रात्मक  साधनों  को  तिलांजलि  दे  दी  है  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  हर  सुबह  हमें  शुभ  मिले  हम  में  से  oe  व्यक्ति  इस  झ्राक्रमण
 का  मुकाबला  करते  रहें  ।

 श्री
 क्ः ठ

 ना०  तिवारी  :
 उपाध्यक्ष  आपने  जो  बड़ी  कृपा  कर  के  ug  भ्र वसर

 मुझे  बोलने  का  दिया  इस  के  लिये  में  श्राप  का  झ्राभारी  हूं  ।

 सब  से  पहले  में  उन  जवानों  के  प्रति  जो  खेत  जाये  हैं  सरहद  के  अपनी  श्रद्धांजलि  पीत

 करता हुं
 ।

 यहां  से  गत  बैठक  के  बाद  में  ५  कांस्टिट्यूएंसी  का  जब  दौरा  करने  गया  wht  लोगों  से

 मिला  तो  उन्हों  ने  दो  सन्देश  मेरे  द्वारा  प्राइम  मिनिस्टर  को  भेजे  हैं
 ।

 पहला  सन्देशा  यह  था  कि  . v4 x
 एक  एक  एक  एक  एक  एक  नौजवान  भारत  के  प्रधान  मंत्री  के  पीछे  है  ।  दूसरा  सन्देश
 यह  है  कि  उन  की  समझ  में  यह  बात  नहीं  वह  इस  को  प्रधान  मंत्री  से

 जानना
 चाहते

 कि

 mama  ead
 Ta  अंग्रेज़ी  में
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 यह  ८  सितम्बर  कौनसी  बला  है  ।  हम  ८  सितम्बर  का  बार  बार  जिक्र  करते  हैं  प्रौढ़  कहते  हैं  कि

 चीन  उस  स्थान  तक  हट  जाय  जिस  पर  कि  वह  ८  सितम्बर  को  था  तो  उस  के  साथ  बातचीत  को

 जा  सकती  है  ।  वे  लोग  प्रधान  मंत्री  से  जानना  चाहते  हैं  कि  वह  ८  सितम्बर  वाला  स्थान  मैकमोहन

 रेखा  के  अन्दर  पड़ता  है  या  नहीं  ।  wae  वह  स्थान  मैकमोहन  रेखा  के  अन्दर  पड़ता  तो  उन  लोगों

 ने  निवेदन  किया  है  कि  उस  पर  कोई  वार्ता  नहीं  होनी  we  खास  कर  उस  हालत  में  जबकि

 चायना  ने  किसी  भी  बात  को  नहीं  माना  है  ौर  वह  आगे  बढ़ता  गया  है  ।  उस  से  बातचीत  उसी

 होनी  चाहिये  जब  वह  मैकमोहन  रेखा  से  अलग  हट  जाय  कौर  यह  ८  सितम्बर  की  बात  नहीं  रहनी

 चाहिय े।

 उपाध्यक्ष  तक  यह  देखा  जाता  रहा  है  कि  ऐसे  मौकों  पर  सरकार  रहां

 करती  उस  के  पीछे  उस  का  शझ्रारगेनाइज़ेशन  प्रौढ़ तब  जनता  ।  इस  बार  यह  बात  देखने  में  पराई

 है  कि  जनता  सब  से  art  उस  के  बाद  सरकार  का  शभ्रारगेनाइजेशन  है  अन्त  में  सरकार  है  ।

 जनता  का  जो  रुख  जनता  में  जो  भावना  उत्साह  है  वह  इसीलिये  है  कि  वह  समझती

 है  कि  दुश्मन  आगे  पड़ता  चला मरा  रहा  है  प्रौढ़  हमारा  यह  धर्म  एक  एक  बच्चे  का  यह  धर्म  कि

 हम  उस  को  पनी  मातृभक्ति  से  खदेड़  दें  ।

 महोदय  परेशान

 भ्रघ्यक्ष  बहुत  से  लोगों  का  यह  खयाल  है  कि  यह  चन्द  हजार  वर्ण  मील  सीमा की

 भूमि  का  झगड़ा  लेकिन  विनोबा  जी  ने  कहा  है
 कि

 ag  सरहद  की  चन्द  हजार  मील  भूमि  का  झगड़ा

 नहीं  यह  सैद्धान्तिक  लड़ाई  का  मामला  यह  दो  विचारधाराश्रों  दो  पद्धतियों  का  मामला

 है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  :

 इसे  केवल  भ्रतिक्रमण  नहीं  कहा  जा  सकता  है  यह  भारत  पर  खुल्लमखुल्ला  है  |

 ऐसी  हालत  में  जब  कम्प्रोमाइज़  की  बात  कही  जाती  है  तो  यह  बात  श्राम  जनता  की  समझ  में  नहीं

 कराती  और  हम  लोगों  की  भी  समझ  में  नहीं  areal  ।  कम्प्रोमाइज़  का  मतलब  होता  है  कुछ  लेन  देन  ।

 जब  सरकार  कम्प्रीमाइज़  की  बात  करती  है  तो  श्राम  जनता  के  दिल  में  यह  बात  aril  है  कि  क्या

 सरकार  उतारा  सरहद  के  लेनदेन  की  कुछ  बात  करेगी  ।  क्या  यहां  भी  हम  उसी  प्रकार  की  स्थित

 में  पड़े  रहेंगे  जैसेकि  काश्मीर  में  पड़े  हैं  ?  इसलिये  सरकार  द्वारा  कौर  खास  कर  प्रधान  मंत्री

 इस  बात  की  सफाई  हो  जानी  चाहिये  ताकि  जनता  के  दिमाग  में  किसी  तरह  की  गलतफहमी  १  रह
 जाय  |

 भ्रध्यक्ष  एक  कौर  बात  की  कौर  में  are  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  ।  लोगों  को

 तैयार  रहने  के  लिये  कहा  जा  रहा  श्राम  जनता  को  काम  करने  के  लिये  चेतावनी  दी  जा

 रही  है  इस  मौके  पर  तैयार  रहने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  ।  लेकिन  जनता  को  कौर  हम  लोगों  को

 एक  बात  का  डर  है  कि  जो  लड़ाई  के  सम्बन्ध  में  काम  होना  है  उस  के  सम्बन्ध  में  कहीं  ऐसा  न  हो  कि

 लालफीता शाही  ही  चले

 नेपोलियन ने  कहा  है  :  कि  युद्ध  में  समय  का  बहुत  महत्व  रहता  है
 ।

 कौर  इस  के  बारे  में  हमारे
 और

 जनता  के  दिल  में  सन्देह  बना  gare  |

 ग्रध्यक्ष
 टाइम्स  श्राफ  लंडन  ने  २४  अक्तूबर  को  अपने  एक  पार्टिकल में  लिखा है  कि

 चाइना  की  सिलिटरी  ताकत  क्या  है  ।  उस  में  कहा  गया  कि  चीन  की  नियमित  सेना  में  २५  ore



 Eo  झा पात  की  उद्घोषणा तथा  चीन  के  आक्रमण  १९२  ERR

 के  बारे  में  संकल्प

 श्री  क०  ना०

 ब्यक्ति  हैं  ।  उन  की  में  २  करोड़  व्यक्ति  हैं  जिन  भें
 ४०

 लाख  व्यक्तियों  को  यहां  सैनिक

 प्रशिक्षण  मिला  gat  है
 ।

 चीन  की  वायु  सेना  में  १  लाख  व्यक्ति  हैं
 तथा  ३०००  विमान  हैं  ।  इस  रिपोर्ट

 को  देखने  के  बाद  में

 आपके  जरिये  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  अपने  देख  में  भी  टोटल हो  जाना  चाहिये  ।  झब  समय  झरा  गया  है

 mere  महोदय  :  माननीय  सदस्य  समाप्त  करें  क्योंकि  उन्होंने  खुद  कहा  है  कि  wa

 अ  गया  है  ।

 थी  क८  ato  तिवारी  :  में  अन्य  बातों  को  छोड़कर  एक  दो  सुझाव  देकर  एक  मिनट  बैठ

 नाता ह  ।

 मेरा  पहला  सुझाव  पब्लिसिटी  के  सम्बन्ध  में  ।  भ्राकाशवाणी  का  प्रोग्राम  की  मांग  के

 अनुकूल  नहीं  है
 ।

 वहू  उस  के  अनुकूल  होना  चाहिये
 ।

 वित्त  मंत्री  ने  गोल्ड  बाँस  के  सम्बन्ध  में  लोगों  को  छट  दी  है  कि  वह  गोल्ड  बांड  देंने

 तो  उनसे  यह  नहीं  पूछा  जायेगा  कि  वह  यह  सोना  कहां  से  लाये  हैं  ।  मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  इसी
 प्रकार  लोगों  के  पास  बहुतसा  रुपया  छिपा  पड़ा  है  ते  उसको  इस  डर  से  नहों  निकाल  रहे  हैं  कि

 वह  कहां  से  पाया  कैसे  कराया  है  इसकी  सरकार  जांच  करेंगी
 ।

 बहुतसा  रुपया  फारेन  बेकस  का  भी

 पड़ा कौर  ag  उसका  इस्तेमाल  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  इन  दोनों  प्रकार  के  रुपयों  के  बारे  में  भी

 यह  ऐलान  होना  चाहिये  कि  वह  रुपया  were  वार  इंडस्ट्री  में  लगाया  जायेगा  तो  उसकी  छानबीन  नहीं

 की  जायेगी  वे  अपना इस  प्रकार  का  पुरा  धन  वार  इंडस्ट्री  में  लगा  सकते  हैं  ।

 तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  wal  तक  जो  बड़े  बड़े  कारखाने  वा  ने  लोग  रुपये  दे  रहे  हैं  वह  पति

 इंडस्ट्री की  तरफ  से  दे  हैं  ।  लेकिन  जो  पुराने राजे  महाराजे  और  बड़े  बड़े  उद्योगपति  हैं  उनके

 पास  अपना  पर्सनल  रुपया  काफी  है  ।  उसमें  से  वे  काफी  रुपया  सरकार  को  दे  सकते  हैं  मगर  उनको

 इनकमटैक्स की  छट  दी  जाये  ।  इस  पर  भी  बिचार  होना  चाहिये  |

 चूंकि समय  नहीं  इसलिये  आपको  फिर  धन्यवाद  देकर  बैठ  जाता  हूं  ।

 श्री  पाराशर  )  :  seat  में  आपका  हूँ  जो  आपने  मुझे  इंस  अवसर

 पर
 विचार  प्रकट  करने  का  ae  दिया  है

 ।
 इस  के  पहिले  कि  में  कुछ  कहूं  में  अपनी अपने  क्षेत्र

 की  झोर
 से

 उन
 सैनिकों  का  जिन्होंने  कि  अपने  देश  की  रक्षा  के  लिये  प्राणों  की  चाहती  दी  है

 उन  के  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  ग्रसित  करता  हूं  ।

 हमारे  देश  की  नान-श्रलाइनमेंट
 की

 पालिसी  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  उस

 की  आलोचना  करते  हुये  हम  को  इस  गुट  या  उस  गुट  के  साथ  मिलने  के  लिये कहा  गया  है  ।  लेकिन  मैं

 जो  यह  वकालत  करत  हैं  कि  भारत
 को  किसी  ब्लाक  में  शामिल  हो  जाना  उन  की  बात

 सन  से  कासिर  हूं
 ।

 आखिर  कोई
 भी

 देश  जब  mae  नीति  निश्चित  कौर  निर्धारित  करता  है  तो
 वह अपने  प्राचीन  जीवन  के  रहन  सहन  के  तरीके  ate  सिद्धांतों  के  राधा  पर  करता  है  |

 भारतवर्ष  यदि  श्राज  शताब्दियों  से  धक्कों  को  खाते  रहने के  बाद  भी  जीवित है  तो  वह  इसीलिये

 जीवित है  कि  उस  के
 जीवन

 के  कुछ  सिद्धांत उस  ने  कुछ  सिद्धांत  अपनाये  हैं  प्रौर  कठिन  से
 कठिन  समय में  भी  जब  भी  परीक्षा  का  कड़ा  भाया  वह  अपने  कुछ  निश्चित  सिद्धांतों  पर



 दिन  १८८४  आपात की  उदघोषणा  तथा  चीन  के  FRR

 के  बारे  में  संकल्प

 अटल  कौर  दृढ़  रहा  है  ।  झरा जा दी  की  लड़ाई  के  दौरान  में  जब  हम  श्रंगार  में  थे  जज  हम  लामी  की

 बेड़ियों  में  जकड़े  हुये  थे  जब  भी  हम  ने  ag  सिद्धांतों  को  पकड़ा  कौर  उचको  पति  से  पकड़े  रह  कर

 हमने  सब  के  सामने  यह  प्रदर्शित  कर  रिया  कि  सारा  देश  मर  भले  ही  सकता  है  लेकिन  वह  wed

 सिद्धान्तों  को  नहीं  छोड़  सकता  है  a  उन  पर  कायम  रहते  हुये  हम  ने  ae  हासिल  को  प्रौढ़

 हमारा देश  गुलामी  के  बन्धन  से  आजाद  ।

 इतिहास  की  कौर  दृष्टि  डालने  से  पता  चलेगा  कि  शताब्दियों  पहले  हजारों  साल  पह  से  हम

 भारतवासी  संग्रामों  में  जूझते  रहे  इसलिये  जो  संग्राम  हमें  लड़ना  पड़  रहा  है  वह  कोई  हमारेलिये

 नई  चीज  नहीं है  ।  देवासुर  संग्रामों  की  कहानियां  हम  अपनी  पौराणिक  पुस्तकों  में  पड़ा  सुना  करते

 हैं  ।
 राज  का  भारत

 चीन  उंयष  CH  प्रकार  का  देवासुर  संग्राम  है  ।  मित्र  के  साथ  इस  तरह  मित्रवत

 मित्रता  का  बदला  दुश्मनी  से  देना  कौर  इस  प्रकार  से  वचन  भंग  करना  यह  राक्षसों  का  ही  काम

 हम  ने  उन  चीनियों  का  जिनका  कि  ara  राक्षसों  के  समान  अपने  पूर्वजों  की  तरह  चैलेंज

 स्वीकार  कर  लिया है  ।  हम  ने  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  ने  उस  चेलेंज  को  स्वीकार  किया है  यदि

 हम  अपने  सिद्धान्त  को  छोड़ते  हैं  जिस  पर  सर्दी  से  हम  चलते  तो  हम  यतो  प्रेम

 जाया  के  सिद्धान्त  से  हटते  हैं  जिस  पर  कि  हम  पदक  से  चलते  कराये  हैं  ।  हम  यह  कह  देंगी  हम

 अमुक  गुट  में  शामिल  हैं  कौर  फलां  गुट  में  शामिल
 न

 रहेंगे  तो  उसका  मतलब  यह  होगा  कि  हम  भ्र पने
 सिद्धांत  को  छोड़ते  जब  हम  किसी  गुट  में  शामिल  होते  हैं  तो  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  हमें

 उनके साथ  हर  हालत  में  रहना  होगा  ।  वह  गलत  काम  करते  हैं  तो  भी  हमें  उनका  प्रमथन  करें

 अर  सही  काम  करें तो  भी  उनका  समर्थन करें  ।  क्या  भारतवर्ष यह  काम  करने  को तैयार है  ?  मेरा यह

 निश्चित मत  है  भारत  का  जन  मानस  कभी  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करेंगा  ।  भारतवर्ष  हो

 मर  जायेगा  प्रौढ़  संसार  के  से  भारतवर्ष  उठ  जायेगा  लेकिन  सत्य  कौर  न्याय  का  रास्ता

 कभी  नहीं  छोड़ेगा  ऐसा  मेरा  निश्चत  विश्वास  है  ।  धर्मस्य  तो  अर्थात दि  जहां  सत्य  होगा

 वहीं  विजय  होगी  wie  वहीं  साक्षात  परमेश्वर  का  वास  होगा ।  भारतवर्ष को  नौन  एलाइतमट  की

 पालिसी को  हरगिज़  नहीं  छोड़ना  है  ।

 अध्यक्ष  फौद  में  प्रापक  जरिये  श्री  चाऊ  एन  लाई  को  संदेशा  भेजना  चाहता  हूं  कि  भारतवर्ष

 की  जनता  का  प्रत्येक  जीवित  मनुष्य  चाहे  वहू  बच्चा  बूड़ा  हो  या  उस  ने  न्  बात  का  पक्का

 फसल  कर  लिया  है  कि  वह  उसी  रास्ते  पर  श्रन्तर्दशन  करने  के  बाद  मल  करेगा  जो  उठ  ने

 गीता  में  पढ़ा  है  ।

 छिदती  शस्त्रधारी  tat  रहती  |

 न  हसन  बलेदयन्त्यापों  न  शोषित  BET:

 अर्थात् इस  प्रीत्मा  को  शास्त्र  नहीं  काट  इस  हो झाग  नहीं
 जला  इसको  जल  नहीं  गला

 सकता  वायु  नहीं  सुखा  सकता  ।  हमने इस  बात  का  दूसरा
 कर  लिया है

 कि  हिमालय में
 तो  पांच  पांडव  गले थे  जरगर  धर्म  कौर  सत्य  के  रास्ते  पर  चलते  हुये  हम  ४४  करोड़  से  में  ५  करोड़  इंसान

 भी
 हिमालय  में  श्रावण  का  मुकाबिला  करते  हुये  गल  जायें  ज म्रथात् नभ  नष्ट हो  जायें  तो  भी  कोई प

 की  बात  नहीं  है  सेक्रीन  यह  निश्चित  बात  है  कि  हम  चीन  को  कभी  भारतवर्ष
 में  कराने प्र  देंगे

 ।  उनको

 पनी  धरती पर  टिकने  नहीं  देंगे  प्रौढ़  उनको  खदेड़  कर  हो  दम  लगे  ।

 भारत  सरकार  ने  चीन से  कोई  भी  सम  होता
 वार्ता  चलाने

 के  पहिले  जो
 यह  मांग  की  है  कि  चीनी

 हमलावर
 ८

 सितम्बर  से  पुर्व  के  स्थानों  पर  लौट
 जायें  उसके  बारे में  हमारे  कुछ

 भाई  कहते हैं  कि  यह



 SRR  की  उदघोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  १२  श्स्ध्प्

 के  बारे  में  संकल्प

 [at

 ८  सितम्बर है  क्या
 चीज

 ।  मैं  अपने  उन  भाइयों  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  हमारा यह  लोफर  उस

 संस्कृति  के  ही  आधार पर  है  जो  हम  कि  भारत  वासियों  की  नस  नस  में  ग्रोतप्रोत  है  ।  रामायण  ह्म

 पाते  हैं  कि  जब  रावण  सीता  को  हर  ले  गया  तो  श्री  राम  सुग्रीव  को  सम्बीधित  करते  हुये  कहते  हैं

 ह में  सखा  निशाचर  भर  लक्ष्मण  हनफ़ी  निमिष  मानते aa

 अर्थात  अकेले  लक्ष्मण ही  समस्त  राक्षसों का  नाहन  करने  में  समर्थ  हैं  ।  हालांकि  श्री  रामचन्द्र  जानते

 थे  कि  हम  उसे  परास्त  कर  देंगे  तो  भी  लक्ष्मण  जी  ने  रावण  को  श्री  रामचन्द्र  की  तरफ  से  यह

 बाया  था
 :--

 कहो  मलागर  मढ़  सन  मन  सन्देश  उदार

 सीता  देहू  मिला  नत  शीराज़ा  काल  तुम्हार  |

 यह  शाक्ति  कौर  क्षमता  राम  रखते  थे  तो  भी  उन्होने  युद्ध  wea  से  पहले  रावण  को  झा खिरी

 घार  संदेह  भिजवाया कि  उसे  safe  आ  जाये  ।  इसलिये  भारत  की  भोर  से  जो  यह  मांग  की  गई  है  कि

 चीनी  हमलावर  ८  सितम्बर  के  os  के  स्थानों  पर  यदि  लौट  जाने  को  राजी हों  तो  सम  होता  वार्ता  की

 जा  सकती है  अन्यथा  य  सी  प्राचीन  संस्तुति  की  प्रतीक  है  जो  कि  हम  लोगों  की  नस  नस  में

 ब्याप्त है  ।  हमार  पूर्वज  रामचन्द्र  ने  जिस  प्रकार  से  रावण  को  एक  अंतिम  अवसर  दिया  था  कि  नगर

 वह  अपनी  खेर  चाहता  है  तो  सही  रास्ते पर  जावे  उसी  भावना  के  साथ  हमने  उनको  यह
 ८

 सितम्बर

 की  बात  कही  है  दूसरा  हमारा  कोई  नहीं  है  ।  इस  में  कोई  कमजोरी  नहीं  है  प्रौढ़  हमें

 fea  कि  इसको  लेकर  जो  कुछ  लोगों  में  एक  शक  सा  पैदा  हो  गया  है  उसका  हम  निराकरण  करें  प्रौढ़

 हेंबतलायें  कि  यह  प्रस्ताव  कोई  डर  या  कमज़ोरी  के  कारण  हमने  नहीं  किया  है  ।  राठ  सितम्बर  वही

 चीज है

 सीता  देहू  मिला  नत  दावा  काल  तुम्हार

 भारत की  झोर  से  चीनी  दरिन्दों  को  यह  अंतिम  अवसर  दिया  जा  रहा  है  ।

 राज  समय  का  तकाजा  है  कि  भारतवर्ष  की  जनता  को  हम  हर  तरह तरह से  इस  झ्राक्रमण  का

 मुकाबला  करने
 श्राप  चीनी  हमलावरों  को  भारत  भूमि  से  खदेड़ने  के  लिये  तैयार  करें  ।  हर  एक  देश  के

 बच्चे  को  फौजी  तालीम  दी  जाये  ।  जिस  तरह  से  गांधी  जी  ने  भारतवासियों  को  अंग्रे  जी  साम्राज्यवाद  से

 लोहा लेने  के  लिये  खादी  का  ae  दिया  er  उसी  हमारे  पंडित  जी  को  देशवासियों  को  खाकी  वर्दी

 धारण  करन  का  मन्तर  दना  चाहिये  |  हमारे  देश  का  प्रत्येक  बच्चा  बच्ची  वर्दी  धारण  करके

 देश की  रक्षा  के  लिये  सीना  तान  कर  खड़ा  हो  जायें
 ताकि  चीन  के  चाऊ

 एन
 लाई  को  मालूम

 हो
 जाय

 कि
 वह  झगर  तानाशाही के  आधार  पर  अपनी फौज  इकट्ठा  करते  हैं  तो  इस  देश  का  बच्चा  बच्चा

 स्वेच्छा से  खाकी  वर्दी  धारण  करके  चीनी  श्राक्रमणकारियों से  मोर्चा  लेने  ak  मातृभूमि  की  रक्षा

 करते हुये  अपने  प्राणों  की  बलि  देने  को  कटिबद्ध  हो  चुका  है  ।  जहाँ  तक  ८  सितम्बर की  बात  का  सवाल

 है  वह  तो
 aM OT  हमने  प्रस्ताव  किया  है  लेकिन  जब  हमारे  पास  फौजी  ताकत हो  झा वद यक  सैन्य

 सामग्री  से  हम
 लेस

 हो  जायेंगे  उस  दशा  में  क्या  हम  से  यह  उम्मीद  की  जाती  है  कि  हम  ८  सितम्बर  की
 बात

 करेंगे
 ?

 उस  समय  मुमकिन  है
 कि  हम  न  करें  ।  लेकिन  राज  ८  सितम्बर  की  बात  को

 निरंक भ्नाइम' |

 ay
 wee  होगा

 ।
 अभी  हमें

 ८  सितम्बर  की  ही  era  करनी
 म  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  ८  सितम्बर  की  बात  कही है  पर पर  हमें  कायम  रहना  चा  लिये  ।
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 के  बारे  में  संकल्प

 मने  aware  में  पढ़ा  है  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  ऐसा  कहा  है  कि  चीनी  सन्  ५६  में  जहां  पर  थे

 wet  तक  उन्हें  वापिस  चले  जाना  चाहिये  वरना  लड़ाई  जारी  रखनी  चाहिये  ।  अरब  में  नहीं  जानता  कि

 प्रेस  की  यह  रिपोर्ट  जो  उनके  बारे  में  छपी  है  सही  है  या  गलत  है  लेकिन  मेरा  भ्र पना मत  है  कि  वत  मान

 समय  में  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  के  बिनेट  की  एक  झा वाज  होनी  चाहिये  तमाम  देश  की

 भी  एक  द्राविड़ होनी  चाहिये  ।  त्यागी  जी  ने  यह  बात  ठीक  कही  है  कि  हमारे  कैबिनेट  की  एक  आवाज

 और  एक  मत  होना  चाहिये  हमारे  देश  की  तरफ  से  एक  आवाज जानी  चाहिये ।  त्यागी  जी  ने

 पैदा  रेडियो  द्वारा  प्रसारित  खबरों  का  जिक्र करते  हुये  कहा  कि  उनके  झूठ  के  कारण  कुछ  लोगों  के

 दिमाग  में  कन्फ्यूजन हो  सकता  है  |  उनके  द्वारा  झठ  प्रचार  से  हमें  घबड़ाना  नहीं  चाहिये  क्योंकि  हम  सत्य

 अर  धर्म  के  पथ  पर  चल  रहे  हैं  लेकिन  तो  भी  हमें  देखना  होगा  कि  कहीं  सचमुच  उससे  हमारे  किन्ही

 लोगों  के  दिमाग  में  कन्फ्यूजन  न  हो  जाये  ॥

 जहां  तक  हमारे  देश  की  नौन  एलाइनमेंट  की  पालिसी  का  सम्बन्ध  है  में  पूरी  तरह  उसका

 समर्थन  करता  हूं  ।  wait  चंद  दिन  की  बात  है  कि  लखनऊ  में  मेयर  ने  एक  मीटिंग  बलाई  थी  और

 उस  में  श्री  कृपलानी  जिनके  लिए  वेसे  मेरे  दिल  में  बड़ी  श्रद्धा  है  उन्होंने  उसमें  जो  प्रकट

 किय  हैं  में  उनसे  सहमत  नहीं  हो  सकता  ।  उन्होंने  उस  में  यह  कहा  बतलाते  हैं  कि  भारत  को  चीन के

 विरुद्ध  लड़ने  में  सहायता  के  लिए  विदेशी  सैनिकों  को  भी  बुलाना  पड़गा  श्र  अकेले  हथियार

 मंगाने से  काम  नहीं  चलेगा  ।  भारत  को  झ्र पनी  सहायता  के  लिए  बाहर  से  विदेशी  फौजें  भी  बुलानी

 चाहिएं  ।  लेकिन  में  साफ  एलान  कर  देना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  चीन  से  लड़ने  के  लिए

 विदेशी  सिपाही  हरगिज  नहीं  aaa  ।  यह  लड़ाई  हमारा  देश  देश  के  सिपाहियों  से  लड़ेगा

 कौर  इस  देश  के  सिपाहियों  द्वारा  ही  हम  चीनी  झ्राक्रमणकारियों  को  अपना  पवित्र  भूमि  से  खदेड़

 कर  बाहर  करेंगे  |  याद  रखिये  जिस  दिन  विदेशी  सैनिक  बुलाया  जायेंग  उसी  दिन  हमारी  भ्राजादी

 खत्म  हो  जायेगी  ate  हमें  एक  या  दूसरे  गट  में  शामिल  होना  पड़ेगा  ।  कृपलानी जी  कहते  हैं  कि

 अमरीका के  सिपाही  इंगलैंड  में
 लड़ने  के  लिये  गये  लेकिन  उन्होंने  इंग्लैंड  को  गुलाम  नहीं  बनाया  कौर

 इसी  तरह  से  वे  हमें  भी  गुलाम  नहीं  बनायेंगे  ।  में  उन  से  कहूंगा  कि  हम  विदेशी  सेनिक  अपनी  धरती

 पर  कदापि  बुलाना  पसन्द  नहीं  करेंगे  हम  लड़ाई  स्वयं  लड़ेंगे  ।  रह  गया  हथियारों

 का  रोना  तो  यह  तो  सदा  से  ही  हमारे  यहां  चलता  है  ।  हम  बाबर  के  से  देखते  हैं  कि

 जब  उसका  SAAT  हना  तो  यहां  कहा  गया  कि  उसके  मुकाबले  में  हमारे  पास  मिलटरी  इक्विपमेंट

 ् जक है झ्ौ  जब  प्रंग्र जों  ने  हम  पर  हमला  किया  था  तब  भी  यही  कहा  गया  कि  उनके  मुकाबले  में

 हमारे  पास  शभ्रावइ्यक  फौजी  साज  सामान  नहीं  है  ।  श्री  पाणिकर  ने  भी  इसी  her  को  कहा  है  कि

 हमारे  पास
 मन

 पावर  की  कमी  नहीं  है  भ्रलबत्ता  हथियारों  की  कमी  है  ।  यह  हथियारों का  रोना

 हम  जब
 जब  भी

 हम  पर  विदेशियों  का  हमला  gar  रोते  जाये  हैं  ।  मुझे  खुशी  है  कि  सरकार  इस

 दिया  में  काफी  सचेत  है  ate  बाहर  से  हथियार  मंगाने  के  अलावा  देश  में  भारी  मात्रा  में  झ्रावश्यक

 दास्त्रास्त्र तयार  किये  जा  रहे  हैं  ।  मेरा  तो  पार्लियामेंट  के  हर  एक  सदस्य  से  निवेदन  है  कि  इस

 संकट  काल  में  वे  हर
 एक

 जिले  में  एक  फौजी  स्कूल  खोलें  जहां  कि  हमारे  बच्चों  को  फौजी  तालीम

 देकर  तैयार  किया  जाय  ।  डिफेंस  मिनिस्टरी  को  चाहिए  कि  इस  के  लिए  वह  आवश्यक  सुविधा

 mit  मदद  दे  ग्र  में  सरकार  को  किरदार  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  उनको  ट्रेंड  सिपाही

 नायक  जमादार  हवलदार  देंगे  ale  लेफटिनेंट  कौल  देंगे  ।  हम  इन  फौजी  स्कूलों  से

 सरकार  को  देश  की  हिफाजत  करने  के  लिए  लाखों  की  संख्या  में  फौजी  तालीम  से  लैस  नौजवान

 देंगे
 देंगे

 ।
 दुनिया  देखेगी  कि  राज  यह  जो  देवासुर  संग्राम  चल  रहा  है  उसमें  देश  का  बच्चा  बच्चा

 अपनी  प्राणों  की  श्रावस्ती  डालेगा  लेकिन  मातृभूमि  को  गुलाम  नहीं  बनने  देगा  कौर  चीन  की
 तो  मजाल

 ही  क्या  सारा  संसार  भी  मिल  कर  हमारी  तरफ  टेढ़ी  ate  से  देखने  की  हिम्मत  नहीं  कर  सकेगा  ।
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 के  बारे  में  संकल्प

 श्र

 चुंकि  मेरा  समय  समाप्त  हो  गया  है  इसलिए  में  प्रौढ़  अधिक  समय  न  लेते  हुए  में  सीटें
 एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  में  ने  इस  प्रस्ताव  पर  एक  संशोधन  रखा  है  जिस  में  मेंने  चाहा  है

 कि  प्रस्ताव  के  fat  में  यह  शब्द  जोड़  दिये  जायें  कि  हम  दुश्मन  को  लड़ाई  चाहे  जितनी

 लम्बी  हमलावरों  को  अपने  सैनिकों  ara  निकालेंगे  प्रौढ़  इस  में  हम  विदेशी  सेनाओं की  सहायता

 नहीं  लेंगे  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  एक  बार  फिर  श्रद्धांजलि  wits  करता  हूं  जिन्होंने  कि  इस  ग्राजादी

 की  लड़ाई  में  अरपना  बलिदान  दिया  है  ।  हम  जो  सिपाही  मोच  पर  गये  हैं  या  जा  रहे  हैं  उनके  साय

 पुरी  तरह  से  हैं  alt  उनके  पीछे  छूटे  हुए  परिवारों  की  देखरेख  करने  के  लिये  हम  दृढ़प्रतिज्ञ  हैं  |

 श्री  शव  प्र०  ज्योतिषी  हमारे  इतिहास  में  यह  अ्रत्यन्त  संकट  का  समय है  ।

 निस्संदेह  चीन  ने  भ्रत्यन्त  धोखेबाजी  से  हमारे  ऊपर  आक्रमण  कर  दिया  है  ।  इसने  हमें  श्राद्शवाद

 की  दुनिया  से  निकाल  कर  वास्तविकता के  पार  में  ला  पटका  है  ।

 हमें  इस  बात  से  प्रसन्नता  है  कि  हमारी  कम  तैयारियों  के  बावजूद  भी  हमारे  सैनिकों  ने  शानदार

 बहादुरी  दिखाई  है  ।

 हमारे  भले  ही  वापस  में  कितने  ही  मतभेद  हों  तथापि  एक  बात  में  हम  एक  हैं  वह  यह  है
 कि

 हमने  भ्रपनी  समग्र  शक्ति  से  शत्रु  को  बाहर  खदेड़ना  है
 |

 कुछ  साम्यवादियों  ने  यह  कहा  है  कि  चीन  एक  साम्यवादी  राष्ट्र  है
 न

 कि  विस्तारवादी

 तथापि  चीन  ने  वह  नीति  अपनायी  है  जो  फासिस्ट  लोग  श्रपनाते  हैं  ।  जब  भारतीय

 की  mia  बल  गई  ष्  उन्होंने  भी  संकल्प  में  इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  ।

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हमें  पंचशील  प्रौर  तटस्थता  की  नीति  छोड़  देनी  चाहिये  ।  सरका

 की  नीतियों  ने  भूतकाल  में  हमारी  सहायता  की  है  ate  इस  समय  भी  उन्हीं  नीतियों  से  हमें

 मिल  रही  है  ।  कम  से  कम  वर्तमान  संकट  में  हमें  अपनी  सुस्थापित  नीतियों  की  अ्रालोचना  करके

 हुए  सावधान रहना  चाहिये

 श्री  फि०  पटनायक  अध्यक्ष  चीनी  हमले  के  बाद  सारे  देश  में
 जिस

 किस्म की  जागती  उस  प्रकार की  जागती  हमने  इसके  पहले  कभी  नहीं  देखी  थी  ।  fara

 जाने  के  पहले  हमने  जिस  किस्म  का  उत्साह  श्र  जोश  छोटे  शहरों  देहातों  तक  में  वह

 चीज़  हमने  कुछ  हद  तक  दिल्ली  ak  पालियामेंट  में  खोई  ।  यहां  at  कर  हम  ने  देखा  कि  यहां
 की  सरकार  या  कांग्रेस  पार्टी  की  यह  सरकारी  मशीनरी  वहां  तक  नहीं  जगी  है  जहां  तक  देश  को

 अराम  जनता  जगी  है

 शुरू कर  दिया  .

 श्री  का०  ato  तिवारी  :  यह  बहुत  अदिष्ट भाषा  है  ।

 wert  मेंने  ध्यान  नहीं  दिया  ak  में  सुन  नहीं  सका  ।  ऐसी  चीज़  नहीं

 चाहिये  जिस  पर  ऐतराज़  होता

 यह  दाऊद  ऐसा  नहीं  जिस  पर  कोई  ऐतराज़  हो  सकता  हो  ।
 वली

 wast  में
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 आपात  की  उदघोषणा  तथा  चीन  के  प्राक् रमण  CEL

 के  बारे  में  संकल्प

 श्र  fro  पटनायक  :  एक  तरफ  तो  सारे  देश  को  एक  होने  के  लिए  आह्वान  किया  जा  रहा  है

 जनता  को  इकट्ठा  होने  के  लिए  शभ्राह्वान  किया  जा  रहा  है  ale  दूसरी  तरफ  जबकि  सारी  विरोधी

 यहां  तक  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  तक  देश  रक्षा  के  काम  में  सहयोग  देने  के  लिए  शहरों  त्याग

 के  लिये  तयार  तब  उस  हालत  में  कांग्रेस  पार्टी  दलबदी  प्रो  गुटबाज़ी  में  व्यस्त  तो  यह  कहां  तक

 जायज़  समझा  जा  सकता  है  ।  में  यह  इसलिए  कह  रहा  हं  ति  कांग्रेस  पार्टी  ने  समझ  रखा  है  कि

 यह  मौका  गया  है  जबकि  वह  कमज़ोर  होती  चली  जा  रही  है  प्रौढ़  उसको  तकड़ा  बना  लिया

 जा  सकता है  ।  प्रवान  मंत्री  श्री  नेहरू  जब  कुछ  aerials  हो  रहे  हैं  तो  यह  अच्छा  मौका  है  कि

 उनको  थोड़ा  ज्यादा  लोकप्रिय  बना  लिया  जाये  भर  ऐसा  करने  के  लिए  यह  अच्छा  मौका  हाथ

 लगा  होकर  इसका  पूरा  लाभ  उठा  लिया  जाना  चाहिये  ।  इससे  तो  यह  पता  चलता  है  कि  यह  देश

 रक्षा  का  काम  नहीं  है  बल्कि  नेहरू  रक्षा  का  काम  हो  गया  है  ।  जहां  देखो  इस  तरह  के  रेजोल्यूशन

 बातें  होती  हैं  कि  नेहरू  के  पीछे  खड़े  हो  प्रौढ़  नेहरू  ही  हमारे  नेता  वह  ही  सब

 कुछ  हैं  ।  यह  जो  चीज  है  यह  बहुत  ही  खतरनाक  है  |

 जो  मसला  है  वह  देश  रक्षा  का  मसला  हमारे  सामने  है  ।  हम  को  देखना  होगा  कि  सब  लोग

 जो  सब  प्रदेश जो  सब  ग्रुप जो  ये  देश  के  पीछे  हैं  या  नहीं  हैं  ।  नेहरू  जी  के  पीछ  हैं  या  नहीं

 यह  तो  बिल्कुल  ही  छोटी  सी  बात  छोटा  सा  मसला  है  ।  यह  कांग्रेस  पार्टी  की  wast  समस्या  हो

 सकती  दूसरी  पार्टियों  की  समस्या  नहीं  हो  सकती  है  ।  पहली  बात  तो  देश  रक्षा  की  देश के  पीछें

 होने की  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  जनता  जवानों  के  पीछे  है  या  नहीं
 ।  उसके  बाद  नेहरू  जी  के

 पीछे  हो  या  न  इससे  कोई  नहीं  पड़ता  यह  कोई  खास  बड़ी  बात  नहीं  है  |

 ऐसा  भी  देखा  जा  रहा  है  कि  जो  नेहरू  जी  का  दात  प्रतिशत  समर्थन  करने  वाली  पार्टी  है

 ag  fad  कथ्य  ति स्टं  पार्टी  है  ।  लेकिन  आपने  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  कितने  ही  लोगों  को  ब्रेस्ट
 कर

 लिया है  ।  यह  क्यों  नगर  नेहरू  जी  का  समर्थन  करना  ही  देश  भक्ति  हो  जाती  है  तो

 जिस  पार्टी  ने  aaa  रेजोल्यूशन  में  शत  प्रतिशत  आपका  समर्थन  किया  है  जो  पार्टी  नेहरू

 जी  के  पीछे  उस  पार्टी  के  इतने  लोगों  को  क्यों  aaa  ब्रेस्ट  किया  है  ।  इसका  मतलब  यही

 होता  है  कि  नेहरू  का  सेन  करने  का  ताइपे  देश  का  समर्थन  नहीं  है  जब  कि  देश  का  समान

 करना  कभी  कभी  नेहरू  जी  का  विरोध  हो  सकता  है  ।  इसलिए  नेहरू  जी  को  ज्यादा  at  बढ़ाना

 ठीक  नहीं  है  ।  देश  रक्षा  के  लिए  सभी  लोगों  सारी  जनता  को  हमें  इकट्ठा  करना  है
 ।

 आज  विरोधी  cat  नुक्ताचीनी  करते  हैं  ate  उनको  करनी  चाहियें  ।  हमारे यहां  डेमोक्रेसी

 यह  कांग्रेसी  सदस्यों  को  याद  रखना  चाहिये  ।  जब  तक  डेमोक्रेसी हमारे  देश  में  जिन्दा  रहेगी

 तब  तक  बाहरी  दात्र  भी  देश  पर  कब्जा  नहीं  जमा  सकता  है  ।  इसलिए  जो  विरोधी  दलों  की  नुकता

 चीनी  को  बन्द  करवाना  चाहते  हैं  ौर  जो  चाहते  हैं  कि  विरोधी  लोग  बिल्कुल
 भी

 नुक्ताचीनी
 न

 करें

 वे
 डेमोक्रेसी  पर  चोट  पहुंचाना  चाहते  हैं  कौर  यह  समय  नहीं  है  जबकि  डेमोक्रेसी  पर  चोट  पहुंचाई

 जाये  ।  इस  समय  श्रगर  डेमोक्रेसी  कमज़ोर  हो  गई  तो  देश-रक्षा  भी  कमज़ोर  पड़  जायेगी
 ।

 राज  जबकि  हर  विरोधी  पार्टी  कांग्रेस  सरकार  को  देश  रक्षा  के  काम  में  सहयोग  देना  चाहती
 कांग्रेस  के  सदस्य  विरोधी  सदस्यों  के  प्रति  पहले  जेसा  ही  मनोभाव रखते  हैं  ।  उस  में  कोई

 फर्क  नहीं  श्राया है  ae  ठीक  नहीं  है  ।  हम  सब  लोग  आपको  सहयोग  देने  के  लिये  जाये  हैं
 पौर

 बिना  हिचक  के  देने  कराये  हैं  कौर  न  कोई
 ad

 ही  हम  ने  लागू  की  है
 ।

 हां  नुक्ताचीनी हम  जरूर

 करते  सुझाव  हम  जरूर  देते  उनको  श्राप  मानो  या
 न

 मानों  यह  श्राप  पर  निर्भर
 करता  है  ।
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 के  बारे  मैं  संकर

 fro  ्

 भाप  नगर  उनको
 न

 भी  मानेंगे  तो
 भी

 हम  सहयोग  देश  रक्षा  के  काम  में  आपका  साथ  देंग

 ie  a  चन्द  wa  aval  कि  लियें  सेहरे  द  ति  wide  क  सदस्या  नौका  र रा. सा। 'लगामेंट  में  यद  IPSS  के

 समान  जिन  के  कंधों  पर  शौर  जिन  की  सरकार  के  कंधों  पर  इस  आक्रमण  का  प्रतिकार  करने  का

 बोझा पड़ा  उनके  मनोभाव  में  बिल्कुल  भी  किसी  प्रकार  का  परिवर्तन  न  दृष्टिगोचर  होना

 एक  बड़ी  ही  हमारे  खेद  की  बात  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  कांग्रेस  के  मानवीय  सदस्य  भ्राइंदा

 से  कुछ  भिन्न  प्रकार  का  बरताव  करें  ।  विरोधी  जो  सदस्य  हैं  व  तो  नुक्ताचीनी  करेंग  ही  क्योंकि

 यहां  पर  डेमोक्रेसी  है  कौर  डेमोक्रेसी  में  पार्टीज  को  डिसाईड  नहीं  किया  जाता  है  ।  हम  सब  सहयोग

 करना  चाहते  इसलिए  कांग्रेस  पार्टी  के  मनोभाव  में  भी  परिवर्तन  होना  चाहिये  ।

 में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  अभी  तक  विरोधी  नेताओं  से  सहयोग  लेने  के  लिए  सरकार
 क

 के  पास  एक  भी  प्रोग्राम नहीं  है  जबकि  सारी  विरोधी  पार्टियां  यह  तय  कर  चुकी  बहुत  दिनों
 a

 तय  कर  चकी  हैं  कि  सरकार  को  सहयोग  देने  के  लिए  बे  तयार  हैं  ।  इतना  होने  पर  भी  सरकार

 की  तरफ  से  कोई  भी  प्रोग्राम  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  कि  कसे  विरोधियों  का  सहयोग  वह  ले  ।

 न  प्रवान  मत्री  जी  ने  किसी  विरोधी  नेता  के  पास  कोई  भेजी  है  ate  न  ही  कोई  चिट्ठा

 लिखी  है  कि  आपकी  इस  काम  में  हम  लोगों को  जरूरत  आपके सहयोग  की  जरूरत  ह  या  श्राप

 लोगों  को  भी  यह  काम  करना  है  ।  इस  विषय  पर  एक  भी  चिट्ठी  या  एक  '  पत्र  नेहरू जी  क

 पास  से  नहीं  प्राया  ।  यह  भी  एक  खेद  की  बात  है  ।  खासकर  एसे  समय  जबकि  सारा  दद्  एक  हे

 सारी  पार्टीज  एक  तरफ  जा  रही  कम  से  कम  श्राल  इंडिया  रेडियो  पर  कुछ  विरोधी

 को  बोलना  चाहिये  था  ।  उनसे  कहा  जाता  कि  श्राप  लोग  भी  देश  को  कुछ  भ्राह्वान  दें  ।

 हो  सकता  है  कि  सोशलिस्ट  पार्कों  के  लोग  गैरजिम्मेदार  मगर  श्री  रंगा  तो  मि०  कामता

 तो  कम्यूनिस्ट पार्टी  के  लीडर  तो  हैं  जोकि  कांग्रेस  को  बिल्कुल  सपोर्ट  करते  हैं  ।  उन  लोगों

 को  तो  are  इंडिया  रेडियो  पर  बुलाना  चाहिये  था  ताकि  दूसरे  पार्टी  के  लोगों  की  तरफ से  भी

 .  देश
 को

 कुछ  ara  मिलता  कि  वह  जागें
 ।

 भ्रमर  एसा  किया  जाता  बो  देश
 की

 जनता
 की

 ...
 छाती  भी  कुछ  चौड़ी  हो  जाती  ।  लेकिन  ऐसा  प्रोग्राम  नहीं  बनाया  गया

 ।
 नगर  कोई  गैर-सरकारी

 द
 व्यक्ति ate  इंडिया  रेडियो  पर  बोला  है  तो  प्रधान  मंत्री  की  बेटी  बोली  कौर कोई  नहीं  ।

 हम  लोगों  ने  पहां  जो  नो  कांफ़िडेंस  मोशन  रखा  था  उप  के  बारे  में  नुक्ताचीनी

 हुई  है
 ।

 कुछ  लोग  बोले  कि  उस  का  बड  ०७,  बल्कि इल  टाइम्ड  खराब  चीज  है  ।

 किन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  डिमाक्रसी  में  जब  नो  कांफिडेंस  मोशन  कराता  है  तो  वह  भविष्य  के

 लिये  नहीं  वह  अतीत  के  लिये  होता  है  ।  अतीत  में  जो  गलतियां  होती  सरकार  की

 अतीत  की  जो  गलतियां  होती  हैं  उन  के  लिये  वह  माता  है  ।  नगर  बुनियाद  पर  हम  नो  कांफ़िडेंस

 मोशन  को  लें  तो  न  तो  ag  feared  के  खिलाफ  है  न  रीति  के  खिलाफ  है  ।  अतीत  में

 गलतियां  हुई  थीं  उस  को  एक  रूप  देने  के  लिये  हमने  यहां  नो  कांफिडेंस  मोशन  रखा  था
 |

 आखिर  में  में  एक  दो  खोजें  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  तो  यह  है  कि  हम  लोग जो  युद्ध

 रहे  हैं  वह  किस  लिये  कर  रहे  यह  चीज  साफ  हो  जानी  चाहिये  ।  यह  जो  ८  सितम्बर  का

 era
 किया  गया  ag  ८  सितम्बर  की  चीज  तो  ange  आफ  डेट  हो  गई  है  ।  भ्राखिर

 ८  सितम्बर है  क्या  |  यह  न  तो  पानी  है प्र ौर  न  स्थल  है  ।  यह  एक  समय है  जोकि
 बीत  गया

 है  ई

 दम  आखिर  किस  लिये  लड़  रहे  हैं  जरगर  यह  चीज  सारी  जनता  के  मन  में  साफ  नहीं  होगी

 जितना  जोश  था  जितना  उत्साह  चाहिये  उस  का  जाना  कठिन  होगा  ।  इसलिये  में
 चाहता  हूं

 ्
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 ग  चान  वे  wh

 mai

 कि  ६  प्रस्ताव में  यह  जोड़  दिया  जाते  कि  जव  तक  भारत  भूमि  के
 से  चीनी  सेना

 ती  तब  तक  यह  युद्ध  जारी  रहेगा  कौर  हमारी सेना  नहीं
 छोड़ेगी  ।  यह  ज  प्रस्ताव  में

 झा  र  ए  ated,  नारी  ne
 त

 सा
 लगता

 है  ei  ख  ल  सक  द  सौर  पलई  सर  पों  are  हो  जा
 जी

 हैप
 इत  गिर  aa

 बीज  को  प्रस्ताव  में  जरूर  जोड़  देना  चाहिये
 ।

 थ्

 द  इस  के  बाद  में  एक  चीज़  कौर  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  श्राप  की  गलतियां  हैं
 उन

 को

 4 को  सावधानी  के  ढंग  से  अपने  दिमाग  में  कर  लेना  खासकर  तिब्बत  के  जो

 rent
 र

 ग

 ghesl  क्या एटिट पर। इस 1 ग्ग्म्  मले

 ah
 की  तरफ  या

 इस  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  |  इस  मामले  में  में  इतना  क

 म  भी  युद्ध के  प्रयास  में  एक  लक्ष्य होना  चाहिये  ।
 ं

 >
 तिब्बत

 लिए

 शि ०  पाण्डेय  ै ०६ ०9९: ह  rweleu  a  थ  +  पा

 हुईं  कि  मझे
 थोड़ा

 क  ४  ४  oe

 genet
 ate  चार  दिन  के  बाद ॥

 =

 a  Row
 कल  श्राप

 ने
 यह

 कहा
 था  कि  इस  बहस  में  करीब  करीब

 ही  होता है  ।  में  एक  बात  श्राप  से  वास्तव  कहना  चाहता  हं  कि  alex  हमारे  साम्

 वह  एक  सवाल  यह  है  कि  हमारी  धरती पर  चीन  ने  aren  फिया  दर  टस

 खदेड़ना  चाहते हैं  ।  उस  को  चाहे  कितना  ही  एलोबोरेट  करके  कोई  चाहे  कांस्टिट्य

 पेश  लेकिन  आखिरी  मकसद  हमारा  यही  है  जिस  को  श्राज  जब  तक

 al यहां  से  हटेगा  हम  रिपीट  करेंगे  ।  इसलिये  श्राप  मुझे  माफ  करें  जरगर  हमें  उसे  रिपीट  करना

 qe,  कौर  हम  तब  तक  चेन  नहीं  लेंगे जब  तक  जिस  जमीन  को  उस  ने  ले  लिया  है  उसे

 |  बोड़  कर  भाग  नहीं  जता  ।

 इस  रिपीटीशन  के  लिये  में  माफी  चाहता  हूं  ।

 द्
 द  हमारा  कौर  चीन  का  दो  हजार  वर्षों  का  इतिहास  एक  ऐसा  इतिहास  जिस  का  साक्षी

 हिमालय ।  सांस्कृतिक से  भौगोलिक  दृष्टि  से  देखें  या  सीमा  की  दृष्टि  से  भी
 7

 तो  दो  हजार  वर्षों  का  इतिहास  साक्षी  है  कि  हमारे  कौर  चीन  के  बीच  कोई  कोई  युद्ध या  को

 वैमनस्य पहले  नहीं  दुरा  ।  लेकिन  यह  कितने  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  जसे  ही  चीन  में  कम्युनिस्ट

 कम्युनिस्ट रिजीम  मारो  रो  तग  कौर  चाऊ  एन  तब  से  चाइना

 की  सारी  कम्यूनिस्ट  पार्टी  की  यह  प्लैनिंग  है  कि  एक  दिन  उन  को  हिमालय  की

 की  तरफ  बढ़ना है  ।  पिछले  दो  हजार  वर्षों  का  इतिहास  श्राप  के  सामने  श्रगर  च  े

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  का  शभ्रधिकार  नहीं  ae

 ae

 a

 को इस बात पहले नहीं श्रा  को

 a

 रिपीट  करने  का  अवसर  मिलता  कि  हम  aq  को  खदेड़  देंगे  ।  कोई  ऐसा  पहले  नहीं  अर

 हमारा  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  ।

 जहां  तक  हमले  का  सम्बन्ध  बड़ा  कठिन  इस  वात  को  डिटरमिन करना  कि  का

 ब

 क्यों  चीन  चाहता  है  कि  वह  हमारी  सीमाओं  की  are  ae  |  लेकिन  यूनिट
 1६  एक  इरादा  दुनिया  की  कम्यूनिस्ट  पार्टी  का  एक  इरादा  झ्र ौर वह वह  कि  उनको

 सब
 चाहे  किसी  तन्त्र  का  देश  प्रजातन्त्र  हो  या  कोई  त  सारे  संसार

 म  को  फैला  देता  है  ।  यह  उनका  उद्देश्य  तो
 यह

 बेलेन  ।  तमाम

 र
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 [  श्री  रा०  शि०  पाण्डेय  |]

 प्रजातन्त्र वादी मुल्कों  को  कि  वे  एक  हो  जायें  ।  वे  यह  न  समझें  कि  यह  हमारे  नेफा  में  या  लद्दाख

 में  ही  कम्यूनिस्ट  चीन  पाया  है  या  यह  हमारा  श्र  चीन  का  सवाल  है  ।  यह  सवाल  है  प्रजातन्त्र

 ौर  कम्यूनिज्म  अगौर  हमें  इस  बात  की  खुशी  है  कि  इस  का  फैसला  होगा  भारत  देश  में  ।

 जब  हम  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  ऐजोल्यदयन ८५  की  बात  कहते  हैं  तो  वे  हम  को  बड़ी  सफाई  देते

 हैं  ।  हमारा  इरादा  उन  पर  शक  करने  का  नहीं  लेकिन  सब  से  ज्यादा  शक  की  बात  कोई

 कहता  है  तो  वह  कम्यू  लिस्ट  पार्टी  के  लोग  कहते  कि  उन  पर  शक  किया  जाता  है  ।  में  इस

 सिलसिले  में  ग्राप  का  ध्यान  केरल  के  कम्युनिस्ट  लीडर  के  उस  बयान  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं

 जिस  में  उस  ने  कहा  था  कि  अगर  उन  को  लोकल  सेंट्रल  डिफेन्स  कमिटीज  में  नहीं  लिया  गया तो

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  डिफेन्स  प्रोग्राम  wie  डिफेन्स  प्रोडक्शन  को  बड़े  जोर  बदीन  यक्का  लगायेगी  प्रौढ़

 उसको  नहीं  चलने  देगी  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  इस  बात  को  कहने  में  तो  कोई  हज  नहीं  कि  जो  बयान  उस  ने  दिया

 था  वह  बाद  में  कनेक्ट  किया  गया  ।

 श्री  रा०  दि०  पाण्डेय  :  यह  लोग  पहले  बयान  देते  हैं  बाद  में  उसे  करेक्ट  करते  यह  श्राप

 को  मालूम  एक  एक  मसले  पैदा  करते  हैं  फिर  उन  का  कंट्राडिक्शन  करते  हैं  ।  लेकिन

 फिक्शन को  कौन  पढ़ता  है  ?  उस  का  एक  असर  होता  देश  में  एक  मोमेन्ट्स  तैयार  होता है

 इस  से  कम्यूनिस्टों  के  दिल  में  क्या  बात  होती  है  इस  का  पता  चलता  है  ।  उन  का  इरादा ऐसा

 होते  हुए  कंट्राडिक्शन  को  सच  नहीं  माना  जा  सकता  ॥

 इस  हमले  एक  प्रच्छी  बात  हुई  कि  हमारे  इस  देश  का  नया  जनम  डे |  देश  के  होते

 हुए  भी  जब  उस  का  नया  जन्म  होता  है  तो  वह  बड़ी  सिग्निफिकेंट बात  होती  है  ।  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  हमारे  नेता  हैं  जिन्होंने  अपने  राजनीतिक  जीवन  के  पचास  वर्ष  शान्ति  शर  मानवता  के

 लिये  बिताये  हैं  ।  हमारा  देश  उन  के  हाथों  में  तलवार  देना  चाहता  है  उस  ने  वह

 तलवार  उन  के  हाथों  में  दे  दी  है  ।  यह  है  वह  वातावरण  यह  है  नया  जन्म
 ।

 हम  ने  प्रचास
 बर्ष  जीवन  के  बितायें  सहअस्तित्व  प्रेम  स्नेह  में  कौर  शान्ति  की  बात  करने  में

 ।

 लेकिन  हम  इतिहास  को  यह  बता  देना  चाहते  हैं  कि  sere  हमारी  धरती  क़ा  किसी  ने  अपहरण

 किया  या  किसी  ने  हमारा  दामन  छाता  हम  तलवार  ले  मेन  एंड  गन  लेकर
 उसका

 मुकाबला  करेंगे  ।

 जहां  तक  गांधी  जी  के  सिद्धान्त  की  बात  जहां  तक  पंचशील  के  सिद्धान्त  की  बात

 हम  उस  को  मानते  हैं प्र ौर  मानेंगे  ।  जहां  तक  नानएलाइनमेंट  की  बात  है  हम  उस  को

 ara  उसी  हद  तक  मानेंगे  जिस  हद  तक  हमारी  धरती  पर  किसी  भी  ware  का  कोई  झ्राक्रमण  न

 हो  हुया  है  तो  हम  उसे  खाली  करायेंगे  |  यह  है  हमारी  प्रतिज्ञा ।  हम  तमाम

 मानवता  से  झ्रोतप्रोत  सिद्धान्तों
 को

 स्वीकार  करने  में  तनिक  भी  नहीं  लेकिन  किसी  भी

 प्रकार  का  समझौता  नहीं  चरागे  चल  कर  के  शझ्रावस्यक  हुमा  तो  प्रजातंत्र  की  रक्षा  के
 प्रजातंत्र  के  हित  के

 प्रजातंत्र  के  उत्थान  के  लिए  six  उन्नति  के  लिए  हम  wa ह ५  Ae

 सिद्धान्त
 को

 लेकिन  तमाम  प्रजातंत्र  वादी  देश  अपने  बगैर  निमंत्रण  के  हमारी  धरती
 पर

 हमें  सहायता  देने  तक
 ।

 हमारे  ऊपर  संकट  पर  दम  दम  के  हवाई  अड्डें
 पर

 अमरीका  के  शस्त्रों  से  लदे  हवाई  जहाज  सब  से  पहले  उतरे  ।  इससे  इरादे  का  पता  चलता
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 प्रयोग  का  पता  चलता  सदभावना  का  पता  चलता  प्रजातंत्र  को  बनाये  रखने  की  एक

 उदात्त  भावना  का  पता  चलता  है  ।  इसका  उदाहरण  राज  ब्रिटेन  कौर  अ्रमरीका  ने

 दिया  है

 बीच  में  घाना  के  प्रेसीडेंट  एंक्रमा  साहब  बोले  ।  उन्होंने  ब्रिटेन  की  नीति  की  शभ्रालोचना  की

 जिसमें  मै  कमीशन  ने  स्पांटे  नियम  सहायता  देने  को  कहा  था  ।  मैकमिलन ने  यह  कहा  था  कि  यह  तो

 भारत  देश  सोचे  कि  किस  प्रकार  की  प्रौर  किस  ढंग  से  हमसे  सहायता  लेना  चाहता है  लेकिन  हम

 सहायता देने  को  तैयार  हैं  ।  कौर  उसी  समय  इंडिया  हाउस  में  न  जाने  कितने  सोल्जर  जो

 यहां  से  च  2 EB  में  ay  अ्रगस्त  को  चले  गये  थे  उन्होंने  कहा  कि  हम  भारत  की  धरती

 पर  जाकर  भारत  के  लिए  लड़ेंगे  ।  यह  है  वह  भावना  ।  उसी  समय  मैकमिलन  ने

 तुमको  यह  बात  कहने  की  क्या  जरूरत  है  ।  हिन्दुस्तान हमारे  कामन  वेल्थ  संगठन का  फक
 सदस्य

 हमारा  यह  कर्तव्य  है  कि  उस  पर  साम्यवादी  देशों  की  से  आक्रमण  हो  तो  उसका  कन नापा रन् | 1 ्

 यह  श्राक्षमण  है  प्रजातन्त्र  भारत  पर  नहीं  प्रजातन्त्र  पर  आक्रमण  हूरो है

 तो  हम  उसका  मुकाबला  करेंगे  ।  यह  श्री  मैकमिलन ने  कहा  था
 ।

 तब
 प्रेसीडेंट  एकमा |  खामोश

 हुए  ak  तीसरे  रोज  मालूम  gor  कि  उन्होंने
 भी

 प्रेसीडेंट  नासिर  जेसा  प्रस्ताव  चीन  को  किया  है

 कौर  चीन  से  समझौता  करने  के  लिए  कहा  है  प्रौर  कहा  हैं  कि  वह  ८  सितम्बर  वाले  स्थान  पर  हट

 जाए  ।

 राज  के  इस  वातावरण  में  श्राप  देख  रहें  होंगे  कि  इन  दिन  के  अन्दर  कसी

 महान  राजनीतिक  घटनाएं  हुई  हैं  अ्रौर  उन  घटनाओं  की  सारी  जिम्मेदारी  कम्यूनिस्ट  देशों  के  उपर

 जाती है  ।  क्यूबा  जो  अमरीका  से  ठीक  ८  ०
 सील  नीचे  किसने  मिसाइल  डाले  ।  में  आपके  द्वारा

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  से  gear  चाहता  हुं  कि  किसने  यह  काम  किया  ।

 महोदय
 :

 में  इसकी  इजाजत  नहीं  दूंगा  ।  अपनी  तकरीर  करते  चलें  ।  में  अ्रापस

 में  झगड़ा  पैदा  होने  का  मौका  नहीं  दूंगा  ।

 at  राठ  डि  वें आपके  द्वारा  पूछना  चाहता  हूं  ।

 meet  महोदय
 :

 क्या  श्राप  यहीं  क्यूबा का  मैदान  बनायेंगे  ?  श्राप  भ्र पनी  तकरीर  करते

 जाएं  और  मेरी  तरफ  मुखातिब  रहें  ।

 थी  tro  छि०  पाण्डेय
 :

 वह  वहां  से  कैसे  हटाया  गया  यह  आपको मालम  है  ।  उसी

 चाइना  भराया  प्रौढ़  नेफा  में  लाख  में  उसने  ore  किया  ae  साफ  जाहिर  करता है  कि

 कम्युनिस्ट जगत  का  इरादा  क्या  है  ।  हम  इसको  जानना  चाहते हैं  ।

 यह  तो  श्राप  भी  जानते  हैं  कि  हमारा  इरादा  न  कभी  किसी  पर  आक्रमण  करने  का  था

 कौर न  है  ।  हमारे  दोस्त  पाकिस्तान  ने
 न

 जाने  कितनी  बार  हमको  मूर्तियां  दिखलाई  लेकिन  हमने

 जवाब  दिया
 कि

 हम  दोस्ती  के  साथ  रहेंगे  कौर  यह
 दोस्ती  जज्बा एक  दिन  लड़ाई  नहीं

 होगी  ।

 में  कहना  चाहता  हूं
 कि

 राज  देश  तैयार  है  प्रजातंत्र
 की

 रक्षा  के  लिए
 ।

 देश  के  भाई  ah

 उनके  पास  जो
 भी

 शक्ति  कौर  सामर्थ्य  है  उसको  लेकर  शौर्य  के  शक्ति  के  श्रद्धा  के

 नेहरु  जी  के  पीछे  ate  कहते  हैं  कि  यदि  युद्ध  होगा  तो  हम  युद्ध  करेंगे  ।  किसी  भी प्रकार का

 समझौता  नहीं  करेंगे
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 [sti  रा०  fero

 कभी  एक  माननीय  सदस्य  पंजाब  का  नाम  ले  रहें  थे  तो  मुझे  निंदा  की  संस्कृति  चर्चा

 घाटी  की  संस्कृति  विदिशा  ate  सांची  की  संस्कृति  का  स्मरण  gat  ।  उस  क्षेत्र  के  नौजवान

 अंगड़ाई ले रहे हैं श्रौर देख ले  रहे है  प्रौढ़  देख  रहें  हैं  कि  वह  प्रचार  कब  जाएगा  जब  वे  जाकर  भारत  माता
 के

 चरणों

 में  जूझ  जायेंगे  ।  यह  भावना  उनमें है  ।

 ग्राम  के  इस  अवसर  पर  कम्युनिस्ट  पार्टी  हमको  झपना  रिजोल्यूशन  दिखा  रही  है  ।  में  ग्रा पसे

 कहना  चाहता  हूं  कि  बाप  पूछिये  कि  इनकी  जो  कैमरा  मीटिंग  हुई  थी  उसमें  क्या  डेलीवरेशन्स  हुए

 किसने  क्या  कहा  था  ।  देश  को  यह  जानने  का  हक  है  कि  उस  मिट्टी  में  किसने  कहा था  ।

 थे  कम्युनिस्ट  तीन  प्रकार  के  एक  चीनी  एक  रूसवादी  कौर  तीसरे  स्वतंत्र  ।  नगर  चीन  वादी

 कम्युनिस्ट जेल  में  चले  गये  अगर  कहीं  रूसवादी भी  उनके  पीछे  जेल  में  चले  गए  तो  जो

 झपने  को  स्वतंत्र  कहते  हैं  वें  तो  बाहर  रह  सकेंगे  ।  तो Tt ata, we saat carfat = यह  इनकी  aif  है  ।  में  इसकी

 झोर  OTT  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  ।  अगर  हमको  किसी  से  सब  से  बड़ा  खतरा है  तो  इन  कम्यूनिस्टों

 से  है  और  रहेगा  ।  न  मालूम  उनकी  क्या  जाति  कया  पांति  क्या  उसूल वे  कहां  रहते  हैं
 |

 झगर  बरसात  वहां  होती  है  तो  दें  छाता  यहां  लगाते  हैं  ।  वहां  से  as लेते  हैं  ।  यहा ंसे  कम्युनिकेशन्स

 भेजते  हैं  ।  मालम  नहीं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  सहन-शीलता  इनको  कब  तक  पनपने  देगी
 ।

 art  कम्युनिस्ट  पंडित  जी  की  बड़ी  तारीफ  करते  हैं  ।  चाणक्य ने  मद् वा राक्षस में  कहा  है  कि

 जब  प्रधान  कैमरा  पास  प्रदांसा  करने  वाले  लोग  एकत्रित  हो  जाएं  तो  समझो कि  कोई  बड़ा  ख़तरा

 पैदा  होगा  |  यह  ख़तरा  चीन  से  भी  ख़तरा  है  ।  arr  ये  लोग  हर  सांस  में  कहते हैं  पंडित

 पंडित  पंडित जी  ।  में  पूछता हूं  कि  सन्  PER  में  ये  लोग  sei  थे  ।  उस  समय  इन्होंने  पंडित  जी

 को  न  जाने  नया  क्या  इम्पीरियलिस्ट  रोक  पीकिंग  रेडियो  तो  ara  भी  पंडित  जी  को

 रियलिटी कहता  है  ।  राज  इन  लोगों  को  पंडित  जी  से  बड़ी  मुहब्बत  पैदा  हो  गई  है  कहता हूं  कि

 इनको  वास्तव  में  पंडित  जी
 से  मुहब्बत  पैदा  हो  गई  है  तो  इधर  अ्ाकर बैठें बैठें  कौर  कम्युनिस्ट पार्टी

 को  छोड़  दें  ।  हम  इनकी  शुद्धि  कर  लेंगे  ग्र  भ्र पने  में  मिला  लेंगे  कौर  इनके  दिल  में  देश  के  प्रेम  का  ज्यो

 पैदा  कर  देंगे  ।  यह  इन  से  कह  दें  ।

 थ्री  यशपाल  fag  ग्रध्यक्ष  जब  मैं  जेल  में  था  तब  भी  मुझे  अच्छी  मेहनत

 का  इनाम  मिलता था  ।  यहां  में  सब  से  पहले  माता  हूं  ्र  सब  से  बाद  में  जाता  हूं  ।  तो  मेरा  प्रन रोध

 है  कि  मुझे  तीन  मिनट  का  एक्स्ट्रा  टाइम  दिया  जाए

 मेंने  ange
 और

 प्रधान  मंत्री  से  यह  निवेदन  किया
 था  कि  वार  सिचुएशन पर  विचार  करने

 के  लिए  इस  पार्लियामेंट  का  सीकरेट  प्रदान  बलाया  जायें  ।  राज  इस  गोपन  सैशन  में  बोलते  हुए

 बहुत  जोर  पड़  रहा
 जज्बात  FAT ही

 ग्रन्थ  खौल
 रहे  हैं

 ।  मेरी  मजबूरी  यह  है  कि  :

 ae  मस्त  दर  दिल  गर  वा  ज़बानश्ारम  ज़बां

 गर  दम  दर  मी  मजे  उस्ताद  मौजद  |

 इन  जज्बात  को  मन  में  ही
 ना य  Sherr अ
 रहने  देता  हू ंतो  हड्डियां  जली  जा  रही  कहने  की  कोशिश  करूं

 तो  रसना  अंगारों  के  बीच  रक्खी  है  ।



 २१  १८८४  भ्राता  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  Yok

 के  बारे  में  संकल्प

 अराज  समय  झा  गया  है  कि  सरकार  जनता  का  साथ  जनता  ने  ही  यह  जीवन  ज्योति  जगाई

 राज  की  प्रेरणा  सरकार  की  जनता  की  दी  हुई  है ।  मगर  सरकार  का  वश  चलता  तो

 जिस  तरह  ऊपर  के  इलाके  के  चौदह  हजार  प  मील  चुपचाप दे  बैठी  थी  उसी  तरह  नेफा
 भी

 खामोश  नदी  रहती  |

 जनता  के  इस  आवाहन  पर  मेरा  सर्वस्व  प्रपित  होगा  ।  भारत  के  प्रधान  मंत्री  ने  इस  मौकिके  पर

 जनता  की
 की

 सही  तर्जुमानी  की  है
 ।

 में  श्रपने  प्रधान  मंत्री  को  यह  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  जो

 सरू
 तरीन  मोर्चा  हो  उस  पर  मुझे  भेजें  कौर  फिर  मेरा  जौहर  देखें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपके  जौहर  की  यहां  भी  जरूरत  है  ।

 श्री  यशपाल  सिंह  अध्यक्ष  में  आपके  सम्मुख  यह  प्रतिज्ञा  करता  हूं
 कि  इस  ay  युद्ध  में

 रूलिंग  पार्टी  के  तमाम  एम०  पीज ०  से  ज्यादा खन  दूंगा  ।  कम्युनिस्टों के  साथ  मेरा  कम्पटीशन  नहींਂ

 है  ।  मेरा  कम्पटीशन सिफ  कांग्रेस  एम  ०  पीज ०  के  साथ  है  |  कोई  कांग्रेस  एम  ०  पी०  एक  बोतल

 खून  देगा  तो  में  सवा  बोतल खून  दूंगा  मेंने  अपनी  सेना  सेवाओं के  लिए  aaa  राष्ट्रपति को  लिख
 कर

 भेज
 भी

 दिया  है
 कि

 देश  रक्षा  के  लिए  वे  मुझे  चाहें  जिस  तरह  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं  ।

 स्पीकर  में  भुला  नहीं  सकता  जब  मुझे  चौदह  नवम्बर  की  तारीख  याद  जाती
 जिन

 सुनहरी  घड़ियों  में  हम  प॑  डित  नेहरू  का  जन्म  दिन  मना  रहे  थे  उन्हीं  में  चाइना  ने  हमारे  जवानों  की  लाशें

 हिन्दुस्तान के  हवाले  की  थीं  ।

 में  कांग्रेस  के  साथ  कम् पिटो शान  करना  नहीं  चाहता  था  ।  लेकिन  नेशनल  डिफेंस  काउन्सिल

 की  फार्मेशन
 ने  मुझे  इस  बात  के  लिये  मजबूर  कर  दिया  है

 कि
 में  यह  साबित  कर  दूं

 कि
 स्वतन्त्र  पार्टी

 के  एम०  पीज  ०  कांग्रेस  एम०  पीज०  के  मुकाबले  में  ज्यादा  कुर्बानी  कर  सकते  हैं
 ।

 सजदे  आसमान  में  अगर  सुरज  चांद  न  रहें
 तो

 आसमान  बेकार  हो  जावेगा  |

 इसी तरह  डिफेंस  काउंसिल  में  भी  यदि  जनरल  afar  कौर  जनरल  कुलवन्त  सिंह  न  हों  तो  वह

 व्यर्थ हो  जावेगी  ।
 इस

 काउंसिल  का  निर्माण  पक्षपात  ate  पार्टी  पालिटिक्स  की  बेसिस  के  ऊपर

 किया गया  है

 अध्यक्ष  भारत  Yo  एन०  को  में  जब  चाइना  को  मान्यता  प्रदान  करने  की  सिफारिश

 करता  है
 तो

 संसार  हमारी  बुद्धिहीनता  का  उपहास  बर्गर  नहीं  रह  सकता
 |

 कोई  ज मुखता का का
 चक्रवर्ती  भी  हो  तौर  इन  नाजुक  घड़ियों  में  ऐसी  निदेशक  बातें  करना  पसन्द  न  करेगा  ।  अच्छा

 होता  कि  हमार  प्रधान  मंत्री  को  इंटरनेशनल  पालिटिक्स  की  इतनी  डीप  नालिज  न  होती  ।  उस  समय

 बे  हमारे  नेपाल  ऐक्जिसटेंस के  लिये  खुले  दिल  से  सोच  सके  होते
 |

 गफ़लत  ही  wet  मेरी  इस  होशियारी  बला  में  फंस  गया  में  बेख़बर  से  बाख़बर

 होकर  18.0

 बया  यह  हमारे  लिए  गौरव  की  बात  है  कि  विगत  २२  अ्रक्तूबर को बी ० को  बी  ०
 बी०  सी

 ०
 ने

 ब्रॉडकास्ट  किया

 कि
 ने  नेफा  में  जिन  बन्दूकों  का  व्यवहार  किया  वे  द्वितीय  महायुद्ध

 की
 बची  हुई  बन्दूकें  हैं

 ”

 बया  हमारे  लिये  लज्जा  की  बात  नहीं  है  कि  जो  वेम्पायर  जेट्स  इंडोनेशिया  से  हम  रहे  हैं  वे  इं

 afer  जैसे  छोटे  राष्ट्र  की  उन्नति  के  लिए  भी  नाकाफी साबित  हो  चुके  हैं  ।  में  इस  सिलसिले में



 ०२  ह  2  तथा  चीन  के  ध्राक्रमण  १२  १९६२

 के  बारे  मैं  संकल्प

 ae

 १६  अक्तूबर  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  की  रिपोर्ट  पढ़ता  हूं  जिसमें  यह  कहा  गया
 है  कि  मेजर

 सवाल
 जो

 ने  यह  कहा  है  कि  भारत के  ब  म्पायर  जेट  बेचे  गये  हैं  क्योंकि  वे
 विमान  इंडोनेशिया के  लिये  उपयुक्त

 हीं  समझे  गये  ।

 अ्रध्यक्ष  यह  भारत  के  प्रधान  मंत्री  का  सौभाग्य  हैं  कि  इस  देश  में  अरब  तो  कोई  ala

 पदा  नहीं  हो  सका  है  ।  अकेला  चेम्बरलेन  ही  शासन  कर  रहा  हैं  ।  समय ही  यह  साबित  करेगा  कि

 पंडित  नेहरू  कामयाब  हुए  हैं  या  नहीं  ।  श्री  तक  की  कामयाबी  का  नक्शा  तो  सदन  के  सामने  है  1.0

 शायद  इसीलिए  ore  सितम्बर  का  जिक्र  बार  बार  किया  जाता  &  कि  इस  तारीख  पर  चीनी  कौ

 जहां  थीं  वह  जगह  भारत  के  लिए  सफलता  की  समझी  जाती  हो  ।  बातें  करने  का  शौक  भी  कुछ  कम

 नहीं  ।  जब  भगवान  कृष्ण  बातों  से  दुर्योधन  को  न  मना  सके  महात्मा  बातें  से  मिस्टर  जिन्न
 को

 कविता
 न

 कर  सके  थे
 तो

 मेरी  समझ  में  नहीं  जाता
 कि

 आठ  सितम्बर
 की

 रेखा
 पर  पहुंच

 चाइना किस  तरह  बातों  से  मान  जावेंगा  ?  क्या  लातों  के  भूत  कभी  बातों  से  मने  हैं
 ?  बनी

 को  क़ाबिलियत  का  सबसे  बड़ा  ्  तो  यही  है  कि  जब  चाइना  पन्द्रह  सौ  मील  पर  कब्जा

 कर  रहा  था  तब  प्रधान  मंत्री  अपने  देश  की  सीमा  की  रक्षा  भी  न  कर  सके  |

 असल  में  बात  करने  की  कल्पना  वे  लोग  किया  करते  हैं  जिनकी  मिलेटरी  wera  टूट  जाती

 शीर  जिनका  कि  बल वी पय  ख़त्म  हो  जाता  हैं  ।  राज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  देश  में  फौजी  तालीम

 लाज़िमी की  जावे  ।  राज  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  देश  का  प्रत्येक  नागरिक  हथियार  लेकर  चले  ।

 मेंने  इस  सदन  में  अपनी  पहली  ही  तकरीर  में
 ast  किय  था  कि  हथियारों  पर  से  पाबन्दी  हटाई

 रिवाल्वर  राइफलों  के  लाइसेन्स  के  बदले  कांग्रेस  के  पदाधिकारी  पब्लिक से  वोट

 त इस  मनोवृत्ति  को  ख़त्म  किया  जावें  ।

 सच  से  sare  सदरी  यह  है  पक  पायी  eee  के  ears  पर  dana  aaiile  स्वरित  की

 जावे  ।  जो
 गवर्नमेंट  पापी  बूढ़ी  हो  गई  हो  वह  शभ्रकेली  देश  की  रक्षा  नहीं  कर  सकती  है  ।  नेशनल

 गवर्नमेंट  में  कांग्रेस  का  भी  रीप्ले  जैसे  शन  रहे  व

 लिस  लचन
 ह

 परदादी
 cet

 रेश  का शासन
 रहना

 हमारी  राष्ट्रीय  के  विरुद्ध  होगा  ।

 झरिया  अरब  समय  झरा  गया  है  कि  जवान  की  तनख्वाह  बढ़ाई  जाय  ।  इस  के  लिये

 किसी  नये  बजट  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।  जिन  की  तनख्वाह
 ४०  ०

 रुपये  मासिक  से  ज्यादा  हो  उन  का  बे
 ं

 कम  कर  के  जवान  की  तनख्वाह  बढ़ाई  जावे  ।

 7
 अध्यक्ष  मेरा  भ्रामरी  यह  है  कि  भारत  की  रक्षा  के  मोर्चे  पर  वे  गुलबदन  भाई-भ

 न  भेजें  जावें  जो  चीनी  राइफल  की  आवाज़  को  सुन  कर  ब्रांकाइटिस  के  मरीज़  हो  जाते  कमजोर

 भोर  नामक  बदन  लोग  देश  की  रक्षा  नहीं  कर  सकते  |  राज्य  सुख  का  उपभोग वें  रणबांकुरे  करते हैं

 जिन  की  छाती  में  wera  का  लोहा  होता  जिन  की  प्राणों  में  देश  भक्ति  का  तेज  होता  है
 src  निन

 बहुतों
 में

 अकाल  पुरुष  का  बल  होता  है
 ।

 देश  को  पंचशील  की  नहीं  पंच  ककारों  की

 ।  जब  पंचशील  का  लुभावना  प्रचार  हो  रहा  था  उसी  समय  में  ने  कहा  था  कि  इस
 फ़ौजी

 तालीम  का  कानून  बनाया  जावे  ।  तब  मैं  ने  चेतावनी  दी  थी  : —
 मी

 ्  तलवार  की  हम  लोग  उड़ाएं  न  कभी  a

 इसकी  की  शहादत  गोबिंद  ने  दी



 २१  १८८४  शापित  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  न्र

 के  बारे  में  संकल्प

 इस  के  साए  में  है  जन्नत  यह  है  फ़रमानी

 हक  की  नुसरत  के  लिये  तेग़ा  अली  की  चमकी  ।”

 छपी  समय  श्रीमती  मुझे  ख़याल  था  कि  पंचशील  कौर  के  बयाबानों  में  भटकी  हुई  ae  प्यासी

 क़ौम  कहीं  दम  न  तोड़  दे  ।  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  पंचशील  कीं  शिला  को  उठा  कर  चीन  के

 मस्तक  में  मारा  जावे  कौर  उस  की  पेशानी  में  से  जो  खून  निकले  उस  को  पी  कर  हिन्दुस्तान  के  नौ

 जवान  दुश्मन  की  छाती  को  रौंद  डालें

 ar  डिफेंसिव  से  काम  नहीं  चलेगा  area  श्रौफेंसिव  लेना  पड़ेगा  |  अध्यक्ष  में  श्राप

 को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  मेरे  लाखों  नवयुवक  साथी  सब  बंधनों  को  तोड़  कर  दादू  की  बेस  पर  हमला

 बोलना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  में  इस  जनतंत्र  के  मंदिर  में  बैठा  gar  ga  में  कोई  काम  ऐसा  नहीं  करूंगा

 जिस  से  इस  पवित्र  पार्लियामेंट  की  मर्यादा  पर  हरूफ़  प्रा

 तो  aa  भी  जानिबे  मंजिल  पलट  चलूं

 गुमराह  इसलिए  हूं  कि  रहबर  ख़फ़ा
 न

 चन्द्रशेखर  TAT  सरदार  भगत  सरदार  ऊधमसिंह  भाई  झ्रशफ़ाक  उल्लाह  खां  का

 खून  कोई  ठंडा  नहीं  पड़  गया  है
 ।

 सरहदी  गांधी  बादशाह  खान  अब्दुल  गफ्फार  खां
 की  कुर्बानियां  कोई

 बेकार  महीं  हो  गई  हैं
 ।

 मुझे  यह
 er

 हासिल  है  कि  में  बादशाह  खान  के  सु खं पोशाक  में  रहा  हूं  ।  मुझे

 यह  भी  गौरव  प्राप्त  हैं  कि  में  चौदह  साल  की  उम्र  में  काल  कोठरी  में  बंद  रहा  हूं  ।  मुझे  इस  पर  भी

 गौरव  प्राप्त  है  कि  मेरे  स्वर्गीय  पिता  महात्मा  काली  कमली  वाले  ने  लोकमान्य  तिलक  के  साथ  पेरेज़

 की  कठोर  यातनाएं सही  थीं  ।

 भारत  की  प्रतिरक्षा  व्यवस्था  इसलिये  मजबूत  नहीं  हो  सकी  कि  इस  की  जिम्मेदारी  उन  लोगों

 को  नहीं  सौंपी  गई  जिन्हों  ने  भारत  मां  को  अपनी  कुर्बानी  दे  कर  कराया  था  ।  में  अपनी  पार्टी

 की  या  किसी  पोज़ीशन  प्रकार  बात  नहीं  कहता  ।  में  कांग्रेसी  की  ही  बात  कहता  जो  जनरल

 शाहनवाज  खां  बुरे  दिनों  में  भारत  की  oneal  के  लिये  फौजों  की  कमांड  कर  सकता युगपुरुष

 नेताजी  सुभाषचन्द्र  बोस  का  जनरल  बनने  के  लिये  जिस  में  भरपूर  मिलिटरी  जीनियस थी  वह

 राज  क्यों  हिन्दुस्तान  की  फौजों  की  बागडोर  नहीं  सम्हाल  सकता  ?  पाप  की  ही  बात  कहता  हूं  ।

 जो  एस०  फे  पाटिल  भारत  की  राजनीति  का  स्तम्भ  है  जिस  ने  फूड  प्राब्लम  के  सब  से  ज्यादा उलझे

 हुए  मसले  को  भ्र पनी  पैनी  प्रतिभा  ate  बेमिसाल  बहादुरी  से  हल  कर  के  दिखला  दिया  है  वह  क्यों

 हिन्दुस्तान  का  डिफेंस  मिनिस्टर  बनने  orate  नहीं  है  ?

 में  राज  पार्टी  पालिटिक्स  की  भाषा  में  नहीं  सोचता  ।  में  राज  मां  की  लाज  बचाने

 कीं  रोशनी  में  सोचता  हूं  ।  सच्चा  नेता  वह  है  जो  are  चीन  के  दानव  को  पीछे  खदेड़  देगा  ।  सच्चा

 देशभक्त  वह  है  जो  अपना  बलिदान  दे  कर  भारत  माता  की  प्रतिष्ठा  को  बचा  लेगा  ।  प्रधान

 मंत्री  से  भी  में  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  श्राज  हमारा  मुल्क  कौर  हमारा  ईमान  ख़तरे  में  है  ।  वे  अपने

 दिल  के  दरवाज़े को  खोल  पार्टी  पालिटिक्स  से  ऊपर  उठ  कर  ४४  करोड़  को  ज़बान  में  सोचें  ।  इस

 विशाल  देश  का  एक  भी  शख्स  नगर  कहीं  अपने  को  माइनारिटी  में  समझ  कर  ग़ैर  मुतमइन  बेठा  है

 श्रगर  वह  खुद  को
 सर

 महफ़ूज़  समझता  है  तो  यह  हमारी  आज़ादी  के  ऊंपर  एक  कलंक  होगा  |  प्रधान

 मंत्री  की  जिम्मेदारी  सारे  देश  को  प्रेम  की  एक  गंगा  में  स्थान  कराने  की  है
 ।

 मुहब्बत  का  दरिया  बह



 Xo’  आपात  की  उद्घोषणा तथा  चीन  के  ATH  १९  १६६२

 के  बारे  में  संकल्प

 यश्पाल

 जाय  जिस  में  अवगाहन  कर  के  भारत  माता  के  चवालीस  करोड़  प्रभु  पुत्र  सगे  भाई  पौर  बहव  बन

 कर

 मज़ाहिब  हैं  हमारा  at  है  तके

 मिल्लते  जन  मिट  गई  orate  ईमां  हो  गईं  प

 लंग  के  मंडराते  हुए  इन  बादलों  के  नीचे  हम  कम्युनिस्ट  पार्टी
 की

 तरफ़  से  ie  बन्द  फर  के  नहीं  रह
 सकते  ।

 भारत  में  राज  की  राजनीति  का  बनीं  aaa  यह  है  कि  जिन  कम्युनिस्टों  ने  नेपाल  मूवमेंट

 के  दौरान  पंडित  नेहरू  को  ट्रेनर  ok  विसलिंग  कहा  था  वे  ही  कम्युनिस्ट  प्रधान  मंत्री  के  प्रेम

 में  कयों  मरे  जारहे हैं  ?  उत्तर  स्पष्ट  है  कि  सी०  पी०  आई०  को  यह  दुराशा  है  कि  पंडित  नेहरू  के

 साये  में  ही  कम्यूनिज्म  का  प्रचार  हो  सकता  है  ।  राज  राज  कोई  प्रौर  सरकार  कुर्सी  पर  होती

 तो  कम्युनिस्टों  को  हरगिज़  खुल  खेलने  का  मौका  न  देती  ।  मगर  हमारे  देश  के  कम्युनिस्ट  पंडित

 नेहरू  में  सच्ची  निष्ठा  रखते  हैं  तो  उन  की  लॉयल्टी  का  तक़ाज़ा  यह  है
 कि

 वे  एक  विदेशी  पार्टी  को  छोड़

 कर  art  मुल्क  की  किसी  पार्टी  में  मिल  जावें  ।

 चीन  के  हमले  ने  भारत  में  वह  एटमौसफियर  पैदा  कर  दिया  है  कि  राज  कम्युनिज्म  धौर

 बैट्राटिज्म  अ्रपोजिट  शम्स  समझी  जाने  लगी  हैं  ।  में  इंकार  नहीं  करता
 ।

 कम्युनिस्टों  में  भी  देश  भक्त

 होंगे  लेकिन  arr  के  माहौल  में  नीतिकार  की  यह  युक्ति  चरितार्थ  होती  है

 शौडिकी  हफ़्ते  बाहदीत्यमिशीयते  पी

 अगर  दाराब  के  ठेके  पर  बैठ  कर  कोई  दूध  पावेगा  तो  वह  भी  शराबी  ही  समझा  जावेगा  |  स्पीकर

 में  ग्रुप  के  द्वारा  अपने  कम्युनिस्ट  एम  ०  पीज ़०  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मेरी  तरह  वे  भी  भगवान

 शम  के  वंशज  हैं  ।  प्रिया  की  सम्भावना  के  कारण  पुरुषोत्तम  राम  ने  भगवती
 सीता

 का  भी
 परित्याग

 कर  दिया  था  ।  are  पं  घर  में  कंटेजियस  डिज़ीज़  के  मरासिम  पैदा  हो  जावें  तो  उस  घर  को  भों

 साल  दो  साल  के  लिये  छोड़  देना  पड़ता  है  ।  भारतीय  राजनीति  के  सम्मिलित  मंच  पर  बैठने  के  लिये

 श्राज  की  नाजुक  घड़ियों  में  मेरे  इन  देशभक्त  भाइयों  को  कम्युनिस्ट  पार्टी  छोड़नी  ही  पड़ेगी  ।  जिस

 क़सम  के  ऊपर  चाइना  की  गिद्ध  दृष्टि  लगी  हुई  है  जिस  को  ब्रह्मपुत्र  अपने  पुनीत  वारियों  से

 नित्यप्रति  उज्ज्वल  बनाता  जो  भ्रम  भारत  की  नाक  जिस  क़सम  की  को  हमारे

 इतिहास  ने  कामरूप  कह  के  याद  किया  जिस  क़सम  ने  माननीय  हेम  ae  जैसे  इंटेल  क्राल  पॉइंट्स

 पैदा  किये  जिस  wen  को  were  शंकर  देव  ने  अपने  रूहानी  नूर  से  मुनव्वर  किया  जिस  aa

 की  धरती  पर  माधवदेव  की  आध्यात्मिकता  अवतीर्ण  हुई  है  कौर  जिस  असम  को  केशव  देव  मालवीय

 ने  झपने  शुभ  प्रयत्नों  द्वारा  पैट्रोल  से  परिपूर्ण  कर  दिया  उसी  wae  में  कम्युनिस्टों  द्वारा  हमारे  प्रधान

 मंत्री  का  पुतला  जलाया  गया  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  ठे  केदार  fas  बढ़ी  हुई  कीमतों  की  ही  चर्चा

 करते  रहे
 ।

 में  पूछता  हूं  कौन  होते  लोग  हमारी  बढ़ी  हुई  क़ीमतों  को  घटाने  वाले  ?  जिन  की

 लॉयल्टी  फादरलेंड  के  साथ  है  वें  क्यों  चिन्ता  करते  हैं
 ?

 उन  से  में  ग्रामीण  के  लफ्जों  में  कहना  चाहता

 हूँ

 है  ARTA
 तो

 सताना  किस  को  कहते

 के  हो  लिये  जब  तुम
 तो कद  है  दीदी मेरा

 इम्तिहां  क्यों  है  1.0



 २१  १८८४  )  की  उदघोषणा  तथा  चीन  के  अ्राक्रमण  4o%

 के  बारे  में  संकल्प

 मैं  अपने  प्रधान  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जिन  सुनहरी  उम्मीदों
 के

 साथ  उन्हों  ने

 रूस से  शस्त्रास्त्रों  की  प्राप्ति  का  विचार  प्रकट  किया  है  वें  कब  तक  पुरी  हो  जावेंगी ?  हमारे  वज़ीर

 अज़म  बड़े  भावक  हैं  ।  ख़दा फहमी  के  इस  प्राप्त  में  वे  इतना  जरूर  याद  कर  लें  mnie

 वायदे  पर  हम  जिये  तो  यह  जान  झूठ

 खदी  के  मारे  मर  न  जाते  शरीर  ऐतबार  होता

 में  ने  इसी  पार्लियामेंट  के  पिछले  इजलास  में  कहा  था  कि  भारत  सरकार  इस  ख़याल  को हमेशा  के

 लिय  छोड़  दे  कि  कोई  सोशलिस्ट  करारी  हमारी  सहायता  करेगा  ।  में  प्रचुर  ज्ञान  के  प्रका

 में  अपनी  राय  को  बदल  दूगा  ।  भगवान  करे  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  स्वर्णिम  स्वप्न  सत्य  हो  |

 अध्यक्ष  मुझे  तक  तटस्थ  og  को  सार्थकता  मालूम  नहीं  हुई  ।  इस  तटस्थता  के

 मातहत  तिब्बत  को  कुर्बानी  का  बकरा  बना  कर  चीनी  भेड़िये  के  सामने  डाल  दिया  ।  इसी  तटस्थता

 के  मातहत  हिमालय  की  दुभद्य--भ्रन्कांकरेबिल  चोटियों  को  दुश्मन  के  परों  के  नीचे  कुचलवाया

 गया  |  इसी  तटस्थता  के  मातहत  पड़ोसी  देश  नेपाल  को  ि»  से  दूर  किया  गया  ।  इसी  तटस्थता  के

 मातहत  हिन्दुस्तानी  फौज  के  चमकते  हीरों  को  गुलाबी  खून  से  कांगो  गाज़ा  में  चमन  को

 सरसब्ज़  करने  के  लिये  उस  भेजा  गया  जबकि  चीनी  दुश्मन  हमारे  बुलन्द तरीन  इलाक़े  को  चोरी

 की  तरह  समझ  कर  हड़प  करता  जा  रहा  था  |  स्पीकर  पंग्रेज्ी  में  एक  कहावत  चली

 आती है  ree

 सुबह  का  भूला  शाम  को  घर  राय  तो  भूला  नहीं  कहा  जाता

 आज  मी  समय  है  कि  हम  तटस्थता  के  मोह  को  संवरण  कर  के  दोस्त  कौर  दरमा  में  सच्ची  तमीज़

 पदा कर  ल  ॥

 तटस्थ  दाऊद  संस्कृत  का  है  ।  इस  का  होता  है  दरिया  के  किनारे  पर  बड़ा  gar  जो  किनारे

 पर  बैठा  जुमा  है  उस  को  कोई  भी  धक्का  दे  कर  दरिया  में  डाल  देगा  ।  यह  समय  कूल  का  नहीं  लहरों

 का  है  ।

 ए  रहरवाने  बहरे  मौजों  से  सफ़ीने  टकरा  दो

 साहिल पे  खड़े  हो  कर  भी  कहीं  भ्रन्दाज़ए  तूफ़ां  होता  है  ।

 मीर-क्षीर  विवेकी  राजहंस
 ।

 जिस  के  सुख-दुख  के  हम  साथी  जिसे  अपना  मित्र  कहते  हुए  हमें

 संकोच  होता  जिस  की  दोस्ती  पर  हमें  नाज़  क्या  उस  से  सहायता  लेने  का  हमें  area  राइट

 हासिल है  ?

 में  इस  बात  को  अच्छी  तरह  समझता  हूं  कि  श्रगर  चीनी  कम्यूनिस्टों  के  इमकान  में  तो  वे

 सब  से  पहले  झे  अपनी  गोली  का  शिकार  बनायेंगे  ।  लेकिन  भारत  के  प्रधान  मंत्री  भी  यह  नोट  कर  लें

 कि  यदि  किसी  चीप  पॉपुलैरिटी  के  फेर  में  पड़  कर  वह  राज  कम्युनिस्टों  के  लिये  भ्रपने  दिल  में  साफ्ट

 कराने  जिस  श्राइडियालाजी  ने  बेरिया  को  माफ़  नहीं  वह  किसी  दूसरे  को  भी  स्पेयर

 महीं कर  सकती

 में  सरकार  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  are  चाइना  से  डिप्लोमेटिक  रिलेशन्ज़  न  तोड़ने  की  क्या
 जस्टिफ़िकेदन

 है
 ।

 आगे  चल  कर  चाइना  कुछ  मैत्री  या  समझ
 से

 काम  ऐसा  कोई
 वी  का

 इनेमल

 ही  सोच  सकता  है  ।
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 शी  यदा पाल

 में  नत  मस्तक  हो  जाऊंगा  प्यारे  प्रधान  मंत्री  के  नगर  वे  संसार भर  के  इतिहास

 में  से  एक  मिसाल  भी  ऐ  सी  निकाल  कर  दिखला  दें  कि  आजादी  के  लम्बे  पच्द्र हु  सालों  के  बाद  किक

 मुल्क  के  वजीर  आज़म  ने  अपने  देश  की  रक्षा  का  प्रस्ताव  गैर-मुल्की  जुबान  में  रखा  हो
 ।

 यह  सरे  संसार

 में  पहली  मिसाल  हूं  कि  अपनी  आजादी  की  रक्षा  का  प्रस्ताव  पांच  हजार  मील  पर  बनी हुई  जुबान में

 रखा  गया  है  ।  मुझे  कोई  ऐतराज  न  यह  प्रस्ताव  उर्द

 गुजराती  या  भारत  की  किसी  भी  भाषा  में  रखा  जाता  ।  लेकिन  पांच  हजार  मील  पर  बनी  हुई  विदेशी

 भाषा  में  रखा  यह  प्रस्ताव  सारे  देश  को  परेशान कर  रहा  है  |

 मुझे  श्राइचयं होता  जब  यह  देखता  हूं  कि  जिस  देश  की  छाती  पर  शत्रु  चढ़ा  ्र

 रहा  उस  देश  के  शराब  घर  एक  दिन  के  लिये  भी  बन्द  नहीं हुए  उस  देश  के  fads  अरब  तक

 मिलिटरी ट्रेनिंग  स्कूल  नहीं  खोले  गये  |

 स्पार्टा  को  जब  रक्षा  के  लिये  तैयार  होना  तो  वहां  पर  यह  कानून  बनाया  गया  था
 कि

 बच्चा

 पैदा  तो  तुरन्त  छत  पर  डाल  दिया  जाये  ।  गर वह  चौबीस  घंटे  की  सर्दी  गर्मी  बर्दाश्त  तो

 उस  की  परवरिश  कर  ली  लेकिन  वह  सहन  न  कर  तो  उस  कमजोर  बच्चे  की  जरूरत

 स्पार्टा को  नहीं  है

 राज  इसी  तरह  के  र्ल्स  हमारे  देश  में  बनाये  जाने  चाहियें  ।  राज  सब  से  बड़ी  ज़रूरत  इस  बात

 की  है  कि  यहां  का  बच्चा  बच्चा  इस  देश  को  झपना  देश  समझे  ।  यह  देश  किसी  के  नाम  गिरवी  नहीं

 रखा  गया  है  ।  यह  किसी  पार्टी  इंडियूजुग्नल  या  पर्सन  का  किसी  तरह  का  कोई  खास  गहना  नहीं

 है  ।  यह  सारे  देवा  की  सम्पत्ति  है  ।  प्रधान  मंत्री  बड़े  हैं  at  रक्षा  मंत्री भी  बड़े  लेकिन  मेरा  देश  प्रधान

 मंत्री  से  बड़ा  है  ।  प्यार  प्रधान  मंत्री  देश  की  सही  सही  हिफाज़त  नहीं  कर  सकते  तो  वह  इस  बोझ  को

 अपने  कंधे  से  उतार  नथू  देवा  के  नौजवानों  को  बला  कर  कहें  कि  इस  देश  की  रक्षा  करो  ।  हमारा

 देश  प्रधान  मंत्री  से  बहुत  बड़ा  है  ।

 में  इस  सदन  का  ध्यान  इस  झ्रोर  ग्रा कर्षित  कराता  हूं  कि  वह  पार्टीबाजी  से  ऊपर  उठ  कर  भारत

 माता  को  रक्षा  की  भाषा  में  सोचें  ।  तभी  इस  देश  का  कल्याण  हो  सकेगा  अ्रगर हम ने अपने हम  ने  अपने  करेक्टर

 को  ऊंचा  चरित्र  और  सदाचार  को  ऊंचा  तो  संसार  की  कोई  ताकत  नहीं  जो  हम

 को  गिरा  सके  ।  सब  से  पहले  इंडिविड्ग्रल  करेक्टर  की  जरूरत  है  ।  जिस  देश  के  लोग  शराब  पीत  हैं

 अनील  सिनेमा  देखते  कोटोजम  कौर  डालडा  खाते  वह  देदी  कभी  रणप्रांगण  में  नहीं  खड़ा  हो  सकता

 है
 ।

 हर  एक  शख्स  1.0  जगह  पर  सुन्दर  हो  तो  सारा  देश  सुन्दर  होगा ।

 fat  फू ०  ल०  मोरे
 )  :  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  पूरी  तरह  समर्थन

 करता  हूं  ।  यह  अत्यंत  हें  विषय  है  कि  भारत  राष्ट्र  संगठित  रूप  से  चीन  की  इस  भयंकर  चुनौती

 को  स्वीकार  करने  के  लिये  कटिबद्ध है
 ।

 इस  कटिन  समय  में  भारत  में  जो  श्रप्रत्यादित  एकता  व  उत्साह

 दिखायी  देता  है  वह  बहुत  शुभ  चिन्ह  है
 ।

 इसकी  मिसाल  भारत  में  अन्यत्र  नहीं  मिल  सकती  है  ।

 इस  समय  हमें  चाहिये  कि  हम  खेतों  तथा  कारखानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  यथाशी  कर  प्रयत्न

 करें
 ।

 हमें  यह  रवीकार  करना  चाहिये  कि  पंचवर्षीय  योजना  हमारी  दावत  का  मुख्य  श्रोत  है  कौर  हमें

 उसे  सफल  बनाना  चाहिय े।
 गिध

 Soro  came  मलमल

 ty  भ्रंग्रेजी  में



 जट
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 निःसन्देह  हमें  अपनी  तटस्थता  की  नीति  पर  विश्वास  रखना  चाहिये  ।  तथा  हमें  यह  विकास

 रखना  चाहिये  कि  म्रन्तत  यह  नीति  सफल  होकर  ही  रहेगी  ।

 ्य

 वर्तमान  संकट  में  हमें  झपने  भ्रनुभवी  तथा  दूरदर्शी  नेताओं  में  विश्वास  रखना  चाहिये  तथा

 उन्हें  अपने  विवेक  झ्र तु सार  काम  करने  देना  चाहिये

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  परिषद्  में  कुछ  संसद सदस्य  कौर  विधान  सभा  सदस्य  भी  होने  चाहियें  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  देश  के  नागरिकों  को  हथियार  खरीदने  के  लायसेंस  देने  चाहियें  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  बाकी  माननीय  सदस्यों  को  खड़े  होने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  उनको

 ava  नहीं  है  तो  कल  मिल  जायेगा  !

 श्री  बाल्मीकी  :  कल  जरूर  मिल  जाना  चाहिये  ॥

 श्री  श्रब्दुल गनी गनी
 गोनी

 तथा
 :

 जनाब  स्पीकर  में  श्राप फा  TT  मशहूर

 हूं  कि  प्रापने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  है  ।

 पेइतर इसके कि में इस इसके  कि  में  इस  रेजोल्यूशन  पर  कुछ  बोलूं  में  सबसे  पहिले  कुछ  श्री  साज़  उन  जवानों  बारे

 में  कहना  चाहता  हूं  जो  वहां  पर  लड़  रहे  हैं  ।  में  उस  इलाके  के  रहने  वाला  उस  जिले  का  रहने  वाला

 हूं  जो  लद्दाख  के  साथ  वाला  जिला  है  ate  जिसका  नाम  डोडा  है  ।  मुझे  मालूम  है  कि  वहां  क्या  हो  रहा

 है  प्र ौर किस  तरह  से  हमारे  जवान  लड़  रहे  हैं  ।  सब  से  पहले  में  श्रपनी  तरफ  से  कौम  की  तरफ  से

 उन  जवानों  जिन्होंने  कुर्बानियां  दी  जम्मू  काश्मीर  मिलिशिया की  सुरत  डोगरा  रेजीमेंट  की

 सुरत  में  या  मुल्क  के  जो  दूसरे  जवान  हैं  दूसरी  तेजी  मेटों  उस  सुरत  श्रद्धांजलि  a

 बाद  पेदा  करता  हूं  ।  वे  मुल्क  कौर  कौम  की  खातिर  ये  कुर्बानियां  दे  रहे  हैं  |  नेफा  में  भी  कुमायूं

 मेंट  जो  वहां  लड़  रही  है  कौर  उसके  जो  जवान  शहीद  हुये  उनको  भी  में  अपनी  कौम  की  तरफ

 से  श्रद्धांजलि  पेश  करता हूं  ।  यकीनी तौर  पर  वे  शहीद नहीं  हुये  हैं  बल्कि  कौम  की  वे  नई  जिन्दगी  कौर

 नई  बुनियाद  डाल  रहे  हें  ।  कहा  गया  है  कि  शहीद  की  जो  मौत  वह  कौम  की  हयात  हमारे

 नौजवान  झ्र गर  मुल्क  कौम  के  लिये  कुर्बानियां  देते  हैं  तो  वे  नई  कौम  की  बुनियाद  रखते  हैं
 ।

 जब  हम  हिन्दुस्तान  की  पिछली  तारीख  को  देखते  दस  बीस  साल  की  नहीं  बल्कि  १२०  या

 १४५०  साल  पहले  की  तो  हम  पाते  हैं  कि  जोरावर  सिंह  भ्र ौर  मेहता  मंगल  की  कमान  में  हमारे  इलाके

 के  लोग
 प्रो

 पंजाब  के  व  हिन्दुस्तान के  दूसरे  इलाकों  के  लोग  वहां  गये  कौर  उन्होंने  चीन  के  साथ  जंग

 करके  लद्दाख  को  अपने  कब्जे  में  ले  लिया  |  उन  लोगों  ने  जो  कुर्बानियां  तब  उनकी  उनका

 खून  art
 भी

 पुकार  पुकार  कर  कह  रहा  है  कि  क्यों  सोयें  पड़े  देश  की  खातिर  अपने  को

 कुर्बान  करने  के  लिये  तैयार  हो  ।  उन  लोगों  की  रूह  हिन्दुस्तान  के  इस  एवान  के  चारों

 तरफ  घूम  रही  है  कौर  हम  से
 यह  उम्मीद  रखती  है  कि  कौम  के  ये  नुमाइन्दे  हमारे  लिये  क्या  कर  रहे

 ह्  |

 इस  क़रारदाद  को  देख  कर  मुझे  खुशी  होती  है  ।  पत्डित  जी  ने  बहुत  तफसील
 के  साथ इस

 पर  रोशनी डाली  है  ।  कई  मेम्बरों  ने  इस  पर  तकरीरें  की  हैं  ।  कुछ  ने  इस  को  त्रिंटिसाइज़
 थी

 किया  हैं
 ।

 इस  र  ज्यूत्यूशन के  पांच  प्राविजंज हैं  ।  एक  में  तो  एयर  जेंसी  डिकलेयर  की  गई  है
 ।  यह  एमरजेंसी इस

 मुल्क  के  ४५  करोड़ नौजवानों  पर  wax  श्रंदाज़  होती  है  ।  लेकिन  लास्ट  पैरा  में  हम  देखते  हैं  कि  हम



 ७८  ग्रा पात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  THAT  १२  १९६२
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 ्रो  अब्दुल  गनी

 एक  लम्बा  रोक  दे  देते  एमरजेंसी  को  जितना  लम्बा  चाहे  रखा  जा  सकता  जितनी  देर  भी

 रखा  जा  सकता  है  ।  इतना  लम्बा  रोप  गवर्नमेंट को  नहीं  देना  चाहिये  ।  कई  लोगों  ने  कहा  कि  साल

 तक  यह  हे  या  दो  सःल तक  भ्रगर यह दस साल लड़ाई दस  साल  लड़ाई  चलती  है  तो  यह  एमरजेंसी  दस

 सल  तक  चलती  रहेगी
 ?

 यह  वहुत  मुनासिब नहीं  है  ।
 ८  सितम्बर  के  बाद  बीस  रोज  में

 जब  चीनी  ल्हासा  से  कर  या  सिक्यांग *  से  उठ  कर  रख  पहुंचते  हैं  या  ल्हासा
 a"  ~

 ्य  ठ  तो  लांग  इट  में  का  क्या  मतलब  हो

 में  समझता  हू ंकि  यह  कौम  की  कमजोरी  गवर्नमेंट
 की  कमजोरी  है

 जो  कि  सिचुएशन को
 qed  नहीं  कर  सकती  में  समझता  हूं  कि  इस  करारदाद में  कुछ  खामियां  हैं  कौर हमें
 क़रारदाद  को  रिकार्ड  करना  पड़ेगा  wie  कौम  को  लीड  इंगनी  पड़ेगी  कि  हम  कब  तक

 दुश्मन  को  बाहर  गवाह  वह  चीनी हों  या  कोई गोर  दुश्मन  हो  ।  हमें  देखना है  कि  यह

 हमला  fash  नेफा  के  लिये  fan  wera  के  लिये  बल्कि  तमाम  साउथ  ईस्ट

 एशिया  के  लिये  बाप
 को  देखिये  कि

 किस  तरह  से  कम्युनिस्ट  तलाक
 wee  से  लेकर  काबुल  तक  सड़क  बना  रहा  ल्हासा  से  लेकर  काठमांडू  तक  सड़क  बना

 रहा  नेफा तक  सड़क  श्री  रही  ars  चिन  उग्र  चुशूल को  यह  सड़क  बन  कर

 रही है  ।  इसके  पीछे  भी  उन  का  एक  मकसद  है  ।  उनका  मकसद  यह  नहीं  है  कि  उनको  faa

 लद्दाख  तक  सड़क  लानी  नेफा  तक  सड़क  लानी  बल्कि  यह  श्रल्टरनेट  रोड्स  बनाई
 जा

 रही  कम्यूनिस्ट  ब्लाक  यानी  चाइना  ate  रशिया  मिल  कर  एक  कामन प्रोग्राम  की  तहत

 बढ़ते  नजर md  art  से  जाहिर  होता  है  कि  किस  तरह  से  वह  तलाक  साउथ  ईस्ट

 एशिया  पर  छा  जाना  चाहता है
 ।  एक  तरफ  तो  वह  न्यूक्लियर  पावर  ग्र पतन  मुल्क  के  अंदर

 बढ़ा हैं  दूसरी  तरफ  यह  सड़कें  बना  रहे हैं  लेंड  फोर्सेज  को  मात  करने  के  लिये  ताकि  वह

 उपर  से  हमला  करें  ake  नीचे  से  लेंड  फोर्सेज  भेज  कर  कंसोलिडेशन  करें  ।  यह  fad  हिन्दुस्तान

 को  ही  dary  नहीं
 है  बल्कि  राइट  फ्राम  भूटान

 शौर  इसी  तरह  से  बर्मा  कौर  सीलोन  के  इस  तमाम  ब्लाक  को  चैलेंज  है  ।  अराज  भलें ही  हम

 समझते हैं  कि  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  दुनियां को  लीड  कर  रहे  उसकी  रहनुमाई  कर  रहे  हैं

 भ्रौर  प्रश्न  का  रास्ता  बतला  रहे  लकिन  जब  कम्यूनिस्ट  ब्लाक  चरागे  बढ़ना  चाहता  है
 तो

 मह  पर  यह  फर्ज  शायद  हो  जाता  है  कि  जो  नई  न्यू ली ae  नेदान्स  नक  पर  उभर

 रही हैं  उनको  लीड  चाहे  हमने  कितनी  हो  नान भ्र लाइन मेंट पालिसी  की  जिम्मेदारी  ली  हो
 ।

 हम  जहां  कम्यूनिस्ट  ब्लाक  के  इस  ऐप्रेसन  को  वैकेट  करने  के  लिये  या  पल्स  करने  के  लिये

 तलवा  उठायेंगे  वहां  ऐट  दो  सेम  टाइम  हम  एक  ब्लाक
 के

 अन्दर  राइट  क्राम  अफगानिस्तान

 से  मलाया तक  मुल्कों  को  इकट्ठा  करके  रक्खें  a  हिन्दुस्तान  मौज  बने  ।

 स्तान को  ख़ुसूसन  पंडित  जवाहरलाल  नेहरु  को  चाहिये  कि  वह  नानश्रलाइन्ड
 नेशन्स  जो  कि  उनको  अपना  लीडर  मानती  एक  कांफरेंस  पौर  उनको  सावधान

 करे  कि  अगर  श्राज  लाख  पर  हमला  होता है  नेफा  पर  हमला  हता  है  तो  कल  दुश्मन  शौर

 घात
 बढ़ेंगे  राज  खबर है  कि

 काराकोरम  को
 पास  करके  चाइनीज  पाकिस्तान की

 एरिया
 में

 दाखिल  हो  गये
 हैं

 ।  इससे उन
 लोगों  की  नियत  मालूम  होती  उनकी  कोई

 रेस् ट्रिटेड  प्लेन  नहीं  है
 बल्कि  उनकी  बेसिक  प्लैन  है  ट  न एवस्पेंड  cate  का  नमूना

 उन्होंने  शुरु  किया  है  नेफा  से  झ्र  लद्दाख से  अगर  राज  कोई  मामूली  सयासत
 का

 पढ़ने
 वाला  भी

 इसको  देखे
 तो

 उसके  सामने  जाहिर  हो  जाता  है  कि  यह  एक  बहुत  बड़ी  प्लैन

 प्लैन  पर  बढ़ने  से  अगर  उनकों  राज  रोक  दिया  जाय  तो  राज  नहीं  कल  महीं  ती



 २१  १८८४  आपात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  श्रावण  भट

 के  बारे में  संकल्प

 दो  तीन  या  पांच  साल  बाद  उनको  बढ़ने  की  कोशिश  करनी है  ।  लिहाजा  आज

 हम  पर  फर्ज  शायद  होता  हमारे  ऊपर  जिम्मेदारी  श्री  जाती  है  कि  हम  इन  सात  या

 दस  नांदने  जो  साउथ  ईस्ट  एशिया  में  पड़ी  हुई  इकट्ठा  करे  कौर  उनको  लीड दें  ।

 उनकी  कांशसनेस  को  खड़ा  कर  दियां  जाय ।

 हम  देखते  है ंकि  रूप  भी  हमारा  भाई  चीन  भी  हमारा भाई  अमरीका  भी  हमारा

 दोस्त  है  जिस  उसी  तरह  रुस  भी  हमारा  दोस्त  लेकिन  कुछ  लोग  ऐसे हैं  जिनकी

 बुनियादी  पालिसी  बुनियादी  टार्गेट  है  कि  हमें  आगे  बढ़ना  हमें  अपने  आपको

 महदूद  नहीं  रखना  है  ।  उन्हें  चेक  करने  के  लिये  ane  हम  खड़े  नहीं  सावधान

 नहीं  तो  यकीनी  तौर  पर  हमारा  देश  जिस  नक्शे  को  दुनियां  के  दर्द  पेश  कर  रहा है

 उसको  पेश  नहीं  कर  सकेगा  ।  लिहाजा  में  समझता  हूं  कि  जहां  हमारा  काम  उसको  चेक  करना

 है  वहीं  में एक  गुजारिश  यह  भी  करूंगा कि  ar  wet  मुल्क  के  चारो  तरफ  देखें  ।  हिन्दुस्तान

 ने  पाकिस्तान  का  भी  कांफिडेंस  हासिल  नहीं  किया  बर्मा  का  कांफ़िडेंस  हासिल  नहीं  किया

 श्रफयानिस्तान का  कांफिडेंस  झोली  हमारे  साथ  नहीं  है  ।  नेपाल  हमारे  साथ  नहीं  सीलोन

 हमारे  साथ  नहीं  टोपे  भाई  व्हाट  भाई  तो  इन  चार  पांच  देवों  जो

 कि  हिन्दुस्तान  के  चारों  तरफ  पड़े  हुए  हमें  अपने  कांफिडेंस  में  लेना  जब  TH  हम  ऐसा

 नहीं  करेंगे  तब  तक  कम्यूनिस्ट  ब्लाक  के  एक्स्पैन्दन  प्रोग्राम  को  चेक  नहीं  कर  सकेंगे  ।  लिहाजा

 मेरी  गुजारश  है  कि  जहां  हमें  इस  प्रोग्राम  को  जामा  पहनाना  है  वहां  जेसा  यहां  पर

 कहा गया  नेफा  के  बार  पाकिस्तान  से
 नेफा  तक  उनका  कारिडोर  देन  दे  कन  कम  दे

 लेकिन  राज  कश्मीर  की  तरफ  श्राप  देखिये  ।  बहुत  से  दोस्तों  ने  काश्मीर  का  नक्शा
 देखा  होगा ।  राज  जम्मू  शौर  काश्मीर  रियासत  को  एक  ही  रास्ता  सिर्फ  हिन्दुस्तान  से

 मिलाता  किसी  भी  उसके  इंटरफिश्नर  होने  का  खतरा  पैदा  हो  सकता  है  क्योंकि

 पाकिस्तान  ने  एक  तरह  से  प्रोपेन ली  हमसे  बगावत  की  है  ।  लिहाजा  मेरी  गुजारिश  है  कि

 जहां  एक  fart  हमारे  सामने  एक  बड़े  उसूल  को  हमें  सामने  रखना

 वहां  हमको  सावधान  भी  होना  चाहिये  ake  इन  छोटे  छोटे  साथी  मुल्कों  को  wad  साथ  रखना

 चाहिये जो  कि  हमारी  नेवा रिंग  कंट्रीस  मसलन  पाकिस्तान  है  ।  शीराज़  हिमाचल  प्रदेश  का

 जो  हमारा  इलाका  पंजाब  में  श्री  रहा  उसके  बाद  लद्दाख का  एरिया  शुरू  होता  सारा

 किश्तवाड़  का  इलाका  जिसको  डिस्ट्रिक्ट  कहते  वहां  हमको  सड़कें

 बनानी  चाहियें  ।  जिस  तरह  की  श्रल्टरनेट  रोड  पठानकोट  भ्र ौर  जम्मू  के  दरम्यान  है  उसी  तरह

 से  एक  रोड  हिमाचल  प्रदेश  at  डोडा  डिस्ट्रिकट  के  बीच  में  भी  होनी  चाहिये  जो  कि  सीधे

 काश्मीर तक  ०५  ताकि  इमर्जेन्सी  के  वक्त  जो  वहां  की  अकेली  रोड  है  जाने  के  लिये  नगर

 वह  डिस्टेंस  हो  जाय  तो  हमारे  पास  एक  श्रल्टरनेट  रोड  रहे  ताकि  हम  at  तक  att  लेंड

 फोर्सेज  पहुंचा  सकें  |

 हिमाचल  जिसको  चम्बा  कहते
 x
 Q@)  तक  गाड़ी  जाती  है

 ।
 चम्बा  aaa  तक

 ५०  मील  की  दूरी  उसकी  ऊंचाई  ज्यादा  नहीं  भरदवार  से  सीधी  गाड़ी  काश्मीर को

 जाती  है  ।  श्रीनगर  को  जाती है  लद्दाख  को  जाती  हैऔर  वाटर का  इलाका  है  उसको  मिलाती

 जब  तक  हम  वहां  पर  ठीक से  रोड्स  नहीं  बिछायेंगे  तब  तक  हम  बार्डर  तक  नौजवानों

 के  जो  लड़  रहे  पुरी  सप्लाई  नहीं  भेज  सकते  ।  जम्मू-काश्मीर जाने  के  लिये  केवल

 यहीं  सड़क  ara  काल  के  लिये  हमें  इसका  मार्ग  बनाना  चाहिये  ।  में  afer  कर

 रहाथा  कि  यह  जो  वाकयात  हैं  उनको  हमें  अपने  सामने  रखना  है  ।



 X fo  श्रापात  की  उद्घोषणा  तथा  चीन  के  आक्रमण  १२  १९६२

 के  बारे  मैं  संकल्प

 [att  अब्दुल  गनी

 mar
 में  में  एक  चीज

 कौर  हज  करना  चाहता  हूं
 |

 राज  हमारे  नौजवान लड़  रहे
 यकीनी  तौर पर  तमाम कौम  उठ  खड़ी  हुई है  प्रौढ़  तमाम  कौम  एक  जगह  हो  कर  आगे

 मुझे  इसको  देखकर  बड़े  दुःख  हाकी  भ्र पोजीशन  ग्र्प्स पद  आपस  में  ही  लड़  रहे

 हैं  ।  राज  हमको  चाहिये  कि  हम  एक  यूनाइटेड  फ्रंट  गवर्नमेंट  को  हम  सबके  सब  वापस  में

 यूनाइटेड  हम  देखते  है ंकि  कम्यूनिस्ट  पार्टी  नुकता  चीनी  करती  है  स्वतन्त्र  पार्टी  की  कौर

 स्वतन्त्र  पार्टी  चीनी  करती है  जन  संघ  की  ।  सब  झ्रापस  में  सर  फुटबॉल

 करते  हैं  ।.  सारे  wists  ग्रीस को  एक  जगह बैठ  कर  कोई  सालिड तजवीज

 पंडित  जलवारलाल  नेहरू  को  देनी  चाहिये  |  art  पंडित  जवाहरलाल  नेहरु  की  जात पर

 हमला  करने  का  वक्त  नहीं  है  राज  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू की  मिनिस्ट्री  या  उनकी

 मेंट  पर  हमको  पहरा  नहीं  देना है  ।  बल्कि  राज  हमारा  पहरा  चालीस  करोड़  इन्सानों

 की  हिफाजत  करने के  लिये  लिहाजा  हमको  चाहिये कि  हम  इकट्ठे  हो  जायें  wie  इसके

 लिये  लड़ें  ।

 में  फिर  उन  नौजवानों कौर  शहीदों  को  श्रद्धांजलि  अपील  करता  हूं  कि  जो  कि  मुल्क

 के  लिये लड़  हे  हैं  झ्र  अपनी  जानें  दे  रहे  है  ।

 _  १३  १९६२  /  २२  कातिक  १८८४  के

 पारह बजे तक बजे  तक  के

 इसके  पहचान
 लोक

 सथ
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